
SIN DUDA resulta una muy buena noticia que
¡por fin! se haya publicado en "The Lancet" el
estudio que avala el uso de la vacuna rusa Sputnik V,
a la que le otorga un 91 por ciento de efectividad.
Para el gobierno mexicano puede convertirse en un
logro, dado que existe el compromiso de Vladimir
Putin de enviar 24 millones de dosis a nuestro país.

AHORA falta ver si los rusos realmente hacen buena

su promesa, pues al igual que a otros laboratorios,
el abastecimiento ha fallado y no se está cumpliendo
ni con los tiempos de entrega ni con los volúmenes
acordados. Cosa de ver, por ejemplo, que el gobierno
de Argentina, que tanto presumía haber iniciado
la vacunación masiva con la Sputnik V, ya tuvo
que salir a buscar dónde conseguir otra vacuna
porque la rusa nomás no llegó.

EN TODO ESTO, el que seguramente se mordió
la lengua fue Hugo LópezGatell, pues hace apenas
unos meses acusó a "The Lancet" de ser una revista

mentirosa, pues evidenció el mal manejo de la pande
mia en México. En cambio ahora, el subsecretario la
presume por todo lo alto y ya hasta quiere suscribirse.

AUNQUE ya pasó el Día de la Candelaria, el gobierno
federal quiere dar atole con el dedo con el cuento
de que AHMSA devolverá 200 millones de dólares
de la planta de Agronitrogenados

Y ES QUE, en el remoto caso de que llegara a darse

el reembolso, ese dinero no pertenece al gobierno
sino a Pemex. Ya se sabe que para la 4T es difícil
entender que el Ejecutivo no lo es ni lo puede todo,
pero legalmente dichos recursos tendrían que ir
a la petrolera y no para el Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado.

ADEMÁS hasta ahora no existe proceso penal alguno
en el que se señale el supuesto daño patrimonial por
200 millones de dólares por la polémica. Si AHMSA
llegara a pagar ese dinero, la FGR va a tener que hacer
muchas maromas para justificar recibirlo... y luego
entregárselo al Presidente para sus tamales.

ENTRE los priistas se comenta que la hidalguense
Carolina Viggiano quería servirse con la cuchara
grande en el reparto de candidaturas, pero se quedó
con las ganas. Según esto, en su papel de presidenta
de la Comisión Nacional de Candidaturas anduvo

empujando a sus cercanos para las tres diputaciones
federales que le tocan al PRI en Hidalgo, donde va en
coalición con el PAN y el PRD. Sin embargo, el priismo
local le cerró el paso y ahora cuidan que no se les
quiera colar por la puerta de las listas plurinominales.

VAYA PARADOJA que Jóvenes Construyendo
el Futuro resultó ser un programa "nini":
ni cumple sus objetivos, ni tiene controles
para ejercer su multimillonario presupuesto.
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OCURRIÓ ayer en
una vivienda de la

Ciudad de México,
pero vale la pena
hacer cuanto sea

posible para que no se
repita.
IDENTIFICÁNDOSE
como integrante de
Morena, cuentan que
una persona llamó
a la vivienda para
preguntar si había
adultos mayores que
quisieran vacunarse
contra Covid19.

EN EL DOMICILIO

esperaban el
telefonema, pero les
molestó que la carta
de presentación fuera
partidista.
SI FUE una broma

de gente que nada
tiene que ver con la
inmunización, malo.

Y SI NO, ¡peor!
• • •

POR RAZONES de

austeridad, dicen
que el Portal de Datos
Abiertos cambió de

plataforma.
ADEMÁS de una
presentación más
confusa y menos
ordenada, abundan
las ligas rotas.

OJALÁ que el chiste
no sea economizar

¡hasta la información
disponible!

• • •

LA ALCALDESA
Patricia Aceves se

registró ayer como
aspirante a (repetir
en) Tlalpan.
AL INFORMARLO

en sus redes, agregó
el mensaje "le pese a
quien le pese".
Y NO fue necesario

que especificara a
quién iba dirigida
la pedradota
para pensar en
cierta oficina del

Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
a la que hace unos
años — ¡lástima! — le
quitaron las ventanas
blindadas
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Iniciativa sin luz
"Haremos tan barata la electricidad

que solo los ricos prenderán velas".

Thomas Alva Edison

Un vistazo a la exposición de
motivos de la iniciativa para
reformar la Ley de la Industria

Eléctrica muestra que fue redactada
con el hígado y la ideología: "Desde
hace más de tres décadas, en el mar
co de la política neoliberal o neopor
firista dice, se fue imponiendo un
proceso de privatización para debilitar
y transferir empresas públicas a par
ticulares y despojar a los mexicanos
de la riqueza petrolera y de la indus
tria eléctrica nacional". La reforma
eléctrica se hizo "a base de sobornos
entregados a legisladores mediante el
engaño mediático a la población", lo
que "se tradujo en negocios lucrativos
para empresas particulares y políticos
corruptos".

La iniciativa, redactada en un len
guaje político que no jurídico, es reac
cionaria ya que busca regresar al país
a los años setenta y a los monopolios
estatales. Quizá la idea es que los mono
polios económicos favorecen el surgi
miento de monopolios políticos y Mo
rena aspira a recuperar los tiempos del
partido único.

La propuesta establece un orden
de prelación en la compra de electri
cidad muy distinto al actual. El sistema
eléctrico nacional tendrá que adquirir

primero la energía que genere la Comi
sión Federal de Electricidad, aunque
sea más cara y contaminante. Solo des
pués, si todavía se necesita, comprará
la que produzcan los productores pri
vados, ya sea solar, eólica o de gas en ci
clo combinado. Hasta la fecha el siste
ma da prioridad a los generadores más
baratos y limpios; el nuevo adquirirá
electricidad más cara y sucia

La iniciativa decreta que no podrá
haber aumentos de precios por arriba
de la inflación, pero como la CFE no
tendrá control sobre los incrementos
en los costos, esto puede llevar a la ban
carrota de la empresa o a generar sub
sidios tan altos que pongan en riesgo la
estabilidad financiera nacional.

La iniciativa elimina las subastas
para el suministrador de servicios bá
sicos, las cuales, afirma, "son una per
versa maquinación ideada con el único
propósito de garantizar la rentabilidad
de las inversiones de los generadores
privados en detrimento de la CFE".
La ley también obligará a la Comisión
Reguladora de Energía "a revocar los
permisos de autoabastecimiento, así
como sus modificaciones, en los casos
en que hayan sido obtenidos mediante
la realización de actos constitutivos de
fraude a la ley". El gobierno será juez y
parte, por supuesto, y hará que muchas
empresas que se han adherido a conve
nios de autogeneración tengan que pa
gar más por energía de menor calidad,
lo cual las hará menos competitivas.

El presidente López Obrador había
prometido no hacer cambios a la Cons
titución en materia de energía, en par
te para no provocar un desplome de la
inversión productiva. Estas enmiendas
de la Ley de la Industria Eléctrica, sin
embargo, son un intento por derogar
la reforma energética sin modificar la
Constitución. Morena aprovechará su
mayoría en el Congreso para aprobarlas,
porque solo requiere de una mayoría
simple, aunque habrá que ver si los tri
bunales consideran que las enmiendas,
que constituyen una modificación re
troactiva de las reglas que permitieron
la inversión de miles de millones de
dólares en electricidad, son realmente
constitucionales.

El gobierno busca hacer de la CFE
nuevamente un monopolio. No le impor
ta eliminar la competencia, aumentar
los costos y la contaminación, y volver
menos competitivas las empresas mexi
canas. Lo que importa es la ideología de
un grupo de políticos que no entienden
cómo funcionan los mercados.

• BORRÓN
Mientras la 4T cambia de manera re
troactiva las reglas del sector eléctrico,
el gobernador morenista de Tabasco,
Adán Augusto López, anuncia el borrón
de la deuda de los usuarios de electrici
dad que dejaron de pagar a instancias
de AMLO desde 1995. ¿Quién dijo que
las leyes se hacen para todos?
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John Dee subió a lo alto de aquel alto
monte.

En la cumbre vio lo que parecía una cueva.

Entró a ella, y en su interior halló
una rica veta de oro.

Salió, ocultó la entrada de la gruta con
ramas y con piedras y regresó a la aldea.
Le preguntáronlos aldeanos:

¿Qué encontraste?
Replicó Dee:
Nada.

Tiempo después volvió a subir
a la montaña.

En un claro del bosque vio un manantial
que antes no estaba ahí. De él fluía una
generosa linfa. El agua no sólo bastaría
para saciarla sed del pueblo, sino también
serviría para regar sus sementeras.
Volvió John Dee a la aldea.

Le preguntaron:

¿Qué encontraste?

Respondió Dee, jubiloso:

¡Vengan conmigo! ¡Hallé un tesoro!

iHasta mañana!..
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Buena y mala

Es de celebrarse la recuperación
del Presidente, pero su regreso
a las mañaneras no entusiasma.

uiero 20 condones" pidió"QJactancio en la farmacia, la
única que había en el pue

blo. El encargado fue a buscar los pre
servativos. Regresó y le dijo al cliente:
"Tendrá que disculparme. Sólo encon
tré 15". "Está bien, dámelos replicó
Jactancio con disgusto. Pero me vas
a echar a perder el fin de semana"... El
inspector escolar era pedante, vanido
so, pagado de sí mismo. Les hablaba de
usted a los chamacos y se dirigía a ellos
con estudiado laconismo. Le dijo a Pe
pito: 'Tase a pizarra". El chiquillo fue
al pizarrón. "Tome tiza". El niño cogió
un gis. "Anote". Pepito dibujó un gran
círculo. (No le entendí)... Don Wor
milio, el marido de doña Gorgona, vio
en el periódico el retrato de bodas de
unos novios. Le comentó a su esposa
"No me explico por qué hay tipos feos,
pendejos y antipáticos que se casan
con mujeres hermosas, inteligentes y
simpáticas". "¡Ay, Wormi! exclamó
con emoción doña Gorgona, ¡Ese es
el piropo más bonito que me has dicho
en todo el tiempo que llevamos de ca
sados!"... ¿Cuáles son las tres palabras
que más teme oír un hombre cuando
está haciendo el amor? Esas palabras
son: 'Ya llegué, vieja"... Doña Soleta
andaba siempre desasosegada, en per
manente estado de intranquilidad. No

dormía bien por las noches, y en el día
era incapaz de contener su agitación.
Preocupada, acudió a la consulta de un
especialista en desórdenes nerviosos.
En el curso del interrogatorio clínico el
facultativo se enteró de que la pacien
te, mujer casada, era desatendida por
su consorte en lo atinente a la relación
matrimonial. Habló con el hombre y
le dijo: "Su esposa necesita tener sexo
por lo menos diez veces al mes". Soli
citó con voz débil el señor: "A mí apún
teme con una y eso sin compromiso"...
Un sujeto llegó a la oficina donde tra
bajaba Traía el pelo todo trasquilado,
con peladuras en el copete y el cogote
y mechones tijereteados en las sienes.
Sus compañeros le preguntaron, asom
brados: "¿Por qué traes así el cabello,
como si te lo hubieran macheteado?".
Respondió, mohíno, el individuo: "Per
mítanme darle? un consejo. Jamás ha
blen mal de López Obrador cuando les
esté cortando el pelo un peluquero
partidario de la 4T". En efecto, AMLO
tiene innumerables seguidores, mu
chos de ellos tan incondicionales que
llegan hasta el fanatismo. Dos noticias
tenemos estos días acerca del Presi
dente, una buena, la otra mala La bue
na es que López Obrador está recupe
rando rápidamente la salud. La mala
es que se dispone ya a seguir con sus

conferencias mañaneras, principal acti
vidad de su gobierno. Desde hace mu
cho tiempo dejé de ver esas compare
cencias. Ya no las miro ni siquiera por
obligación profesional. Me parecen un
saínete, una farsa en la cual participan
entes que se dicen periodistas y que
son en verdad paleros a sueldo, pati
ños que le hacen al tabasqueño pre
guntas previamente acordadas para
que las responda a su conveniencia, y
que entreveran sus cómodas interro
gantes con melosas expresiones de
adulación al Presidente. Patético es
ese espectáculo que cada vez engaña
a menos gente y que ha sido criticado
incluso por personas que antes mos
traron adhesión a AMLO y que ahora
han de estar arrepentidas de su error,
si es que guardan una mínima dosis de
honestidad con ellas mismas. Por un
lado celebro que el Presidente haya li
brado bien la amenaza del coronavirus;
por el otro lamento que vuelva a ese
foro donde campea la ficción para no
usar el término "mentira", y donde se
presenta cada día una realidad que só
lo existe en la mente de quien la dibuja
No digo más, porque estoy muy enca
boronado. Sólo añado una declaración
en forma de copla popular: "El iluso
desespera / porque no ve lo que ve, /
sino lo que ver quisiera"... FIN.
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Drogados, los policías de la
masacre en Tamaulipas
::::: Por si no fuera grave que al menos 12 ele
mentos de la Policía Estatal de Tamaulipas ha
yan sido acusados de participar en la masacre y
cremación de 19 personas, la mayoría de ellas
migrantes, investigaciones de la Fiscalía del es
tado dan cuenta de que varios de los agentes
estaban drogados durante los hechos. Ayer el
fiscal general de Tamaulipas, Irving Barrios
Mojica, solicitó y obtuvo ordenes de aprehen
sión contra los policías a quienes se acusa de
homicidio calificado, abuso de autoridad y fal
sedad en informes. Nos hacen ver que la fiscalía
recibió la colaboración de la Secretaría de Segu
ridad Pública del estado, lo que abre la posibili
dad de que el gobernador panista Francisco
García Cabeza de Vaca marque una diferencia
e impida la impunidad, y en una de esas, reali
ce una limpia a fondo de mandos policiacos.

El cruel anuncio del registro de
vacunas
::::: Una crueldad, nos hacen ver, es lo que la
Secretaría de Salud está cometiendo con los
adultos mayores. Tras el anuncio de que se po
drían registrar para ser vacunados, la página
electrónica no funcionó. Alguien no se tomó la
molestia de verificar que funcionara. Nos co
mentan que es inexplicable que quienes crea
ron la herramienta no consideraran que iba a
tener una demanda de millones. El error, nos
dicen, debiera generar que algunas cabezas ro
daran, pues no solo pusieron en ridículo al go
bierno, sino que produjo la ilusión en los adul
tos mayores de que podrían ingresar a la lista
de las vacunas, y eso, comentan es crueldad

La 4T desconfía de Pfizer
::::: Todos los agradecimientos y sonrisas que
los funcionarios mexicanos cruzaron con los di
rectivos de Pfizer cuando llegó el primer carga
mento de vacunas a México, se ha convertido
en desconfianza. Y para muestra de esta falta
de credibilidad de la autollamada Cuarta Trans

formación, están las palabras
del canciller Marcelo
Ebrard, quien ayer informó
que para verificar que la far
macéutica estuviera constru
yendo una ampliación en
Bélgica, razón que esgrimió
para frenar el envío de vacu
nas, personal de la embajada
mexicana en ese país fue a
ver si era cierto lo que de
cían. "Ayer también manda

mos a nuestros responsables en la embajada
para verificar si es que está en obra Pfizer o no,
y sí, sí está en obra, sí se ve, es notorio", dijo
No es desconfianza pero...

Morena no se baia del tren de
las vacunas
::::: Para no perder el ritmo que ha tomado
Morena al subirse al tren de las vacunas, el di
rigente Mario Delgado agitó los "pompones"
ante el anuncio de la prestigiada revista britá
nica The Lancet, sobre la efectividad de la va
cuna rusa Sputnik V. Delgado se apresuró a
decir que con esa publicación se combaten ru
mores malintencionados e incluso xenófobos,
que solamente buscan propagar miedo y odio.
A don Mario no le falta razón al decir que hu
bo muchos prejuicios al referirse a la vacuna,
sin embargo, lo que también es un hecho, es
que de ese tren de vacunas, Morena no se baja.
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SKO
Se apunta Acciún Nacional...
¿con candidato huachlcolero? j
::::: En plena etapa de campañas internas, nos
cuentan que en Tamaulipas, el PAN no nece
sitó registrar una coalición de partidos debido
a que armó un "trabuco" de candidatos don

de reclutaron a algunos ex
priistas e incluso a un ema!
nado del sol azteca. El te !

ma, nos indican, es que jus
tamente entre su "fichaje" la
dirigencia panista incluyó al
experredista Miguel Ángel
Almaraz, como precandi
dato a la alcaldía de Río

Miguel Ángel Bravo, lo cual molestó a la
Almaraz militancia, debido a sus an ¡

tecedentes de seis años en i

prisión por delitos federales como el llamado
huachicoleo. Sobra decir las razones, nos indi
can, por las que algunos blanquiazules de ce
pa pronostican una inminente derrota en
aquel municipio fronterizo en caso de que
don Miguel aparezca en la boleta. ¡Ups!

tJusticlaParaMariam
::::: En Chiapas, nos platican que quien se en
cuentra en la mira es el fiscal general Olaf
Gómez Hernández, pues por el feminicidio
de la doctora Mariana Sánchez, las autori

dades se están yendo por
las fibras más delgadas, o
así se considera desde di
versas trincheras. La razón,
nos explican, es que no se
ve para cuándo los jefes de
las dependencias involucra
das en el caso sean llama
das a rendir cuentas ante

Olaf Gómez las omisiones respecto a la
Hernández joven, que antes de ser ha

llada muerta, acusó situa
ciones de riesgo desde su labor como médico
pasante en una comunidad. Ven la tempestad
y no se hincan.

Se "decolora" el tricolor
::::: Nos dicen que el PRI Jalisco se borra ca
da vez más y la renuncia a ese partido por
parte de la diputada Mariana Fernández,
quien coordinaba la cada vez más escueta

bancada tricolor en el
Congreso local, es otro sig
no de la severa crisis del

partido. La cuestión, nos
hacen ver, es que doña
Mariana tomó la decisión
de dejar su ahora exparti
do tras el asesinato del ex
gobernador Aristóteles

Mariana Sandoval, quien trataba
Fernández de generar una nueva co

rriente dentro del priismo
jalisciense. Y hoy, aunque la legisladora aún
no anuncia cuál será su futuro político, nos
revelan que en Morena ya le echaron el ojo
y buscan ficharla para la próxima elección.
A río revuelto, ganancia de pescadores.

Complot... ¿contra priista
Mitrada en Morena?
::::: En Morena, nos platican, la designación
de su candidata a la gubernatura de San Luis
Potosí se pone al rojo vivo, pues el próximo
jueves, militantes del partido guinda que te
men se dé un "albazo" que favorezca a Méni
ca Rangel, viajarán a la Ciudad de México
para exigir a la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR) que atraiga las investigaciones en
contra de la exsecretaria de Salud, emanada
de un gobierno priista. Pero eso no es todo,
nos indican, pues además están planeando
acudir a la Auditoría Superior de la Federa
ción para demandar que aporte las pruebas a
la FGR sobre los presuntos desvíos de recur
sos a empresas fantasma que, aseguran, se
dieron en su gestión. ¿Lograrán su cometido?
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Margarita Zavala recorrerá
la Miguel Hidalgo
::::: Todo está listo para que Margarita Zava
la, excandidata presidencial y esposa del ex
presidente Felipe Calderón, recorra las calles

de la Ciudad de México pa
ra hacer campaña por el
PAN. Nos platican que la di
rigencia nacional azul deter
minó incluirla como su
abanderada por el Distrito
10 Federal, que se ubica en
la alcaldía Miguel Hidalgo,
donde el blanquiazul tiene

Margarita una gran presencia y le abre
Zavala amplias posibilidades para

llegar a la Cámara de Dipu
tados, además de potenciar la campaña de
Mauricio Tabe en esa demarcación. Confor
me pasan los días las cosas se tornan cada
vez más interesantes en el ámbito político.

Se cierra la pelea en Coyoacán
::::: La representante y encargada de llevar a
buen puerto la elección de Morena en Coyoa
cán, Bertha Luján, nos dicen, tendrá un pa
pel clave en definir a los candidatos a la alcal
día, pues cuando todo pintaba para un proce

so sencillo, la contienda se
vislumbra muy cerrada por
los candidatos que se regis
traron. Y es que luego de
que parecía que el diputado
local Carlos Castillo, del
grupo de René Bejarano,
tenía todo planchado para
ser el candidato, en los últi

Bertha mos meses ha sorprendido
Luján el exdiputado suplente Raúl

Avilez, quien se registró co I
mo extemo y ha sumado la simpatía de dife
rentes grupos dentro de la dirigencia nacional
y ha amarrado el apoyo de una buena parte
de los líderes vecinales de Morena. Así que la Iencuesta, nos dicen, va a estar muy reñida.

Fecha: 03/02/2021

Página: 17

Area cm2: 224

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 23,587

Página 3 de 14



Molesta en Morena
la alianza con Bejarano
::::: El proceso para definir las candidaturas a
las alcaldías por Morena ha generado muchas
diferencias, principalmente, nos dicen, por la

alianza que han tejido algu
nos liderazgos morenistas
con René Bejarano y Do
lores Padierna, que cada
vez están buscando más te

rritorios, pues nos aseguran
que traen acuerdos con el
alcalde en Gustavo A. Ma
dero, Francisco Chíguil.
Los morenistas comentanRené

que una de las más molesBejarano
tas con esta alianza es la ti

tular de Iztapalapa, Clara Bragada, quien
tiene diferencias políticas con doña Dolores.

Alcaldesa pide reunión
de alto nivel por Covid
::::: Otra que se sumó a la demanda que han
planteado alcaldes de la zona oriente del Es
tado de México para que haya reuniones
constantes con el gobernador priista Alfredo
del Mazo, para coordinar acciones conjuntas
que frenen la proliferación del Covid19, fue la
presidenta municipal tricolor de Ixtapaluca,
Maricela Serrano Hernández. La edil está
preocupada del incremento de contagios y
muertes por coronavirus y de que no se ha
yan realizado encuentros virtuales entre los
alcaldes y el mandatario para analizar las zo
nas de riesgo. También busca que se sumen
funcionarios de la Federación, porque consi
dera que los han dejado solos.
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El desactivador
de la bomba de Banxico
La explosiva iniciativa

para reformar la Ley del
Banco de México y

obligarlo a comprar dólares
excedentes del mercado
cambiaría que puso en ja
que al sistema financiero
del país y prendió las aler
tas no sólo del banco cen
tralmexicanosinotambién
de la Reserva Federal de los
Estados Unidos, es una
bomba que aún no está del
todo desactivada. La Cámara
de Diputados discutiráen el ac
tual periodo de sesiones si
aprueba o no las polémicas
modificaciones legales pro
puestas por el senador Ricardo
Monreal, aprobadas ya por el
Senado de la República, y aun
que, desde adentro del gabine
te económico federal, hay toda
una operación en marcha para
tratar de anular la controverti
da iniciativa y que sea enviada
a 1a "congeladora legislativa", el
reloj que marca la cuenta regre
siva de esa bomba que activa
ron los senadores de Morena,
aún no se detiene
A la cabeza del equipo de

"desactivación" de la bomba
legislativa contra el Banxico
está el mismísimo secretario
de Hacienda, Arturo Herrera,
quien desde diciembre del
año pasado comenzó a operar
para tratar de revertir esta
propuesta que causaría un
gran daño al sistema finan
ciero del país y colocaría al
Banco de México en riesgo de
cometer "lavado de dinero",
al obligarlo a comprar dólares
en efectivo que no pudieron
exportar algunos bancos.
De acuerdo con fuentes de

Palacio Nacional el intento de
dinamitar la confianza y la es

tabilidad del Banco de México

comenzó cuando un empresa
rio, dueño de un banco que ha
tenido problemas para enviar
losdólaresquecaptaaEU, acu
dió a Palacio Nacional y le ven
dió a López Obrador un cuento
triste de que "a las personas
más pobres de este país las es
taban afectando y discrimi
nando con sus dólares que re
cibían a veces de sus paisanos
en Estados Unidos en efectivo
y otra veces a meseros, taxistas
y empleados del sector turísti
co, pues los bancos les negaban
cambiar sus dólares porque el
Banco de México se negaba a
aceptar esos dólares". La histo
ria del banquero indignó al pre
sidente cuando le mencionó
que era la gente más pobre la
que se veía afectada por esas
disposiciones y cuando pre
guntó por qué se negaban en

Banxico a recibir esos dólares,
la respuesta del empresario
enojó aún más al mandatario:
"No los quieren aceptar en el
Banco de México por agacha
dos con la Reserva Federal de
Estados Unidos, a la que le rin
den cuentas".
Las fuentes consultadas na

rran que en ese momento el pre
sidente montó en cólera y de in
mediato llamó al líder del Sena

do, Ricardo Monreal, para orde
narle que presentaran una ini
ciativa que obligara al Banco de
México a recibir los dólares en
efectivo de los mexicanos más

pobres que no podían cambiar
sus dólares por las rígidas dis
posiciones del banco central.
El resto de la historia ya es

de todos conocido: La inicia
tiva fue presentada y rápida
mente votada por la mayoría
de Morena en el Senado, con
algunos votosde la oposición,
para darle gusto al presidente
y a su amigo el empresario.
Así fue que estalló la bomba

cuando la primera observa
ción llegó desde Washington
con una alerta de la Reserva
Federal de Estados Unidos, lo
que encendió también las alar
mas en el Banco de México y el
sector financiero.
En la Secretaría de Hacien

dahoyseafirmaqueeltemano
va a transitar y que la bomba
está desactivada en más de un
80%, incluso con propuestas
que le presentaron al presiden
te para que los bancos creen
mecanismos para aceptar y
absorber también el pequeño
mercado de dólares en efectivo

que se genera en la industria
turística, para darles a los tra
bajadores y empleados que re
ciben dólares del turismo op
ciones seguras y bancarizadas
para cambiar la moneda extra
jera. Yahora que la iniciativa de
Banxico se ha vuelto a activar

en la Cámara de Diputados, ve
remos finalmente si los desac
tivadores del gabinete logran
cortar los últimos cables para
terminar por apagar y desacti
var completamente esta bom
ba cuyo reloj aún sigue corrien
do en cuenta regresiva. •

?
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La conexión michoacana
con Odebrecht

11 senador con licenciaEiCristóbal Arias SolísiI está convencido que
fueron los exgobernadores
Leonel Godoy Rangel y Lá
zaro Cárdenas Batel, quienes
descarrilaron su candidatura

por Morena al gobierno de
Michoacán. Y nosolo poique
el que se alzó con la candi
datura, Raúl Morón Orozco,
influyente líder de la disi
dencia magisterial en el es
tado, es aliado incondicional
y estratégico de Godoy. Tam
bién porque Arias no ha de
jado de señalar que éste y su
antecesor, Cárdenas Batel,
estarían involucrados en
otro caso de sobornos de la
brasileña Odebrecht, pre
suntamente pagados a fun
cionarios de sus respectivas
administraciones para la
construcción de la presa
"Francisco J. Mújica".
Arias argumenta que solo

la existencia de partos polí
ticos o de impunidad expli
carían por qué perdió la en
cuesta definitoria de la can
didatura morenista, cuando
estuvo durante meses al

frente de las preferencias en
más de 40 sondeos.
En términos cronológi

cos, los grandes sobornos de
Odebrecht habrían ocurri

do entre 2010 y 2013, esto es,
a finales del gobierno de Fe
lipe Calderón e inicios del
de Enrique Peña Nieto. Pero
resulta que en las postrime
rías del gobierno michoaca

no de Cárdenas Batel
(20022008) se proyectó la
construcción de la presa
"Francisco J, Mújica". In
vestigaciones periodísticas
aseguran que, en 2005, el
entonces gobernador de
Michoacán tuvo contacto

con Odebrecht y contrató
servicios de ella para la
construcción de la presa.
El desarrollo del embalse

tocó al gobierno de Godoy
Rangel (20082012). Cuatro
años después, el 30 de mayo
de 2017, una investigación de
"Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad"
(MCCI) reveló que el costo fi
nal de la presa fue de tres mil
millones de pesos, el doble
de lo originalmente presu
puestado, dato que corrobo
raría la Auditoría Superior de
Michoacán (ASM). Y cinco
meses después documentó
el pago de presuntos sobor
nos a Víctor Guerra Reyes,
quien fuera durante los go
biernos de Cárdenas y Go
doy el responsable de la
construcción de la presa.
De acuerdo con esas in

vestigaciones, la Policía de
Andorra detectó que Guerra
Reyes recibió en su cuenta de

la Banca Privada de ese prin
cipado europeo, dinero de
Klienfeld Services, una de las
empresas offshore que utili
zaba el departamento de so
bornos de Odebrecht para
ocultar pagos ilegales.
Otro de los señalados de

recibir sobornos es un perso
naje al que los michoacanos
conocían como "el hombre
de negro", Gabriel Mendoza
Jiménez, quien es hoy secre
tario técnico del Consejo Na
cional de Seguridad Pública.
Fue secretario del ramo en
Michoacán con Cárdenas
Batel y después nombrado
por Godoy director de la Co
misión para el Desarrollo
EconómicoySocialdeTierra
Caliente, entre cuyas funcio
nes estaba la construcción y
administración de la presa
"Francisco J. Mújica".
A mediados del año pasa

do la Fiscalía de Michoacán

determinó desestimar por
considerarlas prescritas las
denuncias por los referidos
sobornos, decisión que fue
impugnada por el Comité de
Participación Ciudadana del
Sistema Estatal Anticorrup
ción. Hace tres días, entre
tanto, se conoció el congela
miento de cuentas por 48
mil millones de pesos de al
menos 23 empresarios e in
versionistas mexicanos en
el Banco Privado de Ando
rra, en pesquisas que tienen
en el centro a un hombre
clave, Juan Ramón Collado,
abogado de confianza de Pe
ña Nieto y quien fuera de
tenido en julio de 2019. ¿Es
tarán entre ellos los nom
bres de los involucrados en
los sobornos de la presa
"Francisco J. Mújica"?
Cuánto fondo parece tener

el descarrilamiento de una
candidatura morenista. •

Un exfuncionario recibió dinero de
Klienfeld Services, una de las empre
sas offshore que utilizaba el departa
mento de sobornos de Odebrecht
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La"ilimpia" de los Galán en
el Centro Histórico
El pasado 26 de enero si

guió la "limpia", en ca
lles de la Ciudad de Mé

xico, de la familia Galán Ayala.
Ese día, a las 13:45, elementos de
seguridad pública de la capital
recibieion el reporte de que ha
bíaunhombrelesionadopor ar
ma de fuego, en el número 45 de
la calle Metatiotos, en la colonia
Felipe Pescador. Cuando arribó
la unidad médica del ERUM, los
paramédicos confirmaron que
el lesionado se encontraba ya
sin signos de vida.
Los testigos informaron que

lo habían baleado dos descono
cidos que se desplazaban en una
motocicleta de color rojo.
La víctima, quien supuesta

mente trabajaba actualmente
como repartidor de comida, es
taba por entrar a su domicilio.
Intentó refugiarse en éste cuan
do sintió a los agresores y echó
a correr. Le dispararon en cinco
ocasiones.

En la calle quedaron tira
das su bicicleta y una mochila
roja de Rappi, así como una
pizza. El hombre, de 63 años,
yacía a unos pasos dentro del
domicilio.

Su esposa lo identificó como
ArturoGalánAyala, hermano de
un líder histórico de comercian
tes de Tepito, Miguel Ángel Ga
lán, al que asesinaron en pleno
Centro Histórico, aunque la no
ticianuncallegóalosmediosfen
Tepito manejan la versión de

que sobrevivió al ataque y está
escondido).
En septiembre de 2020 el

apellido Galán había ocupado
varios titulares de la nota roja.
El 5 de ese mes un parte de la
policía informó que en un ne
gocio de serigrafía ubicado en
Aztecas y Eje 1 acababan de
ultimar a un hombre:

"Llega un sujeto en motoci
cleta, sin mediar palabra le efec
túan las detonaciones, por lo
que es trasladado al hospital..
Informan los médicos de 7 im
pactos por arma de fuego, 2 en
la frente, 1 en el cuello, 1 en el
tórax y 2 en la espalda", se leía
en el reporte.
El hombre fue identificado

como Sergio Jesús Rodríguez
Galán. Era sobrino de Miguel
Ángel Galán En uno de los par
tes policiacos rendidos ese día, a
partir de testimonios de los ve
cinos, se lee "Se le apoda El Che
co, se dedica a cobrar derecho de
piso en el Eje 1 y calle Aztecas, así
oomo en varios estacionamien

tos, teniendo anteriormente pro
blemas con diferentes dirigen
tes. Hace aproximadamente un
mes mataron a su tío Miguel Ga
lán Ayala, ya que era él que se
dedicaba antes al cobro de piso
y él quedó de sucesor".

El 21 de septiembre, pasa
do el mediodía, en una coci
na económica llamada El Ta
rot de Yaretzi había tres per
sonas tendidas en medio de

un inmenso charco de san
gre. Eran dos mujeres y un
hombre. Una, con impactos
en el tórax, respondía al nom
bre de Karen Ivonne Rodrí
guez Galán.
Los testigos informaron que

se había tratado de un ataque
directo. Dos hombres que llega
ron a bordo de una moto entra
ron en la cocina y barrieron a
tiros a los presentes.
Desde hace un par de añosen

este espacio se ha registrado la
muertede una decena de líderes
de comerciantes del centro his
tóricoyla manera en quegrupos
criminalesydiversas agrupacio
nes de ambulantes se apoderan
de sus espacios.
La muerte recorre el Centro

Histórico, mientras los comer
ciantes denuncian, una y otra
vez, extorsiones, secuestros y
"cobro de piso".
Supuestos enviados del Cár

tel Jalisco Nueva Generación

están cobrando cinco mil pesos
por cada metro lineal, además
de un "derecho de piso" de mil
pesos a la semana". Se reporta,
asimismo, laentradadeun nue
vo grupo de choque al que lla
man "La Marranera", el cual
ofrece apoyo total a los ambu
lantes —y que según las denun
cias de estos mismos forman
parte de la estructura de René
Bejarano y Dolores Padiema
quien como se sabe, se ha lan
zado ya comoaspiranteagober
nar Cuauhtémoc nuevamente.
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Mientras sigue la misteriosa
"limpia" de los Galán las eje
cuciones entre sicarios, el des
pojo de predios y plazas, la ma
tanza de líderes de comercian

tes, vendedores y policías capi
talinos han estado combatien
do un día sí y otro también en
las calles, con piedras, golpes,

garrotazos y disparos al aire. Es
el centro tomado por el crimen
El centro que a este gobierno se
le ha desbordado. •

La muerte recorre el Centro Histórico,

mientras los comerciantes denuncian,

una y otra vez, extorsiones, secuestros

Fecha: 03/02/2021

Página: 5

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 32,748

Página 9 de 14



Las vacunas, las denuncias
y la obsesión controladora

El gobierno federal
puso ayer en opera
ción una página de

internet para registrar a los
adultos mayores que quie
ran ponerse la vacuna con
tra el Covid19.
El arranque no fue muy

auspicioso, por decirlo de
algún modo. A minutos de
anunciarse su existencia, el
sistema se colapsó bajo la
presión de una enorme
(aunque previsible) deman
da. Solo con paciencia de
Job se podía acceder a la pá
gina y los que lograban lle
gar hasta el llenado de la
CURP se topaban con infini
dad de desperfectos: no se
desplegaba el menú con los
datos de la persona, el siste
ma no reconocía la CURP, la
página se caía en el último
paso, etc.
En lo personal, me tomó

más de tres horas y unos
veinte intentos lograr regis
trar a mi madre. Fui de los
afortunados: muchos cono
cidos estuvieron duro y dale
todo el día sin lograr culmi
nar el proceso.
Lo interesante es que el

fallido sistema ni siquiera
permite que los adultos
mayores obtengan una cita

para vacunarse. Al final del
tortuoso camino, la perso
na registrada se queda con
un número de folio y la pro
mesa de que alguien en al
gún momento le llamará
para concertar una cita pa
ra ser vacunado en un lugar
no especificado y una fe
cha por definir.
No hay que ser un genio

de la logística para imaginar
varios métodos más senci

llos. Uno parece dolorosa
mente obvio: usar el mismo
sistema para que los ciuda
danos obtengan una cita,
haciendo innecesaria la lla
mada posterior.
Incluso, se podría evitar el

proceso de cita si se multi
plicaran los centros de vacu
nación, incluyendo tal vez el
uso de cadenas de farmacias
o laboratorios de diagnósti
co, y se organizaran los tur
nos de los adultos mayores
por, digamos, inicial del ape
llido o mes de nacimiento.
Alguna alternativa de esa

naturaleza le haría la vida
más fácil a los usuario s y
probablemente aceleraría el
proceso de vacunación, algo
que, a todas luces, produci
ría beneficios generales. Pe
ro tendría un costo: le qui

taría control y poder a la bu
rocracia específica que ges
tiona el trámite o administra
el beneficio.
Este caso involucra a la

Secretaría de Salud, pero
ciertamente no es el único
ejemplo donde los incenti
vos de un aparato burocrá
tico se acaban oponiendo al
interés general. Consideren,
por ejemplo, el caso de las
denuncias de actos delicti
vos. Lo deseable desde la

perspectiva de la sociedad es
que la cifra negra (los delitos
no denunciados) fuese pe
queña. Por muchas razones:
para reducir la impunidad,
paramejorar la capacidad de
inteligencia policial, para
prevenir más crímenes, etc.
Dado lo anterior, la denun
cia de un delito debería de
ser un proceso sencillo y rá
pido, que requiriese minu
tos y no horas.
Eso no es lo que sucede

en México. En la mayor
parte del país y la mayor
parte de los delitos, una de
nuncia es un calvario: re
quiere horas de maltrato y
vejaciones en una agencia
del Ministerio Público. Y
no contento con eso, el sis
tema obliga a las víctimas a
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regresar días después para
ratificar la denuncia.
¿Se puede hacer de otro

modo? Por supuesto. De he
cho, en muchos municipios
(Querétaro, por ejemplo), las
denuncias de muchos deli
tos se hacen con la policía y
toman minutos, no horas.
¿Y por qué no se extiende

el modelo? Porque eso le sig

nificaría a las fiscalías perder
el control sobre la denuncia
y, a la larga, sobre la inves
tigación criminal, con todo
el poder político que eso trae
aparejado.
Dicho lo anterior, hay al

gunos temas donde un con
trol burocrático férreo se
justifica. Nadie quiere que
sea fácil y cómodo conse

guir material radioactivo,
por ejemplo. Pero en un
asunto como las vacunas,
donde la rapidez se impone
frente a cualquier otra con
sideración, poner barreras
al acceso por mantener la
ilusión de control es imper
donable. •

alejandrohope@outlookx:om

Agilizar el proceso de vacunación produ
ciría beneficios generales, pero tendrí
un costo: quitaría control y poder a l
burocracia que administra el beneficio
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La nueva apuesta del gobierno
por obtener una vacuna
El Instituto Gamaleya en el

cual se desarrolló la vacu
na Sputnik V parece un

mundo libre de Covid19. Lagen
te camina de un lado a otro, pla
tica y se saluda, sin utilizar cu
brebocas ni pensar en la sana
distancia. Y es que sus casi mil
200 empleados ya han recibido
esta vacuna desde el otoño del
2020. Esto incluye al principal
científico encargado de su desa
rrollo, Denis Luganov, a su espo
sa, hija y nieta.
Así relata Joshua Yaffa, el co

rresponsal en Moscú del sema
nario New Yorker, en un extraor
dinario reportaje en el que logra
visitar el laboratorio y platicar
con los desarrolladores de la va
cuna... y también con los cien
tíficos fuera de Rusia que dudan
de su seguridad y eficacia.
Sputnik V es ahora la vacuna

por la cual apuesta el gobierno
mexicano una vez sumi

nistro de otras vacunas parece
haberse ¿estancado? ¿complica
do? ¿nunca haberse bien concre
tado? No sabemos bien a bien
qué ha pasado, pero el caso es
que no han llegado a México. En

nario New Yorker, en un extraor
dinario reportaje en el que logra
visitar el laboratorio y platicar
con los desarrolladores de la va
cuna... y también con los cien
tíficos fuera de Rusia que dudan
de su seguridad y eficacia.
Sputnik V es ahora la vacuna

por la cual apuesta el gobierno
mexicano una vez sumi

nistro de otras vacunas parece
haberse ¿estancado? ¿complica
do? ¿nunca haberse bien concre
tado? No sabemos bien a bien
qué ha pasado, pero el caso es
que no han llegado a México. En

tre que Pfizer se retrasó con el su
ministro de vacunas en todo el
mundo; Moderna está compro
metida a entregar primero a Es
tados Unidos; CanSino no ha si
do aprobada en ningún país fue
ra de China; y Novavax y John
son & Johnson están en esas, la
apuesta que ha señalado López
Obrador desde su aislamiento es
la Sputnik V. ¿Es esta vacuna un
parteaguas científico o una
apuesta nacionalista apresurada
de Vladimir Putin?
La pregunta es más que váli

da. Sputnik V fue anunciada co
mo vacuna exitosa por Vladimir
Putin en agosto del 2020. Muy al
estilo del presidente ruso, se hizo
con bombo y platillo, pero sin
dar a conocer los estudios clíni
cos necesarios y sólo con la ga
rantía de que la hija de Putin ya
había sido inoculada. Putin, el
mismo gobernante que ha sido
acusado de envenenar a sus ad
versarios, ya sea dentro del país,
como ocurrió con el líder oposi
tor Alexéi Navalny, o fuera, como
fue el caso de Sergei Skripal y su
hija, pide que confíe el mundo
en su vacuna.

No hay claridad ni siquiera de
cuál hija de Putin recibió la Sput

tre que Pfizer se retrasó con el su
ministro de vacunas en todo el

mundo; Moderna está compro
metida a entregar primero a Es
tados Unidos; CanSino no ha si
do aprobada en ningún país fue
ra de China; y Novavax y John
son & Johnson están en esas, la
apuesta que ha señalado López
Obrador desde su aislamiento es
la Sputnik V. ¿Es esta vacuna un
parteaguas científico o una
apuesta nacionalista apresurada
de Vladimir Putin?

La pregunta es más que váli
da. Sputnik V fue anunciada co
mo vacuna exitosa por Vladimir
Putin en agosto del 2020. Muy al
estilo del presidente ruso, se hizo
con bombo y platillo, pero sin
dar a conocer los estudios clíni

cos necesarios y sólo con la ga
rantía de que la hija de Putin ya
había sido inoculada. Putin, el
mismo gobernante que ha sido
acusado de envenenar a sus ad

versarios, ya sea dentro del país,
como ocurrió con el líder oposi
tor Alexéi Navalny, o fuera, como
fue el caso de Sergei Skripal y su
hija, pide que confíe el mundo
en su vacuna.

No hay claridad ni siquiera de
cuál hija de Putin recibió la Sput

La apuesta de AMLO desde su aislamiento es la Sput
nik V. ¿Es esta vacuna un parteaguas científico o una
apuesta nacionalista apresurada de Vladimir Putin?

nik V. Se rumora que es Katerina
Tikhonova, una mujer que dirige
un instituto científico en la Uni
versidad de Moscú. Pero eso no

es todo en el mundo del rumor y
la opacidad. Tikhonova se dice
que es hija del presidente, pero
ni en eso hay certeza.
En el Instituto Gamaleya fue

en donde se desarrollaron vacu
nas contra el Ébolay MERS, pero
éstas no fueron aprobadas por
ningún regulador en el mundo.
El éxito de su eficacia radica en
los dichos del Instituto. Para
cuando se aplicaron estudios de
fase ni de estas vacunas, ambas
enfermedades ya estaban casi
bajo control.
Así que, con tanta incerti

dumbre, resulta positivo que la
revista científica The Lancet ha
ya dado a conocer su opinión so
bre el estudio fase m de la Sput
nik V. Lo que dice The Lancet es
que en el estudio en el que par
ticiparon 20 mil rusos, se obtuvo

un 91.6% de eficacia. Ahora la fa
se m se va a llevar a cabo en India
y la EMA, que es el equivalente
a la Cofepris de Europa, ha dicho
que van a comenzar los estudios
fase m en el viejo continente con
40 mil participantes para ver si la
aprueban también.
También parece positivo

que en el reportaje de Yaffa, al
final nos cuenta que, habiendo
platicado tanto con científicos
que participaron en el desarro
llo de la Sputnik V como con
sus críticos, él decidió ponerse
la vacuna.
APOSTILLA: Anoche la Co

fepris aprobó el uso de emer
gencia de la Sputnik V. El go
bierno dijo que ha comprado 24
millones de dosis. Esperemos
que este anuncio sí convierta en
realidad y no sea un juego más
de la 4T con la esperanza de los
mexicanos. •
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120 horas de silencio
El presidente López Obra

dores un hombre profun
damente mediático. No

se conforma con dos horas de
conferencia mañanera de lunes
a viernes. Hace giras en las que
convoca a asambleas, reuniones
y mítines en las que habla frente
a las cámaras. Encima, los fines
de semana graba videos para su
bir a sus redes sociales.
Por eso llamó la atención y

despertó lo mismo preocupa
ción que especulaciones que un
hombre tan apegado al reflector
haya desaparecido de la escena
pública cinco días completos.
120 horas de silencio de un
hombre que ha acostumbrado
al país a saturarlo de mensajes.
El 24 de enero a las 6:30 pm
anunció en dos tuits que tema
coronavirus. No se le volvió a es
cuchar hasta el 29 de enero a la
misma hora.
120 horas de silencio sin siquie

ra un —imaginable en él— video
en pants, recostado en un sofá de
sus habitaciones privadas de Pa
lacio Nacional, platicando a los
mexicanos cómo está trabajando
desde casa, y cómo en su gira a no
sé dónde le recomendaron —lo
muestra a la cámara— tomarse

un té de gordolobo, porque es
muy bueno para subir las defen
sas, o algo por el estilo.
Nada. Un silencio que, enci

ma, no fue llenado por ningún
reporte profesional de salud
emitido por el gobierno.
Esa catastrófica estrategia de

comunicación desató indesea
bles y condenables especulacio
nes. El presidente salió a cortar
las tarde. Muy tarde. Cinco días

cuchar hasta el 29 de enero a la
misma hora.
120 horas de silencio sin siquie

ra un —imaginable en él— video
en pants, recostado en un sofá de
sus habitaciones privadas de Pa
lacio Nacional, platicando a los
mexicanos cómo está trabajando
desde casa, y cómo en su gira a no
sé dónde le recomendaron —lo
muestra a la cámara— tomarse
un té de gordolobo, porque es
muy bueno para subir las defen
sas, o algo por el estilo.
Nada. Un silencio que, enci

ma, no fue llenado por ningún
reporte profesional de salud
emitido por el gobierno.
Esa catastrófica estrategia de

comunicación desató indesea
bles y condenables especulacio
nes. El presidente salió a cortar
las tarde. Muy tarde. Cinco días
después. Y en el video que dis
tribuyó el viernes pasado regresó
a lo que mejor sabe hacer, inclu
so enfermo: vender ilusiones.
La nueva ilusión es la vacuna.

Es la más reciente oferta de espe
ranza de un gobierno que ha sido
intemacionalmente reprobado
en el manejo de la pandemia.
El gobierno sigue hablando

de millones y millones de dosis
que ya están apalabradas, que
ya están compradas, que ya vie
nen... pero que no llegan. Relata
acuerdos, telefonemas, contra
tos, consorcios... pero en la úl
tima semana, en México se apli
caron un promedio de 3,800 va
cunas diarias y ya están por ter
minarse. A este ritmo, termina
ríamos de vacunar en el 2093.
Evidentemente eso no sucede
rá, pues es lógico que conforme
avancen los meses lleguen más
vacunas, pero el ritmo es deses
perantementé lento.
Ante este segundo fracaso, el

del arranque de la vacunación, el
público mexicano ha pasado de
la esperanza a la frustración. El
país había recibido con aliento
los anuncios gubernamentales
sobre la llegada de millones de

dosis. Las encuestas mostraron
que la mayoría de los mexicanos
tenía la expectativa de ser vacu
nado razonablemente pronto.
Le creyeron al gobierno. Pero en
un par de semanas, tras no cum
plir en traer las vacunas prome
tidas, las mismas encuestas
muestran que la mayoría de los
mexicanos ahora piensan que
no se van a vacunar pronto.
En su video de reaparición, el

presidente buscó revertir ese de
sánimo. Salió a vender esperan
za, que es lo que mejor sabe ha
cer y que le ha llevado tan lejos
en la política.
SACIAMORBOS. En esta ru

ta de la venta de falsa esperanza,
este martes en la mañanera se
anunciaron 170 millones de do

sis que ya vienen y se abrió la pá
gina web para registrar a los
adultos mayores. La página se
cayó a los 15 minutos y la presen
tación de las 170 millones de do
sis incluía que llegaban 2 millo
nes de Cansino en enero. Ya no

sucedió. No llegaron y ya termi
nó enero... pero siguió apare
ciendo en la presentación de Ga
tell. De ese tamaño. •

dosis. Las encuestas mostraron
que la mayoría de los mexicanos
tenía la expectativa de ser vacu
nado razonablemente pronto.
Le creyeron al gobierno. Pero en
un par de semanas, tras no cum
plir en traer las vacunas prome
tidas, las mismas encuestas
muestran que la mayoría de los
mexicanos ahora piensan que
no se van a vacunar pronto.
En su video de reaparición, el

presidente buscó revertir ese de
sánimo. Salió a vender esperan
za, que es lo que mejor sabe ha
cer y que le ha llevado tan lejos
en la política.
SACIAMORBOS. En esta ru

ta de la venta de falsa esperanza,
este martes en la mañanera se
anunciaron 170 millones de do
sis que ya vienen y se abrió la pá
gina web para registrar a los
adultos mayores. La página se
cayó a los 15 minutos y la presen
tación de las 170 millones de do
sis incluía que llegaban 2 millo
nes de Cansino en enero. Ya no
sucedió. No llegaron y ya termi
nó enero... pero siguió apare
ciendo en la presentación de Ga
tell. De ese tamaño. •
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1 Esfuerzo exitoso. En las últimas horas, el gobierno federal
•aseguró más de 170 millones de dosis para todos los mexi

canos, informó el canciller Marcelo Ebrard. Esto es motivo de
orgullo: México es uno de los países con el portafolio más am
plio de vacunas. Se promovió la iniciativa de Covax, en mar
zo de 2020, y se apartaron 51.5 millones de dosis, de las que
ya se pagó el anticipo. Se recibió un segundo embarque con
sustancia activa de la vacuna de AstraZeneca, desde Argen
tina. CanSino concluyó los estudios de la fase 3 y presentará
los resultados preliminares esta semana. Y Pfizer retomará
el suministro a México en la semana del 14 de febrero. En un

mercado hipercompetido, la diplomacia mexicana ha nego
ciado al más alto nivel. El presidente Andrés Manuel López
Obrador gestiona la colaboración directa con los presidentes
y Ebrard opera. El compromiso es salvar al país. Van bien.
2 Deber cumplido. Mauricio Kuri comienza una nueva

•etapa. Al despedirse del Senado a inicios de esta sema
na para continuar sus aspiraciones políticas hacia la guber
natura de Querétaro, fue calificado por sus compañeros del
partido como un personaje muy hábil en las negociaciones
parlamentarias. Forjó una oposición responsable y prepositi
va en el Senado, donde, además de coordinar el Grupo Parla
mentario del PAN durante dos años, hizo valer la voz de las y
los mexicanos. Hay confianza en que sus aspiraciones llega
rán abuen puerto, pues no están basadas en mentiras, sino en
la realidad y en los resultados. Sus capacidades de concilia
ción y cohesión, dos de sus reconocidas características, ser
virán para vencer a sus contrincantes: Celia Maya y Abigail
Arredondo, de Morena y PRI, respectivamente. El PAN tiene
en esta candidatura su más sólida carta. Se verá en las urnas.

3 Ruido inútil. Santiago Nieto, titular de la Unidad de In
teligencia Financiera de Hacienda, reconoció que la

reforma a la Ley del Banco de México puede vulnerar su au
tonomía y traer como resultado una calificación negativa y
problemas de credibilidad en el sistema financiero mexicano.

Aceptó que existen riesgos de lavado de dinero y vulnerabi
lidad del Banxico, por lo que es importante atender median
te el fortalecimiento de los mecanismos de protección para
evitar el lavado de dinero y generar una "banca correspon
sal" entre las instituciones de crédito del sistema financiero
y cumplir con las recomendaciones del Grupo de Acción Fi
nanciera Internacional. "El riesgo es que tengamos una re
calificación negativa. Sabemos que hay un tema de flujo de
efectivo y sabemos que es importante proteger a todos los
grupos", dijo. ¿Y si mejor le dan velocidad y certeza al asunto?

W Mucho ojo. En total desobediencia civil y plena pande
' í»mia del coronavirus, algunos habitantes de Los Cabos
organizan peleas de gallos, fiestas masivas y reuniones polí
ticas fuera de norma. Por medio de las redes sociales, dece
nas de habitantes del puerto han denunciado la realización de
esas actividades en plena contingencia sanitaria. Un grupo de
vecinos inconformes denunció a los medios que las peleas de
gallos realizadas los fines de semana en algunas colonias de
San fosé del Cabo eran un punto de riesgo, pues no se respe
taba la sana distancia y los sitios estaban atiborrados, al igual
que las fiestas en antros de Cabo San Lucas. El gobernador,
Carlos Mendoza Davis, debe endurecer la mano.
S¿Será? La International Chamber of Commerce México

•considera que la pretendida reforma a la Ley del Ban
co de México, aprobada el año pasado en el Senado, reprue
ba un análisis costobeneficio. "Es falso que el objeto de esta
reforma sea el apoyo a los migrantes, ya que del total de re
mesas que envían nuestros paisanos del extranjero a sus fa
milias en México, únicamente 0.7% son en efectivo, en tanto
las del turismo representan sólo 0.3 por ciento. Este mínimo
porcentaje no justifica el riesgo de vulnerar la autonomía y
reputación del banco central", revela un comunicado. La ICC
México identifica al menos cinco vertientes prácticas del po
tencial gran riesgo de la reforma, si es aprobada tal como fue
enviada para su confirmación por el Senado. Están adverti
dos. No voten sin analizar todas las aristas.
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UNIÓN AMERICANA/XAVIER
Se escucha a menudo a los conductores de los noticieros en
radio o TV referirse a Estados Unidos como la "Unión Ame
ricana", ¿quién la bautizó así, si su nombre oficial es Estados
Unidos de América?y ellos se refieren a su país solamente co
mo 'América"?Nunca he escuchado a un estadunidense de
cir The American Union, ¿usted sí?
R. Don Xavier, tiene razón. La frase "The American Union" tie
.ne sus orígenes en la Guerra Civil estadunidense (18611865),
se refería a los Estados Unidos de América, específicamente
al gobierno nacional del presidente Abraham Lincoln y los
20 estados libres y 5 estados fronterizos que la apoyaban.
Actualmente, el único momento en donde nuestros vecinos
usan la palabra "Union" es cuando se celebra el informe anual.

conocido como "State of the Union." Los conductores que usan
la frase "Union Americana" no saben el origen de la misma o
prefieren ignorarla.
Inicialmente, este informe presidencial de 1790 a 1946 fue
conocido formalmente como el Mensaje Anual de 1790 a 1946.
Desde 1947 se conoce oficialmente como el Discurso sobre el
Estado de la Unión.

TARJETA DE CRÉDITO
¿Cuál fue la primera tarjeta de crédito?
R. La mayoría de los historiadores rastrean la tarjeta de cré
dito moderna hasta la fundación de Diners Club en 1950, la
primera tarjeta de crédito que se podía utilizar para realizar
compras en varios minoristas. Diners Club fue un nuevo giro
en una práctica antigua. Yo recuerdo, allá por los años 60s, que
mi papá me prestaba su tarjeta para ir a Sanborns a comprar
chocolates, pelotas y la revista Road&Track.

BAJA CALIFORNIA/ALFONSO RAFAEL GUERRERO Y

OCHOA

Y se creía que era una isla. A principios del siglo XX llegaron
los primeros chinos a Mexicalí procedentes de Ensenada, eran
Wood York Ramón Lee, Charles Ung Hamm y los hermanos An
tonio, Agustín y Mario Ma. El nombre de Mexicali surgió de las
siglas que usaron los técnicos de ambos países de la Colorado
Land River Company: MEXICALIy del otro lado: CALEX1C0.
Nacieron restaurantes con fama mundial gracias a sus platillos
de comida cantonesa, acompañados de la infaltable cerveza.
Se recuerda la anécdota de Fernando Jordán, en su libro £1 otro
México, de aquel chino que se le acercó al gobernador Este
ban Cantu ofreciéndole cinco mil dólares por un permiso para
importar opio, abriendo la ruta del vicio y el tráfico de drogas.
Inolvidable la boda de Rodolfo Valentino y la presencia del
gánsterAl Capone.
El nombre de Tijuana nació con el rancho de la Tia Juana, ahí
se dio a conocer al mundo la ensalada César, preparada por
Alex Cardinl en el hotel César. En la música han destacado Car
los Santana, Herp Albert y sus Tijuana Bras; Javier y La Babe
Batis, y qué decir de los clamatos (almeja y tomate) de Rosari
to B. Cfa. Me excedí, don Alfredo, por favor quite lo que sobra.
R. Don Alfonso, muchas gracias por compartir esta interesante
información.

NAVEGANTES

¿Quiénes son mejores navegantes, los hombres o las mujeres?
R. Un estudio de la Universidad de California, Berkeley de
mostró que los hombres eran más propensos a usar su entorno
(árboles y montañas) para identificar y usar atajos, mientras
que las mujeres tenían más probabilidades de vagar (es decir,
repetir áreas de la ruta) hasta que encontraran la ruta correc
ta. Debido a que los hombres usaban atajos, también tendían
a llegar al destino más rápido que las mujeres.
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• Parece increíble que muchos sigan sin elegir la
bondad y sin educar su voluntad hacía ese enfoque.

Sobre todo, sé bueno: la bondad, más que ninguna otra
cosa, es lo que mejor desarma a los hombres.

Herni Dominique Lacordaire

Bondad se define, según la Real Academia de la Lengua
Española, como: cualidad de bueno, natural inclinación a
hacer el bien; acción buena, blandura y apacibilidad de
genio, amabilidad de una persona con respecto a otra.
Y de acuerdo con la misma fuente, bueno se define

como: de valor positivo, acorde con las cualidades que
cabe atribuirle a su naturaleza o destino; útil y a propósito
para algo; gustoso, apetecible, agradable, divertido; grande
(que supera a lo común), sano, dicho de una persona sim
ple, bonachona [...] dicho de una cosa que no se deteriora
y que puede servir.

Bondad, en filosofía, de acuerdo con Sócrates, es un
estado del alma y su esencia es la sabiduría. También se

ñala que el ser humano no es

sólo intelecto, sino que además
es cuerpo, por tanto, la vida bue
na debe ser mixta, ni demasiado
espiritual ni solamente entrega
da a los placeres sensibles. Inte
resante ya que Platón coincida
con este concepto, y agrega que
hay que reconocer que el secre
to que guarda una vida de bon
dad lo da la perfecta proporción.
Así, la bondad es una forma de
lo bello y lo armónico. El ser hu
mano es bueno cuando es vir
tuoso y la virtud es conocimiento
y prudencia.
La realidad que hoy vivi

mos nos ofrece nuevos conoci
mientos y, por supuesto, exige
de nosotros esa prudencia, ese
equilibrio... esa inclinación a ha

cer el bien. De acuerdo con la neurociencia, los actos de
bondad tienen, entre sus beneficios, proveernos de oxito
cina, la hormona o neurotransmisor de la felicidad o del
amor, y eso le ocurre a quien realiza esos actos y también a
quien los recibe: Además, esta hormona fortalece el sistema
autoinmune. Los actos de bondad producen, a la vez, un
efecto sicológico que inspira a otros a realizarlos.

Los actos de bondad fortalecen a los seres humanos y a
las sociedades, no en vano el 13 de noviembre se celebra
el Día Mundial de la Bondad con el propósito de hacer un
llamamiento para ser felices y contribuir a la felicidad de
todas las personas en nuestro alrededor. La bondad es de
finida en este contexto como la actitud positiva hacia los
demás y hacer el bien a aquellas personas que nos rodean.

Y parece increíble que, entre tantos beneficios, muchos
sigan sin elegir la bondad y sin educar a su voluntad hacía
ese enfoque. Es tan sencillo como tratar a los demás como
nos gustaría ser tratados. De ahí que me cueste tanto tra
bajo comprender los actos, si no de maldad, de indiferencia
que vivimos en esta realidad apremiante. Sin embargo, es
innegable que no podemos cambiar a los demás, y ante
cualquier circunstancia sólo podemos cambiar nosotros
mismos. No hay más expectativa que superarnos personal
mente, ser mejores para también mejorar nuestro entorno.

Yo elijo hacérlo a pesar de la indiferencia, la intoleran
cia, los cambios bruscos, las actitudes absurdas y los tantos
y tantos que insisten en rebelarse, aunque pongan en riesgo
su fada y la de los demás. Y no porque sea mejor o peor,
simplemente porque tengo el deber de elegir diariamente
qué me construye y qué no, en qué realidad quiero vivir y
cómo quiero vivirla. Y ese deber lo tenemos todos, todos
los días.

Por eso, hoy le invito a ser bondadoso, a educar su vo
luntad hacia ese enfoque y a hacer los cambios que ne
cesite hacer, por su bien y por el de los demás, porque la
realidad quizá no cambie, lo que si cambiará son las cir
cunstancias en las que vive. Y todos necesitamos mante
nernos motivados, creativos y, por supuesto, felices y sanos.
Créame, esto también pasará, pero hoy la vida nos exige
nuevos comportamientos que apoyen una mejor calidad
de sobrevivencia. Como siempre, usted elige...

¡Felices bondades, felices vidas!

La realidad que
vivimos nos

ofrece nuevos
conocimientos

y exige de
nosotros

prudencia.

Conozca más artículos
de esta autora.
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Cuando, en 2005, René Bejarano abandonó el Reclusorio
Sur, luego de permanecer ocho meses preso por oscuros
negocios con Carlos Ahumada, lo primero que hizo fue
trazar una ruta para rearmarse y lavar su imagen pública.
Se fijó un plazo de 10 años para que los ciudadanos

olvidaran esas imágenes en las que aparece guardándose
miles de dólares con todo y ligas, producto de los sobor
nos del empresario a cambio de contratos de obra pública.
Bejarano calculaba que si Carlos Salinas de Gortari

tardó ese tiempo en reaparecer sin que los mexicanos le es
cupieran en la cara por el error de diciembre y del magnici
dio de Luis Donaldo Colosio, en su caso sería algo similar.

Bajó al máximo su perfil y se dedicó a reordenar su tribu,
la entonces IDN del PRD, y cuando Marcelo Ebrard llegó
a la Jefatura de Gobierno hizo alianza con él para colocar
sus piezas, tanto en la administración capitalina como en
la Asamblea Legislativa y la Cámara de Diputados.

Paralelamente, formó el Movimiento Nacional de la Es
peranza (MNE), con la idea de expandir su influencia más
allá de la capital del país y, a lo mejor, hasta formar su
propio partido político.

Le fue tan bien, que incluso en 2012 intentó adelantar su
regreso y sondeó el humor social, dejando correr el rumor
de que buscaría ser candidato del PRD a diputado federal.

Sus cálculos fallaron estrepitosamente, pues no sólo sus
enemigos del sol azteca, sino los propios candidatos a jefe
de Gobierno y presidente de la República —Miguel Ángel
Mancera y Andrés Manuel López Obrador, respectivamen
te— lo vieron como un lastre y vetaron toda candidatura.
Ahora, 10 años después de ese primer intento por re

aparecer con su imagen lavada y engrasada. Bejarano lo
vuelve a intentar y suelta el borrego de que será candidato
de Morena a diputado federal por la Ciudad de México.

Seguro pensó que si la 4T redime a personajes como
Félix Salgado Macedonio o Gerardo Fernández Noroña,

y además aceptó que su esposa. Lola Padierna, busque
ser alcaldesa en Cuauhtémoc, ¿por qué él no podría salir
a la superficie?

En una de ésas, el poder presidencial lo exonera públi
camente y el viejo profesor recuperaría el protagonismo
de antaño que tanto añora. Pero, una vez más, comprobó
que lo suyo es estar condenado a las mazmorras y operar
desde lo oscurito.
A pesar de que desde el gobierno de la CDMX Claudia

Sheinbaum ya le arrojó algunas migajas a cambio de su
apoyo electoral en algunas zonas, el de las ligas quiere más
y pretende abrir las negociaciones lanzando candidatos
ciudadanos a través del MNE.
Pero como chango viejo rio aprende nuevos trucos y

los suyos ya están muy vistos, todo el mundo sabe a dónde
quiere ir y no van a dejar que los finte con un puesto para
quedarse con otro. Pobre René, parece que su participación
estelar en los videoescándalos fue tan apoteósica, que su
público nunca la olvidará y él tendrá que permanecer, por
siempre, en los sótanos.

#
CENTAVITOS
Muy caro le podría salir a Víctor Hugo Romo la fantochada
de que conseguiría vacunas para inmunizar a los habitantes
de Miguel Hidalgo contra covid19, pues es algo que ni los
estados o el gobierno federal han podido hacer. A lo mejor
Romo tiene otros datos y. en una de ésas, la 4T se lo de
bería llevar para negociar con los laboratorios. El intento
de lucrar políticamente con la tragedia sanitaria le puede
costar muy caro en las urnas, pues al alcalde se le olvidó
que no estaba hablando en un mitin con sus chairósy que
los habitantes de su demarcación nos son ningunos retra
sados mentales para tragarse esos cuentos.
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Éxodo panista a la vista...
• No pocos serán Ignorados en su pretensión
de buscar la reelección a la curul que hoy ocupan
en San Lázaro.

La apuesta por Sputnik V es clara...¡al 100%!

En las próximas horas, luego que la Comisión Permanente
de Acción Nacional concluya la tarde de hoy la aprobación
y/o designación de sus candidatos a las 300 diputaciones
federales uninominales —aquellas en las que el partido irá
en coalición con otras fuerzas políticas y en las que sus
postulados irán solos—, así como la lista de sus nominados
por vía plurinominal, deberá dar inicio el éxodo de quienes
no sean considerados.

Hablamos, a juzgar por el sentir de no pocos, de más o
menos de un centenar de liderazgos nacionales y/o locales,
que, desplazados tras el voto de la militancia o no consi
derados por su dirigencia en casos donde se optó por la
designación, cerrarán filas con no pocos que serán ignora
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dos en su pretensión de buscar la
reelección a la curul en hoy ocu
pan en San Lázaro por ejemplo
y, de tiempo atrás, han venido
escuchando propuestas de otros
que, como el Movimiento Ciu
dadano (MC), de Dante Delgado
Rannauro, o Fuerza Social por
México (FSM), de Pedro Haces
Barba, mantienen abiertas sus
puertas para recibir, sin inda
gar origen —al más puro estilo
pues— a cuanto "valor" quiera
acercarse a ellos.
A ellos, eventualmente, se

unirán' también quienes luego
de años de trabajar en la prepa
ración de una eventual candi
datura al gobierno de su entidad
natal, ahora deberán hacerse a
un lado para apoyar a quienes,

provenientes de partidos otrora confrontados, encabezarán
la alianza antlMorena o peor, a los que, hombre o mujer,
serán obligados a ceder su posición a compañeros(as) del
sexo contrario... porque así lo definen los incuestionables
criterios de paridad de género ahora en boga.

Caso a destacar, sin duda alguna, será el de la expre
sidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados
Laura Rojas Hernández, a quien no pocos ven como ca
beza del éxodo mencionado al ver canceladas toda posibi
lidad de reelegirse como ella misma se encargó de difundir
con sobrada antelación. Hoy, incluso, no son escasas las
versiones, según las cuales, la mexiquense podría estar
prácticamente amarrada para dejar el blanquiazul y pasar
a formar en las filas de los naranjitas o, incluso, del more
nismo deslavado...
Las noticias en este sentido, vale insistir, deberán suce

derse con gran celeridad en las próximas horas y, puede
usted apostar, serán apenas el principio de un éxodo que
ya vemos en otras fuerzas políticas...

O
ASTERISCOS

* Como ya va siendo tradición, la expriista y actual senadora
morena Marybel Villegas vuelve a colocarse en el centro
de un nuevo escándalo "de corrupción". Ahora, por la poco
transparente cesión a su esposo y hermano de 21 predios
ejidales con valor de 50 millones en Yucatán. La demanda
está ante el Sistema Nacional Anticorrupción que, vea, pa
rece no darse por enterado.
* Ahora sí que sin mayor estudio —"sólo porque así lo
manda el gurú"— diputados de Morena que en San Lázaro
coordina el insípido Ignacio Mier se aprestan a aprobar a
marcha forzada la contrarreforma orientada a reeditar el
"estatismo más rancio" en lo que a generación de electri
cidad refiere, sin importar que ello vaya a elevar el costo
de este servicio vital.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Rojas podría
dejar
el blanquiazul
y pasar a las filas
de los naranjitas
o, incluso,
del morenismo.
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El aliento

• El arduo trabajo desde la SRE permite hoy hablar
de las dosis que alcanzan para 104 millones de
mexicanos; ahora viene la titánica tarea de aplicarlas.

Llegó el aliento. Sí, es noticia esperanzadora que lo publi
cado ayer por The Lancet, una de las revistas científicas
más importantes del mundo, abone a la confianza sobre la
vacuna Sputnik V y sobre la que giraban tantas dudas, no
sólo en México. La ciencia es contundente y se demuestra
con evidencia. Los datos duros que arrojó la fase 3 de en
sayos de esta inmunización: eficacia contra el covid19, del
91.6%; en el grupo de edad avanzada, mayores de 60 arios,
fue del 91.8%, sin diferencia importante frente al grupo de
18 a 60 años; proporcionó protección contra casos graves;
respuesta inmunitaria humoral y celular casi en porcenta
jes similares (100%); los efectos secundarios que presentó
en los estudios fueron leves (gripa, dolor en el lugar de la
inyección, cefaleas y astenia); no hubo alergias; sin shock
anafiláctico.
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Estos eran los datos que ne
cesitábamos, los que desde
la Secretaría de Salud no qui
sieron proporcionar y para los
que jugaron a las impresiones
y suspicacias. Hoy sabemos con
certeza, más de la que puede
anunciarse en la conferencia de
las 7 de la noche en Palacio Na
cional, que la Sputnik V es una
de las tres vacunas del mundo
que reportó una eficacia supe
rior al 90 por ciento.
Y ante los retrasos en la dis

tribución de la vacuna de Pfi
zerBioNTech, México apunta no
sólo a la Sputnik V, también a ese
otro proyecto que, desde China,
se desarrolla con éxito: la vacu
na de CanSino. Aunque aún falta
que se conozcan los resultados

de la fase 3, los que conocemos de las etapas previas son
alentadores: los datos recabados sugieren que la vacuna es
segura y genera respuesta inmunitaria con una sola dosis;
además, no ha registrado efectos adversos de considera
ción. Hoy se encuentra en la fase 3 de ensayos, se aplicó
a 40 mil voluntarios en Argentina, Chile, Pakistán, Rusia y
México. Y, como la rusa, no requiere una refrigeración de
menos 70 grados; puede conservarse a entre 2 y 8 grados,
prácticamente puede ser almacenada en cualquier clínica.

Ayer, el canciller Marcelo Ebrard anunció el esquema
de llegada de fármacos contra covid19 a nuestro país para
los próximos meses: desde este mes y hasta mayo arriba
rán 24 millones de dosis de Sputnik V; de CanSino serán
35 millones en total para septiembre; desde enero y has
ta diciembre, Pfizer enviará más de 34 millones de dosis;
AstraZeneca, más de 77 millones, entre marzo y agosto;
también, desde febrero y el próximo mes, el Instituto Se
rológico de la India mandará más de dos millones de dosis
y, gracias al mecanismo Covax, del que México fue uno de
sus grandes impulsores, se enviarán dos millones 733 mil
para marzo. En total, México recibirá más de 174 millones
de dosis de vacuna contra covid19. Cifra que da aliento,
por supuesto. El arduo trabajo desde la SRE permite hoy
hablar de estas dosis que alcanzan para 104 millones de
mexicanos; ahora viene la titánica tarea de aplicarlas.
También ayer, el portal activado por la Secretaría de

Salud para el registro de adultos mayores se saturó apenas
lo anunciaron; para la tardenoche, de plano optaron por
avisar que sí, que corrigen la infraestructura digital para dar
mejor soporte a la operación electrónica. En un país con 12
millones de personas mayores de 60 años, tras casi un año
de pandemia, resulta incomprensible que no estimaran en
la Ssa la alta demanda que tendrá su sistema de registro.
Ojalá, en verdad, mejore y se agilice. Lo importante hoy es
salvar vidas y contener los contagios.

El canciller
Marcelo Ebrard
anunció

el esquema de
llegada
de fármacos
contra covid19..
En total, México
recibirá más de
174 millones de
dosis de vacuna
contra covid19.
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La política energética,
rasgo de carácter
Atribuida a Esopo y popularizada en tiempos modernos
por Orson Wells en su película El señor Arkadin (1955),
una fábula cuenta cómo un escorpión pide ayuda a una
rana para cruzar el río. Ésta duda en hacer el favor porque
sospecha que el escorpión la picará. Para convencerla, el
escorpión le dice que jamás haría eso porque entonces am
bos perecerían ahogados. Persuadida, la rana accede. Sube
al escorpión en su espalda y se lanza al río. A la mitad del
trayecto, siente el aguijonazo.

—¿Por qué hiciste eso? reclama la rana. Ahora ambos
moriremos.

—Lo siento responde el escorpión. No pude evitarlo,
es mi carácter.

Así como la acción del escorpión, muchas de las deci
siones del gobierno federal en materia económica parecen
remar contra toda lógica, pues sus probables consecuencias
serían negativas para el desempeño económico del país y,
por tanto, para la imagen del propio gobierno y la manera
como lo recordará la historia.

Decisiones como la de no continuar con la construcción
del aeropuerto de Texcoco estuvieron detrás de la caída de
la Inversión Fija Bruta en 2019, el primer año completo de
la administración, lapso en que el PIB cayó 0.3 por ciento.

Pero si en 2019 era importante no perder oportunidades
para propiciar la inversión, desde que surgió la pandemia
de covid19 eso se ha vuelto una función crítica de la labor
de todo gobierno.

Hace unos días, la Conferencia de Naciones Unidas so
bre Comercio y Desarrollo dio a conocer que la Inversión
Extranjera Directa a nivel mundial cayó 42% en 2020, al
pasar de 1.5 billones a 859 mil millones de dólares, y predijo
que seguirá a pique, entre 5% y 10% este año. Eso implica
que los países en vías de desarrollo tendrán que hacer un
esfuerzo aún mayor para atraer inversiones.

Contra esa premisa, el gobierno federal acaba de dar a
conocer una iniciativa de ley presentada como preferen
te, lo cual obliga a las Cámaras del Congreso a discutirla
de manera perentoria para revertir varios aspectos de la

Reforma Energética de 2013.
De acuerdo con su texto, se daría preferencia a la ener

gía generada por la Comisión Federal de Electricidad, por
delante de la que producen los particulares, lo cual impli
cará, a decir de algunos especialistas, que se encarezca el
precio de la electricidad y se afecte al medio ambiente.

Pero, aunque las modificaciones legales que busca el
gobierno no tuviesen dichos efectos, sí son, sin ninguna
duda, un intento de cambiar las reglas del juego en la eco
nomía del país, pues impactarían en inversiones y contratos
ya establecidos entre particulares para favorecer a la CFE.

Además, afectarían el entorno de competencia y entrarían
en contradicción con lo pactado con Estados Unidos y Cana
dá en el TMEC y con otras naciones en distintos acuerdos
comerciales, con lo que se pondría en entredicho las venta
jas de invertir en México, en momentos que, como digo arri
ba, los recursos para ese fin se están secando a nivel global.

Aunque la iniciativa ha resultado tan inesperada como un
intento de robarse el home, el Presidente ya había enviado
señales de que buscaría remontar por la vía legislativa los
fallos del Poder Judicial que han congelado los decretos con
los que el gobierno intentó dar preferencia a la CFE.

El problema es que aun echando mano de su mayoría
en las Cámaras para sacar la legislación, ésta, seguramente,
será motivo de recursos ante los tribunales, los cuales se
tendrían que resolver en el mismo sentido si lo que está en
juego es la vigencia de garantías constitucionales.
Aun así, con este aguijonazo el gobierno habrá contri

buido a sus propias dificultades, pues sus reiterados in
tentos de apuntalar a la CFE y a Pemex en perjuicio de los
privados serán leídos por quienes deciden las inversiones
como que en México no hay suelo parejo.

No tiene mucho sentido cerrarse uno mismo la puerta a
las inversiones y provocar un pleito con el poderoso vecino,
menos en momentos de tal incertidumbre global.

Pero a veces es irremediable que aparezca el instinto.
Cuando las visiones ideológicas están escritas en piedra, el
pragmatismo tiene pocas oportunidades de éxito.
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¿Qué más quieren?
Quienes esperábamos un cambio en la política para enfren
tar la pandemia o al menos en la oferta de información más
precisa y realista, nos quedaremos con un palmo de narices.
Ni que el Presidente se haya infectado ni que la doctora en
Ciencias Médicas AnnXiménezFyvie haya documentado y
calificado la estrategia contra covid en México como criminal
y causante de un daño irreparable ni la quiebra de cientos
de miles de negocios ni el subregistro de más de 108 mil de
cesos por covid entre enero y agosto de 2020 exhibido por
Inegi ni las recomendaciones de los expertos ni los reportes
de Bloomberg que sitúan a México como el peor país en el
Ranking de Resiliencia Covid, harán al presidente rectificar.
Tampoco la tasa de mortalidad más alta del planeta y que es
cuatro veces el promedio mundial (8.5% versus 2.1 por ciento).

¿Qué más quieren? ¿El quíntuple de contagiados, el triple
de muertes, la quiebra total de la economía, el irremediable
retroceso educativo?

Nada más reaparecer en el primer video después de su
corto confinamiento el presidente reiteró que continuará la4
misma estrategia, insistió en que a nadie le han faltado ca
mas, médicos, enfermeras, equipos y medicamentos. Siguió
con la afirmación de que "afortunadamente no nos han re
basado las circunstancias y hemos podido atender a todos".

Si no comienza por reconocerse que sí faltan camas, mé
dicos, enfermeras, equipos y medicamentos y que hace tiem
po estamos rebasados, no hay esperanza.

Ló mismo ocurre con el discurso sobre las vacunas a las
que todos los países le apuestan para frenar la pandemia.

Dice el Presidente que habló con Putin, quien se portó
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"muy fraterno" para la vacuna
Sputnik V que llegará "en unos
días" (870 mil dosis), con el CEO
de Pfizer quien "se portó muy
bien" y quedó en "adelantarnos
la entrega" para febrero (1.5 mi
llones), con el embajador de Chi
na para CanSino (sin cifras), con
los de AstraZeneca (870 mil) y con
el mecanismo creado por la ONU
(1.8 millones). Las cuentas no sa
len, pero asegura el mandatario
que para febrero tendremos seis

millones de dosis y en marzo "sin ningún problema" conta
remos con el doble: 12 millones.

De aquí deduce el Presidente que para marzo vamos a
tener vacunados a todos los adultos mayores y así reducir los
fallecimientos por covid en 80 por ciento.

Según el Inegi, en México hay 15.4 millones de personas
de 60 años o más. Si se suman las vacunas que el presidente
dice que están aseguradas no alcanzaría ni siquiera para la
primera dosis de esa cantidad de personas. Mucho menos, si
les restamos las que supuestamente ya se han aplicado, con
justa razón, a los integrantes del sector salud, 662 mil per
sonas (primera de dos dosis), a los que faltan por vacunarse
de ese mismo sector (438 mil), al número indeterminado de
servidores de la nación que inexplicablemente forman parte
de las brigadas de vacunación o a los 20 mil maestros de
Campeche. No hay manera de lograr la meta y no hay manera
de saber si las vacunas llegarán. La opacidad sobre su compra
—cantidad, tipo, fecha de entrega, capacidad de'distribución
y costo— es absoluta. Tenemos que conformamos con los di
chos de los responsables. Se nos olvidá que en el presupuesto
de 2021 ni siquiera hubo una partida específica para las va
cunas y por tanto será difícil, si no imposible, saber cuánto y
cómo se gastó y, de qué partidas salieron los recursos.

Junto con la opacidad y, por tanto, la incertidumbre, re
sulta preocupante el ritmo de vacunación. Todos los países
—salvo Israel que ha vacunado al 55% de su población— han
quedado por debajo de la meta de vacunación que se habían
propuesto, pero la de México nunca fue realista y parece inal
canzable. De acuerdo con el último reporte de Bloomberg, en
Estados Unidos se han administrado 32.8 millones de dosis, lo
que equivale a diez de cada cien personas. Esto se ha logrado
gracias aun promedio de 1.3 millones de aplicaciones diarias.

En contraste, al 31 de enero, en México se habían aplica
do 662,217 dosis, que significa 0.52 personas por cada 100 y
13,735 vacunados por día. O sea, sólo 0.5% de la población
ha recibido una dosis y nadie (0%), las dos dosis requeridas.
A este ritmo, el sistema de salud seguirá colapsado y los con
tagios y fallecimientos seguirán en aumento.

Decir a los mexicanos que la pandemia está bajo control,
darles la esperanza de que serán vacunados en el corto plazo
y decir que se logrará una inmunidad de rebaño a través de
las vacunas es engañarlos. Al ritmo actual, para fin de año
serán poco más de cinco millones los vacunados. Si quintu
plicamos el ritmo, al terminar 2021 serán apenas 25 millones
los vacunados, y con una sola dosis.

Sólo 0.5%

de la población
ha recibido
una dosis

y nadie (0%),
las dos dosis

requeridas.
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Manual de la 4T

para asustar inversionistas

Mucho ruido ha causado, dentro y fuera del país, la reforma a
la Ley del Sector Eléctrico, enviada por el jefe del Ejecutivo al
Congreso como iniciativa preferente.

El Consejo Coordinador Empresarial la comparó con una
"expropiación indirecta" de las plantas privadas que generan
electricidad a costos menores que la CFE. Carlos Salazar, di
rigente de ese organismo empresarial, advirtió que. de con
cretarse, la iniciativa acabará por encarecer el recibo de luz.

En abono de lo anterior, la Coparmex asegura que el costo
de generación de electricidad en la CFE es cinco veces mayor
que el de la energía solar o eólica. Fuera de México miran la
iniciativa como la puntilla a la inversión privada —nacional y
extranjera—, pero también como una acción unilateral que
puede desatar desafíos legales en el marco del TMEC.

"Es un hecho ominoso para los actores del sector ener
gético y más allá, porque muestra que la administración está
dispuesta a cambiar la legislación si los obstáculos legales re
trasan sus planes", alerta el reporte sobre México del Grupo
Eurasia, cuya matriz está en Nueva York.

"Este proyecto —agrega— tendría un impacto negativo en
la competencia. Quizás lo más importante es que podría haber
desafíos relacionados con el TMEC".

Y es que las empresas estadunidenses tienen una presencia
significativa en el sector. La presión de la administración de
Joe Biden podría intensificarse si la reforma avanza.

La iniciativa propone cambiar el orden en el que las plantas
despachan energía a la red. Favorece a la CFE sobre los gene
radores privados de energía renovable.

En la actualidad, la ley establece que el contralor de la red
(Cenace) debe despachar las plantas en función del costo de
la energía generada, dando acceso primero a las menos caras.

El cambio alteraría por completo los incentivos y relegaría
a los actores privados, perjudicando la economía de las in
versiones en el sector.

Es pertinente recordar que el gobierno había intentado
algo parecido a través de un decreto, pero fue detenido por
desafíos legales, ya que iba en contra de las regulaciones an
timonopolio. La propuesta también permitiría a la Comisión
Reguladora de Energía (CRE) revisar y, potencialmente, cance
lar los contratos de autoabastecimiento, con el argumento de
que violan la ley. El gobierno dice que las empresas privadas
que estaban generando su propia energía han abusado de
este tipo de mecanismos, al hacer alianzas y crear mercados
eléctricos paralelos.

"Todo esto envía una señal extremadamente negativa al
sector privado y podría tener repercusiones significativas en
la inversión, que ya es baja. No sólo desdentará aún más las
inversiones en el sector, sino que, dada la importancia del sec
tor para otras actividades industriales, podría generar preocu
paciones en otras áreas", dice el reporte.

La reforma perjudicaría al país en un momento en que po
drí? beneficiarse de las tendencias de reubicación de China en
otros lugares. "La confianza empresarial se verá gravemente
afectada y, al ritmo que se están implementando estos cam
bios regulatorios, difícilmente se recuperará", remata.
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O
* Es la primera iniciativa que el presidente López Obrador
presenta como preferente. Diputados y senadores la tienen
que aprobar o desechar en un plazo máximo de 31 días.

Si al término de este plazo no se hubiera discutido ni vo
tado, entonces deberá ser el primer asunto en abordarse en
la siguiente sesión del Pleno.

De ser aprobado o modificado, se turnaría a la cámara re
visora, la cual deberá discutirlo y votarlo en el mismo plazo y
bajo las mismas condiciones que en la cámara de origen, de
acuerdo al Sistema de Información Legislativa.

Ya que estamos. En San Lázaro nos comentan que el Pre
sidente pudo aprovechar la facultad de presentar la inicia
tiva preferente para cuestiones estratégicas más urgentes y
menos salpicadas de ideología: La atención a la pandemia,
la educación, el empleo y el ingreso familiar, la violencia y la
inseguridad, la corrupción y la impunidad...

* No nos salimos del tema. La CFE dio trato preferencial a más
de 250 mil tabasqueños que no han pagado la luz desde 1995,
siguiendo directrices del entonces candidato al gobierno de
Tabasco, Andrés Manuel López Obrador. De un plumazo,
les borraron la deuda.

Sobra decir que la condonación no es justa para los habi
tantes del resto de las entidades que sí han pagado su recibo,
so pena de quedarse a oscuras.

¿Por qué los paisanos y seguidores del Presidente sí y los
demás no? Es una pregunta que muchos nos hacemos y no
una reflexión de odio.
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Me llama la atención que muchos de mis colegas comen
taristas todavía crean que el presidente López Obrador va
a tener una especie de epifanía que lo lleve a cambiar sus
decisiones de gobierno.

Ahora que se enfermó de covid19, he leído cómo algunos
hablan de "golpe de timón", "cambio de rumbo", "corrección"
en el pésimo manejo que ha tenido la administración de
AMLO para controlar la pandemia de coronavi
rus. No nos hagamos ilusiones. No va a suceder.
Si algo demuestra el video que publicó el

Presidente durante el fin de semana es que va
mos a seguir por la misma ruta.
Igual sucederá ahora que salieron las cifras

de la brutal caída de la economía mexicana en
2020, el peor año económico desde la Gran De
presión de los años treinta del siglo pasado.

Otra vez veo que ciertos analistas dicen que
Andrés Manuel López Obrador debe darse
cuenta de la profundidad de la crisis y modi
ficar la política económica. De nuevo advierto:
no va a pasar.

¿Por qué?
Pues por qué López Obrador es un políti

co terco, y utilizo este adjetivo que él mismo
presume.
El Presidente difícilmente cambia de opi

nión. No es de los gobernantes que corrigen el
rumbo si observan que no se están dando los
resultados.

No soy sicólogo y, por lo tanto, no estoy ca
lificado para analizar de dónde venga esta ter
quedad. Lo único que se me ocurre es que la
tenacidad le ha funcionado en su carrera polí
tica. Por algo es hoy el Presidente de la Repú
blica. Y si la fórmula le permitió llegar a Palacio
Nacional, contra viento y marea, ¿por qué no
aplicarla ahora que gobierna?

Muchos pensaban, ingenuamente, que el contagio de co
vid19 lo haría modificar, por ejemplo, su actitud sobre el
cubrebocas. Sabemos que ha rechazado utilizarlo, salvo en
lugares donde está estrictamente regulado su uso como en
los vuelos comerciales. En cuanto se recupere de la enfer
medad, no tenga usted duda en que seguirá rehusándose a
ponérselo. Ya es una cuestión de imagen política.

Cambiar, para AMLO, es una muestra de debilidad. Un

político como él, que busca una gran transformación his
tórica, cree en la tenacidad. Seguir adelante, aunque en el
camino haya (literalmente) muchos muertos o afectaciones
económicas.

Los marxistasleninistas dirían que son los costos de ha
cer una revolución. Para cocinar un omelette hay que romper
los huevos.

Es la personalidad del Presidente. Muy cla
ramente lo dijo en el video del otro día citando
al célebre beisbolista, Babe Ruth: "no se puede
vencer a quien no sabe rendirse". Para AMLO,
cambiar el rumbo es rendirse, una muestra de
que lo pueden vencer sus adversarios.
Que yo recuerde, sólo en una cosa ha cam

biado López Obrador en los últimos años. Me
refiero a su postura original, cuando era candi
dato presidencial, de sacar a los militares de la
seguridad pública y regresarlos a sus cuarteles.
Una vez en la Presidencia, no sólo los dejó ahí,
sino que también ha extendido la militarización
a diversas tareas del gobierno. Ahora su terque
dad va en el sentido contrario: incrementar el

poder militar todo lo que se pueda.
Supongo que a los simpatizantes de la Cuarta

Transformación les agradará la tenacidad pre
sidencial. Lo verán como un gran atributo. No
sé, sin embargo, cuánto les pueda durar el gusto
mientras los resultados de la pandemia, econo
mía y seguridad, sean tan malos. Porque, per
dón, pero de eso no puede haber duda alguna:
ahí están los datos duros que lo comprueban.

Quizás la testarudez presidencial se manten
ga mientras continúen altos los índices de popu
laridad de López Obrador. ¿Qué importan los
muertos de covid19, las pérdidas de empleos
y la persistencia de los homicidios dolosos si la

mayoría de los mexicanos aprueba cómo está gobernando
el Presidente?

En conclusión, a los que piensan que López Obrador va al
gún día a cambiar, mejor que se sienten a esperarlo. Abran
bien los ojos y entiendan al personaje que nos gobierna. Un
político que explícitamente se presume terco. Y vaya que
lo es.
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Las otras muertes
silenciosas

Mientras covid19 está llamando la atención, otras enferme
dades silenciosas están entrando por abajo de la puerta de
miles de hogares con igual o mayor letalidad.

Hay muchas personas que están enfermas, que no han
querido ir a los hospitales por temor a contagiarse de SARS
CoV2 y dejaron, avanzar sus enfermedades o no detectaron
males que progresaron en sus cuerpos, en el último año, y
que terminaron con su vida.

Padecimientos como cáncer, del hígado, del corazón, de
los riñones, hasta de los ojos, se han conjuntado. Y en algu
nos casos con resultados irreversibles.

Las últimas cifras del Inegi, basadas en certificados de
defunción, Registro Civil y médicos forenses, revelan que, de
enero a agosto del 2020, año en que inició esta pandemia,
se contabilizaron 683 mil 823 defunciones. En total, 184 mil
más que en el mismo periodo del año anterior.

Pero las muertes por otras causas también se han in
crementado. Las enfermedades del corazón provocaron la
muerte de 141 mil 873 personas; covid19, de 108 mil 658;
la diabetes, de 99 mil 733 muertes, y el cáncer mató a 60
mil 421 personas, de enero a agosto del 2020. Seguidos de
influenza y enfermedades cerebrovasculares, entre otras.

Otro ejemplo de esta situación es la baja asistencia de los
pacientes a revisiones periódicas de todas las enfermedades.

En el caso de los ojos, por ejemplo, las consultas ocula
res se han visto disminuidas hasta en un 70%, lo cual puede
retrasar, de manera importante, el diagnóstico de patologías
oftalmológicas reversibles, las cuales, de no ser tratadas a
tiempo, pueden ocasionar pérdida parcial de la visión o ce
guera permanente, de acuerdo con Valeria Sánchez Huerta,
directora general de APEC, Hospital de la Ceguera.

Este jueves se celebra el Día Mundial contra el cáncer, y
en México no hay buenas noticias.

Durante esta pandemia, muchos pacientes de cáncer de
jaron de acudir a los hospitales por temor a un contagio, pero
"otro de los problemas fue la reconversión hospitalaria, por

que no sabían a dónde acudir, pues sus clínicas y hospitales
fueron destinados a la atención de enfermos covid19", co
menta AdelaAyensa Alonso, directora de Salvati A.C, organi
zación fundadora del Frente Único por el Cáncer de Pulmón.

Para Laura Flamand, coordinadora general de la Red de
Estudios sobré Desigualdades del Colmex, "si bien no hay
cifras, la atención médica se ha volcado al nuevo coronavi
rus y se ha reducido el número de casos de detección, por lo
tanto, tendremos más fallecimientos por cáncer".

Ante ausencia de un sistema universal de salud, es cru

de manera fragmentada
ÍÍabatelenguas
Lá eúforia por lis vacunas contra covid19 llegó ayer a mi
les de hogares mexicanos al iniciar oficialmente el registro
nacional de adultos mayores para la vacunación contra esta
pandemia del virus SARSCoV2, que, por cierto, a minutos
de iniciado, se saturó y paralizó el servidor.

Después de todos los embrollos por esta vacuna, la Sput
nik V, el subsecretario Hugo LópezGatell ayer respiró tran
quilo cuando la revista médica británica The Lancet publicó
que tiene una efectividad del 91.6% en los mayores de 60
años, y tampoco se registraron efectos adversos graves.

•<BAJO EL MICROSCOPIO
Desde el sexenio pasado, la Secretaría de Salud y las dife
rentes Facultades de Medicina trabajaban en la elaboración
de una reforma para cambiar el esquema de operación del
servicio social de los estudiantes de medicina. Esperemos
que a raíz del caso de la violación y muerte de la doctora
Mariana Sánchez, estas iniciativas se retomen, porque este
caso también evidenció los peligros a los que se enfrentan
cuando se trata de ir a las zonas rurales, alejadas de las ca
beceras municipales.
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La administración de López Obrador no quiere jugar con el
destino y en este periodo ordinario quiere sacar todos los ca
pítulos conflictivos que tiene pendientes para consolidar en el
tiempo la llamada Cuarta Transformación. Quién sabe si des
pués del 6 de junio se podrá tener mayorías tan claras como
ahora en el Congreso y la idea es terminar de establecer una
serie de reformas que son centrales en la visión ideológica del
presidente López Obrador.

El tema energético es recurrente en este sentido y es qui
zás el más dañino para el país en términos económicos. La
estrategia energética de la actual administración es bastante
sencilla: regresar el país a los años 70, volver a transformar a
Pemex y a la CFE en dos empresas monopólicas estatales y
apostar nuevamente a las energías fósiles. Como
ocurrió entonces, la estrategia está condenada al
fracaso: no sólo porque es producto de otra épo
ca, de otros desarrollos tecnológicos y de otras
tendencias globales, sino porque simplemente,
entonces y ahora, demostró que es notablemente
ineficiente y costosa para la hacienda pública (y
para los ciudadanos).

La iniciativa enviada para "fortalecer" a la CFE
falla desde su exposición de motivos. El sentido
de una política estratégica no es fortalecer a una
u otra empresa, sino garantizar, en este caso, el
abasto suficiente, barato y ecológicamente sus
tentable de energía a la gente y a las empresas.
Fortalecer a la CFE como si fuera un dogma de fe,
aunque ella sea menos eficiente, genere energía
más cara y más sucia, no tiene sentido. Y eso es
lo que se está haciendo.

Con varios agravantes: está ley, en realidad,
constituye una contrarreforma energética, res
pecto a la votada constitucionalmente el sexenio
pasado, con un muy amplio respaldo legislativo.
Ya se habían enviado directrices de política ener
gética en el pasado que fueron canceladas por la Suprema
Corte, que las consideró inconstitucionales, como lo es esta
iniciativa de ley. Si la administración de López Obrador quiere
cambiar la Constitución, que consiga los votos y lo haga, pero
no puede intentar desconocerla a través de ordenamientos
legales que están por debajo de ella. Y eso es lo que está ha
ciendo esta iniciativa.

Ya se ha dicho una y otra vez, que, con ésta y otras políticas,
la administración de López Obrador va irremediablemente
al choque con el gobierno de Biden. Pero en pocos temas el
choque será tan frontal. El nuevo gobierno estadunidense está
proponiendo una amplísima agenda energética que está en las
antípodas de la de Trump, que era muy similar a la seguida

en la actualidad por México. Mientras Biden ha cancelado
las perforaciones en tierras federales, mientras se plantea re
emplazar todo el parque vehicular del gobierno federal por
vehículos no contaminantes, mientras cancela un proyecto
estratégico para la industria del petróleo como el oleoducto
que se construiría desde Alberta, Canadá, hasta Nebraska por
que provocaría graves daños medioambientales, mientras se
compromete a que en cuatro años un enorme porcentaje de
la producción de energía del país provendrá de energías reno
vables, nosotros estamos apostando y decidiendo con fuerza
de ley que, primero, van los combustibles fósiles y los gene
radores de energía de CFE que, en un alto porcentaje, están
utilizando combustóleo, incluso algunos de los que generaban

a partir de gas se han transformado para utilizar
ese combustible, tan contaminante que ya ha sido
hasta prohibido en la industria naval.
Las energías renovables han quedado al fi

nal haciendo imposible las enormes inversio
nes que se generarían con ellas, incluso de la
mano con las que habrá en Estados Unidos. Se
argumenta que los productores privados le ven
dían la energía a la CFE y ésta estaba obligada
a comprarla, como si eso fuera un acto de co
rrupción cuando es exactamente la norma que
rige la generación de energía en casi todos los
países desarrollados del mundo: se asegura que
no se aumentará el precio de la luz cuando ha
aumentado constantemente en los últimos meses

y si se mantiene el precio con una CFE mono
pólica será únicamente subsidiándolo: el mismo
mecanismo que tuvimos en las administraciones
que llevaron a la catástrofe económica al país, las
de Echeverría y López Portillo.

El TMEC establece mecanismos comunes

para México, Estados Unidos y Canadá, en mu
chos temas, entre ellos el energético. Con esta

iniciativa de ley se está violando la Constitución y el Trata
do (que tiene, además, fuerza constitucional) y determina
rá una larga cadena de demandas internacionales, al tiempo
que terminará de secar las inversiones energéticas y de otro
tipo en México, porque abona a la inseguridad jurídica de las
empresas.

Son muchos los funcionarios de primer nivel de la admi
nistración López Obrador que son conscientes de que esta
política es literalmente un tiro en el pie, doloroso, inútil y cos
toso. Pero nadie se atreve a decirle al señor Presidente, con
valeciente o no, que está cometiendo un error estratégico de
enorme calado, que empantanará su administración el resto
del sexenio.

El nuevo gobierno
estadunidense

está proponiendo
una amplísima
agenda
energética
que está
en las antípodas
de la de Trump.

¿Cuáles son las propues
tas de ]oe Biden?
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CONFIDENCIAL

Ley Banxico, en el limbo
de San Lázaro
"Desconcertados", al menos, se dijeron ayer algunos dipu
tados de la 4T consultados sobre el futuro que tendrá la Ley
del Banxico, luego de que, por lo menos para febrero, no está
contemplada en la agenda de Morena. El jefe de la bancada
guinda, Ignacio Mier, dejó en claro ayer que este mes las
prioridades para la mayoría parlamentaria serán las refor
mas a la Ley de la Industria Eléctrica, que propuso AMLO, y
la polémica regulación o eliminación que se busca hacer del
outsourcing. Nunca habló de la Ley del Banco de México, a
pesar de que diputados y senadores van "a marchas forzadas"
aseguran con sus foros de parlamento abierto para "tener
listo el dictamen". "No sabemos qué estarán planeando", nos
dicen.

Ni cómo ayudarlos...
Si no fuera suficientemente criticable el que la gente de la Se
cretaría de Salud habilite una página de internet para regis
tro de adultos mayores que quieran la vacuna y ésta se caiga
a los 30 minutos, al intentar explicar la falla avisan que, dada
la saturación, están corrigiendo y aumentando la "infrasec
turcutra"... Más allá de los incontables memes y mofas al
respecto, lo que denota ese simple dedazo es una falta de
cuidado en asuntos tan relevantes como el proceso de vacu
nación. Y, por supuesto, el dedazo es lo de menos, lo grave es
que los técnicos de la secretaría no puedan mantener arriba
un sitio literalmente vital para la población. Era lógico que iba
a tener infinidad de visitas, ¿en verdad no se podía prevenir la
saturación?

Mundos paralelos
El gobierno impulsa regular las redes sociales. El Congreso del
país aprueba una ley para evitar actos de "odio" en Twitter y
Facebook. La oposición alerta que en realidad es una medida

que busca la censura. La medida no prospera. El gobierno
lanza una nueva campaña para debatir la regulación de las re
des sociales. No. No es México. Es Venezuela, cuyo gobierno,
encabezado por Nicolás Maduro, desde 2017 ha buscado
regular a las redes sociales como Twitter, Facebook e Insta
gram, donde se publican mensajes "contra la revolución boli
variana". ¿Le suena conocido?

Sesiones a distancia
El Senado mexicano hace frente a la pandemia con un
acuerdo de unanimidad propuesto y consensado con las ban
cadas de los partidos por el senador Ricardo Monreal, lo
que permitirá al máximo órgano legislativo mantener sus ac
tividades bajo todos los protocolos sanitarios y sin un riesgo
mayor de que se contagien los senadores y senadoras que ya a
partir de este lunes 1 de febrero están en el segundo periodo
ordinario de sesiones del tercer año legislativo, lo que permi
tirá al Presidente de México sacar todas sus iniciativas. Por lo
tanto, la Cámara alta sesionará de manera temporal a distan
cia, en lo que dure la contingencia sanitaria, y sólo en casos
excepcionales convocará a sesión presencial de no más de
cuatro horas y sin la concurrencia de más de 50 legisladores
en la sala de sesiones.

Ardua labor para reconciliar
al priismo
Nada fácil ha sido para el PRI lograr acuerdos, consensos y la
"reconciliación" interna, frente a sus alianzas electorales con
el PAN y el PRD de cara a los comicios de junio. Su propio diri
gente en la Cámara de Diputados, René Juárez Cisneros,
deslizó entre periodistas que ha habido "un trabajo arduo a lo
largo y ancho del país para la reconciliación de los priistas".
Luego de que él mismo transmitió al presidente de su partido,
Alejandro Moreno, que el priismo en San Lázaro reclama
hoy "espacios, candidaturas, respeto a sus trayectorias en el
partido".
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El gobierno, sin dinero y sin vacunas
No hay dinero para com

prar vacunas aproba
das por la Organización

Mundial de la Salud, solo al
canza para las rusas y las chinas,
aunque ambas todavía no cum
plen con los procesos de valida
ción por la comunidad científica
internacional, pero eso qué im
porta si al final del día la gente
está contenta con el autollamado

gobierno de la 4T.
El gobierno de AMLO está que

brado por decisiones propias, al
comprometer buena parte del
presupuesto para los progra
mas políticos asistenciales, en
los cuales los afiliados aumen

tan con el tiempo, además de los
incrementos presupuéstales que
han tenido en estos dos años.
Por supuesto, las tres obras in

signia: Santa Lucía, Dos Bocas y
Tren Maya maman recursos que
son indispensables para com

prar vacunas que, por lo me
nos inmunicen a 75 millones de
mexicanos para así alcanzar la
inmunidad de rebaño y con ello
vencer al coronavirus.

El gobierno ya no tiene ex
cedentes, se los gastó todos y
ante el pago de la deuda y los
intereses, pues no hay dinero
que alcance para remediar un

problema mayúsculo como es la
pandemia.
Si se cambiaran las priorida

des, es decir atender la salud
de los mexicanos, alcanzaría
sobradamente para comprar
las vacunas de Moderna y Pfi
zer, pero se prefirió gastar en la
elección intermedia y seguir con
las tres obras faraónicas que no
servirán para gran cosa, sobre
todo cuando, por ejemplo, en el
tema de las refinerías, las que
están en operación en la actuali
dad funcionan apenas al 36 por
ciento de su capacidad total, en
este contexto de qué serviría Dos
Bocas cuando los combustibles

fósiles dejarán de usarse en los
próximos lustros.
Decíamos que si algún iluso

tiene esperanzas de que pasadas
las elecciones, fluirá el billete
para comprar vacunas, pues está
en un error, aunque el gobierno
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diga lo contrario, lo cierto es que
el presidente se puso el pie al
cuello y ahora no podrá liberar
recursos para, por ejemplo, com
prar vacunas aprobadas.
Mientras que en Estados Uni

dos e Israel se avanza a ritmo
meteórico para inmunizar a la
población, en nuestro país está
más activa la campaña de va
cunación que la propia inocula
ción masiva a la población. Son
más las declaraciones del presi
dente y de LópezGatell que las
vacunas que se han aplicado en
realidad.

Nos prometieron que en enero
iba estar vacunado todo el perso
nal de salud del sector público y
que los adultos mayores empeza
rían este proceso, ni uno ni otro,
la página de registro para la apli
cación del antígeno para la edad
dorada para variar, no sirve y las
muertes siguen a un ritmo galo

pante aunque nadie del gobierno
haga nada para impedirlas
como, por ejemplo, declarar el
uso obligatorio del cubrebocas.
Los llamados desde el Con

greso por parte de los legislado
res de oposición conminando
al gobierno a transparentar los
procesos en la adquisición de la
vacuna se los pasan por el arco ,
del triunfo y las voces de la socie
dad que reclaman lo mismo, son
ignoradas.
Con el presidente enfermo y

aun si estuviera sano, para el
caso es lo mismo, pasan las se
manas y la mitomanía a todo lo
que da, mientras que enero fue el
mes con mayor número de muer
tes desde que la pandemia inició.
Con un gobierno en quiebra,

sin estrategia para paliar los
efectos de la pandemia, sin vacu
nas aprobadas por la OMS y con
la muerte tocando a la puerta de
cada mexicano, transcurre el va
lioso tiempo de un país que por
lo menos durante los próximos
años no verá la luz que alumbre
el camino de tanto sufrimiento.
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Inicia el mes de un año que,
parece ser, será más difícil
de lo esperado. Las pincela

das en estos primeros 33 días de
2021 nos permite imaginar un
cuadro de Jackson Pollock: su
rrealista, abstracto y delirante.
Inicia el periodo ordinario de

sesiones en el Congreso de la
Unión con el aterrizaje de una
iniciativa preferente enviada
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, que está albo
rotando en debate en la opinión
pública al buscar, finalmente,
reformar la Ley de la Industria
Eléctrica. Para ello, busca con
centrarla en la Comisión Federal

de Electricidad, y disminuir al
máximo la competencia privada.
Además, las actividades legis

lativas estarán llenas de explo
sivas sesiones, aderezadas por el
tic tac regresivo de las eleccio
nes del 6 de junio. Se pronostica
una batalla campal entre grupos
parlamentarios. Para ello, se vo
tarán temas espinosos, que van
desde la regulación o desapari
ción de las empresas de sub
contratación, mejor conocidas
como "outsourcing", hasta la Ley
Banxico, que seguramente será
muy distinta a la que original

mente se planteó.
Por otro lado, se busca refor

mar el financiamiento público
a los partidos políticos para que
éste sea reducido, vamos a ver
quién y cómo le entran... y no
podemos olvidar, por supuesto,
las reformas que pretenden des
aparecer algunos organismos
autónomos. Preparémonos para
ver actos circenses de la más alta
manufactura.
Otro de los indicadores del

mes, serán las vacunas contra
el Covid19. Este es otro de los
asuntos públicos que más zozo
bra generan. Iniciamos febrero
sin que nos estén llegando dosis
de las farmacéuticas para ser
aplicadas a la sociedad mexicana
de acuerdo al Plan Nacional de
Vacunación.
El último embarque lo reci

bimos el 19 de enero, mientras
tanto, las cifras de nuevos arri
bos que pronostica la Secretaría
de Salud son ambiguas. Men
cionan aproximados y presen
tan cifras que sin garantías ya
esperamos.
Además, varias de las dosis

que aseguran ya están apala
bradas, aún no son aprobadas
por Cofepris. Entre ellas la rusa
Sputnik V, aunque se espera que

después de que la revista cientí
fica The Lancet demostrara que
su eficacia es del 91.6 por ciento,
apresuren el papeleo para avalar
su aplicación en México. ¡Bravo!,
sin lugar a dudas una gran noti
cia. .. ahora, falta que llegue.
Por otro lado, aún no hay fecha

exacta para iniciar la vacunación
de los adultos mayores. Sólo hay
acciones que generan esperanza,
como las llamadas telefónicas

por personal del gobierno federal
para preguntar si quieren o no
ser vacunados.

O, el nuevo proceso que al pa
recer traerá más dificultades que
soluciones prácticas y expeditas,
la creación de un Registro Nacio
nal de Adultos Mayores donde
se deberán registrar, vía inter
net, para recibir la vacuna contra
Covid19, y que inició con el pie
izquierdo, ya que durante varias
horas después de su anuncio, no
funcionaba la página web.
¿Qué pasará con todos aquellos

adultos mayores que no cuentan
con internet, o alguien que los
auxilie para ese procedimiento?
Se suma otro proceso burocrá
tico más al plan de vacunación.
Febrero trajo además, el confi

namiento del presidente, quien
contagiado por Covid19 generó
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un significativo cambio de ritmo
en el quehacer político. Ver sus
diarias declaraciones, toma de

decisiones, críticas, regaños, etc.,
se ha convertido para muchos
mexicanos y mexicanas en un
deporte nacional.
Este natural y entendible va

cío, ha generando una impor
tante expectativa para verlo de
regreso. La secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero,
comentó que lo más seguro es
que el próximo lunes estaría
nuevamente en las mañaneras,
gracias a la buena evolución de
su salud.

Pero la pregunta que muchos
nos hacemos, es ¿cómo regre
sará el presidente después de dos
semanas de estar tras bambali

nas, reflexión y analizar los toros
desde la barrera? ¿Más decidido
a cumplir sus principales ejes de
gobierno sin mover un ápice, o
con ajustes en sus diversas estra
tegias? Se antoja, por ejemplo,
un cambio en el combate a la

pandemia, después de vivir un
enero que resultó ser el mes con
más contagios y muertes a casi
un año de que se diagnosticara al
primer paciente con Covid19 en
México.

Febrero inicia bajo la promesa
de que será un mes intenso, y que
a partir de las acciones políticas
y de gobierno que veamos, defi
nirán el éxito o fracaso del 2021.

Si llegan las vacunas a tiempo,
si se estructura un buen plan
nacional de vacunación, si las y
los legisladores toman decisio
nes adecuadas para transformar
oportunamente a México, si dis
minuyen las muertes y contagios,
si se eligen buenas candidatas y
candidatos rumbo a la elección
del 6 de junio, si el presidente
recupera su salud a cabalidad,
entonces, febrero loco podrá ser
un buen mes.
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El 5 de diciembre de 1990 la SCT
otorgó a Consorcio del Mayab,
formado por empresas de Yucatán

y Campeche, el título de concesión por
casi 18 años para construir la autopista
de 250 km entre Mérida y Cancún, ex
plotarla y conservarla.
Sin embrago, cuatro años más tarde

el Consorcio del Mayab, en gran
drama tipo Libertad Lamarque, pide
ayuda y por la falta de aforo y la conse
cuente merma de sus ingresos, la SCT
le autoriza la extensión al plazo de la
concesión hasta 30 años. ¡Por favor, un
pañuelo!

En 2011 la SCT le echó más leña al

fuego a la sufrida y poco rentable con
cesión y extrañamente autorizó a ICA
comprar la concesión y, en una gran
maroma, logró la incorporación de los
tramos CedralTintal, de 10 km, y Tin
talPlaya del CarmenCedral y Tin
tal de 44 km con una nueva prórroga de
30 años, ¡o lo que resultara necesario!
Con tanto manoseo y contradiccio

nes de la concesión de ICA, en 2013
la ASF determinó agarren un pan
dulce ilegal haber añadido los nue
vos tramos a la concesión origi
nal y solicitó la intervención del Organo
de Control Interno. ¡Así como lo están
leyendo!
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LA 4T Y EL T4 DEL TM, ¡AUNQUE
PAREZCA TRABALENGUAS!

A pesar de lo dicho por la ASF, y
de la cantaleta de estar contra la
corrupción, Rogelio Jiménez

Pons, director general de Fonatur, de
cidió adjudicarle directamente a
ICA la construcción del tramo 4
del Tren Maya que usará el trazo de

la autopista MéridaCancún, con un
contrato de 25 mil 800 mdp, más IVA,
con el argumento de que la famosa em
presa tema los derechos exclusivos.

¡Quiúboles!
Lo que acaba de leer no equivale

ni se podría equiparar con la planta
chatarra de Agronitrogenados o
a la Estafa Maestra, ojo, también
detectadas por la ASF no por la
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4T pero que le cayeron como anillo al
dedo al gobierno de AMLO, para el gol
peteo político y judicial.

¿O será que ICA aún cuenta con
alguna arma secreta que convence a
los más férreos luchadores contra la
corrupción?
Pero la adjudicación de tan gene

roso contrato tampoco tuvo mucha
pulcritud en su proceso que digamos,
porque la Academia de Ingenie
ría, AC, contratada en septiembre de
2020 por Fonatur como testigo social
(una de esas molestas figuras de las
leyes neoliberales) así lo dejó plas
mado en su testimonio, que pasó inad
vertido, pero que puede consultarse
enCompranet.
¿Qué detectó el testigo social?

• Se utilizaron las ofertas de los tres
tramos adjudicados previamente pro
mediando costos discordantes y no
equiparables entre sí, o sea se mezcla
ron peras con manzanas, ergo los 25
mil mdp ¡son pura saliva!

• El testigo fue convocado en forma simultánea al proceso de adjudicación, sin
darle oportunidad de una revisión preventiva. ¡O sea, a toro pasado!
• Consideró que Fonatur estableció artificialmente un plazo de cuatro
meses para elaborar un proyecto ejecutivo, irreal para cumplir con los es
tándares de calidad necesarios.
• La propuesta de ICA adolece de productos entregables a favor de Fona
tur. ¡A río revuelto!
• La oferta tampoco guarda lógica con el proceso constructivo o, mejor dicho, la
otrora todopoderosa constructora ya recurrió al copypaste y ni cuenta se da de
lo que ofrece. El chiste es ganar el contrato.
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LO IRÓNICO ES QUE...

esde mayo de 2020 Ya Saben Quién pudo dar el banderazo de saD lida al tramo 4, cerró parcialmente la autopista y mostró ¡quién
manda aquí!
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La (neo)expropiación
deAMLO
• I "V e qué quiere Andrés
/II Manuel López Obra

JLS dor que se traten las
elecciones de 2021? Esa pre
gunta explica las decisiones del
gobierno federal, incluida la po
lémica iniciativa para reformar
la ley de la industria eléctrica.
El Presidente de la República

continúa su proceso de recupe
ración tras haber enfermado de
Covid19. Pero la pausa no es si
nónimo de parálisis política: ha
lanzado al Congreso una bola
rápida que puede dejar a dema
siados abanicando, empezando
por el país mismo.
Por decisión de AMLO, el Le

gislativo tendrá que legislar de
manera preferente una inicia
tiva que trastoca la electricidad
en México.

La propuesta ha encendido
las alarmas porque al privilegiar
a la Comisión Federal de Elec
tricidad en contra de produc
tores privados y/o de energías

limpias se compromete no sólo
el futuro ambiental de México,
sino también la competencia y
se revienta la imagen de nuestro
país en cuanto a certidumbre
jurídica, pues cambiarían reglas
que datan no sólo de este sexe
nio, sino del de Ernesto Zedillo.
De ser aprobada, esta ley le

evitará al gobierno enfrentar
amparos en distintos juzgados,
procesos judiciales en los que
sus políticas eléctricas de estos
dos años han podido ser deteni
das o al menos contenidas. Pero
el cambio en la ley no necesa
riamente se traducirá en mejor
energía eléctrica (ni más barata
ni más limpia) para hogares
e industrias. Cabe la posibili
dad, hay que decir, que una vez
aprobada la ley, ésta enfrente
nuevos amparos o acciones de
constitucionalidad. Pero falta
mucho para que ocurra eso.
Para lo que no falta nada, por

supuesto, es para que veamos
una discusión de esta iniciativa

en dos planos. Un sector de la
opinión pública advierte desde
ya sobre el cambio propuesto,
calificado por algunos, ni más ni
menos, como una nueva expro
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piación de la industria eléctrica,
pues cambia los términos de los
contratos existentes, y al mo
dificar las reglas del juego para
beneficiar sí o sí a la CFE, dejan
a la industria bajo el yugo de
Manuel Bartlett.

Ese grupo reclama, con argu
mentos técnicos de producción
de energía y protección ambien
tal, así como leyes nacionales
y compromisos internaciona
les, que antes que pensar en un
mercado donde la eficiencia y
los menores costos se premien,
se opte por proteger al ente es
tatal independientemente de
sus probadas deficiencias. Eso
se traducirá en mayores subsi
dios a los consumidores (o en
subirles el precio), y en impac
tos ambientales porque se in
centiva, por ejemplo, el uso de
carbón.
Pero la discusión no será ma

yormente técnica. El Presidente
la llevará al terreno político.
Desde la iniciativa misma López
Obrador la plantea como una
corrección a lo que, define, fue
ron medidas neoporfiristas.
Por más que hayamos es

cuchado esa retórica, en esta

ocasión tales palabras tienen
motivos específicos. Andrés
Manuel ha incluido en la inicia

tiva la argumentación de que el
modelo actual es producto de
la corrupción. Al mencionar eso
el Presidente está tratando de
lograr una cobertura: cuando
en el plano internacional se le
reclame por incumplir contra
tos, podrá argumentar, incluso
legalmente, que más que un in
cumplimiento es una corrección
de algo que surgió de manera
indebida, al ser producto de
sobornos como los reconocidos

por Lozoya.
Y en segundo lugar, en plenas

campañas el Presidente macha
cará la idea de que estamos ante
un ejercicio de soberanía, que
está honrando el legado de Ló
pez Mateos, al que ha manifes
tado admiración varias veces, al
recuperar para el país la recto
ría de la electricidad.

Sí, ambas partes hablarán de
una nueva expropiación. Para
unos será un abuso sin justifi
cación ni beneficios, pero para
el Presidente un arma retó

rica que tratará de revestir de
patriotismo.
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Los rumores
y el Presidente

El afán controlador
del Presidente

mostró una fisura
propia de esos
modos de liderar

"El rumor es la precaución
que toman los hechos antes
de convertirse en verdad"
Tomás Eloy, Santa Evita

A falta de Presidente, por
que está enfermo, nos
quedamos con rumo

res. Esto sucede porque todo
en este gobierno está centrado
en quien ocupa la Presidencia.
Así lo decidió él y así ha sido.
Después de él, viene el dilu
vio; después de su liderazgo,
viene la nadería, la pavorosa
mediocridad. No hay manera
de que alguien lo sustituya ni
siquiera como una voz respeta
ble, y es que el problema es que
no hay palabra que pueda me
dianamente tener un alcance
mediano en comparación con
quien, desde hace más de dos
años, habla y habla todos los
días. Es claro que las mañane
ras son de él y para él. Es ab
surdo pedir que alguien esté en
su lugar en tal evento. Eso será
otra cosa: una conferencia de
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prensa, una comparecencia, un
anuncio, una aparición, lo que
sea, pero no una mañanera.
Es quizá la única tarea que no
puede encargársele al Ejército.
Más allá del evento político

que protagoniza el Presidente
cuando está sano, su ausencia
ha puesto luz en una enorme
carencia de su gobierno: no
saben qué hacer sin él. No pue
den hacer ni un protocolo de
comunicación, ni un boletín,
ni siquiera poner a un doctor
a decir qué es lo que le pasa a
un enfermo. Acostumbrados
a la propaganda, los comuni
cadores del gobierno se que
daron atorados sin saber qué
decir, ante una emergencia
lo mismo pasó en el "culiaca
nazo": dijeron puras mentiras
en lo que decía algo el Presi
dente. No decir nada fue lo

peor. Los rumores se desata
ron como suelen ser: exagera
dos, absurdos, pero es lo que
fluía a falta de información

veraz y concreta por parte de la
Presidencia. Pasaron días que
permitieron cualquier clase
de especulación sobre la salud
del presidente López Obrador.
Finalmente, decidieron sacar
al enfermo vestido pulcra
mente, con corbata en medio
de un pasillo y bajo decenas
de candiles para decir que
estaba bien y que se recupe
raba satisfactoriamente, que
como buen superhombre, no
solamente padece Covid, sino
que al mismo tiempo trabaja
para el bienestar de todos los
mexicanos y anda pendiente
de todo. Ridículo el mensaje,
ridicula la vestimenta del en

fermo y ridicula la locación.
Pero se apagaron las especu
laciones sobre si le había dado
embolia, si le giraba la cabeza
como la chava de El exorcista

y estupideces por el estilo. To
dos los presidentes temen dar
muestra de debilidad: nece
sitar unas muletas, una silla
de ruedas, algún otro tipo de
ayuda exterior, mostrar can
sancio o ponerse un tapabocas.
¿Qué pasará si el Presidente
queda débil durante la recu
peración? ¿Suspenderán sus
giras?, ¿usará una silla en las
mañaneras?
El afán controlador del Pre

sidente mostró una fisura pro
pia de esos modos de liderar
equipos de trabajo: la máquina
funciona si está el conductor,
pero si no está él nadie sabe
manejar y entonces todo se
para y nadie sabe qué hacer. Lo
mismo sucede con el desorden
de las vacunas. Unos dicen una
cosa, otros los contradicen; a
unos los desmiente la fábrica,
a otros algún gobierno. El re
sultado no sólo es la desinfor
mación, sino la carencia de las
vacunas. No las tenemos. El

gusto que ha dado la aproba
ción de la "vacuna rusa" topa
con pared pues tampoco la
tenemos. No hay vacunas. Las
vacunas son como el estado
de salud del Presidente: un
rumor.
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Quimera
En la mitología griega, Qui

mera era un monstruo

gigantesco, con cuerpo de
cabra, cola de serpiente, dos ca
bezas (de cabra y de león), que
expulsaba llamas por la boca y
que devoraba a las personas y a
los animales. Fue invencible hasta
que Belerofonte, hijo de Posei
dón, le hizo frente y lo mató con
una lanza. En nuestros días usa

mos la palabra para referirnos a
un sueño imposible, una espe
ranza sin base.

Eso es, tristemente, suponer
que el nuevo gobierno de Joe
Biden podrá cumplir su ofreci
miento de brindar seguro médico
a toda la población. En teoría es
algo posible: casi todos los países
desarrollados de Europa y Asia lo
tienen. En las circunstancias de

Estados Unidos, es improbable.
Desde 1965 existen dos gran

des programas para apoyar a
quienes no pueden pagar un se
guro médico privado: Medicaid
y Medicare. El primero paga en
parte o totalmente las primas de
familias con hijos pequeños y de
otros grupos vulnerables. Lo ope
ran los estados con normatividad
y financiamiento parcial del go

bierno federal. Los gastos que se
cubren varían de estado a estado.

Medicare incluía originalmente
a las personas mayores de 65
años; posteriormente se ha su

mado a los discapacitados, a las
mujeres embarazadas y a los que
requieren tratamientos de largo
plazo. Es un seguro que pagan
trabajadores y empleadores (im
puesto de nómina) y que se recibe
después de cuando menos ocho
años de cotizaciones. Los que no
las alcanzan pueden acceder a
él pagando 259 dólares al mes.
Cubre gastos médicos y hospitala
rios en forma limitada, con dedu
cibles y coaseguros. Los afiliados
pueden atenderse con el médico y
en el hospital de su preferencia.
En 1997 se abrió la posibilidad

de complementar la cobertura
con planes privados y seguro de
gastos catastróficos (que cuesta
alrededor de 5 mil dólares al

año). La red de proveedores y las
condiciones varían de compañía a
compañía.
Desde hace cuatro décadas el

costo de los servicios de salud y
de los medicamentos se ha venido
incrementando, en la medida en
que incorpora mayor tecnología
y hay más pacientes con enferme
dades crónicas. En consecuencia,
los seguros privados reducen su
cobertura y aumentan sus pri
mas, dejando a más personas sin
protección.

FRACASOS

En el gobierno de su esposo,
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Hillary Clinton formuló una am
biciosa reforma que fue política
mente inviable. Tratando de ser

más pragmático, Barak Obama
consiguió la aprobación de la Ley
de Cuidados Asequibles (Obama
care) que, si bien extendió la co
bertura a más personas, produjo
un aumento en las primas y más
restricciones en lo relativo a en
fermedades preexistentes.
En la pasada campaña electo

ral, Bernie Sanders y Elizabeth
Warren prometieron "Medi
care for all", pero no explicaron
claramente cómo financiar ese

proyecto. Joe Biden, que era par
tidario de mejorar el Obamacare,
aceptó unirse a lo que demanda
ban ellos, para obtener su apoyo.
El problema de fondo es que

los americanos desean más ser

vicios, pero no están dispuestos
a pagarlos. En parte porque por
principio rechazan cualquier
intervención estatal ("big go
vernment") y en parte porque
ha habido mucho abuso (por
ejemplo, con los cupones de
comida). Los que trabajan en
empresas medianas y grandes
tienen seguro médico entre sus
prestaciones y creen que nunca
van a requerir el otro. La mayor
parte de los beneficios de los pro
gramas sociales se concentra en
los tres deciles de ingresos más

bajos. Muchos en la clase media
nunca han reclamado ayudas o
reciben muy poco.
Donald Trump ganó popula

ridad reduciendo las cargas fis
cales y revertirlo tendría un alto
costo electoral. El déficit es ya
insoportable.
Además, como lo constataron

los presidentes Clinton y Obama,
los sindicatos están divididos

y son débiles, mientras que las
aseguradoras, las farmacéuticas
y los proveedores de servicios de
salud tienen gran capacidad de
cabildeo en las legislaturas esta
tales y en la federal.
La polarización en la sociedad

y en el Congreso impide cual
quier negociación. Las reglas
parlamentarias permiten el obs
truccionismo y requieren mayo
rías altas. Además, se necesitaría
poner de acuerdo a las legislatu
ras estatales, también divididas
por mitades.
Para empezar, no existe una

iniciativa en que los legisladores
demócratas coincidan. Lo que
propone la vicepresidenta Ka
mala Harris es diferente a lo que
plantea Biden. Todas las opciones
que han surgido tienen perío
dos de implantación de 10 o más
años.

Por eso, el "Medicare for all" es,
lamentablemente, una quimera.
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El Presidente sí estuvo en peligro(I)

La vaguedad en
¡os reportes sobre
su salud no tuvo

la incompetencia
como origen

... fue para ocultar
el estado de salud

deAMLOysu
irresponsabilidad al
saber que tenía Covid

La secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cor
dero, inició la mañanera del

martes 26 de enero con un largo
agradecimiento a toda la gente,
a los dignatarios del mundo, los
expresidentes mexicanos, a políti
cos y empresarios que habían ex
presado sus deseos por la pronta
recuperación del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Al día siguiente, a una pregunta
directa casi al final de la maña
nera, respondió que el Presidente
se encontraba "estable" y "bien"
de Covid. Sánchez Cordero había
sido muy cuidadosa, desviando la
posibilidad de que le inquirieran
sobre la salud de López Obrador,
o respondiendo de forma escueta.
No era para menos. La noche del
lunes para amanecer el martes,
López Obrador había tenido una
crisis por el coronavirus.
Lo que sucedió en las 48 horas

previas de que se le diagnosticara
positivo de Covid19 y del mar
tes al viernes 29 de enero, se ha
mantenido como secreto de Estado
dentro del gabinete de seguridad,
quizás por las implicaciones legales
en que pudiera haber incurrido con
algunas de sus acciones, así como
por la fragilidad en la que se en
contró el Estado mexicano, al sufrir
el Presidente un momento de alto
riesgo donde el equipo de médicos
dos de ellos del sector privado,
encabezados por el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, por años
doctor de todas las confianzas de
López Obrador, trabajó muy bien
para estabilizarlo y evitar que
aquello se convirtiera en tragedia.

Esa primera parte de la enfer
medad del Presidente comenzó
la tarde del viernes 22, cuando
López Obrador le confió a su
coordinador de asesores, Lázaro
Cárdenas, que se sentía bastante
cansado, y que le había costado
trabajo mantener la secuencia
en las reuniones que había te
nido. Ninguno de los dos sospe
chaba que tenía Covid, porque
no presentaba ningún síntoma.
Cárdenas le recomendó descan
sar y reducir la agenda del fin de
semana, por lo que sólo mantuvo
entrevistas con los gobernadores
de San Luis Potosí y Nuevo León,
así como un par de reuniones
con empresarios, a petición de
Alfonso Romo, el exjefe de la Ofi
cina Presidencial.
El Presidente viajó a esos es

tados, pero tanto Romo como la
candidata de Morena a la guber
natura de Nuevo León, Clara Luz
Flores, comentaron al equipo de
López Obrador que no lo habían
visto con ánimo y que, cosa rara
en él, repetía cosas que ya había
conversado momentos antes.
Desde el mismo viernes, antes
de iniciar su gira de trabajo, Ló
pez Obrador se había vacunado
contra el Covid, como un trámite
fuera de las pruebas semanales
que le hace la unidad médica en
Palacio Nacional los martes. In
cluso, Cárdenas bromeó con él de
la posibilidad de que podía conta
giarse del virus antes de que se va
cunara, lo que provocaría diversas
teorías conspiracionistas, como
sucedió, primero con la especula
ción de que era un tema electoral,
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y después los rumores de que su
enfermedad era realmente una
embolia.

López Obrador había expresado
a sus colaboradores su preocupa
ción por que la cifra de muertes
iba a llegar en breve a las 150 mil,
por lo que vendría una nueva an
danada de críticas contra él cada
vez es más susceptible a ellas y
contra el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, arquitecto de
la fallida estrategia del combate al
coronavirus. Luego viajó a Mon
terrey y después a San Luis Potosí,
mientras le llegaba el resultado
de la prueba. El resultado le fue
entregado la madrugada del do
mingo en su hotel en la capital
potosina: positivo.
Pese a ello, no interrumpió su

gira por San Luis Potosí, donde
inauguró un cuartel de la Guardia
Nacional. Pero los observadores
notaron que algo sucedía con el
Presidente. Raymundo Rocha,
de El Sol de San Luis, escribió: "Se
acabaron los saludos, las sonri
sas, los chistes. Hoy (domingo 24
de enero), el presidente Andrés
Manuel López Obrador fue otro
muy diferente al de giras anterio
res. No sonrió, tenía la mirada sin
brillo, no cantó el Himno Nacional
y no habló convencido de lo que
decía, y por si fuera poco, sigue re
corriendo un país de casi 150 mil
muertos sin cubrebocas".
El Presidente ya se sabía en

fermo y no canceló ningún acto
ni tampoco tuvo cuidado en sus
interacciones. En San Luis Potosí,
la prensa registró que, sobre el
templete colocado para la cere
monia de la Guardia Nacional,
con la mano que llevó a su cara y
nariz, saludó al gobernador Juan
Manuel Carreras, quien se tuvo
que hacer la prueba de Covid.

Tampoco cambió su modo de
transporte a la Ciudad de México,
y tomó un avión comercial. Aun
pese a que utilizó el cubrebocas,
fue una irresponsabilidad, con
dolo podría añadirse, el haber
viajado en avión sabiendo que era
portador del coronavirus.
Por la tarde, a través de su

cuenta de Twitter, el Presidente
reveló que estaba enfermo de Co
vid19, casi 12 horas después de
haber recibido la prueba positiva,
y comenzó su confinamiento en
Palacio Nacional. Informó que
presentaba síntomas leves y que
ya estaba bajo tratamiento leve.
Omitió que se sentía bastante mal,
sin fuerza y con temperatura alta.
Se decidió dentro del gabinete
de seguridad que su estado de
salud se mantendría con secre
cía y se prohibió a todo el staffdel
Presidente hablar sobre el tema
con nadie, incluidos sus familia
res y amigos. El hermetismo se
mantuvo.

La vaguedad en los reportes
sobre su salud, señalados en este
espacio como acciones ocasiona
das por incompetencia profesio
nal, no tuvo ese factor como el
origen. La forma como estuvieron
informando en Palacio Nacio
nal, Sánchez Cordero y López
Gatell, como ahora lo muestran
los detalles que circularon dentro
del gabinete de seguridad, fue
para ocultar el estado de salud
de López Obrador, su irrespon
sabilidad de interactuar con el
conocimiento pleno de que terna
Covid, y el momento de mayor
crisis durante todo el periodo de
tratamiento y el sexenio mismo,
que fue aquella madrugada del 26
de enero, que le provocó un nota
ble deterioro físico el martes y el
miércoles.
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Merkel: una vida ejemplar
de servicio público

En 2005 una mujer llegaba a
ser canciller de Alemania:
Angela Merkel, quien a sus

51 años aseguraba su lugar en la
historia mundial. Desde el inicio,
Merkel impulsó un gobierno con
singulares características, pues su
personalidad sellada por la senci
llez, inteligencia y austeridad fue
la base para hacer de Alemania la
gran potencia que hoy es política,
social y económicamente.
Merkel tuvo siempre ideas claras

y una congruencia excepcional en
sus acciones, lo que hizo que se ga
nara la plena confianza de sus go
bernados, aun en las diversas crisis
por las que ha atravesado la nación
(Gran Recesión de 2008, migracio
nes masivas en 2015, pandemia en
2020, por mencionar algunas).

Nacida en Hamburgo, Angela
Dorothea Merkel estudió física en

la Universidad de Leipzig y fue la
primera mujer que asumió el po
der federal alemán desde que se
configuró como Estado. Si era esto
ya un gran mérito, sus extraordi
narias cualidades la distinguieron
aún más. Para empezar siempre se
asumió como empleada del pueblo
y, como tal, su vida fue transpa
rente y honesta. Su forma sobria y
pragmática para encarar los retos
que exigía su encomienda, la co
locó en una posición que hoy se
reconoce como ejemplo de lo que
debe ser un funcionario público al
servicio de los demás. En todo mo

mento fue una líder que supo llevar
las riendas de su país sin caer en

provocaciones y con una valiente
solidez. No por nada fue despedida
y reconocida con aplausos, hace
unos días, desde los balcones de los
hogares alemanes; la ovación duró
cerca de seis minutos, pero su le
gado tendrá grandes alcances.
Su liderazgo hizo que Alema

nia se consolidara como primera
potencia económica en Europa
y, recientemente, se le ha catalo
gado como uno de los países que
mejor se ha conducido durante
la crisis sanitaria del Covid19.
El caso de Angela Merkel es

ahora una apremiante necesidad
en un contexto social en el que
hay polarización y la figura del
servidor público se ha desvir
tuado. No se trata sólo de llegar
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al poder con amplia o mínima
aceptación y gobernar para los
simpatizantes. Es unir esfuerzos
y trabajar en beneficio de todo
el colectivo. A su paso, Merkel lo
entendió y lo llevó a la práctica.
Tampoco se trata de conver

tirse en un personaje inacce
sible, que una vez obtenido el
voto desconozca las urgencias
de quienes lo colocaron en ese
puesto. Un servidor público debe
representar al pueblo y velar
por los intereses comunes para
garantizar que el bienestar sea
parejo y sin distinciones de nin
gún tipo.

Con valores sólidos, Angela
Merkel es y será una historia
de vida a seguir. Bien valdría la
pena tomar su ejemplo para exi
gir que quienes se dediquen al
ejercicio del gobierno tomen su
papel con rigor y total convic
ción de querer ayudar a todos,
construyendo y no separando.
Mención aparte, pero funda
mental, es contar con una prepa
ración y verdadera vocación de
servicio.

Para quienes formamos parte
de Early Institute, la aportación
de esta poderosa mujer es inva

luable y nos sumamos al recono
cimiento de su labor, pero sobre
todo valoramos su congruencia,
disciplina y determinación.

El caso de Merkel
es una apremiante
necesidad en un
contexto social en el
que hay polarización
y la figura del
servidor público se
ha desvirtuado
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«k.

LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
Ó@dariocelise

Canadá, el otro frente
que abrió AMLO

11 gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador está muy engolosiPnado, dinamitando un día síy otro
. también, su relación con EstadosJ_i!I Unidos, que no se dio cuenta que

Canadá ya lo mandó a volar.
Justin Trudeau no es una perita en dulce

y en Palacio Nacional no han caído en cuenta
de ello. Así como se desmarcó de Donald

Trump, discretamente pintó su raya con el
tabasqueño.

La decisión de cerrar sus fronteras a los
mexicanos no es gratuita: es una tácita re
probación a la desastrosa gestión de la pan
demia del que dice ser su socio comercial,
misma postura de su homólogo, Joe Biden.

La iniciativa preferente para modificar la
Ley de la Industria Eléctrica que el lunes en

Justin Trudeau vió el Presidente a la Cámara de Diputados,
es otro portazo del gobierno de la 4T a Ca
nadá, promotor de energías limpias.

La nueva ofensiva del SAT, que preside Raquel Buenrostro, que busca cobrarle a
la minera First Majestic Silver hasta 500 millones de dólares por una controversia fis
cal, es otra afrenta a los canadienses.

Pero sin duda la piedra de toque en la relación de la administración obradorista con
el gobierno de Trudeau, es la contrarreforma en el ámbito energético, que viola todos
los preceptos y el espíritu del TMEC.

El nuevo gobierno entrante de Biden estableció invertir en los próximos cuatro años
dos billones de dólares en energías limpias, y el gobierno de Trudeau acordó ir de la
mano con esa estrategia.

Estados Unidos y Canadá coinciden en lo básico: el fin de las energías fósiles hacia el
año 2035. General Motors ya se adelantó y anunció que para ese año sus autos ligeros
no tendrán emisiones.

En el extranjero dicen que los gobernantes están en su derecho de cambiar leyes
como les plazca. Pero no pueden desconocer los acuerdos de inversión estadouniden
ses ni canadienses.

El presidente López Obrador tiene que tomar una decisión muy sencilla: o mantiene
a México dentro del TMEC o se sale. Esta contrarreforma eléctrica se ve como una de
claración de guerra.

Ayer el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Sala zar, lo equi
paró como "una expropiación indirecta". ¿Se acuerda cuando hace apenas unas sema
nas le dijimos que Iberdrola lo veía venir?

La desaparición del outsourcing es la otra iniciativa que asimismo pega a las empre
sas estadounidenses y canadienses. Al igual que la energética, viola los compromisos y
acuerdos del TMEC.

Entonces, ¿lo rompen o lo rompen?
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AEROMÉXICO, QUE DIRIGE Andrés Co
nesa, está acreditando entre ayer y hoy
a Apollo Global
Management el
cumplimiento de
los convenios al
canzados la sema
na pasada con sus
nueve sindicatos,
particularmen
te los de pilotos, Marshall S.

Huebnerque lidera Rafael
Díaz, y sobrecar
gos, que encabeza Ricardo del Valle,
que en conjunto aportaron ahorros por
alrededor de 500 millones de dólares.

Acto seguido el despacho legal Davis
Polk & Wardwell, que lideran los aboga
dos Marshall S. Huebner yTimothy
Graulich, notificará los acuerdos a la
jueza del Tribunal de Quiebras de Nueva
York, Shelley C. Chapman. Se espe
ra que en cosa de días entren a la caja de
Aeroméxico otros 200 millones de dóla

res, pendientes desde diciembre.

REFERÍAMOS LOS ADEUDOS que
arrastran los principales contratistas
de Pemex, que
dirige Octa
vio Romero. A
Schlumberger,
de Olivier Le
Peuch, le deben
poco más de 9 mil
millones de pesos
y a Halliburton, José Luis
de Jeff Miller, li Zavala

geramente arriba
de los 7 mil millones. Ambas tienen la
suficiente fortaleza financiera que las
hace resilientes frente a la morosidad

de Pemex Exploración y Producción.
Pero la que ya quebró y le demandaron
el concurso mercantil en Campeche es a
Marinsa, de José Luis Zavala. El recur
so lo metió Perforadora Central, de Pa
tricio Álvarez Morphy. A la primera
Pemex le debe mil400millones de pesos
y a la segunda mil 500 millones. Marinsa
arrienda una plataforma a Central.

EL INSTITUTO FEDERAL de Especialis
tas en Concursos Mercantiles, que ca
pitanea Edgar
Bonilla, desig
nó visitador paira
Financiamien

to Progresemos
a José Antonio
García Echeni

que. Le hablé de
esta sociedad fi Edgar
nanciera de ob Bonilla

jeto múltiple que
fundó en Puebla Rafael Moreno Va
lle. Se acogió a concurso mercantil. Es
la primera víctima del Covid19. Por la

pandemia muchos de sus acreditados
se han visto imposibilitados de pagar
sus préstamos. Progresemos registró
un pasivo de 936 millones de pesos.
Entre sus acreedores figuran el Ban
co del Bienestar, la Financiera Nacio
nal de Desarrollo Agropecuario, ABC
Capital, Scotiabank, el WorldBusiness
Capital y la Corporación Financiera In
ternacional.

Y PREPÁRESE PARA más expedientes de
concurso mercantil que van a seguir
cayendo en los juzgados del país, señal
inequívoca de que viene una quiebra
generalizada de negocios. Apunte a
esta otra sociedad financiera de objeto
múltiple del Estado de México, Siem
pre Creciendo, que dirige Luis Ge
rardo Martínez. Ya fue nombrado
visitador Enrique Estrella. La inter
mediaria fundada en 2005 en Ecate
pec está enfocada a los sectores rural
y semirural, posee una cartera de 109
mil clientes y 105 sucursales. Dentro
de sus principales productos desta
can créditos de descuento vía nómina,
microcréditos individuales y grupa
Ies, crédito a Pymes y líneas de crédito
para microempresarios.

TRAS DE QUE se reconociera la efica
cia de la vacuna rusa Sputnik V, se
echó a andar el andamiaje adminis
trativo en México. En cosa de horas la
Comisión Federal de Protección con
tra Riesgos Sanitarios, que dirige el
inexistente José Novelo, expedirá el
permiso de emergencia para ser apli
cada en el país. Landsteiner Scientific,
de Miguel Granados, será la encar
gada de envasarla. Se importarán de
entrada alrededor de 32 millones de
dosis. Llegarán en las próximas dos a
tres semanas. El objetivo es importar
50 millones el primer año. Birmex, que
dirige Pedro Zenteno, será el vehícu
lo distribuidor. En la ecuación también
participa como comercializadora la
compañía HBC International.

CACAO PAYCARD SOLUTIONS, que di
rige Gerardo Bonilla, nada tiene que
ver con Grupo Iban, que como le infor
mé hace varias semanas, está siendo
investigada por la Fiscalía General de
la República debido a denuncias que al
gunos ahorradores presentaron por de
fraudación. Cacao solo es un proveedor
tecnológico, una compañía indepen
diente que no tiene vínculo patrimo
nial con Iban. Se dedica a suministrar
tarjetas electrónicas y virtuales. Cacao
no tenía conocimiento de la existen
cia de la carpeta de investigación FED/
CDMX/SZN/0006131/2020 y no ha
sido ni notificada ni emplazada por los
pupilos de Alejandro Gertz Mañero.
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TIGRE. Detrás de las versio

nes que dieron el Departamen
to del Tesoro de EU y la SHCP
de México sobre la conferencia
telefónicq entre Janet Yellen y Ar
turo Herrera, titulares deambas
éficinasftspiectitSSl®!. se v§¡
claramente; tambiéns® le®;
entre lín&as^ cuáles son las prio
ridades de cada gobierno. Los
funcionarios hablaron de récu

peración económica, de accio
nes; para combatir la pandemia,
pero de cambio climático y del
abordajeeflergético implíci
ta, sftb la oficina da,Yellen hizo
mención en sucomunicado.

CARRUSEL. La Fiscalía Gene
ral dejusticia del Edoit&j infor
mó sobre la detención de Erick

Christian "N", alias "El Titino" y
dejaqüeline Yanely "N, alias
"La Flaca', señalados por su pro
bable participación eo el horri»
cidro del alcalde del municipio
de Vallede Chalco, Francisco
Tenorio Conteras. La dependen
cia expuso que los presuntos
partícipes fueron detenidos en
Guanaiuato.

FOCA. El INE ordenó detener
la transmisión de spots de More
na y su precandidato único a la
gubernatura deSonora, Alfonso
Durazo Montaña, luego de que
el PRI denunciara que las proma
dónales fueron difundidos fue
ra del periodo de precampaña
queconduyóen gf estado el 23
de enero. La Cpmisión de Que
jas y Denuncias del INE señaló
qué la transmisión "podría afec
tar b equidad fin la contienda
al generar una ventaja indebi
da al precandidato frentfi a la
ciudadanía".

Fecha: 03/02/2021

Página: 46

Area cm2: 97

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 78,452

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Ayer, durante la conferencia de prensa
presidencial que condujo la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, vi y escuché las intervenciones de!
subsecretario supuestamente responsa

ble de la Prevención y Promoción de la Salud.
Minutos más tarde, a las 8:42 horas (Centro) difun

dí este comentario porTwittery Facebook:
"¿Por qué Hugo LópezGateli dice con 200 pa

labras lo que puede decirse con 50? ¿Padece de ver
borrea (verbosidad excesiva), logorrea ¡locuacidad
excesiva; habla incontrolable y continua característi
ca de algunas enfermedades) u otro mal que expli
que su incontinencia verbal? Su incontinencia es simi
lar a la de otro personaje funesto y siniestro de nuestra
historia: Luis Echeverría, quien fue presidente de
México de 1970 a 1976. El también decía con mu

chas palabras lo que podía decirse con menos. Ca
ray, hasta hay cierto parecido físico entre ambos".
Mi comentario surgió después de que escuché la

respuesta que dio a la pregunta que le hizo un repor
tero. Así fue el intercambio:
Reportero: "... Se mencionaba que esta vacuna

Sputnik V no es adecuada para los adultos mayores.
¿Qué nos puede indicar? Obviamente está el artículo
de The Lancet, doctor Gatell"

HLG: "Efectivamente, vemos una vez más cómo la
desinformación nos hace daño, esta es la infodemia
de la que se ha hablado en el mundo entero (...) ve
mos una vez más cómo distintos grupos de interés,
por razones varias, empiezan a desacreditar a la sa
lud pública (...) lo que vemos es este comportamien
to a veces irracional, fóbico, ante ciertas intervencio
nes de salud pública como las vacunas, o a veces el
uso oportunista de información parcial o distorsiona
da para posicionar mensajes que desacrediten algo

que debe ser de interés púbico general".
Y así, después de utilizar 157 palabras para cali

ficar como desinformadores, irracionales, fóbicos y
oportunistas a quienes cuestionábamos la eficacia de
la Sputnik V debido a la ausencia de información ve
rificada por expertos, como la que por fin se publicó
en la prestigiada revista médica británica TheLancef,
el charlatán corresponsable del fracaso de la lucha
contra la pandemia en México dedicó otras 270 pa
labras para responderle al reportero.
Del total de 427 palabras que salieron de su boca,

sólo siete sirvieron para responder la pregunta que se
le hizo:".. .es eficaz también en personas adultas ma
yores". O sea, 420 palabras fueron puro rollo.

El Diccionario Médico publicado por la Clínica
de la Universidad de Navarra proporciona estas
definiciones:

"Logorrea: Locuacidad exagerada, flujo verbal in
agotable y desordenado. Se manifiesta sobre todo
en los estados maníacos y, en ocasiones, en algunas
afasias sensoriales. También aparece en las intoxica
ciones por algunas sustancias psicoactivas (alcohol,
cocaína), especialmente en sus momentos iniciales.

"Verborrea: Alteración cuantitativa del flujo del len
guaje, que se caracteriza por la aceleración y proliji
dad del discurso y la dificultad para ser interrumpido.
Es un síntoma típico de los estados maníacos. Tam
bién puede encontrarse en otras psicosis (por lo gene
ral de tipo orgánico), en cuadros de agitación, en es
tados ansiosos, etc.".

El locuaz subsecretario ¿es logorreico, verborreico
o nada más un vulgar rollero? Sólo un psiquiatra pue
de responder esta pregunta.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Como si fuera un logro propio, la Cuarta
Transformación presumió que The Lancet,
la prestigiada revista médica, publicara
los resultados de la fase 3 de ios ensayos
clínicos de la vacuna Sputnik V contra la

Covid19. Disipadas las suspicacias sobre su seguridad
y efectividad, solo faltaba que la autoridad regulatoria
permitiera su uso emergente, para que se cumpliera la
promesa del gobierno de Vladimir Pufin.

El registro de las pruebas clínicas, no la validez de las
pruebas, es lo que está pendiente. El lunes 1, fuera de la
conferencia vespertina, el subsecretario Hugo López
Gatell relevó que sin representación en México, el Fondo
Ruso de Inversiones tendrá que buscar un socio mexicano
para tramitar la autorización de Cofepris. Nada distinto a
lo ocurrido en Argentina, Bolivia y Paraguay, por cierto.
Los investigadores del Centro Gamaleya son los res

ponsables de la elaboración de la GamCovidVac, una
vacuna de vector combinado, basada en rAd tipo 26
(rAd2ó) y rAd tipo 5 jrAd5), ambos portadores del gen
de la glucoproteína S de longitud completa del SARS
CoV2. Ese biológico se administra por vía intramuscular
en dos dosis, por separado, con un intervalo de 21 días.
Completadas las tres fases clínicas, entre junio y no

viembre de! 2020, ese biológico fue aprobado provisio
nalmente en Rusia, de acuerdo con la legislación local.
Dicho registro permite utilizar la vacuna en grupos de
alto riesgo, con farmacovigilancia mejorada, mientras
se realiza un estudio de eficacia poscomercialización.

En el registro de Cofepris, los datos del investigador prin
cipal serán de funcionarios de Birmex, la farmacéutica pa
raestatal que encabeza Pedro Zenteno. Pero el "princi
pal sponsor" —de acuerdo a las categorías establecidas
por el regulador— es Human Vaccine LLC, agencia rusa
que opera con fondos gubernamentales de aquella nación.
Ayuno de vacunas contra la Covid19, el gobierno

de México tenía motivos para festejar la conclusión de
las pruebas del producto ruso, una vacuna recombinan

te basada en adenovirus de replicación deficiente (rAd)
que ofrece una protección a largo plazo contra la Co
vid19 en entornos de brotes. El inicio rápido de la inmu
nidad protectora es su propósito.
Anoche, Cofepris autorizó a Birmes el uso emergente

de esa vacuna. Previamente, el gobierno de México ha
contratado vacunas contra la Covid19 con instituciones

que cuentan con autorizaciones de uso de emergencia.
La OMS reportó que al menos 13 vacunas están en la fa
se 3 y otras 51 en evaluación clínica; mientras que 173
están en análisis preclínicos.
A la fase 3 llegaron las vacunas vectoriales, entre

ellas las del Centro Gamaleya; la de AstraZeneca/Uni
versidad de Oxford; la de CanSino Biological y la de
Janssen. Igualmente están las vacunas basadas en ARN
mensajero, que son las de Moderna y Pfizer/BioNTech
y las vacunas de virus inactivos, que son las SinoVac y
Sinopharm. Adicionalmente está la vacuna de nanopar
tículas de proteínas recombinantes, de Novavax.

Efectos secundarios
CUESTIONAMIENTOS. ¿Una imagen vale más que
1,000 palabras? ¿O el debido proceso es la premisa pa
ra el Poderjudicial? Con evidencia manipulada, un juez
de control del distrito de Valles Centrales, Oaxaca, decre
tó la vinculación a proceso para Javier Alejandro Figue
roa, como presunto responsable del homicidio del excoo
perativista de La Cruz Azul, Oliverio Guerrero, ocurrido
a las afueras de la planta de Lagunas de esa cemente
ra, hace cuatro meses. Los abogados del imputado re
cabaron pruebas que fehacientemente prueban su ino
cencia, entre ellas un video que exhibe sin espacio para
dudas, que Oliverio fue golpeado por otra persona, dis
tinta al imputado, justo antes de ser arrollado por la ca
mioneta en la que iba José Antonio Marín, de los socios
de La Cruz Azul que se adueñaron de la cementera. Pe
ro el juez Jorge Armando Félix Toledano no lo admitió co
mo prueba y dejó a! Ministerio Público estatal actuar sin
límites. Félix Toledano terminó vinculado por el delito de
homicidio con modificativa agravante de alevosía y ven
taja. En tanto los abogados de Alejandro Figueroa pre
sentan los recursos legales pertinentes, bien haría el Con
sejo de la Judicatura en asomarse a esa entidad y revisar
la actuación de jueces que parecen estar cargados a fa
vor de la facción de los cooperativistas que se ha hecho
indebidamente del control de los bienes colectivos.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador
está decidido a cambiar al país. El lograr una so
ciedad más justa en donde todos, sin excepción,
paguen sus contribuciones y se respeten sus dere
chos a los trabajadores. Al presidente le informan

que el outsourcing sirve para no pagar los impuestos, las
timar derechos y generar desempleo al final del año. Pa
ra una persona con la sensibilidad social de nuestro presi
dente, planteárselo así es fuerte. Así, por ejemplo, durante
la firma de la tregua para posponer la modificación legal,
Carlos Solazar del CCE participó al lado del gobierno
en donde participaron: Arturo Herrera de Hacienda;
Raquel Bi/enrostro del SAI; Carlos Romero, procu
rador fiscal; Zoé Robledo del IMSS; Luisa María Al
calde de la STPS; y Carlos Martínez del Infonavit, to
dos fiscalizadores. Se comenzó de forma equivocada. El
llamado outsourcing no es una actividad laboral, es, antes
que nada, una actividad económica que permite el incre
mento sustancial de la productividad, la múltiple creación
de empresas que se eslabonan entre sí y diversifica la acti
vidad económica, además de formalizar el empleo.

Si no hay actividad económica con gran cantidad de
empresas no hay fuentes de trabajo ni derechos laborales
que proteger. El Estado tiene la obligación de hacer respe
tar las leyes y derechos sin distinción, así como promover

la creación de empleos. El balance entre un lado y otro de
be calibrarse constantemente, es decir, la ¡dea de que se
está protegiendo algo sin que sea del todo cierto no pue
de afectar la actividad económica y menos bajo una situa
ción como la que enfrentamos. A la discusión le ha faltado,
además de entender ai outsourcing como una actividad
económica, partir de la base de que los trabajadores no
son únicamente los puestos más bajos sino el resto de la
plantilla laboral hasta los altos directivos. Si bien cada es
trato dentro de la cadena laboral de la empresa requiere
una serie mínima de derechos, se tienen distintas necesida
des de protección. Una de las cosas que no se ha dicho es
que las empresas serias de outsourcing proveen derechos
laborales más allá de los tutelados por las leyes mexicanas
como seguros de vida, de gastos médicos y defunción, por
arriba de lo que el IMSS e ISSSTE ofrecen.

Los empresarios enfrentan el dilema de defender una
práctica fundamental que no inventamos en México, de
la que se ha abusado, tratando de aprovechar el mo
mento para limitar el reparto de utilidades —PTU— y
mantener el insourcing que nada tiene que ver con el
outsourcing, mientras los fiscalizadores en lo suyo, ba
jo la fantasía de que ios empleos se van a crear así por
que sí. Como sociedad tenemos que frenar la evasión
fiscal, al igual que hacer que todos paguemos impues
tos, incluido el 60% de los mexicanos que lo hacen en
la informalidad. Al permitir la formalidad, el outsour
cing bien llevado es el vehículo idóneo. Es importante
que continuemos la discusión incorporando a Tatiana
Clouthier de Economía y partir de los principios éticos
que promueve el presidente para que entendamos que
las malas prácticas se deben de terminar, pero no termi
nar con la práctica en sí misma.

@DrCarlosAlberl 0
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Tatuar el humo
La apreciación de bondades y el señalamiento
de perjuicios sobre las benditas malditas redes
sociales, ha llegado a un punto en donde se con
sidera que hay necesidad de la intervención del
estado en su función legislativa, a efecto de acó
tar su presencia y conducción en nuestro país.
Un estado con vocación democráti

ca, tiene como una premisa de ac
tuación, el garantizar las libertades
existentes y, en el marco de la res
ponsabilidad, permitir la ampliación

de las mismas dentro de! régimen constitucional. Es
así, que todo canal que permita la libre expresión
es bienvenido siempre y cuando no se traspase la
frontera del derecho ajeno o se aleje erróneamen
te de la frontera que como límite natural contiene y
delimita a cualquier libertad ejercida.
En esta lógica, las redes sociales en nuestro

país, han permitido develar información y acotar
el abuso del poder público mediante la denuncia
viralizada. Son muchos los beneficios sumados
que socialmente podríamos encontrar en dichas
herramientas de comunicación, como por igual,
otras muchas son las lesiones al orden, a la honra
y dignidad de las personas. Aunado a ello, recien
temente se les señala como conductos por donde
pasa la incitación al odio y a la polarización.
La apreciación de bondades y el señalamiento

de perjuicios sobre las benditasmalditas redes so
ciales, ha llegado aun punto en donde se conside
ra que hay necesidad de la intervención del estado
en su función legislativa, a efecto de acotar su pre
sencia y conducción en nuestro país.

Debemos reconocer que este esfuerzo regulato

rio no es nuevo; recientemente la Unión Europea
discute en tiempo presente a través de su parla
mento, sobre la necesidad de limitar los conteni
dos que circulan en el ciber mundo social. Al mis
mo tiempo, en los Estados Unidos se presenta el
caso de! expresidente, donde la decisión de em
presas privadas sobre la suspensión de las cuentas
de Donald Trump, permitió lo que algunos conside
raron el acto de censura mas sonado en los tiem

pos recientes.
Lo cierto es que pocos pueden ya alejarse de to

mar una postura en esta argumentación de nues
tros tiempos. Tendremos que ser cautos para enten
der hacia donde hay que encauzar lo que de las
redes sociales resulte regulable, y ello tendrá que
ver exclusivamente con lo que resulte benéfico en
lo colectivo.

Contrario sensu; será inútil y sesgado legislar
para acallar la crítica significada en voces que di
sienten del gobierno en turno. Es así que temas co
mo la suplantación de personalidad, el fraude en
diversas modalidades, la publicidad engañosa, la
expresión de odio e incitación a la violencia, así
como todo aquello que de suyo ya constituye una
conducta delictiva, tendrán que encontrar un nue
vo viraje para contribuir a la generación de espa
cios virtuales más sanos.

Al oportunismo político que podría considerar
esta ocasión como propicia para acallar expresio
nes sobre ¡deas y creencias habrá que cerrarle el
paso. Intentar silencios en un mundo ¡nterconecta
do es un imposible. Cual en el famoso poema del
chiapaneco; sería una labor complicada tratar de
silenciarnos, casi igual a tatuar el humo.

Fecha: 03/02/2021

Página: 46

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Deloya Cobián

Costo: 158,522

Página 6 de 8



México y QAnon
desacreditan el uso del
cubrebocas
Amarga es la pena que nace de vergüenza, escri

bió Séneca.

Un amigo que se desempeña como embaja
dor de México en un país europeo me comenta
sobre su frecuente incomodidad cada vez que al

gún político local o diplomático le pregunta, con tono de sor
presa, sobre acciones y palabras de LópezGatell y del presi
dente López Obrador respecto al Covid19. "Me da pena y
vergüenza a la vez".
Me confiesa que al principio de la pandemia tenía más

elementos para justificar la negación o la ridiculez de los ar
gumentos, en ocasiones sobrenaturales (la estampita detente
del presidente), y en ocasiones reacciones zalameras (el pre
sidente no se va a contagiar por su fuerza moral, dijo Gatell),
sin embargo, a un año de que la Organización Mundial de la
Salud (OMS) declarara la existencia de la pandemia, al diplo
mático mexicano le resulta imposible defender las posturas del
Gobierno en materia del manejo de la crisis.

Las declaraciones de los políticos pueden programarse pa
ra hacer de ellas una lectura doméstica, sin embargo, las pla
taformas de comunicación digital les agregan elementos para
su consumo global. Los videos desafortunados del doctor Ló
pezGatell han dado la vuelta al mundo por su elevado con
tenido polémico: no recomendar el uso del cubrebocas ni la
aplicación masiva de pruebas ni el control migratorio con ba
se a índices de contagio del Covid19 por país, por solo ha
blar de tres ejemplos, les resulta a funcionarios del exterior
"sorprendentes" e "indignos", me comenta el diplomático
mexicano. "Es justo lo que la OMS recomienda; ¿por qué va
mos en contra de lo que dice la OMS?"
"La imagen del presidente López Obrador es similar a la

que tiene Bolsonaro o Trump" en materia sanitaria, le expresan
diplomáticos al embajador mexicano. Una imagen que revela
"irresponsabilidad e indolencia" frente a los familiares de las
víctimas del Covid19.

La sorpresa que un ciudadano finlandés le externó al emba
jador mexicano tomó tintes irracionales: "Lo que dicen tu país,
es lo mismo que propagan grupos como QAnon".
QAnon es una maquinaria que produce mentiras y teorías

de conspiración. Una de las más memorables es la que apun
ta hacia Hillary Clinton y su asesor John Podesta, ambos su
puestos pederastas cuyas víctimas las esconden en el sótano
de la pizzería Comet Ping Pong en la ciudad de Washington.

"Cuando hicieron la vinculación de QAnon con el Gobier

no que represento, te imaginarás que mis argumentos no pue
den ni deben ser de defensa", me comenta. "Yo no sabía si lo
que me decía era broma, por eso se me fue el aliento".

Un año atrás, todos los países fueron sorprendidos por la
pandemia. Como ocurre en las carreras de ciclistas, todos los
países arrancaron ¡untos. China confinó a los ciudadanos de
Wuhan. Otros países decidieron aplicar toques de queda [El
Salvador). España e Italia fueron impactados brutalmente por
el virus. Al paso de los meses, ya se observan países fugados:
Australia, Singapur, China, Nueva Zelanda, entre otros, don
de tienen controlada la propagación. Hay países rezagados:
México o Brasil, donde sus gobiernos siguen deliberando si el
cubraboca es útil o no. Existen países como Reino Unido, que
iniciaron muy mal, pero en 10 meses han pedaleado para in
tentar alcanzar el pelotón.

Las figuras médicas de Tedros Adhanom (OMS), Christian
Drosten (Alemania), Anthony Fauci (Estados Unidos) o Chris
Whitty (Reino Unido), se convierten en referencias para millo
nes de personas que desean sortear el virus. Son especialistas
que marcan las directrices a los presidentes o primeros minis
tros. Fauci estuvo muy cerca de ser despedido por Trump. El
entonces presidente pensó que si lo hacía las críticas iban a
crecer, pero optó por quitarle el micrófono.

México ha devaluado su imagen en el exterior por los men
sajes que ha enviado el Gobierno del presidente AMLO en
contra de lo que recomienda la QMS. ¿QAnon en México?
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¿No que no?:
México está en tiempo y

forma, y con un
portafolio completo de
opciones, para vacunara

su población.
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ASTILLERO
Batidillo potosinoii Mario Delgado se enreda
más // Tropiezo en "alternativa" PRIMor //
Sputnik V y reforma Salinas Pliego
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

DEL RAMILLETE DE conflictos que
Mario Delgado ha confeccionado a
lo largo del proceso de postulación

de candidatos extraoficiales agubernaturas
estatales (se les denomina, a estas alturas,
coordinadores estatales para la defensa de
la 4T, para eludir restricciones por tiempos
legales de campaña), destaca el caso de San
Luis Potosí, donde ayer naufragó el intento de
entregar la candidatura de Morena a Mónica
Liliana Rangel Martínez, quien hasta hace días
era secretaria de Salud del saliente gobierno
priísta de Juan Manuel Carreras.

EL BATIDILLO POTOSINO tiene como re
ferencia los pactos entre la llamada 4T en su
vertiente legislativa coordinada en San Lázaro
por Delgado, ahora comisionado ebrardista
para el manejo del partidomovimiento que
originalmente postulaba la Regeneración
Nacional, con Ricardo Gallardo Cardona, dipu
tado a nombre del Partido de la Revolución De
mocrática que renunció a dicha organización y
a la coordinación de la bancada del sol azteca, y
se comprometió, junto a otros impresentables,
a votar en el sentido que Morena definiera, a
cambio (se dijo oportunamente en las frecuen
cias astilladas periodísticas) de la candidatura
a gobernador de San Luis Potosí en alianza con
el Partido Verde Ecologista de México, al que
se pasó el citado Gallardo, siempre referido en
su estado como pieza del rompecabezas violen
to y corrupto que usa la política como mecanis
mo de protección y expansión.

PARA AYUDAR DEfacto a Gallardo, luego de
que morenistas potosinos impidieron la firma
del convenio de alianza con el Verde, Mario
Delgado ha hecho marrullerías básicas: cam
biar la convocatoria original de aspirantes a la
candidatura a gobernador, usando alas muje
res como coartada, para "cumplir" con cuotas
de género; confundir, enredar y desanimar a
las bases obradoristas.

SIN EMBARGO, COMO una medida desespe
rada (¿desde Palacio Nacional?) para tratar de
frenar el pacto DelgadoGallardo, se ha busca

do instalar una candidatura PRIMor, en la cual
el gobierno estatal priísta ponga candidata,

maquinaria y recursos. El último desayuno de
trabajo que tuvo el presidente López Obrador,
antes de dar a conocer su contagio por co
vid19, fue en San Luis Potosí, con el goberna
dor priísta Carreras.

AYER ESTUVO A punto de darse a conocer a la
ex secretaria Rangel Martínez como ganadora
de la correspondiente desencuesta. Una de las
interesadas en el cargo, Francisca Reséndiz,
dirigente sindical, salió de la reunión de aspiran
tes y denunció ante la prensa lo que sucedía a
puerta cerrada: una maniobra de la "mafia del
poder", entre Delgado y el gobierno priísta de
Carreras. Las otras aspirantes se resistieron al
dictamen delgadistay se terminó anunciando
que habrá otra "encuesta", con cinco mujeres
participantes, entre ellas la mencionada Rangel,
Paloma Aguilar (que ha parecido llevar el sello
de Palacio Nacional), la abogada Lucy Lastras,
la sindicalista Reséndiz y Consuelo Jonguitud.

EL BENEFICIADO DE tanto desfiguro, Ricar
do Gallardo, sigue adelante, con una estructura
electoral y recursos suficientes para mantener
se en la delantera demoscópica. El PAN eligió
un candidato que no despierta grandes emo
ciones, Octavio Pedroza (cercano al calderonis
mo), y el PR[ oficial juega con la posibilidad del
comerciante Luis Antonio Mahbub Sarquis e
incluso del ex jefe policiaco federal Enrique Ga
lindo Ceballos, ahora director de una franquicia
periodística en la capital del estado.

Astillas

LA PUBLICACIÓN EN The Lancet de un tex
to favorable a la vacuna rusa Sputnik V generó
buenas expectativas en México, a tal grado que
la Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios, ya bajo control del propio
subsecretario Hugo LópezGatell, emitió ano
che una autorización "para uso de emergen
cia" de tal producto... Y, mientras en el Senado
continúa la pretensión de aprobar las reformas
Salinas Pliego en materia de Banco de México
y compra de dólares, a pesar de las múltiples
advertencias en contra, que incluyeron ayer a
Santiago Nieto Castillo, ¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

"Triunfo geopolítico" y"científico" de vacuna rusa:
WSJ y ¡aprestigiosa revista médica TheLancet
ALFREDO JALIFERAHME

NO CAMBIARON MUCHO las
"guerras de vacunas" desde el
momento Sputnik de la muy eficaz
y segura vacuna rusa hace seis
meses (https://bit.ly/2YFE8yS).

LA FAMA CIENTÍFICA de Sputnik V se
consolidó aún más, si hacemos caso a las pu
blicaciones de la británica The Lancet la más
prestigiosa revista médica del mundo (https://
bit.ly/36B3EcQ)ydel The Wall Street Journal
(WSJ), que admite el "golpe geopolítico" de
Rusia (https://on.wsj.com/3rgYyKy).

THE LANCET PUBLICÓ la fase 3 de Sput
nik V con una eficacia de 91.6 por ciento para
prevenir los síntomas del Covid19, así como
su protección total en casos severos, sin serios
efectos secundarios.

EN MEDIO DE la polémica que se desató en
Alemania, Suecia y Francia sobre la inoperan
cia en la tercera edad de las dos vacunas anglo
sajonas de AstraZeneca y Pfizer, un enorme
dato en favor de Sputnik V radica en su eficacia
y seguridad en ese segmento de edad.

SEGÚN WSJ, LA ditirámbica aprobación de
Sputnik V por The Lancet es un "triunfo (sic)
significativo para el presidente Vladimir Putin
en la carrera global de las vacunas, que le con
fiere un voto de confianza en la capacidad de la
ciencia y medicina de Rusia".

WSJ ACEPTA A regafl adientes que la tasa de
eficacia de la vacuna rusa es "casi similar" a las
anglosajonas de Moderna y Pfizer, pero deja
atrás a la controvertida vacuna de AstraZene
ca (https://bit.ly/2NV6nXX).

A MI JUICIO, Sputnik V comporta tres carac
terísticas inigualables: 1. Es sumamente bara
ta: a 10 dólares estadunidenses la inoculación
(se requieren dos, por lo que ya están fabrican
do un Sputnik Light de una sola inoculación)
frente al costo de las dos dosis de Moderna,
de 74 dólares, y las dos dosis de Pfizer, a 39

dólares (https://bit.ly/3oDBPH7); 2. Para países
en vías de desarrollo y pobres, opera la mejor
logística a temperatura ambiente y hasta en
polvo, frente a las de Pfizer y Moderna, que
obligan a un congelamiento de 70 para la pri
mera y 20 para la segunda, a un precio desco
munal del freezer que oscila entre 4 mil y 16 mil
dólares (FT; 6.12.20).
ACABA DE SURGIR un serio problema para
las vacunas anglosajonas Pfizer y Moderna
sobre las "nuevas variantes" del Covid19: su
aparente inefectividad que requerirá de ajustes
en sus fórmalas (https://bit.ly/2YFbptO).

SPUTNIK V, DEBIDO a su característica de
usar un "vector viral (adenovirus)", parece
conseguir el mismo nivel de eficacia/seguridad
frente a las "nuevas variantes", ya que cada
inoculación tiene un "diferente vector de
adenovirus" que consigue una "más vigorosa
respuesta inmunológica".

UNA VENTAJA ADICIONAL, que todavía no
es concluyente, es que "provee una inmunidad
de dos años", con base en una reciente eviden
cia experimental de laboratorio.

PESE A LA guerra de propaganda barata que
se desató en los multimedia anglosajones que
incluye a los bautizados "epidemiólogos Oxxo"
locales (https://bit.ly/3arBmCP)que padecen
rusofohia aguda, suena atractivo que a Sputnik
V se le descubren nuevas propiedades benéfi
cas, mientras las dos vacunas anglosajonas de
Pfizer y AstraZeneca exhiben severas limitacio
nes, por lo que han sido vilipendiadas en Alema
nia, Suecia y Francia por su inadecuada logísti
ca y su falta de cumplimiento en las entregas.

EN UNA PANDEMIA como la del Covid19, que
no respeta fronteras ni razas, lo peor es sucum
bir al racismo y al apartheid, como es el caso
del premier israelí Netanyahu, quien alardeó
que el mandamás de Pfizer uno de cuyos con
troladores es BlackRockes su correligionario
Albert Bourla, de Tesalónica (Grecia), lo cual ha
causado intensa polémica por su política anti
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bioética al proveer a Israel con la vacuna sionis
ta (https://bit.ly/3oJfDes)" a cambio de los datos
médicos de los inoculados, mientras se discrimi
na a los palestinos (https://bit.ly/2YD996n).

UNA LIMITANTE PARA cualquier vacuna
exitosa, provenga de donde sea, radica en que
será insuficiente para inocular a la mayoría de
los 7 mil 600 millones de habitantes del plane
ta, por lo que es imperativa la cooperación plu

ral ecuménica universal tan despreciada por la
irredentista "epidemiología globalista (https://
bit.ly/3rhd5WC)".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/charinel/UCl
fxf'OThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_ as=subscriber

A Enfermeras argentinas aplican a
trabajadores de La salud La vacuna rusa

Sputnik V en el estadio del River Píate, en
Buenos Aires. Foto Ap
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• TheLancety Gatell, del odio al amor
Nos aseguran que es curiosa, pero también un poco chocante la reacción del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, a las publicaciones de la revista médica TheLancet. En septiembre, luego de que
publicara un artículo del periodista David Agren que entre otras cosas decía que "la pandemia de
Covid19 ha acumulado miseria en México, con más de 70,000 muertes, un recuento sólo superado
por Estados Unidos, Brasil e India", LópezGatell reaccionó diciendo que le llamó la atención la
nota de prensa publicada "en esta revista británica muy conocida, The Lancet, donde relatan con
mucha soltura las características de la respuesta de México e incurren en francas mentiras". Ayer,
con motivo de la publicación de los resultados de las pruebas fase tres de la vacuna rusa que dan
validación a ese biológico, el funcionario se refirió a la misma publicación como "muy prestigiada
revista científica". Así la diferencia motivada por el evidente entusiasmo que a LópezGatell le des
pierta el tema de la vacuna rusa.

• Compleja "infrasecturcutra"
Dicen que no hay que sorprenderse del atropellado inicio del registro de adultos mayores para ser
vacunados contra Covid19, pues Emiliano Calderón, coordinador de Estrategia Digital Nacional
de la Presidencia, advirtió en la mañanera que el registro, contactar a los solicitantes y programar
las citas de forma ágil implicaba un desafío, "un trabajo complejo que vamos a empezar ahora para
ya poder dar las citas de forma ágil". Y fue tan complejo que a dos horas de ser habilitado, los solici
tantes comenzaron a reportar la caída de la página. Y aunque hubo voces que destacaron que era
sencillo el trámite, hubo quienes reprocharon que el proceso esté mal planeado y que tome tanto y
tanto tiempo. Pero eso no es todo, pues Calderón ya anticipó que "también viene otro problema, que
es reagendar las citas". A ver si el registro no termina archivado antes de su gloriosa consolidación,
como pasó, para el caso del monitoreo de la pandemia, con el famoso Modelo Centinela. Ojalá que
sólo sea cuestión de aumentar la "infrasecturcutra", ésa por la que ayer las benditas redes se devo
raron a la Secretaría de Salud. Uf.

• De visita en visita
Así que en su recorrido por "mil municipios", el panista Ricardo Anaya tocó base en el estado de
Aguascalientes, donde se reunió con el gobernador Martín Orozco. Cuentan que brinca que una de
las paradas haya sido el palacio de gobierno hidrocálido, pues la gira tiene el objetivo de escuchar de
los ciudadanos "sus problemas, necesidades, anhelos y sueños". Al menos, nos dicen, que el recorrido
incluya la visita de las nueve casas de gobiernos blanquiazules. Tampoco queda muy claro si esas
visitas serán sólo para saludar o para ir ganando apoyos en su carrera presidencial rumbo a 2024,
porque recorrer casi 250 kilómetros para dialogar sobre "la llegada de la vacuna contra el Covid19 y
las estrategias para reactivar la economía" hacen pensar a los malpensados sobre los tipos de apoyo
que va recolectando el "exjoven maravilla"...
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• Tiempo extra en San Luis Potosí
Cuentan que la pugna por la precandidatura de Morena a la gubematura de San Luis Potosí se puso
más tensa que una final de Súper Tazón. Según dicen, Mario Delgado citó a conferencia virtual
para dar a conocer a la ganadora; sin embargo, durante la sesión previa, las aspirantes terminaron
por reventar el encuentro. Resulta que Paloma Aguilar, la exasistente de AMLO y quien se perfilaba
como la ganadora, terminó muy molesta porque quedó en cuarto lugar de la encuesta, mientras que
Mónica Rangel, exsecretaria de Salud en la entidad, quedó en primer lugar como la más conocida,
pero con puntos negativos, lo que la dejó en empate con Lucy Lastras, exdirectora estatal del Re
gistro Civil. Total, las tres terminaron molestas, por lo que Delgado Carrillo tuvo que decretar que se
van a tiempos extra las mencionadas, más Francisca Reséndiz, fundadora de Morena en la entidad
y quien no se encuentra muy feliz de que el proceso se haya alargado.

• El fondo social de la ley Banxico
A propósito del parlamento abierto que se lleva a cabo en el Congreso de la Unión sobre la llamada
ley Banxico, lo que no puede negarse, nos comentan, es que la iniciativa que presentó el senador Ri
cardo Monreal es resultado de un problema real, documentado, que afecta de manera importante a
migrantes y a sus familias, así como a quienes dependen de actividades turísticas o residen en zonas
fronterizas. En esa misma lógica, también hay que revisar en su justa dimensión los argumentos de
rechazo a la misma que fueron escalando hasta el punto de despertar temor y rechazo. Lo positivo
del caso es la coincidencia de voces en el Congreso para atender y resolver el problema. Nos hacen
ver en ese sentido que la discusión pudiera enfocarse no sólo en un plano técnico o político con
intereses encontrados, sino sobre la atención de las necesidades sociales para obtener un bien
común.

Suspenso en Chihuahua
El caso judicial en el que está involucrada la candidata panista al gobierno de Chihuahua, María
Eugenia Campos, está tomando más dramatismo que las eliminatorias de Masterchef. Y es que
ayer la abanderada blanquiazul acudió a la Ciudad Judicial para conocer la acusación que existe
en su contra, relacionada con manejos irregulares de recursos durante la administración de César
Duarte. Pero la defensa de Campos Galván empujó diferir, otra vez, la audiencia para la presentación
de cargos, pues no es ni fácil ni rápido leer los 16 tomos del caso. "Los imputados deben de conocer
los antecedentes de investigación, y hasta que conozcan de esos hechos se podrá citar a nueva au
diencia", determinó el juez de control y fijó para el lunes 8 de febrero la siguiente audiencia. Así que
quienes siguen el caso seguirán consumiendo las uñas ante el "suspense" chihuahuense.
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Había una vez, un país en don
de asesinaban a diario a once

mujeres; las personas decían
que había sido por su culpa: algunas
eran infieles; otes, promiscuas; las más
andaban solas quién sabe dónde.
La explicación tranquilizaba a las buenas

conciencias, mientras no fuera alguien querido.
Y, aun en esos casos, preferían guardar silencio
antes de mirarse en el espejo y ver reflejada, tal
vez, la imagen de un agresor; pero, con seguridad,
verían el reflejo de un cómplice que con su silen
cio y su indiferencia pavimentaron el camino de
la sumisión y del abuso.
A nadie se le ocurría pensar que la causa de los

feminicidios se encontraba en las raíces profun
das del desprecio por las mujeres; que la espiral
de la violencia de género había de atacarse por
todos los frentes posibles; que el machismo se
manifestaba en encubrimiento y que la revictimi
zación tenía más cabezas que una hidra.

¡Ah, pero que nadie dude! En el discurso ofi
cial se entronizaba a las "madrecitas santas"; los
hombres ocultaban su misoginia bajo el disfraz
de "aliados" al tiempo que intercambian por
nografía por las redes sociales; opinaban como
si supieran; emitían juicios sumarios, pues "ellos
también tienen derechos" y "a ellos también los
matan, más que a las mujeres"; defendían pare
des, mobiliario y monumentos por encima de la

dignidad de una menor abusada y... ¡hasta exigían
a las víctimas que se comportaran de acuerdo con
sus criterios e intereses!

Ojalá ese país fuera una ficción. No lo es. Ese
país es el mío, el de mis amigas, el de mis fami
liares, el de mis colegas: en el que tenemos que
estudiar, trabajar y sobrevivir a los vaivenes his
tóricos —incluida la pandemia y las desventajas
económicas, educativas y sociales que crearán y
que nos afectarán más a nosotras.
A veces, nos compadecemos de las mujeres

iraníes porque no pueden manejar y, contrario a
lo esperado, han perdido derechos y libertades;
otras más, nos horrorizamos por la mutilación
genital femenina, practicada en Sudán; o por el
uso del burka. Pero, a diferencia de las mujeres
mexicanas, con menos derechos, con restriccio
nes en el atuendo, con limitaciones físicas, todas
ellas siguen vivas.

Hoy, es necesario escribirlo con rotundidad:
el peor país para ser mujer es México. Y lo es,
sin duda, por los feminicidios, por la violencia
estructural. Pero, sobre todo, por la simulación
política: un violador puede ser candidato por el
partido oficial; se pueden recortar impunemente
ios presupuestos de los albergues y las guarderías;
la capacitación está al final de las prioridades de
los funcionarios y todos pontifican sobre nuestro
cuerpo, nuestra moral y nuestros derechos, como
si supieran y les importara. Y ni lo uno ni lo otro.

Todo ello, frente al silencio cómplice que se re
fleja en el espejo de todas nuestras casas, como en
el cuento con el que empecé esta columna.
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México es visto ante el

mundo como ejemplo
de lo que no se debe ha

cer durante una pandemia. Nadie
nos quiere en su país y cada día
nos imponen más medidas de
control para poder viajar.

Por ahora, varios países han ya cancela
do vuelos a y desde México, los últimos en
anunciarlo frieron Canadá, Cuba y Argenti
na. Se nos está solicitando prueba PCR para
ingresar a Estados Unidos, Guatemala y mu
chos otros países. Otros, si vienes de México,
exigen una cuarentena.

El pasado viernes, el gobierno canadien
se declaró la suspensión de todos los vuelos
a México hasta el 30 de abril, así como la exi
gencia de una prueba negativa de Covid19
para quienes arriben a esa nación.
Tan sólo por esta acción se estima que

nuestro país pierda 782 millones de dólares
(15 mil 640 millones de pesos) y se genere
una disminución de hasta 791 mil turistas
provenientes de ese país, según el titular de
la Secretaría de Turismo, Miguel Torruco.

El mismo Torruco ha solicitado que el
turismo sea visto como actividad esencial,
para que no se pierdan los millones de dó
lares que recauda ese sector y del cual viven
miles de familias en el país.

Hay que recordar que después de Estados
Unidos, Canadá es el principal mercado de
turistas para México; es por eso que para el
Centro de Investigación y Competitividad
Turística Anáhuac (Cicotur), nuestro país
podría perder, entre enero y abril, más de mil
millones de dólares por las restricciones de
viaje del gobierno canadiense.

Desde el pasado 26 de enero, todos los pa
sajeros que quieran entrar a Estados Unidos
por vía aérea, deben presentar una prueba
PCR negativa o un test de antígenos; además
deberán permanecer en cuarentena.

Además, funcionarios del CBP (Aduanas
y Protección Fronteriza) señalan que la res
tricción de cruce para viajeros no esenciales
(vía terrestre) permanecerá vigente hasta
junio, ya que existe el temor de que el siste
ma de salud pudiera llegar a colapsar en la
frontera sur del país vecino.
Y es que desde la llegada del presidente

Joe Biden, la administración estadouniden
se se ha tomado muy en serio la pandemia.
En estos primeros 100 días de gobierno, va
cunarán a 100 millones de personas, invir
tiendo 1.9 millones de dólares para enfrentar
la pandemia y brindar apoyo temporal a la
economía estadounidense.

En México, la estrategia de vacunación
es un desastre; no hay para cuándo se pueda
empezar a aplicar vacunas de forma masiva.
Platiqué con el Dr. Francisco Moreno, en una
conversación que mañana vamos a publicar
en este espacio, y me dijo que si en Méxi
co no se toma en serio la vacunación y el 70
por ciento de la población se inmuniza, el
riesgo latente de variantes del virus, que es
capen a la inmunidad, nos puede regresar al
principio de la pandemia, pero con miles de
contagios más.
Esto se refiere a que no solamente se

perjudica a México y a los mexicanos con
una fallida estrategia de vacunación, sino
al mundo entero, al estar en riesgo de que
nuevas cepas salgan de nuestro país. Y eso lo
saben las autoridades sanitarias de muchos
países del mundo.

No sólo Canadá y Estados Unidos han
puesto restricciones a los viajeros mexica
nos; desde el 15 de enero es obligatorio pre
sentar una prueba negativa de Covid19 para
viajar desde México hacia Reino Unido, y
desde el l de febrero, es el mismo caso para
España.
Mientras que Francia cerró sus fronte

ras a todos los países que no pertenecen a la
Unión Europea.

Estas restricciones golpean fuertemente
a México, ya que Estados Unidos, Canadá,

España, Reino Unido y Francia representan
84% del total de extranjeros que visitan tie
rras aztecas.

Cuba también se sumó a las naciones que
prohibieron la entrada a mexicanos. A partir
del 6 de febrero, los vuelos a la isla proceden
tes de México, Estados Unidos, Panamá, Re
pública Dominicana, Colombia y Bahamas
serán restringidos a un vuelo quincenal.
Mientras que Guatemala reforzó la se

guridad sanitaria en la frontera con nuestro
país. Ahora, las personas que quieran ingre
sar a Guatemala desde México son entrevis
tadas y revisadas por policías y brigadas de
salud.

En las oficinas de migración, autoridades
guatemaltecas piden una prueba Covid19
negativa para extender los permisos para
ingresar al país centroamericano.

Hoy corremos el riesgo real de que a los
mexicanos nos aislen del mundo y que en
otros países no dejen viajar a sus ciudadanos
a nuestro país.

Lo estamos viendo. Por un lado, está el
ranking de resiliencia de Bloomberg, que
por tercer mes consecutivo coloca a nuestra
nación con la peor calificación por tener los
mayores índices de mortalidad y positividad
en las pruebas de Covid19.

La evaluación de Bloomberg considera
indicadores como la tasa de casos, porcentaje
de positividad de pruebas, muertes por mi
llón de personas, porcentaje de acceso a las
vacunas y dosis de vacunas aplicadas.

Es así como México obtuvo una califica
ción de 30.8%, por tener el mayor índice de
mortalidad de los 53 países evaluados y el
mayor índice de positividad en las pruebas.

Por otro lado, está el ranking del Instituto
Lowy de Sidney, Australia, el cual coloca a
México como uno de los dos países que peor
han manejado la pandemia en el mundo.

La medición ubica a nuestra nación en el
puesto 97 de una lista compuesta por 98 paí
ses, sólo superada por Brasil.

Este índice analiza la respuesta de los go
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biernos en las 36 semanas siguientes a su cen
tésimo caso confirmado del virus. Los seis in
dicadores que utiliza son: casos confirmados,
muertes confirmadas, casos confirmados por
millón de personas, muertes confirmadas
por millón de personas, casos confirmados
como proporción de pruebas y pruebas por

cada mil personas.
A esto se suma el golpe de realidad, lue

go de que el Inegi documentara 108 mil 658
muertes por Covid19 en los primeros ocho
meses de 2020; cifra 55% mayor a las 69 mil
849 defunciones reconocidas por la Secreta
ría de Salud.

A esta situación hay que agregarle que la
saturación hospitalaria es de casi 90% en el
Valle de México.
Y si sumamos todo esto, ahora entende

mos por qué varios países le han cerrado sus
fronteras a México.

Aislados

ASÍ LUCIÓ AYER
el Aeropuerto
Internacional de
Toluca, el cual
disminuyó 67%
sus vuelos y se
quedó sin salidas
internacionales.
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Primero: ocupar intempestiva
mente el segundo lugar en muer
tes por la Covid19 a nivel interna

cional prendió las alarmas de nuestros
países vecinos, incluso la de nuestros
hermanos de la izquierda bolivariana.
Gradualmente comenzamos a recibir

noticias de que países como Estados
Unidos (hace meses), Canadá, Cuba y
Guatemala restringían sus fronteras y
el acceso de mexicanos a sus países.

El caso que más afectará, hasta ahora, económica
mente a nuestro país, después de EU, será el de Canadá,
que prohibió expresamente a sus ciudadanos viajar a
México por cuestiones de salud hasta después de abril.

Segundo: lo anterior evidencia la desconfianza de
estas naciones hacia la autoridad sanitaria de nuestro
país y particularmente a los controles para prevenir
más contagios, ausentes en nuestros puertos y ae
ropuertos desde el inicio de la pandemia, y que en
alguna ocasión denunció el presidente de El Saívador,
Nayib Bukele. Lo que viene ahora para nuestra na
ción y sus ciudadanos, sin duda, será el aislamiento
después del desastre, que en boca del propio respon
sable de contener la pandemia sería cuando llegára
mos a los 6o mil muertos. Hoy hemos llegado a los
158 mil, totalmente rebasados, refiere un semanario
en nuestra nación.

Tercero: la narrativa presidencial del "vamos muy
bien", "ya domamos la pandemia" y "ya pasó lo peor"
nos empieza a reflejar en el espejo internacional, que
no vamos muy bien, que aún no hemos controlado la
pandemia y mucho menos ha pasado lo peor; empie
za a permear la desconfianza en nuestras autoridades,
quienes no han tenido problema para sembrar la na
rrativa de que todo está "muy bien" en el territorio
nacional, hay camas y ventiladores disponibles en
todos los hospitales; sin embargo, intentar sembrar
esa narrativa a nivel internacional será muy difícil,
ellos (los países) tienen #otrosdatos del nuestro.
Cuarto: a nuestro Presidente se le ubicó siempre al
lado de Mr. Trump, de EU; Bolsonaro, de Brasil, y Jo
hnson, de Reino Unido, líderes que desde su propia
perspectiva emergieron para romper el status quo en
sus países, pero que, en el caso particular para en
frentar la pandemia, los cuatro actuaron de forma si
milar, con poca seriedad frente al reto que hoy repre
senta la misma. Un ejemplo de ello es que los cuatro
mandatarios NO usaban y mucho menos promovían
el uso del cubrebocas; hoy los cuatro son parte de las
estadísticas de los contagiados y sus países enfrentan
serios problemas con la pandemia.

Quinto: el aislamiento profundizará nuestra crisis
económica. México se ubica entre las diez potencias
que captan turismo internacional, estos mensajes de
desconfianza que empezamos a recibir de nuestros
vecinos y socios comerciales tendrán impacto en el
mundo. El reto seguirá siendo mayúsculo, los conta
gios y muertos no cesan, la vacunación se mira aún
muy distante y la fuerza moral del Presidente no fun
cionó. A cuidarse.
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El torpe manejo de la pande
mia que, amén de las miles
de vidas que ha cobrado en

nuestro país, incluye anuncios de
presuntas compras de vacunas cu
ya llegada queda sólo en anuncios
de fechas y expresiones como la del
canciller Marcelo Ebrard en la maña

nera de ayer, "de que vamos a tener
las vacunas, las vamos a tener", en
plena campaña nacional para apli
carlas, parece no tener fin.

Una muestra más de ello fue el inicio de regis
tro para la vacunación de adultos mayores y su
registro ante las instituciones de salud, en la que
imperó el mismo desorden que se ha registrado
en el de médicos, enfermeras y personal admi
nistrativo hospitalario, relegados para inmunizar
a otros grupos, que no han participado en la aten
ción directa de haber contraído Covid19.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Si, como seguramente ocurrirá, la reforma a la Ley
de la Industria Eléctrica que el Ejecutivo Federal
envió de iniciativa preferente a la Cámara de Dipu
tados al inicio del último periodo de sesiones de la
actual Legislatura, para "fortalecer" a la Comisión

Federal de Electricidad, es aprobada y ratificada
por el Senado, no hay duda de que irá a dar a la
Suprema Corte de Justicia por las controversias,
internas y externas, que originará por violaciones
a lo acordado en el TMEC.

Y como si pareciera cumplirse aquello de que
"amor con amor se paga", la CFE, que dirige Ma
nuel Bartlett, anuncio el "borrón y cuenta nueva"
a los más de 500 mil usuarios de Tabasco que en
1995, a instancias del entonces luchador social y
hoy Presidente López Obrador, dejaron de pagar las
tarifas eléctricas, que incumplieron el programa
estatal "Adiós a Tu Deuda" y cuya pérdida asume
el organismo al que su primera iniciativa del año,
busca "fortalecer".
No será extraño que los habitantes de otros esta
dos y comunidades déla República busquen seguir
el ejemplo de los tabasqueños, se nieguen a pagar
su consumo eléctrico y le adviertan a la dizque
"empresa de calidad mundial" que le haga como
quiera o, más bien, como en la entidad natal del
Presidente, abrumados como están, sin empleo, in
gresos, con deudas, ni qué comer y una pandemia
que se agrava.
A juzgar por lo que se advierte, así como inicial
mente se alentara una reforma a la Ley del Banco de
México que lo obligue a captar divisas de proceden
cia desconocida, las cosas empezaron a cambiar
porque ahora parece que se reconocen los riesgos
que eso entrañaría para el sistema financiero en
general y empiezan a coincidir en que aquella ins
titución siga siendo como hasta ahora, autónoma e
independiente, en vez de convertirla en lavandería
de dinero procedente del crimen organizado.
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Como es bien sabido, en días

recientes el Inegi divulgó un
reporte ejecutivo con una

primera etapa de resultados del Cen
so de Población y Vivienda 2020.

El dato central es que éramos más de 126 mi
llones y sumando el año pasado, al momento
del corte del censo. De ahí se desprenden datos y
análisis interesantes. Dado el contexto actual de la
desastrosa gestión de la pandemia de Covid19 por
parte del Gobierno federal, era inevitable que al
darse a conocer datos sobre defunciones en 2020 se

acumulara aún más evidencia para todo aquél que
quiera verlo con nitidez: el escandaloso subregistro
de muertes por Covid en las cifras oficiales del Go
bierno federal. El hallazgo coincide con el hecho de
que aún con los datos oficiales, México alcanzó hace
días las 150 mil muertes y desplazó otra vez a India
un país 10 veces más grande en población del te
rrible podio de fallecimientos, donde nuestro país
sólo es superado por Estados Unidos y Brasil.

Pero los datos del Censo 2020 son mucho más
que eso y hay que señalarlo. Resaltan varios temas
interesantes en cuanto a la estructura de la pobla
ción, si se compara con los dos censos anteriores.
Lo más evidente es su envejecimiento. Mientras en
2000 la edad promedio era de 22 años, ahora lo es
de 29. Ciertamente, México sigue siendo un país de
jóvenes, pero cada vez es menos robusto el llama
do "bono demográfico" que hará que, mientras siga
disminuyendo la tasa de fertilidad se redujo de
2.6 hijos nacidos vivos en promedio por mujer de

12 años o más en 2000, a 2.1 en 2020— tardará más
décadas respecto al siglo pasado en que se duplique
la población y es una realidad su envejecimiento.

El Censo 2020 por supuesto tendrá un impac
to en lo electoral. Cuando el INE decida hacer una

nueva redistritación nacional, tendrá que usar los
flamantes datos del Censo y cambiará la actual geo
grafía electoral. En principio, los datos parecen in
dicar que la Ciudad de México perdería dos distritos
(de los actuales 24 que tiene) y Guerrero, el Estado
de México, Michoacán, San Luis Potosí, Tamaulipas
y Veracruz perderían uno cada uno; en compen
sación, Nuevo León ganaría dos, y Baja California,
Coahuila, Puebla, Querétaro, Sinaloa y Yucatán ga
narían uno. Baja California Sur y Colima serían los
únicos estados a los que se aplicaría el "beneficio
constitucional" de contar con dos distritos cada
uno, aunque por su población, en principio, no les
corresponda.

Dejo al final lo obvio y lo que requiere énfasis: las
felicitaciones al Inegi, a los servidores públicos y al
personal eventual de campo que lograron, en condi
ciones realmente extraordinarias, levantar el Censo
2020, que prácticamente coincidió con el inicio del
prolongado confinamiento sanitario. A la compleji
dad que suele acompañar a este ejercicio cada dé
cada, en esta ocasión hay que señalar los "desafíos
pandémicos" que hacen más loable que, dadas las
circunstancias, el levantamiento del censo haya sa
lido muy bien. No cabe duda de que el Inegi es una
de las grandes instituciones un organismo consti
tucional autónomo del Estado mexicano que hay
que seguir cuidando de los embates coyunturales de
la politiquería. ¡Enhorabuena al Inegi!
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Los últimos fines de semana de es
te año ha habido manifestaciones
multitudinarias en diversas ciu

dades de Rusia. El motivo es el reclamo

de liberación del líder opositor Alelcsei
Navalny, encarcelado el pasado 17 de
enero, cuando regresó de Berlín, ciudad
en la que se recuperó de un envenena
miento que tanto él como sus partida
rios, además de buena parte de la clase
política europea, adjudican al gobierno
de Vladimir Putin.

Las manifestaciones han provocado el arresto de
unos tres mil ciudadanos, el primer fin de semana, y
más de cinco mil, el segundo. La información sobre la
realidad rusa que circula en América Latina es siem
pre muy deficiente y confusa. En la izquierda latinoa
mericana, específicamente, es muy difícil leer notas
o artículos que reconstruyan el conflicto desde sus
propios actores y demandas. Existe en el caso ruso,
una visión, cultivada por el propio Kremlin y algunos
de sus rivales occidentales, que subordina la realidad
a la pugna geopolítica con Occidente.

En la izquierda bolivariana, la narrativa que predo
mina es que Navalny es un peón de Occidente o, más
específicamente, del recién estrenado gobierno de
Joe Biden, que busca una desestabilización del país
euroasiático. Ese relato niega cualquier legitimidad

a Navalny, ya sea a su defensa de intentos de enve
nenamiento o de constantes e injustas reducciones
a prisión como a sus denuncias de la corrupción del
propio Putin y su gobierno.

¿No hay nada de verdad en las denuncias de Na
valny? Supongamos que el palacio que el opositor le
atribuye a Putin es, en realidad, del magnate y amigo
del mandatario Arkady Rotenberg. ¿No es ese lujo
desenfrenado un retrato de la corrupción de una oli
garquía que se ha enriquecido a costa de la pobreza y
la desigualdad en muchas regiones de ese gran país?
Es muy sintomático que medios públicos y privados
rusos estén siempre ansiosos de revelar la corrupción
política en las democracias occidentales, pero no con
cedan la menor credibilidad a las denuncias de enri

quecimiento obsceno de los oligarcas amigos de Putin.
En vano buscará el lector latinoamericano alguna

noticia sobre las recientes manifestaciones en medios
como Telesur o Granma. Ahí el envenenamiento de

Navalny, su estancia en Berlín, su arresto y las protes
tas, no han tenido lugar. En cambio, puede leer notas
bastante explícitas en Página 12 de Argentina, donde
se narra cómo los manifestantes lanzaban bolas de

nieve a la policía rusa y ésta respondía con porrazos,
o en la muy completa cobertura de Juan Pablo Duch
en La Jornada.

La visión sobre ese conflicto ruso, en buena parte
de la izquierda latinoamericana, como la que ahora
mismo se está armando sobre el golpe de Estado en
Birmania, refleja otra vez la subordinación acrítica a
las lógicas de la geopolítica del siglo XXI. La represión
del Kremlin contra Navalny se disuelve y, por tanto, se
borra en una rivalidad entre Rusia y Occidente, en la
que Putin cumple un papel pretendidamente heroico.
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Las prisas políticas
1 Presidente le corre la prisa desdeAJl\\que ganó las elecciones.

CON LAS PRISAS de

por medio la refor
ma eléctrica puede

resultar un revés para
el gobierno al paso

del tiempo y también
deberán revisar la idea

de echarle el guante a
las redes sociales

A los pocos meses de que ganó la elección organizó una
consulta bastante cuestionable sobre el aeropuerto de Tex
coco, quería cumplir lo más pronto posible promesas de cam
paña y quería echar a andar desde ya su proyecto de gobierno.
El previsible resultado le permitió al Presidente presentar su
proyecto de aeropuerto en Santa Lucía.

La prisa ha estado y está en línea directa con la inten
ción de desaparecer lo más que se pueda todo vestigio del
"neoliberalismo".

Algunos proyectos se han ido consolidando, en tanto que
otros, no se ve cómo puedan concretarse. Se ve difícil, por
ahora, la terminación de la refinería Dos Bocas y el Tren Maya.
En este caso han ido apareciendo problemas que igual pasan
por protestas de pobladores que por los temas de medio
ambiente.

Fecha: 03/02/2021

Página: 2

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 40,939

Página 10 de 13



No tiene sentido escatimar algunos de los proyectos que
se han ido instrumentando en estos años. Habrá otros que
requieren de tiempo para conocer si realmente están dando
resultados. Para que esto se pueda conocer es necesario que
se haga a un lado la opacidad y discrecionalidad; en la gober
nabilidad resultan igual de importantes los medios que los
fines.

El tiempo en política siempre es una variable para la go
bernabilidad. Si en estos tres primeros años López Obrador
ha tenido un considerable control en el Congreso, lo que
viene no le da necesariamente certezas.

Es probable que el Presidente esté contemplando el futuro
inmediato como una variable a considerar. La popularidad
de López Obrador se mantiene y en muchos casos se incre
menta, pero en lo que compete a su gestión y evaluación en
áreas como seguridad, salud y economía, van apareciendo
cuestionamientos.

Con matices, de manera inevitable va llegando el desgaste
en el ejercicio del poder. El Presidente sigue siendo la mate
rialización de muchas esperanzas ciudadanas; sin embargo,
va enfrentando el hartazgo y las urgencias.

Si cuando empezó su mandato tenía certezas para mate
rializar su proyecto de gobierno, en las siguientes elecciones
podría enfrentar nuevos escenarios que sin que le quiten
la mayoría no le permitan moverse como hasta ahora lo ha
hecho.

Pudiera ser que las prisas de estos días tengan que ver con
otras prisas, las políticas. Por más que tenga enfrente una
oposición desarticulada con alianzas forzadas y de futuro in
cierto, también se debe contemplar que existe una ciudada
nía cada vez más crítica que podría votar por las oposiciones,
podría ser una manifestación de hartazgo y quizá hasta de
protesta.

El Presidente quiere materializar lo más pronto posible
todo lo que tiene que ver con proyectos que considera esen
ciales, tanto los que tienen que ver con lo político como en los
que concibe como obras fundamentales en donde no quepa
ningún camino de regreso.

La prisa para el Presidente se ha convertido en una nece
sidad en la gobernabilidad, pero también se tiene que con
templar que se pueden correr altos riesgos con tal de hacer lo
que quiere, entendiendo que hoy, quien sabe en septiembre,
tiene una mayoría a modo en el Congreso.

Con las prisas de por medio la reforma eléctrica puede
resultar un revés para el gobierno al paso del tiempo y tam
bién deberán revisar la idea de echarle el guante a las redes
sociales. Sumemos a las prisas las propuestas de reformas
al Banxico que por ahora, parece, van a dejar para otro
momento.

Son caminos rápidos con consecuencias que por más len
tas que sean acabarán revirtiéndose al gobierno y, sobre todo,
a los ciudadanos.

Da la impresión que traen prisa, porque algo presumen
que electoralmente se les puede venir.

• RESQUICIOS
Con el Covid muchas cosas se han tenido que ir aprendiendo
sobre la marcha. En el tema de las vacunas no se valen im
provisaciones y menos falta de planeación. Es imprescindi
ble hacer un alto en el camino y explicarle al país a detalle la
estrategia que se está siguiendo; ya no nos hagan bolas.
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TRASCENDIÓ

la Sociedad de Ex Alumnos

del ITAM, que preside Xiuh Teno
rio, programó para este viernes la
reaparición en México de Agustín
Carstens, ex gobernador del banco
central, en formato virtual para par
ticipar en un seminario sobre las Fin
tech en el que se expondrán los desa
fíos y las oportunidades por el impac
to de la tecnología. La conferencia
magistral se llama "Innovación digi
talyfuturo del dinero".

en el Senado ya se descartó
la posibilidad de que el subsecretario
de Salud, Hugo López Gatell, sea
el representante del personal médi
co que reciba la Medalla Belisario Do
mínguez y de hecho el presidente de
la Mesa Directiva, Eduardo Ramí
rez, aclaró que esa posibilidad nunca
estuvo considerada. Los legisladores
buscan un perfil de "la parte más sen
sible", en la esfera de quienes hacen el
trabajoen tierra, como unaenfermera

o un doctory un representante del sin
dicato, aunque aún no hay fecha

donde parece que empieza
a salir h umo blanco es en SLP con la

visita de cuatro precandidatas de Mo
rena a Ciudad de México, pues por lo
menos una declaró al término de la re

unión que es Mónica Rangel quien
se perfila como la ganadora de la en
cuesta, una vez que dej ó su cargo de se
cretaria de Salud para competir por la
aspiración a la gubernatura en conso
nancia con el mensaje de Mario Del
gado de ir con un liderazgo femenil

en México Libre interpre
tan como maltrato y embuste el ofre
cimiento panista a Margarita Zava
la de la candidatura en el distritoX ca

pitalino, enlaalcaldíaMiguelHidalgo,
cuando es sabido que es territorio que
desde ahora se da por perdido, en el
contexto de una eventual alianza en

tre ambas fuerzas políticas.
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¡En la matrioshka
con la Sputnik V!
Los rusosvolvieronahacerlo.Conla maldad que

los caracterízale aplicaron de manera artera su
Stanlingradoa los sputnikfóbicos rabiosos que
llevaban meses de lucha, lucha, lucha, no dejes
de luchar, en un esfuerzo por desacreditar a la

vacuna Spu tnik Vcon un poquito de ayuda de la madre de
todas las infodemias. Una tristeza que todo ese esfuerzo e
inversión en granjas de bots digitales y de carne y poco se

so, se pierda como una gota de bacnchá en un conga! Y solo
porque la publicación inglesa, TheLancet, que dicenque es
muy prestigiada en materia científica (si tienes un DeLo
rean para viaj ar en el tiempo, pero no ha sido avalada por La
Lanceta deAcaponeta, haz de cuenta que no existe) le dio el
visto bueno y hasta le puso una estrellita
por su eficacia. Deben ser roj illos.
¿Pero qué pudo haber fallado? Se re

currió a la lógica de Nixon vs. Nikita
Kruschev en la Guerra Fría, se utilizó a
una distinguida dentista para acusar a
LópezGatell de ser el nuevo Mengele,
se amplificaron las voces de reconocidos
científicos que casi ni están demodés co
mo el Huero Castañeda, Lilly Ledy Té
llez, ChertoriviskiKinski, CharlyAlazraki, Krauze, Chu
mel, Ferriz y Berry; se esparcieron fake news sacadas del
Alarma! y el Órale!, y de paso se buscó confundir a la URSS
con Rusia como si Vladimir Putin fuera el nuevo Lenin

(Met). No lo entiendo todavía, era un plan perfecto que
estaba destinado al triunfo y no a la cruzazuleada.

Y en el colmo, hay gente malvada que quiere hacernos
creer que, en venganza, los tumoristas se le fueron encima ala
página de la Secretaría de Salud donde se abrió el registro pa
raque los adultos mayores reciban suvacuna. ¡Por Dios! ¿De
veras creen que a pesar sus demostraciones de odio y rencor

contraía Cuarta transformeichon, estas
lindas personitas se iban a tomar lamo
lestia de darle en la torre al proceso? ¡Pa
aarfaaaavaaaar! La gente bonita es fea,
pero no tanto. De veras, deveritas.

Bueno, es tal el afán de linchamien
to contra la derechairiza en éxtasis,
que hay quienes ya propusieron que
estos tovarich que le quisieron dar en
lama tríoshka a la Spu tnik V, y toman

do en cuenta el tremendo oso polar que hicieron, en vez
de andar ofreciendo disculpas vanasque mejor se pongan
ahacer registros para todos. Yconlamismadesgobernada
delectación conla que acumulaban fake news para refor
zar sus prejuicios.
Zegurrokelonrrode Moscú eztádetrrrásde todo ezto.^—

No lo entiendo
todavía, era un plan
perfecto que estaba
destinado al triunfo,
no a la cruzazuleada
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El yoggatón y el perreo
Ha surgido una sanación para el temor psíquico al covid, el miedo a la

enfermedad, la angustia, a la gravedad, y todo gracias a Maque Pereyra que
andaba en Berlín de reventón y descubrió el yoggatón

Gil está de plácemes. Repanti
gado en el mullido sillón del
amplísimo estudio Gil leyó
en su periódico MILENIO
una noticia que guardaba la

solución a todos sus problemas: el yog
gatón. Que usted duerme mal, yoggatón;
que tiene la ansiedad, yoggatón; que llo
ra por los rincones, el yoggatón. Escu
chad: "desculonización, activismo del
pacer y meditación desde la pelvis son
algunas de las características del yogga
tón, una combinación de yoga y perreo
gracias al que según su creadora, se pue
de combatir el pesimismo creado por la
pandemia". Ya sabía Gil que no estaba
sólo en manos de los científicos la solu

ción al problema: que le duele un poco la
garganta: yoggatón.
Dice Maque Pereyra, creadora de esta

corriente espiritual, sí, señoras y seño
res, espiritual: "El movimiento pélvico
es tan poderoso e intenso que hace salir
todos esos demonios que lo están habi
tando y, ahora con el covid19, tendemos
a estar mucho en la cabezay ver lo malo".
Seamos sinceros, el movimiento pél

vico de Gil no es la gran cosa, pero tam
poco un mendrugo, sobre todo si le pone
ritmo, porque ustedes no están para sa
berlo, pero el ritmo interno de Gil es de
atarantar, para qué más que la verdad.
A diferencia de la práctica del yoga or

dinario, esta técnica ofrece, según Pere
yra en la noticia de su periódico MILE
NIO, un espacio donde la sanación está
ligada a la diversión y al "perreo inten
so". De acuerdo en todo, pero perreo con
cubrebocas porque ya saben cómo vie
ne la mano. En las clases de yoggatón,
las posturas de yoga se combinan con la
música de Bad Bunny y Maluma. ¡Chido!
Grito Gil, eso es lo que necesitaba, algo
sensualón.
Escuchen: "ese sudar, sentirse sensual,

tocarse, exhalar fuerte, ir con bastante
profundidad, el beat del perreo, y com

binarlo al mismo tiempo con una medi
tación a través de la respiración bastante
profunda, es lo que ofrece yoggatón".
Exhalar fuerte, respiración profunda,

más el perreo, que por cierto domina Ga
més. Número de personas contagiadas de
covid después una sesión de yoggaton: mil.
Pero que impota, wey, si te estas liberando
délos demonios.

Historia del yoggatón
Este invento que salvará a la humanidad
del covid es como una vacuna rusa, pero
mejor. Nació en Berlín en el año de 2016.
La creadora cuya mente inquieta no cesa
de fabricar productos capaces de salvar a
la humanidad cuenta que un día que vol
vía de fiestay necesitaba estirar: "dije: me

pongo reguetón porque todavía tengo el
sentimiento de fiesta, pero necesitaba es
tirar sí o sí porque si no de esta no sobrevi
vo". Y a estirar durísimo.

A Gil también le ha pasado: sino es
tiraras, aquí palmas. Así aprendió con
su intuición el yoggatón: a estirar, duro,
bienybonito. No, no hagan comentarios
mordaces, esto es serio, caramba. Dice
Maque Pereyra: "Entonces me puse a
hacer yoga y empecé a permitirme mo
ver el culo y perrear mientras lo hacía. A
partir de eso vi, guau, que esto tenía algo
superhipnotizante (...) mientras lo hacía
sólo sé que fueron horas, que estuve di
ciendo, que rico se siente: perro bocaba
jo, volver, respirar, inhalar, saludo al sol,
otra vez perrear".

Error de perspectiva
Un momento. Esta chica Maque Pereyra,
¿no estará confundida? Siempre cabe la
posibilidad de que uno realice una acción
pensando que realiza otra. A todos nos ha
pasado. Por ejemplo, Maque no mencio
na el chivito en el precipicio, sólo el perreo,
pero el perreo es una ficción, el chivito una
realidad. Pereyra afirma que el yoga puede
consistir en mover el culo, de acuerdo, pero
cómo, ¿hombre derruido por el movimien
to femenino, o poder femenino a secas y se
cos? En fon, a Gil ya se le hizo engrudo las
bolas, o como se diga, por Dios.
En resumen: ha surgido una sanación

para el temor psíquico al covid, el miedo a
la enfermedad, la angustia, a la gravedad, y
todo gracias a Maque Pereyra que andaba
enBerlínde reventóny descubrió el yogga
tón. Gil lo adoptaría: "te invito a un yogga
tón, ¿vienes? Claro que voy, a mí me gusta
el meneo. Pues vamos, el perreo y Maluma
sonlo mío, y lo tuyo". No somos nada.
Todo es muy raro., caracho. Como diría

Oscar Wilde: "Losplaceres sencillos son el
refugio de los hombres complicados".

El movimiento pélvico
de Gil no es la gran

cosa, pero tampoco un
mendrugo
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Messi: el gol
y la 'estelada

v
a que hablamos de fútbol, lo de Messi
ha sido un pisotón de EL MUNDO, el
periódico que ha dado los grandes ta

conazos de la historia del periodismo. La primera pá
gina con el contrato, no del siglo sino del milenio, pa
sará a los anales. El club azulgrana le pagaba a su es
trella una cantidad cercana al presupuesto de un país
del tercer mundo: 555.237.619 euros. El tratado obli

gaba al mej or jugador de todos los tiempos a apren
der catalány a integrase en su cultura. Los patriotas
de lo pequeño han fracasado porque el descendiente
de italianos sigue hablando en la i ntimidad el idio
ma de los 586 millones de habitantes del planetay el
de los 45 de Argentina No han logrado que el delan
tero centro salga en una foto con Oriol Junqueras o
con Caries Puigdemont. Al jugador le incomodan
las pancartas y las diadas; se le nota en el rostro. El
club que lo educó desde que era niño no ha logrado
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adoctrinarlo y lo ha convertido en un millonario que
se come sus propias plusvalías.
«Tiene un cerebro en cadabota»,
me dice mi vecino Manuel Vi

cent. Vale lo que valía su juego y
sólo con sus camisetas se acerca a

la cantidad que le pagan; cuando
ha llegado su decadencia, coinci
de con la del equipo.
Estos visionarios no vieron

que si un currelante no tiene pa
tria, menos la tiene un forrado. Cuando se vaya no
le deberá nada a nadie. A él le deben 34 títulos y un
infinito número de goles.
El fútbol no es sólo el deporte de las villas miseria

y de la workingclass (clase obrera); se ha converti
do en el pany circo de los nacionalistas. La conexión
entre el gol y la estelada ha terminado siendo una
pasión inútil: apenas unos silbidos cuando se oye
el himno nacional en las finales de la Copa del Rey.
El escudo conlas cuatro barras rojas sobre unfon

do amarillo fue la bandera del catalanismo, de lo que
pudo haber sido y no fue. Manuel Vázquez Montal
bán lanzó la tesis del Barsa como el ej ército desarma
do de Cataluña que hacía de médium entre el catalán
y su historia perseguida. «Debemos luchar contra
todo y contra todos porque somos los mejores y re
presentamos lo que representamos», dijo Narciso de
Carreras, uno de los presidentes que ha tenido el club.
Joan Laporta dice que el sueldo de Messi es me

nor que los ingresos que genera, pero sin pretender
lo eljugador hallevado al club ala quiebra. Son cosas
del capitalismo que no había nacido cuando el fút
bol nació en Grecia. Le llamaban episkyros (recono
cido, por la FIFA como una de las primeras formas
de fútbol). Los vencedores eran premiados con una
oda y una corona de olivo.

El club que lo
educó desde
que era niño
no ha logrado
adoctrinarlo
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17
¦ «4 1 Ejecutivo ha enviado al

' i Legislativo una iniciativa
• . I de reforma a la Lev de la In
dustria Eléctrica (LIE), donde el orden
de alimentación al sistema eléctrico

nacional se realizaría por tipo de pro
veedor, como sigue:
1) Hidroeléctricas y otras plantas de

la CFE; 2) energía eólica o solar de par
ticulares^ 3) energía de ciclo combina
do de empresas privadas.
Económicamente, es aberrante

privilegiar a un proveedor que pro
duce a mayores precios, pero es en
tendible dar prioridad de despacho
de energía producida por las actual
mente subordinadas hidroeléctricas

para salvaguardar su propia viabili
dad económica, y también porque su
uso subordinado ha dado lugar a de
sastres provocados por inundacio
nes, por lo que ya el Presidente había
decretado medidas para que el despa
cho de energía de las grandes presas
garantice niveles que no provoquen
tales desastres.
La iniciativa tam

bién salvaguarda la
viabilidad económica
delaCFEproponien
do cambios en los

contratos que esta
blecen con anticipación proveedurías
a precio y cantidad, pero no obligan al
proveedor a despachar lo comprome
tido, donde la CFE absorbe la pérdida
por no despacho, provocando déficits
económicos que de subsistir obliga
rían a la CFE a aumentar sus tarifas.
En la médula de la iniciativa en

contramos un cambio importante

de políticas públicas, de fortalecer a
los proveedores estatales de energía
como sector estratégico, donde en el
dictado de su funcionamiento no pri
van criterios de mercado y eficien
cia, sino de seguridad, confiabilidad
y acceso en el servicio para toda la
población, que es función inaliena
ble del Estado. La iniciativa abunda

en ejemplos donde en la actual LIE
existen riesgos contra tales criterios.
Un factor también subyacente a la

iniciativa es otra política de bienestar
de estabilizar los pre
cios de los energéti"eos, la cual se facilita
a través de devolver
la rentabilidad y sol
vencía a las empre
sas del Estado que los

suministran.

La prueba de que la reforma de
2013 no cumplió con este objetivo es
el comportamiento de los precios de
la energía eléctrica, que después de la
reforma crecieron 80 por ciento has
ta 2018, mientras que el número de
participantes privados se incremen
tó considerablemente. _
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Hablemos de libertad
de expresión

Un presidente que fustiga en sus
conferencias de prensa a medios y
periodistas, pero que se duele des

pués de haber sido "censurado" por las platafor
mas que cancelaron sus cuentas. Noticias falsas
que proliferan en internet; ataques concertados
contra personas por sus opiniones; redes sociales
que se usan para incidir en resultados electorales.
Estos hechos, y muchos otros, han vuelto a traer
a la mesa el debate sobre la libertad de expresión.
En su expresión más acabada, la libertad de ex

presión comprende el derecho de toda persona
de pensar, recibir y comunicar todo tipo de ideas
e informaciones por cualquier medio. Tiene algu
nos límites específicos (entre otros la incitación
a la violencia, la discriminación o los derechos de
los demás) y no admite los controles previos.
Existen cuatro grandes razones que justifican

esta libertad: 1) es una condición que permite la
autodefinición, el desarrollo personal y el ejer
cicio de otros derechos; 2) permite encontrarla
"verdad" a partir del debate plural; 3) tiene una
relación estructural con el sistema democrático

y el buen gobierno; y 4) permite la diversidad y
la tolerancia. Cada una de estas razones tiene un

largo caudal de argumentos filosóficos, legales e
históricos.
Dicho lo anterior el asunto puede parecer sen

cillo. Pero la libertad de expresión nunca ha te
nido una vida pacífica, al menos por dos razones.
Primero, porque se ha construido a contrapelo de
los poderes, tanto formales como fácticos. Y, se
gundo, porque su construcción ha estado deter
minada por el impacto de las tecnologías de la co
municación y la información, desde los tiempos
de la imprenta y hasta la era del internet.
La revolución digital de las últimas décadas

ha creado nuevas condiciones estructurales que
ponen en jaque la manera en la que entendíamos
esta libertad. En efecto, la regulación del inter
net y las redes sociales no cabe en las coordena
das espaciotemporales del Estadonación y debe
enfrentar un espacio global que funciona todo el
tiempo. Las plataformas son "nuevos" agentes en
el mercado que, en rigor, no son productoras ni
editoras de información, pero que tienen la capa
cidad de incidir en los enormes flujos de informa
ción que transitan por ellas. Y finalmente, la in
formación se genera de manera descentralizada
por múltiples partes interesadas que operan de
manera simultánea.
Los Estados nacionales han comenzado —tar

día y torpemente— a reaccionar frente a estas
nuevas realidades. Existen varios modelos regú
latenos que suponen balances diversos entre ob
jetivos y derechos en conflicto. Ninguno es satis
factorio y aún se encuentran a prueba.
El senador Monreal ha anunciado su intención

de regular las redes sociales. Vaya reto. Ojalá es
temos conscientes de la complejidad de la tarea.
Sobre esto volveremos.

* DIRECTOR E INVESTIGADOR DEL CIDE

Fecha: 03/02/2021

Página: 15

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 30,075

Página 8 de 21



T?
I 1 éxito de Lysenko no tiene ningún miste

* j rio. Su ciencia ofrecía todo lo que un polí
_l L , 1 . tico puede desear. Sus descubrimientos
eran fáciles de entender y fáciles de anunciar, conse
guíacosasmuyprácticas: mejores granos, cosechasque
maduraban más deprisa, cosechas fuera de temporada
Pero además la suya era mucho más barata que la otra
ciencia, no necesitaba tantos laboratorios ni experi
mentos. No es lo de menos que fuese un conocimiento
original, una novedad absoluta, que podía presumir
se como logro patriótico. Pero sobre todo Lysenko era
el ejemplo del "científico descalzo", que desmentíala
pretendida superioridad de los académicos —y en algo
compensaba el complej o de inferioridad que acusan
con frecuencia los hombres de acción. La historia es
conocida. Ala larga, los experimentos fracasaron, pe
ro eso es lo de menos: durante décadas laciencia de Ly
senko sirvió para alimentar lapropaganda.
Para cualquier país es importante desarrollar

capacidad científica propia. No solo para pro
ducir vacunas. Importa también en asuntos so
ciales no depender de teorías, métodos y expli
caciones pensadas en otra parte. Pero eso so
lo porque otros, por la distancia, pueden pasar
por alto algunas cosas que se ven mejor de cer
ca. Llamar a eso soberanía científica es ya empe
zar con mal pie. Y tratar de inventar administra
tivamente una nueva manera de hacer ciencia es

un disparate.

La directora del Cona

cyt anunció hace unos días
la próxima transformación
del Sistema Nacional de In

vestigadores. Dijo exacta
mente una "refundación

del SNI" para "promover
una investigación científi
ca ligada al quehacer públi
co", que "incida en los grandes problemas de la
nación". Explicó que el SNI dejará de ser "un sis
tema individualista, meritocrático y competiti
vo". Es decir, que será un sistema de recompen
sas colectivas para inducir a los investigadores a
abandonar vanidosas veleidades burguesas. Da
do que el criterio no será el mérito, no parece ha
ber otro a mano más que la necesidad, cosa muy
en el espíritu del tiempo: primero los pobres. Fi
nalmente, evitar la competencia es muy senci
llo: los recursos se asignan de manera vertical,
sin comparación ni discusiones. No cuesta tra
bajo imaginar cómo será el SNI refundado. En el
fondo se adivina la ilusión de producir científi
cos descalzos.

Pero tampoco se va a dejar a los científicos que
pierdan el tiempo. Como en tantas cosas, las fuer
zas armadas señalan el camino. En su conferencia,
la directora destacó "el primer radar aéreo 100%
mexicano" (yo diría que alguien por lo menos leyó
un libro de electromagnetismo escrito en inglés,
pero quién sabe). Entre los proyectos prioritarios
para los próximos años mencionó el desarrollo de
drones, sistemas de análisis de inteligencia mili
tar, ciencia de datos e identificación de personas
en redes (eso para 2021, en que hay elecciones);
armamento militar y sensores de control, radares
de vigilancia, sistemas de vigilancia marítima (pa
ra 2022); y detonar la industria aeronáutica de la
Sedeña, e impulsar el desarrollo tecnológico de las
fuerzas armadas (eso, de 2024 en adelante). Todo
muyprometedor. —

Sus experimentos
fracasaron, pero
durante décadas
sirvió para alimentar
la propaganda
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Un beso a tiempo acalla,
ahoga explicaciones.

Florestán

| adié discute que Morena es López
Obrador y que sin su liderazgo sería

_l_ otro PRD, por decir lo menos.
En las elecciones presidenciales de 2006 y

2012, cuando compitió por aquel PHD estuvo
cerca. Sobre todo en la primera, cuando perdió
por .56 de los votos ante Felipe Calderón, lo que
sigue llamando un fraude. Enrique Peña Nieto
le sacó una ventaja de tres puntos, y en 2018, ya
por Morena, arrasó con 53 por ciento de la vota
ción, más de 30 millones de votos, lo nunca visto
en votos y en porcentaje solo desde Miguel De la
Madrid, en 1982.
En las últimas elecciones, López Obrador hizo

campaña por y para todos los candidatos de Mo
rena: senadores, diputados federales y locales, y
así, con lo que llamó voto en línea, no solo se llevó
la Presidencia de la República sino la mayoría en
el Congreso. Recuerdo que antes de las eleccio
nes, uno de sus másmás cercanos reunió a los
candidatos capitalinos de Morenayles dijo: us
tedes no se muevan, quédense quietos. El estáha
ciendo campaña por todos y no quiere, ni quiero,
que se la echen aperder. Van a ganar con su cam
paña, no con la de ustedes.
Y así fue. Hoy, el reto paralas elecciones del 6

de junio es que López Obrador no está en la bo
leta como él hubiera querido, con la consulta de
ratificación de mandato o la del juicio a sus ante
cesores, como insistió tantas veces sin lograrlo.
Pero el que no esté en esaboleta no quiere de

cir que no esté, como ya está, en la campaña.

Es un animal político, siempre lo ha sido, el
mej or operador de campañas y no se entiende a
sí mismo fuera de esa cruzada electoral.
El reto, como siempre, será el resultado.
Si gana el Congreso, habrá ganado él y la 41
Si no la derrota será de Morena, pero alterará

su proyecto.

RETALES
1. PREFERENCIA!,. El Presidente mandó al
Congreso una iniciativa preferencia! para refor
mar le Ley de la Industria Eléctrica que busca re
forzar a la CFE, elevar, asegura, su producción, y
encarecerla, aumentar la contaminación, desde
ñar a los privados y viol ar, dicen sus críticos, los
acuerdos del TMEC. Morena la aprobará;
2. ELLOS. Mario Delgado hizo un mea culpa so
bre la selección de candidatos, y cuando se pensó
que se refería a Félix Salgado Macedonio, resultó
ser por Lily Téllez, la senadora sonorense que se
pasó de Morena al PAN. Lo de Salgado Macedo
nio no terminará bien; y
3. CATOLICOS. El censo del Inegi arroja una
disminución de 5 por ciento de católicos en Mé
xico, de 82.7 por ciento en 2010 a 77.7 en 2020.
Esta cifra no solo no sorprendió al nuncio Franco
Coppola, sino que la calificó de muy generosa. La
situación es muy complicada y va a ser más, dijo.
Ahí está el aumento de 7.5 por ciento de evangé
licos. El punto es que los j erarcas, salvo excepcio
nes, se han ocupado más de los asuntos del César
que de los de su grey.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 03/02/2021

Página: 3

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,679

Página 10 de 21



El perdurable
éxito ele Lysenko

T?
I 1 éxito de Lysenko no tiene ningún miste

* j rio. Su ciencia ofrecía todo lo que un polí
_l L , 1 . tico puede desear. Sus descubrimientos
eran fáciles de entender y fáciles de anunciar, conse
guíacosasmuyprácticas: mejores granos, cosechasque
maduraban más deprisa, cosechas fuera de temporada
Pero además la suya era mucho más barata que la otra
ciencia, no necesitaba tantos laboratorios ni experi
mentos. No es lo de menos que fuese un conocimiento
original, una novedad absoluta, que podía presumir
se como logro patriótico. Pero sobre todo Lysenko era
el ejemplo del "científico descalzo", que desmentíala
pretendida superioridad de los académicos —y en algo
compensaba el complej o de inferioridad que acusan
con frecuencia los hombres de acción. La historia es
conocida. Ala larga, los experimentos fracasaron, pe
ro eso es lo de menos: durante décadas laciencia de Ly
senko sirvió para alimentar lapropaganda.
Para cualquier país es importante desarrollar

capacidad científica propia. No solo para pro
ducir vacunas. Importa también en asuntos so
ciales no depender de teorías, métodos y expli
caciones pensadas en otra parte. Pero eso so
lo porque otros, por la distancia, pueden pasar
por alto algunas cosas que se ven mejor de cer
ca. Llamar a eso soberanía científica es ya empe
zar con mal pie. Y tratar de inventar administra
tivamente una nueva manera de hacer ciencia es

un disparate.
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La directora del Cona

cyt anunció hace unos días
la próxima transformación
del Sistema Nacional de In

vestigadores. Dijo exacta
mente una "refundación

del SNI" para "promover
una investigación científi
ca ligada al quehacer públi
co", que "incida en los grandes problemas de la
nación". Explicó que el SNI dejará de ser "un sis
tema individualista, meritocrático y competiti
vo". Es decir, que será un sistema de recompen
sas colectivas para inducir a los investigadores a
abandonar vanidosas veleidades burguesas. Da
do que el criterio no será el mérito, no parece ha
ber otro a mano más que la necesidad, cosa muy
en el espíritu del tiempo: primero los pobres. Fi
nalmente, evitar la competencia es muy senci
llo: los recursos se asignan de manera vertical,
sin comparación ni discusiones. No cuesta tra
bajo imaginar cómo será el SNI refundado. En el
fondo se adivina la ilusión de producir científi
cos descalzos.

Pero tampoco se va a dejar a los científicos que
pierdan el tiempo. Como en tantas cosas, las fuer
zas armadas señalan el camino. En su conferencia,
la directora destacó "el primer radar aéreo 100%
mexicano" (yo diría que alguien por lo menos leyó
un libro de electromagnetismo escrito en inglés,
pero quién sabe). Entre los proyectos prioritarios
para los próximos años mencionó el desarrollo de
drones, sistemas de análisis de inteligencia mili
tar, ciencia de datos e identificación de personas
en redes (eso para 2021, en que hay elecciones);
armamento militar y sensores de control, radares
de vigilancia, sistemas de vigilancia marítima (pa
ra 2022); y detonar la industria aeronáutica de la
Sedeña, e impulsar el desarrollo tecnológico de las
fuerzas armadas (eso, de 2024 en adelante). Todo
muyprometedor. —
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Hablemos de libertad
de expresión

Un presidente que fustiga en sus
conferencias de prensa a medios y
periodistas, pero que se duele des

pués de haber sido "censurado" por las platafor
mas que cancelaron sus cuentas. Noticias falsas
que proliferan en internet; ataques concertados
contra personas por sus opiniones; redes sociales
que se usan para incidir en resultados electorales.
Estos hechos, y muchos otros, han vuelto a traer
a la mesa el debate sobre la libertad de expresión.
En su expresión más acabada, la libertad de ex

presión comprende el derecho de toda persona
de pensar, recibir y comunicar todo tipo de ideas
e informaciones por cualquier medio. Tiene algu
nos límites específicos (entre otros la incitación
a la violencia, la discriminación o los derechos de
los demás) y no admite los controles previos.
Existen cuatro grandes razones que justifican

esta libertad: 1) es una condición que permite la
autodefinición, el desarrollo personal y el ejer
cicio de otros derechos; 2) permite encontrarla
"verdad" a partir del debate plural; 3) tiene una
relación estructural con el sistema democrático

y el buen gobierno; y 4) permite la diversidad y
la tolerancia. Cada una de estas razones tiene un

largo caudal de argumentos filosóficos, legales e
históricos.
Dicho lo anterior el asunto puede parecer sen

cillo. Pero la libertad de expresión nunca ha te
nido una vida pacífica, al menos por dos razones.
Primero, porque se ha construido a contrapelo de
los poderes, tanto formales como fácticos. Y, se
gundo, porque su construcción ha estado deter
minada por el impacto de las tecnologías de la co
municación y la información, desde los tiempos
de la imprenta y hasta la era del internet.
La revolución digital de las últimas décadas

ha creado nuevas condiciones estructurales que
ponen en jaque la manera en la que entendíamos
esta libertad. En efecto, la regulación del inter
net y las redes sociales no cabe en las coordena
das espaciotemporales del Estadonación y debe
enfrentar un espacio global que funciona todo el
tiempo. Las plataformas son "nuevos" agentes en
el mercado que, en rigor, no son productoras ni
editoras de información, pero que tienen la capa
cidad de incidir en los enormes flujos de informa
ción que transitan por ellas. Y finalmente, la in
formación se genera de manera descentralizada
por múltiples partes interesadas que operan de
manera simultánea.
Los Estados nacionales han comenzado —tar

día y torpemente— a reaccionar frente a estas
nuevas realidades. Existen varios modelos regú
latenos que suponen balances diversos entre ob
jetivos y derechos en conflicto. Ninguno es satis
factorio y aún se encuentran a prueba.
El senador Monreal ha anunciado su intención

de regular las redes sociales. Vaya reto. Ojalá es
temos conscientes de la complejidad de la tarea.
Sobre esto volveremos.
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He leído la nota de The
Guardian, porque no en
tendí el texto publicado

en The Lancet, sobre las promisorias
conclusiones a que llegaron científicos
rusos en una primera prueba de fase
tres de la vacuna SputnikV.
La publicación en The Lancetvalida

la calidad del informe de los científicos

rusos, el cual reporta un 91.6 por cien
to de eficacia de la vacuna, sin efectos

adversos dignos de consideración. La
vacuna ha sido aplicada a 20 mil mos
covitas, la mitad de los 40 mil previs
tos para completar la prueba de la fase
tres en Rusia.
La validación de The Lancet encar

na en el comentario del profesor lan
Jones, de Reading University, quien
escribe: "El desarrollo de la SputnikV
ha sido criticado por exceso de prisa,
toma de atajos y falta de transparen
cia. Pero el resultado

que aquí se reporta
es claro y queda de
mostrado el princi
pio científico de la

lo cualvacunación,

significa que otra
vacuna puede unirse ahora a la lu
cha por reducir la incidencia del co
vid19" (https://bit.ly/3cNsTwD).
Esta es la cuarta vacuna de cuyafase

tres se han publicado datos en una re
vista especializada, dice The Guardian.
Hasta ahora la Sputnik Vha recibido
la aprobación regulatoria de 16 países,
incluyendo a Hungría, que se separó en
esa decisión de la Unión Europea.

Ni el órgano regulador europeo es
pecializado, ni el inglés, ni el estaduni
dense han aprobado la vacuna, cuyos
datos se han enviado para su revisión
solo al regulador europeo. Alemania
ha anunciado que esperará a que lava
cuna pase las pruebas críticas.
La SputnikV tiene un precio de

10 dólares, contra 34 dólares de As
traZeneca, 20 de Pfizer y 25 de Mo
derna. "Como con la vacuna China",

dice The Guardian,
"muchos países de
ingreso medio han
hecho tratos para te
nerla. Argentina, Bra
sil, México y Egipto
tienen órdenes de ad

quisición, e India acordó producir 100
millones de dosis".

Lo publicado en The Lancet despeja
dudas, dice The Guardian, pero no son
los datos completos de toda la ronda
tres rusa, a la que le faltan 20 mil prue
bas, ni la SputnikV ha sido aprobada
aún por los reguladores fundamenta
les del mundo.
Veremos.^™
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La oportunidad
que la vida me da

£
oy un hombre afortunado. La vida me ha ten

k l | dido, en las circunstancias más adversas, mu
J* chas veces la mano. Sobreviví a la guerra y he

tenido el enorme privilegio de registrar con mi cámara al
hombro dos victorias históricas. Hoy, a mis 69 años, ten
go frente a mí una nueva oportunidad: la libré, superé —
con mis comorbilidades a cuestas— el covid. Es momento
propicio —me parece— de reiterar ante ustedes los com
promisos que han de guiar mis pasos de aquí en adelante.
No me mueven ni el odio ni el rencor; no soy avaro con

la victoriay menos cuando esta es resultado de una lucha
justa, democráticaylibre. Hay que celebrarla, sacarle pro
vecho, expandirla, consolidarla, volver sus frutos perdu

rables. Lo único que aborrezco es laguerray a quienes por
capricho, megalomanía criminal, ansia de poder, la impo
nen a los pueblos.
Coincido con Gótz Aly —quien en su libro ¿Por qué los

alemanes? ¿Por qué iosjud/os?anal iza las causas profun
das del antisemitismo— en que "la envidia destruye la
convivencia social, mina la confianza, promueve el impe
rio de la sospecha e induce a las personas a aumentar su
auto estimahumillando alos demás... en este contexto, los
envidiosos se auto intoxican, están cada
vez más insatisfechos y se vuelven toda
vía más hostiles".
Después de décadas de un dominio

absoluto de la vida pública, el viejo régi
men perdió en las urnas el poder. Sus di
rigentes históricos, sus defensores, sus
intelectuales orgánicos, los periodistas
que a su sombra vivieron y que tantas
prebendas y privilegios de él recibieron
no han podido aceptar la derrota. El odio, el miedo, la en
vidia se han vuelto, para ellos y ellas, el único recurso para
mantener a su lado a su "clientela" ideológica
Nopuedenconla democracia; perdieron enbuenalidy

harían bien en reconocery corregir las causas de su derro
ta histórica que, cómoday cínicamente, atribuyen al "har
tazgo de las masas", al engaño al que fueron sometidas por
un "mesías", a la "ignorancia" de esas grandes mayorías
empobrecidas. Vuelvo a Gotz Aly y ala envidia, ese motor
del odio social: "El éxito ajeno les consume y tachan alos

envidiados de codiciosos, inmorales, egoístas y por ello
dignos de desprecio. Los envidiosos se erigen a sí mismos
en seres decentes y moralmente superiores".
Se dicenvalientes críticos del gobierno; se presentan co

mo mártires de la libertad de expresión. Lo cierto es que son
pocos los argumentos que esgrimen y mucha la rabia que
destilan Del insulto escatológico ala mentira van de las co
lumnas enlosdiarios,laradioylaTValas redes sociales; nada
los contiene, nadie los reprime. Nuncahabían gozado de tan

ta libertad. En unos meses veremos qué
tan eficiente resulta su estrategia
Yo, por mi parte, he de asumir, con

alegría y firmeza renovadas, la tarea de
apoyar a Andrés Manuel López Obra
dor en su lucha por la transformación
de México. Estoy convencido de que
vivimos, como dice Stefan Zweig, un
"momento estelar de la humanidad";
tenemos la oportunidad extraordina

ria de dar a nuestro país un rostro más humano, más dig
no, más democrático. Para eso llevamos a López Obrador
a Palacio; mezquino, criminal y suicida sería regatearle el
apoyo que precisa para cumplir con ese mandato.
Vienen tiempos duros; días que habrán de ser terribles,

luminosos y decisivos. Tengo hambre y prisa de futuro.
Quiero ver a mi patria transitar de la violenciaheredada a
la paz, con justicia y dignidad. No me quedan demasiados
años; pero me sobran esperanzay fuerza para, al final, en
tregar buenas cuentas.
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Los (allantes del
plan de vacunación

¥7
¦ ^ 1 sentido común y Perogrullo dirían que

i para que haya un plan de vacunación se re
quiere, en primer lugar, disponer de las va

cunas necesarias. En diciembre, el canciller Ebrard nos
dijo que había asegurado la compra de 77.4 millones de
vacunas de AstraZeneca; 34.4 millones de Pfizer, 35 millo
nes de la CanSino y 51.5 millones más de Covax Es decir,
un total de 198.3 millones de dosis. Vaya, por primera vez
frente ala pandemia, el gobierno se adelantaba y garanti
zaba una solución. Sin embargo, tanta eficacia despertó
sospechas cuando el canciller no quiso mostrar los con
tratos con las farmacéuticas, argumentando la confiden
cialidad de los precios. Comenzó la vacunación y Ebrard
proclamó "el principio delfín de la pandemia".
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Pero el plan se descarriló aparatosamente antes de ter
minar enero cuando se hizo evidente que no había vacu
nas más allá de las primeras 650 mil que llegaron. El go
biernoentróenpánicoycontradicciones.AMLO informó
el lunes 25 que Rusia nos enviarían 24 millones de vacu
nas Sputnik (en esafecha sin certificación) y el sábado 30
dijo que entre febreroy marzo tendríamos 12 millones de
vacunas; ese mismo día en la noche, un comunicado de la
Presidencia informó que serían 20 millones; ayer, presen
taron un calendario del arribo a México,
alo largo del año, de 174 millones de va
cunas de varias empresas y entre febre
roy marzo habrá casi 28 millones. Según
ese calendario, entre tanta danza de ci
fras se perdieron 24 millones de vacunas
con respecto a las de diciembre, pero en
enero llegaron dos millones de dosis de
la vacuna china ¿dónde están? Ni siquie
ra eso cuidaron. Los nuevos datos pue
den ser ciertos, oj alá, pero ¿cómo creerles?
La relación de cifras, promesas y contradicciones pue

de alargarse, pero con lo expuesto bastó para provocar una
enorme confusión y saber que, junto conlas vacunas, el se
gundo gran elemento ausente del plan de vacunación del
gobierno es la credibilidad, por la falta de transparencia ¿El
plan recibirá el mismo tratamiento que lapandemia: "el co
ronavirus no es peligroso; ya se aplanó la curva; ya la doma
mos; el escenario más catastrófico es de 65 mil muertos; el
color del semáforo es intrascendente; el cubrebocas no sirve

para nada"? ¿Por qué no publicar los contratos sin precios?
La prioridad será vacunar al personal de salud, reza el plan,
pero resulta que muchos siervos de la nación y maestros de
Campeche fueron vacunados antes que muchos doctoresy
enfermeras. ¿Así se llevará el resto del plan: sin credibilidad,
congruenciaytransparencia?
El tercer faltante del plan es una operación y logística

detalladas y coherentes que hagan posible la vacunación.
Lo más escandaloso, despreciar la estructura de la Secre

taría de Salud de 65 mil vacunadores
experimentados que han realizado efi
caz y exitosamente decenas de campa
ñas de vacunación en México durante

décadas, para sustituirla por soldados
y siervos de la nación y vacunar en los
lugares donde reparten el dinero de los
programas sociales, en lugar de hacer
lo en los centros de salud, las farmacias
y otros lugares donde se disponga de la

red enfrío necesaria para que las vacunas no se echen aper
der. Tampoco es coherente comenzar por las zonas rurales
más alejadas donde lapandemia es mínimay postergar la
vacunación en zonas urbanas azotadas por los contagios
y las muertes. Y no convocar ni utilizar los recursos de go
biernos estatales, municipales, ni del sector privado, inclu
yendo su enorme infraestructura de salud, es otra omisión
grave que le restará viabilidad y rapidez al plan. Le sobra
"politiquería" y le falta sensatez. Sean serios, por favor, se
trata de la vida de miles de mexicanos.
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ri
1 ¦ omo todo mundo, cuando
¦ j irrumpió la pandemia, de

A bí alterar mi vida. Antes de
marzo de 2020, parte de mi rutina se
dividía en dos aspectos: uno era viajar
a descubrir personas y el otro aislarme
a escribir sobre las experiencias vividas
con ellas.

Encerrado en cuarentena, sin poder
emprender nuevas aventuras viaj eras,
a través de mi archivo y mis recuer
dos he regresado a ciertos encuentros

buscando revivir esa sensación gene
rada durante las expediciones por lu
gares diferentes al de uno.
Así regresé a Tierra Santa acompa

ñando a un grupo de Legionarios de
Cristo, o seguí el recorrido de las ceni
zas de Fidel Castro, luego de su muer
te; deambulé por fiordos noruegos en
compañía de gente inquietante; acom
pañé marchas populares en la miste
riosa Caracas; caminé la cantera rosa
de Toulouse y sufrí de nuevo la angus
tia de la guerra en Líbano.
Visité también una

playa tan seria como
bolañesca, la Cuba
de los márgenes, Si
ria antes de la guerra,
Nueva York en plan
vagabundo, las islas
Caimán como detective de pacotilla,
China en plenas contradicciones y el
universo rarámuri, donde escuché por
primera vez el diagnóstico de que este
mundo estaba enfermo.
Esas dos necesidades existenciales:

la de viaj ar y la de reflexionar sobre el
mundo, se han vuelto cruciales en me
dio de esta cotidianidad donde la liber

tad es virtual y las noticias fúnebres
marcan el inicio de cada día
Justo hace más de unadécada, al llegar

alacomunidaddeRaramuchidespués de
un recorrido de un par de horas en coche
desde Creel, conocí aun anciano indíge
na que resaltaba por su cuerpo fornido,
en medio de decenas de niños desnutri

dos. Se llamaba Ramiro Juan y traía una
bata blanca de doctor, conlaleyendadel
IMSS a la altura del hombro izquierdo.
Era el owirúame, como se le llama en ra
rámuri al curandero tradicional.

"Ellos no están en
fermos. El mundo es

el que está enfermo",
me dij o en un lento es
pañol después de que
yo le explicara con pa
labras y señalando a

los niños desnutridos que hacían fila
con sus madres igual de mal alimenta
das. "El mundo está enfermo. Ya no hay
la lluvia mucha y el maíz no sale. Ya no
tenemos el maíz", sentenció.
Recuerdo eso y pienso que, en efec

to, quizá no somos nosotros los enfer
mos: es el mundo el que lo está, pero
apenas nos estamos dando cuenta
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I p:, s de esperarse que el prin
j cipio, apenas muy el prin

, I I •''I cipio, del fin de una trage
dia mundial como la que hemos vivido
el último año se parezca a esto que está
sucediendo en el mundo.

Vacunas concebidas y ahora aproba
das en tiempos récord, capacidades de
producción insuficientes para las ne
cesidades, los países más ricos acumu
lando vacunas y pagando tres y cuatro
veces el precio original —gracias, Is
rael—, con lo que elevan el precio para
todos los demás; acuerdos internacio
nales que apenas aligeran la carga a los

países más necesitados, rumoresy false
dades sobre unau otra farmacéutica, en
fin. Normal, creo. Pero sí, un desmadre.
Aesto hay que agregar la necesidad en

todoslospaísesde crear estructurasysis
temas para vacunar lo antes posible y en
un orden predeterminado a la mayoría
de la población. Unos lo han hecho me
jor, otros peor. Inglaterra fue un desas
tre conteniendo el virus y ahora es el país
europeo que parece mejor estructurada
tiene su vacunación,
por ahora con tres ve
ces el porcentaje de
población vacunada
que la mayoría de los
países de Europa. Al
go similar parece estar
sucediendo enEU, desastrosos enlamiti
gación de los contagios y más eficaces ala
horade aplicarla vacuna
En México, la ansiedad y urgencia de

salir de este infierno sanitario, econó
mico y social hizo estragos en el sitio de
registro para la vacunación de adultos
mayores (que duró unas horas funcio
nando). Aunque por lo anunciado ayer,
labuena noticia es que hemos asegurado

que en algún momento del año llegarán
las vacunas que necesitamos. Falta, como
en otras partes, que las vacunas lleguen o
que alguien las envase, como en el caso
de AstraZeneca y Cansino, y que luego
las pongan correcaminos o doctores y
enfermeras o soldados.

Lo que queda claro por el calenda
rio mexicano, y lo que hemos visto en el
mundo, es que aún nos quedan unos me
sesitos pesados del virus y sus cepas. Y

como en todo momen

to de caos, siempre hay
quien mete más ruido.
En este caso el doc

tor LópezGatell que,
por qué no, el lunes vol
vió a la misma cantale

ta: "Por ejemplo, elfamoso cubrebocas si
gue siendo un instrumento mayormente
útil para no expulsar partículas líquidas
que conllevan al virus, pero sigue siendo
muy limitada su utilidad para proteger
nos a quienes lo usamos, a pesar de que
ha habido una gran y sostenida inquie
tud respecto al uso del cubrebocas". En
fin, no que ya importe mucho lo diga Pe
ro qué necesidad. i
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La maloliente mezcla de personal sanita
rio, "servidores de la nación", militares
y llamadas telefónicas con la repentina

exhortación al registro vía internet (con arranque de
fracaso) para la aplicación de las vacunas, retrata el fu
nesto comportamiento del gobierno de la 4Tfrente a
la pandemia.
Atribuirlos tumbos a dos o tres machuchones es tan

sencillo de demostrar como difícil entenderla desapa
rición e inacción de la instancia constitucional que de
bió siempre comandar una eficaz estrategia: el Consejo
de Salubridad General.

El 19 de marzo del año pasado sesionó de manera
presencial (con la grosera desatención de no convocar,
entre otros, al rector de laUniversidad Nacional Autó
noma de México), y en el Diario Oficial publicó su de
cisión de "sancionar las medidas de preparación, pre
vención y control de la epidemia...", con el compromi
so de constituirse "en sesión permanente hasta que se
disponga lo contrario", cosa que por lo visto se dispuso.
Otras dos únicas sesiones (20 de abril y 13 de mayo)

se realizaron después de manera virtual.
Y nunca más.
Que los integrantes del Consejo de Salubridad Ge

neral se reunieran un día después del primer muer
to mexicano por el nuevo coronavirus tenía más que

sentido: la expansiva y mortí
fera pandemia requería de una
especie de cuartel general para
decidir las mejores previsio
nes y acciones para enfrentar la
peor amenaza global de que se
tenga memoria.
Comprensiblemente, la igno

rancia de cómo capotear la pes
te llevó a las autoridades a dar

tumbos y al presidente López Obrador a depositar su
confianza en el epidemiólogo Hugo López Gatell para
que encabezara una "estrategia" que resultó veleidosa,
caprichosay errada.
La relevancia del Consejo que no aconseja es de tal

magnitud que lo integran: los secretarios federales de
Salud, Hacienda, Desarrollo Social, Medio Ambien
te, Economía, Agricultura, Comunicaciones y Edu
cación; los directores del IMSS, Issste y DIF; el rector
de la UNAM, las academias mexicanas de Medicinay
Cirugía; Sanidad Militar y Naval; Conacyt, Anuies; la
Fundación Mexicana para la Salud; las secretarías es
tatales de Baja California, Tlaxcala, Campeche, Ciudad
de México en representación de las regiones del país;
Protección Civil, Pemex; la Academia Mexicana de Pe
diatría, la Sociedad Mexicana de Salud Pública; la Aca
demia de Ciencias Farmacéuticas, la Asociación Na
cional de Hospitales Privados; los colegios Médico de
México y de Licenciados en Enfermería; el Consejo de
Etica y Transparencia de la Cámara de la Industria Far
macéutica, la Canacintray, como "invitados" la Secre
taría de Salud de Sonora; las organizaciones Paname
ricana y Mundial de la Salud; Prestaciones Médicas del
IMSS; los directores médico del Issste y el de Laborato
rios Biológicos y Reactivos de México, y los directores
de la Facultad de Medicina de la UNAM y de la Escuela
Superior de Medicina del IPN.
¿A quiénes de ellos —o atodos— puede responsabi

lizarse del desastre que vivimos...?™™

La expansiva y
mortífera pandemia

requería de un
cuartel general para

hacerle frente
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El camino de Santiago

En las últimas semanas se alzaron múltiples voces en contra de la Ley
del Banco de México impulsada por el senador poblano de Morena,
Alejandro Armenla.
Se repitió una y otra vez que la ley estaba diseñada para favorecer los
intereses de un solo jugador bancario en el manejo de divisas.
Los mandos del Banco Central. Alejandro Díaz de León. Jonathan
1 leath y Gerardo Esquível mostraron, en diversos tonos, su rechazo.
También lo hizo el secretario de Hacienda. Arturo Herrera, A pesar de
lodo eso las bancadas de Morena siguieron respaldando la propuesta.
Las cosas cambiaron hasta que irrumpió en el escenario Santiago
Nieto, de la Unidad de Inteligencia Financiera, quien reiteró que Ja ley
daña la autonomía del Banco de México.
Y entonces Morena reculó. Adelantó que le dará una repensada al
tema. Quedó claro el nivel de influencia de cada personaje entre los
integrantes de la bancada del partido en el poder.

Tonatiuh candidato

Como se adelantó en tiempo y forma en este espacio, el diputado
Tonatiuh Bravo dejó la coordinación parlamentaria del MC, para
fortalecer un proyecto de casa, "Haremos", que es la opción política
del grupo de la UdeG.
El exrector de esa casa esludios ya aceptó ser candidato para la
alcaldía de Guadalajara, que busca ser la punta de lanza para la
consolidación de "Haremos" a nivel local, para después buscar nuevos
horizontes.

Su lectura es que los ciudadanos preferirán en junio a los candidatos
que sientan más cercanos, a los que conozcan, y no tanto a las siglas
partidistas.
Lo anteriores verdad, pero las estructuras partidistas tradicionales
tienen una estructura que ayuda a movilizar votantes, aparato del
que las opciones nuevas carecen, aunque las nuevas no cargan con el
pesado desprest igio de las antiguas.
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La tregua se extiende

Sigue vigente el armisticio político entre el presidente López Obrador y
el gobernador de Jalisco, Enrique All'aro.
Como muestra del interés de limar asperezas, el Gabinete de Seguridad
en pleno, incluidos los titulares de la Sedeña y de la MarinaArmada
se reunió con All'aro en Palacio Nacional.
El gobernador dijo que se reconocieron los importantes avances en el
estado en materia de seguridad, pero también se puso sobre la mesa en
dónde hay que apretar más.
No puede pasar desapercibido que la tregua arrancó días después de la
ejecución del exgobernador Aristóteles Sandoval.
Este episodio, todavía impune. Ies recordó a los duelistas que tienen un
enemigo en común poderoso, el crimen organizado, al que no podrán
vencer si gastan su pólvora en inliernillos políticos.

Adiós a su deuda
Mientras a nivel nacional la Comisión Federa] de Electricidad exhorta,
algunos dirían que Intimida, a sus usuarios incluso con llamadas
telefónicas, para que paguen a tiempo, y cortan el servicio a las
primeras de cambio, en Ta basco todo es diferente.
Allá, a más de 600 mil usuarios. 1a CFEies condonó sus adeudos
históricos sin condiciones y además les ofreció una tarifa preferencia]
a lo largo del año.
Se trata de una oferta de campaña del presidente López Obrador,
hecha antes de las inundaciones, por lo cual la generosidad debe
ubicarse dentro de un esquema de beneficios políticoelectorales.
Como trae pleito con el gobernador Adán Augusto López que lo
culpó por el pésimo manejo de las presas, lo que inundó la entidad, e]
director de la CFE, Manuel Bartleít se abstuvo de viajar.
La pregunta es si los tabasqueños a partir de ahora, con la tarifica
preferente, si pagarán la luz o lo tomarán por calma hasta construir
otra deuda histórica.
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Diego
Prieto

Las piezas arqueológicas son
bienes de la nación, por lo cual está prohibido po
ner a la venta y comerciar cualquier bien corres
pondiente a las culturas originarias de México,
sentencia el director de! instituto Nacional de An

tropología e Historia (ÍIMAH), al referirse a la subas
ta Quetzalcóatí: serpent s plumes, programada por
Christie de París, Francia, para el 9 de febrero, Asi
mismo, señala que peleará para evitar que se su
basten dentro de los 40 lotes, 33 piezas de las cul
turas maya, toJteca, rnixteca y mexica, con el fi de
combatir el tráfico ilícito de bienes culturales.
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Manuel
Bartleti

A pesar de las pérdidas de la
empresa, la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
que encabeza Bartíett Díaz y el Gobierno de Tabas
cc firmaron un 'acuerdo histórico' tras varios me

ses de roces por inundaciones en tres municipios
del estado, que el gobernador Adán Augusto López
atribuyó al "man^o irresponsable'" por parte de CFE
de la presa Peñitas, En resumen, a partir del 1 de
febrero se condona el historial de adeudos de los

consumidores domésticos; en automátioo y a más
tardar en 72 horas a todos los usuarios de servicio

doméstico se les beneficiará con la tarifa.
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Homenaje a jorge Flores Valdés
(19412020)

Es oportuno recordar que, como órgano consultivo
gubernamental, el CCC contempla dos misiones: a) el
asesoramiento para la toma de decisiones basadas en

evidencia científica (ciencia para la política); y b) el expresar
opiniones sobre como mejorar e! estado de la ciencia en el país

(política para Sa ciencia).

Por medio de esta nota deseo apor
tar a la serie de merecidos home

najes que ha recibido el Dr. Jor
ge Flores Valdés. quien esta se
mana cumpliría 80 años, resal
lando su rol como Coordinador

General del Consejo Consultivo de Ciencias
(CCC) 20102016, El CCC fue creado por
Acuerdo Presidencia! en 1989, y está inte
grado de manera voluntaria y honorífica por
todos aquellos que ganaron el Premio Nacio
nal de Ciencias y Altes 119452015) en las
áreas de Historia, Ciencias Sociales y Filo
soda, Ciencias FísicoMatemáticas y Natu
rales. así como Tecnología y Diseño: así co
mo quienes, a partir de 2016. han sido dis
tinguidos con el Premio Nacion al de Cien
cias en los campos de Ciencias FískoMale
máticas y Naturales, y Tecnología. Innova
ción y Diseño: y el Premio Nacional de Arte
y literatura en los campos de I listoria, Cien
cias Sociales. y Filosofía. Así, al ganar el Pre
mio Nacional en 1994. el Dr. Flores ingresó
a! CCC todavía durante la gestión de su pri
mer Coordinador General, el Dr. Guillermo

Soberón Acevedo, quien un año después le
cedió la batuta ai Dr. Pablo Rudomin \ 199 5
2004), a quien en tumo siguió el Dr. Adol
fo Martínez Palomo, En enero de 2010, Jor
ge Flores resultó electo por el Pleno del Con

sejo. con un plan de trabajo que a continua
ción transcribo sus cuatro párrafos que refle
jan claramente su grandeza de miras:

"En el último medio siglo, el Gobierno Fe
deral ha implantado sólo dos acciones de ca
rácter general para fortalecer la ciencia y ta
tecnología en nuestro país. En 1971 se crea
el CONACTY y í.' años después el SN1. Es
ta última acción global tuvo lugar hace ¡25
añas! Se requiere hoy un cambio estructu
ral que refuerce la investigación en México.
El Consejo Consultivo de Ciencias debe anali
zar diversas posibilidades de cambios estruc
turales y hacerlas del conocimiento del Pre
sidente de la República, cumpliendo así su
misión. Este es mi motivo principal para ser
candidato a la Coordinación General del CCC
durante el periodo 2010  2013.

El cambio estructural que primero se de
berá analizar es el establecimiento de la Se

cretaria de Ciencia, Tecnología e Innovación.
Filo no sólo sería un reconocimiento a la co
munidad de investigación cien tilica, huma
nística y tecnológica del país, sino permitiría
una mayor ilexibiiidad para planear y apo
yar la adquisición de nuevos conocimientos.

Propongo proceder de la siguiente ma
nera. En los primeros meses de 2010 el CCC
organizaría en México una reunión con los
ministros de Ciencia y Tecnología de varios
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países iberoamericanos, entre ellos España
y Brasil, países que han dado en los últimos
años e l paso fundamental de crear un minis
terio para apoyar la investigación. Las con
clusiones de esta reunión serian presentadas
al Presidente de la República, sea oralmente
o por escrito.

En los últimos años el CCC estableció un a
sana relación con la Cámara de Senadores,
En ta nueva legislatura se ve factible que lo
mismo pueda hacerse con la Cámara de Di
putados. En temas importantes para los legis
ladores y en los cuates la ciencia juegue un
papel preponderantecomo fue el caso de la
reforma energética la opinión del CCC es de
mucha utilidad. " Esta es otra acción que me
motiva a ser coordinador del Consejo Con
sultivo de Ciencias."

Es oportuno recordar que. como órgano
consultivo gubernamental, el CCC contem
pla dos misiones: a) el asesoramiento para
la toma de decisiones basadas en evidencia

científica (ciencia para I a política): y b) el ex
presar opiniones sobre como mejorar el es
tado de la ciencia en el país \ política para la
ciencia). Desde ese punto de vista, ta crea
ción de una secretarla de CTI. corresponde
a la segunda misión, mientras que fomen
tar el acercamiento con el Congreso con fi
nes de asesoría. Ic hace a la primera misión.
El orden en que se presentan estos dos as
pectos no es arbitrario, pues to primero pue
de tener impacto inmediato en el estableci
miento de políticas públicas de interés gene
ral, mientras que el asesor que recomienda
mayor apoyo para su propio gremio no está
exento de conflicto de interés. Este, por su
puesto. es un pecado venial en que los aca
démicos en puestos de representación incu
rrimos con frecuencia.

Dos elementos más a tomar en cuenta pa
ra entender el contexto de la labor del Dr. Flo

res al frente del CCC, es que en 2010 iniciaba
ta segunda mitad del gobierno de Felipe Cal
derón, mientras que la gestión de jorge en el
CCC se extendió hasta mediados del sexenio
de Enrique Peña Nieto. Es decir, su propues
ta tuvo dos interlocutores.

En su estilo, et Dr, Jorge Flores inició la
empresa con grandes acciones que culmi
naron con la elaboración de la colección de
libros denominada 11ACIA DÓNDE VA LA
CIENCIA EN MÉXICO (HDVCM k de ta cual
se imprimieron 17 volúmenes antes de ene

ro de 2016, fecha en que yo asumí ta coordi
nación del CCC. Et primero, dedicado a la as
tronomía y la astrofísica, apareció en octu
bre de 2014. es decir, ya iniciado et sexenio
de Peña Nieto. El 8 de enero de 2016, días
antes de concluir la gestión del Dr. Flores, ta
colección fue presentada formalmente ante
CONACYT. En esa ocasión se mencionó ta
existencia de otros siete volúmenes. Sin em
bargo. esos textos quedaron en manos de tos
respectivos coordinadores.

Soto uno de elios llegó al CCC un año des
pués. mismo que fue edit ado y publicado pos
teriormente, con el número 18. Hoy en día,
estos libros se pueden consultar en línea, en
la página del CCC. El objetivo de esa grandio
sa empresa fueron descritos por el propio Dr.
Flores en un texto introductorio común que
cito textualmente.

"En febrero de 2012. la Academia Mexi
cana de Ciencias, el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología. Conacyt. y el Conse
jo Consultivo de Ciencias de la Presidencia
de ta República, ccc, decidieron realizar un
proyecto para analizar el estado de la cien
cia mexicana en el mundo a fin de detectar

áreas de oportunidad para el mejor desarro
llo de la misma y obtener propuestas especi
ficas para la mayor contribución de ellas al
avance nadan al. Con ese propósito en men
te. et proyecto consideró pertinente usar ta
palabra ciencia para describirlas activida
des de investigación y desarrollo practicadas
de manera seria y sistemática en todos ios
campos del saber. Decidió, asimismo, orga
nizar conjuntamente dentro del marco del
Convenio Tripartita amcConacytccc que
les une, una serie amplia de mesas redon
das en alrededor de .50 áreas del conocimien

to vistas desde tres perspectivas diferentes: la
académica o disciplinar, ta tecnológica o ins
trumenta!, y la sectorial o de aplicación, Pa
ra ello se conformó un Comité Organizador,
mismo que invitó a sesenta reconocidos es
pecialistas en todas las áreas del conocimien
to para que. cada tmo de ellos, organizase at
menos una mesa redonda sobre un tema es

pecífico en la que participasen otros cuatro
especialistas a fin de cubrir de mejor manera
cada tema y obtener visiones diferentes sobre
el mismo. Se insistió, asimismo, en que para
cada tema se diesen al menos dos mesas re
dondas: una en el área metropolitana de! Va
lle de México y otra fuera de ella. Esto es, se
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procuró recabar la visión de las personas que
trabajan fuera del centro del país.

En la mayor parte de los casos la respues
ta fue lio sólo positiva sino entusiasta: ha ha
bido casos en que los invitados propusieron
más mesas sobre un tema, e incluso ocasio

nes en que se propusieron diversas mesasen
tomo a temas no considerados iniciatinente.
Asi, hasta et momento de la impresión de es
te volumen se han llevado a cabo 95 mesas
redondas. Este proyecto generó gran interés
en la sociedad. A las mesas asistieron varios

miles de personas. Por ta relevancia y rique
za de ideas y propuestas que surgieron de las
mesas redondas, el Conacyt, la ame y el ccc
decidieron publicar una serie de libros que
presentan el panorama de hacia dónde va y
debe ir la ciencia en México",

Durante ta presentación de esa. ante la
abundancia y variedad de las propuestas ver
tidas en estas 17 textos, et Director General
del Conacyt. sugirió prioritarias. Lo ante
rior. para servir como guia a los tomadores
de decisiones ante los diferentes panoramas
presupuéstales que nuestro sector enfrenta
se en el futuro. Por to tanto, ante el inicio de

precampañas presidenciales, en el CCC de
cidimos hacer un alto en el camino para ana
lizar las propuestas vertidas por un mili ai" de
académicos y presentarlas en una Ibmia sin
tética a tos tomadores de decisiones. Nues

tro interés fue el de transformar la pregun
ta que dio título a esa colección en una ase
veración. El valor que se agregó al esfuerzo
realizado fue el de extraer, resumir , clasifi

car y someter a consideración de los miem
bros det CCC las propuest as de 1IDVCM, pa
ra su priorizactón. El resultado de ese esfuer
zo de síntesis fue un menú de acciones nece
sarias emanadas de nuestro sector con el in

terés de proyectar a México hacia un futu
ro basado en el conocimiento. La esperan
za, por supuesto, era que los objetivos de de
sarrollo en materia de Ciencia Tecnología e
Innovación (CTI I incluyeran algunas, si no
es que todas estas propuestas y que esto die
ra contenido a una estrategia común, e inde
pendiente de aspectos partidarios, Ya que, en
ese momento, el del CCC no era el único es
fuerzo en marcha con et mismo propósito, el
centenar de propuestas concretas conteni
das en I IDVCM lúe complementado con las
del documento: Ilacia una Agenda Nacional
de Ciencia. Tecnología e Innovación, elabo
rado por representantes de numerosas ins
tituciones. incluido el CCC. bajo el iiderazgo
del Rector de la IJNAM, Dr. Enrique Graue
IVlechers. Et documento resultante, deno
minado: "Ciencia, Tecnología e Innovación
20182024", desde entonces accesible en
la página del CCC, resumió las 2 £2 propues
tas resultantes.

Habrá que esperar para juzgar en todo
su valor el impacto de esta gran iniciativa
det Dr. Jorge Flores Valdés, pero sin d uda fue
un esfuerzo mayor en la dirección correcta.

¡Feliz cumpleaños jorge!
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Hombres extraordinarios
(me redero, como siempre ha sido y será, a la especie humana)

Etftüj' a íaia*tfcki i srdktil la eíüAíí Iíi déja.
Esta)' ú J&lw drh justicia, a fator o en confia tic

.V

n esta interminable escuela lla
mada vida, he ido aprendien
do y sigo en ello, que nada es
bueno ni malo en si mismo.
Mi todo lo que brilla es oro, ni
todo lo opaeo carece de valor.

No todo aquel quien te hunde en el fan
go es íu enemigo ni quien le ayuda a sa
lir merece lu confianza. Si esto no resulta

tan claro, quizás este pequeño relato sir
va. Una noche de frío invierno, un peque
ño gorrión que se encontraba a merced del
inclemente tiempo, cayó de la copa de un
árbol al aún más frío suelo que bajo él ya
cía. Desesperado por sus circunstancias y

su eventual muerte, comenzó a piar bus
cando ayuda que poco más tarde llegó en
carnada en una vaca que por allí pasaba.
Como no queriendo la cosa. La vaca defe
có sobre el ave. Aunque sucio, el gorrión
estaba calientilo y la porquería de la vaca
le había sumado tiempo al reloj de su exis
tencia, Al poco rato, un zorro descubrió ai
gorrioncillo, con sus garras apartó el ex
cremento tanto como pudo el cuerpo del
ave y después se lo comió.
Unos por casualidad y otros por

decisión. £i¡ Crimen t¡ castigo. Dostoievski
narra, por un lado, una idea que. aunque
con variantes, ha permeado en la psique
del hombre durante siglos. Me refiero
a una concepción mental grandiosa,
excepcional, extraordinaria que ciertos
hombres tienen de sí mismos. Una especie
de superioridad, de designio divino como
salvadores o de unción como magníficos
gobernantes. Por el otro lado, tenemos
la idea del castigo, pero no aquél que nos
impone otro ser o el Derecho, sino el que
personalmente se padece por condena
propia, no sujeto a temporalidad alguna,
a amnistía ni indulto. Se trata, en este
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caso, de! sufrimiento de Raskolnikof el
personaje principal de la obra, hundido
en su agonía moral y tormento que le
produce ia culpa que lo corroe por haber
causado muertes humanas aún cuando

las racionaliza y justifica. Así como él,
casos multiplicados por millones de
justicia personal, en ios que ni el origen
o causas de !a falta se conocen a plenitud,
como a veces tampoco el sentido de la
decisión judicial se comprende: ocasiones
en las que la sanción corporal no llega, las
masas 110 encuentran regocijo por una
supuesta falta de castigo, pero el flagelo
personal existe y no cesa,
En algunos de esos diálogos,

Dostoievski p i asm a a estos hombres
extraordinarios como titulares de
"derechos" no reconocidos oficialmente,
para saltarse la aplicación de
determinadas normas, cuando tal medida

sea necesaria para la consumación de sus
ideas sabias y superiores, lo que le permite
incluso la comisión de delitos o crímenes
que son en realidad relativos y de gravedad
variable porque persiguen el lin justo que
el hombre extraordinario se ha fijado.

La justicia no se administra ni se
imparte, si acaso se procura y esto es
así porque el concepto o idea de justicia
es persona!, una percepción, decisión
o una virtud individual, inalienable,
intransferible y a veces incomprensible
o imperceptible para la otredad. Surge
así un mecanismo terrenal Mamado

Derecho que no es más que una
minúscula herramienta para intentar
hacer lo correcto. Muchísimas veces

útil y altamente efectivo, aunque
desgraciadamente incapaz de cumplir
siempre con las expectativas. Creer
que con leyes se resuelven problemas,
se corrigen vicios personales o
institucionales, se previenen injusticias y
se castigan atrocidades, es vivir creyendo
que todos quienes participan en su
confección y todos a quienes se dirigen
son hombres extraordinarios.

Somos una sociedad global conformada
por millones de personas ordinarias,
con problemas cotidianos, necesidades
mundanas. Mujeres, hombres, niñas y
niños somos, aún así, capaces de hacer
cosas extraordinarias, incluso increíbles,
pero no desde esta connotación perversa
con que Raskolnikofse concibe a sí mismo,
sino con una mucho más simple en la que
ios pequeños actos humanos diarios,
a veces anónimos, desinteresados, sin
reflectores, son los que definen ia grandeza
y esencia del ser.
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El registro del cinismo
electoral

Quizá habrá vacunas para ias

calendas de mayo porque no

las hubo para las cabañuelas.

Ya viene la Cuaresma, ya viene

la Semana Mayor. Paciencia,

serenidad y paciencia.Y cuando

eso ocurra, si ocurre, quizá ya el

sitio pueda satisfacer a todos los

ancianos registrables, si algunos

de ellos no se han muerto antes.

Cf orno si hubiera descubierto ia solución
de los problemas de la humanidad o al
menos de esta parte de ella, el gobierno
ha puesto en el ciberespacio una pági

' na de registro para viejos aspirantes a
  la vacuna contra el C0V1D19. Es una

gran noticia en varios sentidos.
El primero, porque el requisito burocrático ini

cial, registrarse, ya esta abierto. No importa si la
página se viene abajo por la concurrencia de so
licitantes. Todos al mismo tiempo en un inmen
so tropel cuya abundancia causa un embudo en
los servidores,
Pero cuando eso se resuelva, vendrá el si

guiente problema: usted ya tiene registro pero
no hay vacunas. Hay promesas, muchas pro
mesas, palabras de vacia elocuencia por parte de
todo el gobierno tetramorfósicos, como Marcelo
Ebrand. el I lugo "Oatinllas" o el misino Señor Pre
sidente quien ya le ve la vuelta a la esquina de su
contí namien to palaciego.
Quizá habrá vacunas para las calendas de

mayo porque no las hubo para la cabañuelas, Ya
viene la Cuaresma, ya viene la Semana Mayor.
Paciencia, serenidad y paciencia.

Y cuando eso ocurra, si ocurre, quizá ya el si
tio pueda satisfacer a todos los ancianos registra
bles. si algunos de ellos no se han muerto antes.

El gobierno, lo sabemos, no tiene interés en
va cunar a nadie. Tiene interés en aprovechar
la vacuna para lines electorales, por eso se quie
re dar prisa, porque inyectar después de las elec

ciones del primer semestre, podría ser una con
vocatoria a toro pasado. Se trata de "calñentar '
la gratitud, inducir los méritos de un gobierno
para lograr los fines de su conquista del sufragio,
convertir a la masa votante en la masa agrade
cida. Después ya no tendría ese sentido. La halla
rían quizá rencorosa. Por eso los tiempos sanita
rios son los tiempos de la urna,

Tanto como para decir, sin rubor, ni disimulo
de ninguna especie, en su convocatoria el regis
tro (inciso 2 del apartado "EL DIA DE TU CITA" .
una vez logrado el primer registro con el solo re
quisito de proporcionar los datos de la CU RP):

"PRESENTATE CON LOS SERVIDORES DE LA
NACIÓN", ELLOS REGISTRARÁN TU ASISTEN
CIA P ARA QUE PASES AL ÁREA DE ESPERA.

fPor qué estos promotores electorales de Mo
rena deben registrar a quien ya se ha registrado
a través de la página convocada por la Secreta
ría de Bienestar y no la de Salud?

Pues porque desde ahí se administran y apro
vechan los programas sociales, cuya consecuen
cia es 1a compra anticipada de votos.

La utilización electorera de este cumplimien
to de la obligación del estado de garantizar la sa
lud de todos los habitantes, derecho y condición
necesarios para la vida en sociedad ha sido abso
lutamente pervertida por las diez mil brigadas de
promoción política, no de vacunación.
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Un ejército de 120 mil personas dedicadas a
usar la vacuna como vehículo de gratitud y com
promiso con el régimen y su propaganda. Es cier
to, todo esto les ha caído a los tetra morios como
anillo en el dedo.

El gobierno sin recato ha empleado todo esto
para su promoción electoral y su autopromorión.
Una absoluta inmoralidad.

En el inciso tercero de la ya dicha convocato
ria registral. se dice con simpleza, "El personal de
salud te aplicará la vacuna".

No dice cuando porque no lo sabe.
Y como remate de esto, le obsequio otro gali

matías de "Gatinúas II". Ruy López Ridaura, di
rector general del Centro Nacional de Progra
mas Preventivos y Control de Enfermedades, en
la conferencia del primero de febrero:

"...Tenemos un primer embarque de dos mil
925, después del 26 de diciembre recibimos 42
mil 900. el 30 de diciembre siete mil 800, el 5 de
enero 53 mil 625 y fue hasta que el 12 de ene
ro recibimos 439 mil 725 dosis, y el 19 de ene
ro 219 mil .375.

"De estos embarques, prácticamente ya se
aplicó el 100 por ciento de todos y lo que se es
tá aplicando ahora, y todavía tenemos un avan
ce del 58 por ciento de utilización de este último
embarque, precisamente porque una parte muy
importante de este embarque se reservó para las
segundas dosis.,,'"
Dicho de otro modo, cuando se ha aplicado

"prácticamente" el cien por ciento de todos los
"embarques": todavía tenemos el 58 por cien
to de algunos.

—NTi siquiera saben explicar las cosas, cómo
quieren ganar credibilidad?

Yo le ofrezco, si me lo acepta, doctor López
(otro López) Ridaura. director general del Centro
Nacional de Programas Preventivos y Control de
Enfermedades, un ábaco o de perdida una calcu
ladora del comercio callejero.

Le viene haciendo falta...
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Que de lo tan malo nos
quede algo bueno

Recuerda que solo se está ik'smoromu
do ¡oftiko:

lo real m puede venirse almp.

JeffFoster
Líder espiritual de origen

H' ace justo íí días nos atarde
cimos con la vil y muy des
garradora noticia de que
un puma había sido elimi
nado por acción humana,

i. en una zona de pi noe n ci
ño ubicada en el Municipio deOcuilán,
Estado de México, lugar que además y
por ello mismo, cuenta con abundancia
de talamontes que no necesito explicar
cómo se mueven y las sentencias que
dictan a todo aquel que se les opone,
cuantimás a quien intente denunciar
los. pera, todavía peor resultó el asun
to, por cuanto vía mensaje de Tivítíer
producido por Ernesto Méndez, repor
tero ambiental del periódico Excélsior,

supirnos también que no solamente se
había dado muerte al ejemplar de es
pecie protegida, sino que para placer
de quienes lo liquidaron, el felino... pa
ra colmo aseguran que era una joven
hembra... fue deslazado y colgado para
proceder a rebanarlo en un símil de los
" trompos" para los tacos al pastor, he
cho que consta en imágenes que le hi
cieron llegar ai periodista y que adjun
tó a su comunicado, por lo que siendo
así. no debería existir pretexto para no
dar con ios responsables, porque todo
indica que del cadáver nada sabremos.
El sentimiento que me provocó apenas
ver esas fotografías, únicamente me
permitió pedir a Dios que por lo menos
esa criatura hubiera muerto de un ba

lazo certero, no queriendo ni pensar
en otras formas por las cuales estos in
fames hubieran podido rematarla an
tes de darse placer alimentándose de
su carne y visceras, que deseo los ha
yan descompuesto, ya que por ham
bre no fue que comieron festivamen
te a la pumita.
Al tiempo de correr la nota tanto por

las benditas redes sociales como en dife
rentes medios de comunicación, perso
nal de la Procuraduría Federal de Pro
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Lección al Ambiente se dio a la tarea de
taparle el ojo al macho acudiendo "de
inmediato" al lugar de ios hechos pa
ra dizque "investigar" lo concernien
te, según trascendió, preguntando qué
se sabía por aquí y por allá e incluso en
trevistándose con el mismo presidente
municipal del sitio, quien, obvio, "ofre
ció toda .su colaboración para dar con
los delincuentes"... como si no los co

nociera... mientras por su parte las ¿au
toridades competentes? hacían lo suyo
como si no supieran que en estos asun
tos nadie abre la boca. Siendo así y por
otros datos expuestos mediáticamente,
traté de localizar información oficial en

la página de ¡a dependencia sin topar
con ningún comunicado sobre EL CA
SO, dado lo cual sólo podremos espe
rar, con un nudo en el estómago, que
la ProFePA, supuestamente encargada
de poner hi ley al servicio de la naturale
za, sume un caso más de impunidad...

EN OTRO ASUNTO,., siquiera en
medio de esta terrible monserga que
estamos viviendo podemos resaltar dos
beneficios que el encierro ha permitido
a favor de los animales no humanos.
Y es que para ayer 2 de febrero, fecha
consagrada a la Virgen de la Candelaria,

fue suspendido el fiestón que incluye el
cruel embalse de varios cebúes por el
Río Papaloapan. allá en Veracruz. don
de el sector protector ha logrado mu
chos avances en el tema del terrible mal

uso de tan pacíficos bovinos, buscando
lo más posible que no sufran mientras
los llevan por agua y lo menos cuando
llegan a tierra, donde una caterva de
salvajes borrachínes los recibe y persi
gue a golpes y picotazos. Eso ya no su
cedió este año, y deberá ser respaldo
para evitarlo en el siguiente, y asi. pa
ra siempre. La otra buena es que muy
lejos de loque los taurómacos imagi
naban para celebrar el 75 aniversario
de la Plaza México, para este próximo
5 de febrera se les cebó la matanza es

trella del año. Lero leroy. de última ho
ra me llega una más: ¡los sanfermines se
suspenden nuevamente para este año!

No quiero cerrar hoy sin manifestar
mi reconocimiento a La Crónica de Hoy,
que aunque sea en un pequeñísimo es
pacio. el pasado 31 de enero recordó al
chimponauta IIAM, que hace 60 años
tripuló la Mercury. primera cápsula es
pacial de los EE.UU., lanzada al espacio
exterior dentro de lo que se conoció co
mo la "carrera espacial". Gracias tam
bién a mi estimada Claudia Arellano,
que en su página electrónica (www.
Claudia arella nob. com i semana a sema

na replica la versión de ANIMALIDA
DES que le comparte mi querido Eduar
do Lamazón a través de su Retí Aíiíndítii
Animalera.
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Quienes recuerdan aquella famosa
historia de la "caída del sistema", en
las elecciones presidenciales de
1988, nunca se hubieran
imaginado que en el
gobierno de Andrés
Manuel López
Obrador uno de ios

consentidos sería
el exsecretario de

Gobernación,
MANUEL BARTLETT

DÍAZ, y que entre los
marginados se ubicaría
el excandidato presidencial,
Cuauhtémoc Cárdenas

Solórzano.

Al actual director de la CFE se le dará to

do el poder para manejar el mercado
eléctrico nacional y, en consecuencia, los
precios de la energía. Mientras que al hijo
del general Lázaro Cárdenas se le ha ne
gado en todo momento su petición prin
cipal: que le aseguren, ya sea para él o
para el nieto también llamado Lázaro, la
dirección general de Pemex.

Nos cuentan los enterados que para ser
una "patrón ejemplar" y dar base laboral
a los 500 mil trabajadores al servicio del
Estado, que están actualmente subcon
tratados en diversas empresas, el go
bierno de López Obrador deberá tener en
el presupuesto de este año un apartado
anual, sólo para salarios, de entre seis
mil y siete mil millones de pesos.

**#

Pero eso no es todo, para cumplir con to
das las de la ley, a esos recursos hay que
sumarle un 25 por ciento adicional de la
carga social de este medio millón de tra

bajadores al servicio del Estado. Hace
unas semanas la Cámara de Diputados
dio base a 462 personas de limpieza que
estaban en el esquema de subcontrata
ción y que tenían un salario promedio de
cuatro mil 200 pesos mensuales. Ahora,
con su incorporación al Congreso, ten
drán un salario de nueve mil 526 pesos y
además acceso a una serie de prestacio
nes y apoyos que los llevarán a un salario
integrado de 14 mil pesos al mes.

#**

Joel Ayala, dirigente de la Federación de
Sindicatos de Trabajadores al Servicio del
Estado (FSTSEI estima que en el gobierno
existen alrededor de 500 mil trabajado
res contratados por outsourcing, sobre
todo en las áreas de limpieza, vigilancia y
tecnología. En la antesala de la discusión
en el Congreso por la iniciativa que refor
ma la Ley Federal del Trabajo para regu
lar la subcontratación, surgen tres pre
guntas de los especialistas: ¿De dónde
sacarán recursos públicos para darle base

a medio millón de trabajadores del go
bierno con su carga social completa? ¿El
IMSS y el ISSSTE tienen capacidad para
atender esta demanda? ¿El gobierno de
Morena va a dar más poder a un sindica
to dirigido por un líder priista?

Que en el Instituto Nacional Electoral,
que encabeza Lorenzo Córdova, hay re
gistro de casi 13 mil mexicanos que de
sean votar en los próximos comicios ya
sea por internet o a través del servicio
postal.

Según la consejera Carla Mumphrey, lo
anterior es un referente para que el Po
der Legislativo avance en la implemen
tación del voto vía electrónica para las
elecciones a nivel nacional, ya que la
medida traería consigo múltiples benefi
cios como la optimización de los resulta
dos, el incremento de la participación
ciudadana y la reducción presupuestal
para llevar a cabo esos ejercicios.
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Los que nos dedicamos a la agenda peatonal, cons
tantemente denunciamos vehículos en la banqueta, en
las rampas o en los pasos de cebra, y si no, cuando
menos documentamos la presencia de algunas empre
sas que denominamos "gandallas". Entre éstas se en
cuentran, por lo regular, los grandes proveedores tanto
de las cadenas de tiendas de conveniencia, como de la
tiendita de la esquina: los vehículos de distribución de
papas y botanas, de pastelillos y pan de caja. Por lo
regular, esas grandes empresas se han hecho acreedo
ras de un reconocimiento privado como "Empresa So
cialmente Responsable", lo cual es paradójico, pero a la
vez indicativo del problema.

Si nos ponemos en los zapatos del empleado que
conduce el camión con mercancía, y partiendo de la
base de que en buena parte de la ciudad los espacios de
estacionamiento están saturados, encontraremos una
duda clave: ¿entonces dónde me voy a estacionar?

Si nuestra respuesta es que para dejar 10 cajas de
refresco alguien se debe estacionar a tres calles, clara
mente no estamos entendiendo el problema.

Mi perspectiva, como "peatonólogo" es que padece
mos un doble problema. Por un lado, los conductores,
tanto de vehículos particulares como de carga, carecen
de sensibilidad respecto al respeto a los espacios pea
tonales. Por otro, las necesidades específicas, como la
logística, también se enfrentan a condiciones inade
cuadas: como ciudad no tenemos una política o señali
zación para habilitar el estacionamiento temporal con
fines logísticos. Si no entendemos ambos componentes
del problema, jamás llegaremos a la solución.

Los parquímetros, de alguna forma, podrían ayu
darnos a mejorar el desempeño de las calles. Al organi
zar mejor el estacionamiento particular, podríamos de
signar áreas de logística en las vialidades secundarias
con pequeño comercio. Pero donde no tengamos par
químetros, sin embargo, también podríamos establecer
criterios, al menos orientados a la rotación de los espa
cios. Por ejemplo, máximos de 1S minutos facilitarían
que, por igual, clientes y proveedores, puedan utilizar
esos espacios. También podríamos establecer horarios
específicos para el ascenso o descenso de mercancías,
pero esto lleva una mayor complejidad, considerando
que una ciudad con intenso tránsito vehicular tendrá
dificultades para ser preciso en los horarios.

Deberíamos abordar con mayor tolerancia las do
bles filas en horarios no pico. Si bien el estacionamien
to en doble fila es una práctica frecuente de los grandes
proveedores que mencioné, el conductor de estos
vehículos de reparto siempre preferirá estacionar so
bre áreas peatonales que en doble fila, porque allí es
menos probable que un policía de tránsito le diga que
se quite o lo intente sancionar (o extorsionar). Entre
ambas opciones siempre debería ser preferible estor
bar al auto que a los peatones, y acostumbrar a los
conductores a un rebase precavido de estos vehículos,
en vez del reclamo con el claxon o las maniobras brus

cas. Esta tolerancia, en ciertas zonas señalizadas, po
dría ayudar mucho al respeto de áreas peatonales.

En todo caso, podemos decir que aún tenemos mu
cho camino por recorrer en materia de convivencia ur
bana, y las maniobras logísticas resultan estratégicas
en esta ruta.
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Adultos mayores: El 6 agosto de 2018, AMLO presentó en
Palacio de Minería los 25 programas relevantes de su go
bierno, incluido en los rubros 8 y 9, aumentar al doble la
pensión para adultos mayores y personas discapacitadas.
Dos años después Ariadna Montiel, subsecretaría de De
sarrollo de la Secretarla de Bienestar, resumió que las
pensiones pasaron de mil 160 pesos a dos mil 550 y dos
mil 700 para el primer bimestre de 2021.

¿Cuántos son? Según el Instituto de Estadística y Geo
grafía (Inegi), en México residen 15.4 millones de personas
con edad de 60 años o más, de las cuales 17 viven solas,
41.4 son económicamente activas y 69.4 presentan algún
tipo de discapacidad. Sin embargo, será un sector decisi
vo en nueve de las 15 entidades que renovarán el poder
Ejecutivo estatal.

Gerontocracia: Al presentar la Comisión de Organiza
ción Electoral del INE los resultados del Estudio muestran

sobre participación ciudadana en las elecciones federales
de 2018 encontró que los niveles más altos se ubicaron en
el electorado con rangos de edad de 60 a 74 años con una
participación de más de 72 por ciento de sus integrantes,
aunque la población de ese grupo equivale a 14 por ciento
de la lista nominal.

Contra reloj: El canciller Marcelo Ebrard y el subse
cretario de Salud, Hugo López Gatell informaron que el

Gobierno federal "trabaja día y noche para conseguir las
vacunas contra el Covid19 y aunque hay angustia e in
quietud de algunas personas por la vacuna rusa contra el
Coronavirus deben estar tranquilos pues los resultados
del ensayo de la Fase 3 muestran 91.6 por ciento de efica
cia lo cual avala la etapa de vacunación en marzo a la
población adulta mayor".

Distribución: Para tres millones de adultos mayores
será necesario llevar la vacuna contra Covid19 a sus do

micilios debido a que "están postrados" sin posibilidad
para moverse, apuntó el director del Instituto de Salud
para el Bienestar (Insabi) Juan Antonio Ferrer.

Siervos de la Nación: De acuerdo con los datos de la

Función Pública difundidos por Forbes ese ejército está
integrado por 22 mil 914 personas quienes forman parte
de la Secretaría de Bienestar Social, las cuales represen
tan al erario tres billones 587 millones 455 mil 488 pesos
anuales y quienes serán responsables de la transparencia
en la vacunación al segundo sector más vulnerable des
pués de la población con morbilidad. A la fecha, del total
de defunciones por Covid19 padecía hipertensión 43 por
ciento, 37 por ciento diabetes, 25 por ciento obesidad y 8
por ciento tabaquismo... Bono demográfico: Está por ago
tarse. Es momento de actualizar la Ley General de Pobla
ción y las políticas públicas afirmó la secretaria de
Gobernación Olga Sánchez Cordero.
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Cobro de honorarios por
servicios profesionales
La facultad de licenciados en Derecho o abogados para
reclamar el pago de honorarios, parte de la idea de que
están legalmente autorizados para ejercer esa profe
sión, lo que va vinculado indefectiblemente con el con
trato de prestación de servicios profesionales.

Esa autorización se acredita mediante prueba idó
nea y directa, como lo es la exhibición de la documen
tal pública que es la cédula profesional, o por otros me
dios de prueba que generen en el juzgador la convic
ción de que el profesional está inscrito en el sistema
computarizado para el Registro Único de Profesionales
del Derecho.

Es de señalarse que el articulo 2608 del Código Civil
prevé que quienes ejerzan profesiones para cuyo ejer
cicio la ley exige el título correspondiente, además de
incurrir en las penas respectivas no tendrán derecho de
cobrar retribución por los servicios que hayan prestado.

En el contrato de prestación de servicios no sólo
priva lo pactado entre las partes, sino que, además,
para poder exigir el pago de honorarios debe compro
barse fehacientemente la facultad que para el caso se
tenia al momento de aceptar prestar el servicio profe
sional solicitado.

En atención a lo anterior, es de concluirse que la
cédula profesional es, junto con el contrato de presta
ción de servicios, el documento fundatorio de la acción,
y es obligado que una y otro se adjunten a la demanda.
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Esto tiene que ser al
comenzar el procedi
miento a seguir, no
después, porque es
indispensable para
que el juzgador co
rrobore que se tiene
la patente de licen
ciado en Derecho.
De conformidad

con la ley reglamenta
ria del artículo 5°

constitucional, única
mente la Dirección
General de Profesio

nes, dependiente de la
Secretaría de Educación Pública, tiene la facultad y obli
gación de otorgar la cédula profesional con efectos de
patente para el ejercicio profesional a una persona que
ha concluido sus estudios profesionales y lo justifica ante
la mencionada Dirección. Así, la cédula profesional es el
instrumento necesario para el legal ejercicio de una pro
fesión, como es el caso de licenciado en Derecho.

Para desempeñar alguna actividad profesional se
requiere además de estar en pleno goce y ejercicio de
derechos civiles y poseer título o grado legalmente ex
pedido y registrado, o grado académico equivalente,
registrados previamente, una patente de ejercicio otor
gada por la Dirección antes mencionada, conforme a lo
previsto por los artículos tercero y veinticinco de la le
gislación ya invocada, en relación con lo previsto por el
mencionado artículo 2608.

En la cédula profesional se asienta clara y expresa
mente, que el interesado (a quien se expide la cédula)
cumplió los requisitos exigidos por la ley reglamentaria
del artículo 5o. constitucional en materia de profesio
nes. Es evidente que ese documento implica la existen
cia del título y su consiguiente registro en la Dirección
General de Profesiones, además que al momento de
aceptar prestar un servicio, legítima el libre ejercicio de
una profesión, Así es el Derecho.

Para desempeñar
alguna actividad profe
sional se requiere ade
más de estar en pleno
goce y ejercicio de de
rechos civiles, poseer
título o grado legalmen
te expedido y registrado
o grado académico
equivalente
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En la mira, empresa
consentida de EPN
Para pocos es secreto que el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador se ha declarado enemigo de aquellas em
presas que únicamente buscan contrataciones guberna
mentales para beneficio propio e inmediato, aunque en
algunas ocasiones funcionarios de la cuatroté evidencian
lo contrario.

En esta situación se ubica Tecnología Aplicada a Ne
gocios, se lo adelanto porque fuentes cercanas a la Secre
taría de la Función Pública (SFP), de Irma Eréndira San
doval, y a la Fiscalía Anticorrupción, a cargo de María de
la Luz Mijangos, comentan que le siguen de cerca la pista
a esta empresa.

Las indagaciones habrían tenido origen en las obser
vaciones que realizó la Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF), de David Colmenares, donde se evidenció que
entre 2014 y 2018, el Servicio Nacional de Sanidad, Ino
cuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), entonces a

Fecha: 03/02/2021

Página: 6

Area cm2: 249

1 / 2

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,132

Página 8 de 9



cargo de Enrique Sán
chez Cruz, gastó mil
993 millones de pesos
en tecnología.

De la cifra total, a la
compañía de Sonia Eli
sa Mendoza Ruiz toca
ron 60 millones 810 mil

pesos por un contrato
para encargarse de so
porte informático y desarrollo e integración de aplicacio
nes, sin embargo, sobre el mismo quedaron expuestas in
consistencias en los datos y una secuencia de oficios in
tercambiados con los funcionarios.

A las irregularidades hay que sumar que tampoco se
pudo comprobar el número de elementos que participa
ron en cada proyecto, ni que se hayan aplicado criterios
de eficiencia y economía en la estimación de horas de las
órdenes de servicio; sin olvidar que tampoco se aplicó
control a las actividades del personal o a las horas que
invirtieron para el desarrollo de sus tareas.

Pero ese no es el único problema que enfrentaría
"TecnoAplicada", ya que nos aseguran que también fue
denunciada por haber defraudado a diversos proveedo
res del sector tecnológico, el monto sumaría los 200 mi
llones de pesos, y se alistan las demandas.

Así, es de destacar que sobre esta firma se tiene muy
poco conocimiento, ya que no ha subido su acta constitu
tiva al Registro Público de la Propiedad, aunque sí desta
ca que la mayoría de sus contratos se registraron durante
la administración de Enrique Peña Nieto, cuando sumó 21
por 471.2 millones de pesos, mientras que los últimos
cuatro tuvieron lugar en 2019 por otros 103.5 millones de
pesos.

Mientras que, sobre Mendoza Ruiz resalta que se
acredita como licenciada en Sistemas Computacionales
Administrativos por el Tecnológico de Monterrey, aun
que no hay cédulas profesionales expedidas a su nombre.
Aunado a que también figura como accionista de MC Se
mau, empresa que vio la luz en octubre de 2020 con mi
ras a ofrecer servicios tecnológicos, por lo que también se
colocaría bajo la lupa de los nuevos funcionarios encar
gados de vigilar que las trampas y los negocios poco
transparentes continúen creciendo como hongos a la
sombra del poder.

Tampoco se pudo
comprobar el número
de elementos exacto

que participaron en
cada proyecto

Fecha: 03/02/2021

Página: 6

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,132

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Cabildeo y convenció
Nos hacen saber que el cabildeo para que se vacune
a migrantes mexicanos en EU, fue tema central de la
embajadora Martha Bárcena, sobre todo durante las
conversaciones de despedida con congresistas de ese Martha
país. El asunto fue abordado como una cuestión de Bárcena
derechos humanos, y logró colocarlo como prioridad
en la nueva administración de Joe Biden

Reforma, para inclusión
Nos adelantan que el eje de las reformas a la Ley

=»>.•:t Banxieo, que perfila el Congreso, es la inclusión de
millones de mexicanos al sistema financiero, como
receptores de remesas, trabajadores turísticos que
reciben ingresos en dólares, y personas sin acceso
a transferencias electrónicas. Y aseguran que no se
atentará contra la autonomía de Banxieo.

Una mala para Dolores
Nada bien cayó a la diputada Dolores Padierna la
decisión del alcalde de Cuauhtémoc, Néstor Núñez, de
registrarse en Morena en busca de la reelección. La
legisladora ya se veía en la boleta electoral, pues pensó Néstor
que el funcionario aceptaría ir por una curul en San Núñez
Lázaro, como le ofrecieron algunos. Ahora se tendrá
que medir con él, pero su pasado no le ayuda.

Como dice una cosa...
' * H De nuevo, el doctor Hugo López Gatell se tropezó con

sus palabras. En septiembre del año pasado acusó que
en la revista británica The Lancet "incurren en francas

mentiras", debido a un artículo en el que criticó suHugo López
estrategia contra el COVID 19. Pero ayer, presumió yGatell
celebró que esa misma publicación informara sobre la
efectividad de la vacuna rusa Spuntik V.

Partido en ruinas
En ruinas ven al PAN en el Edomex y sus posibilidades
de triunfo se reducen. Angélica Moya Marín, aspirante
a ser la abanderada de la coalición con el PRI y el PRD

en Naucalpan, se la ha pasado ventilando el desastre Angélica
en su partido, y augura una derrota si no reconstruyen ^Qya |s/|ann
el rumbo. Otra misión para Marko Cortés, en la que
Enrique Vargas puede colaborar.
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• Previo a su momento

en el medio tiempo del
Super Bowl, el artista
canadiense The Weeknd

donó 100 comidas a

trabajadores de la salud,
pedidas a restaurantes
con propietarios de color.

• El que tendrá que
dar explicaciones es
el cantante Marilyn
Manson, señalado por
su expareja y otras muje
res, de sufrir constantes
abusos; hasta su disquera
ya lo cortó.

• Teódulo Núñez Leaños,
precandidato a diputado
por Redes Sociales
Progresistas, organizó
tremendo baile masivo en

Aguascalientes y se puso
al brinco cuando se lo

canceló la policía.

Fecha: 03/02/2021

Página: 16

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 5 de 15



Hay cinco peleonas en la lista de posibles nominados
al puesto, esta decisión puede indicar el rumbo de
la relación desde el punto de vista de Washington

a eventual designación de un nuevo emba
jador estadounidense en México es materia
de especulación, sobre todo porque puede
indicar el rumbo que podría tomarla rela
ción desde el punto de vista de Washington.

El nuevo gobierno del presidente Joe
Bicien tiene lo que parece una infinidad ele

retos ele todo tipo,y aunque México no aparezca en la lista de
crisis urgentes, se encuentra en una situación especial, dado
el impacto doméstico de los vínculos.

Hay, a la fecha y que se sepa, cinco personasen la lista de
posibles nominados al puesto, aunque puede haber otros.

La adición más reciente es Michael Camuñez, que actual
mente se desempeña como presidente y el ¡rector general ele
la Empresa Monarch Global Strategies.

De 52 años ele edad, Camuñez fue subsecretario en la
Administración ele Comercio Internacional, ele 2010 a 2013, y
luego pasó a la iniciativa privada con la firma Mannatt, Phelps
y Phillips. Es un experto en comercio internacional y muy
familiarizado con México.

Antonio Villaraigosa, nacido en 1953, fue de 2005 a 2013 el pri
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mer alca lele méxicoestaclouniclense

de Los Ángeles, en 130 años. Entre
1994y 2000, fue miembro demócrata
de la Cámara de Representantes de
California, que llegó a presidir en 1998.

Es un político hábil que como al
calde tuvo una agenda que incluyó
temas de seguridad, activismo por el
control de armas, desarrolloy medio
ambiente. Llegó a ser copresidente

de la campaña electoral de Hillary Rodham Clinton.
Julián Castro, de46 años, es un prominente político texano

que en 2019 declaró sus aspiraciones a la candidatura presi
dencial demócrata, pero las abandonó en enero de 2020 en
favor de la senadora Elizabeth Warren. En 2016, fue uno ele los
posibles candidatos a la vicepresiclencia con Rodham Clinton.

Entre 2014 y 2017 fue secretario de Vivienda y Desarrollo
Urbano. En 2001, a los 26 años, fue Concejal en San Antonioy en
2009, el segundo alcalde méxicoestaclouniclense de la ciudad.

Ken Salazar nació en 1955, en Colorado. En 2005, fue electo
Senador por ese estado y en 2009 el presidente BarackObama
lo nombró secretario del Interior, quien tuvo un fuerte impacto
en las políticas ambientales del país. De hecho, dimitió en 2015
en medio de protestas por su autorización a la explotación ele
petróleo en el Ártico y su postura a favor del fracking (inyec
ciones ele agua al subsuelo para extraer esquisto).

Salazar pasó a presidir una importante firma ele cabildeo
y a participar en la política demócrata.

El quinto nombre más citado es el del méxicoestadouni
clense Bill Richarclson, de 73 años, conocido por sus esfuerzos
diplomáticos en Cuba y Corea del Norte, durante su paso por
la Cámara de RepresentantesclelCongresoentrel982yl996.
Entre 1997y 1998 fue el embajador de Estados Unidos ante las
Naciones Un idas, y de 1998 a 2000 fue secretario de Energía.

Nacido en EU de padre angloestadounidense y madre
mexicana, pasó su infancia en la Ciudad de México y estudió
Ciencia Política en la Universidad deTufts.

México se
encuentra en

una situación

especial con EU
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¿Elegir la vacuna que nos pondrán? ¡Para nada!
Nos pondrán la que nos toque de acuerdo a ciertas
conveniencias territoriales...; pero no se angustie

o probamos y lo comprobamos una y otra
vez a lo largo clel día —fácil, unas cincuenta
veces—y nomás no hubo manera de lograr
una suscripción en la plataforma que creó
el gobierno mexicano para la vacuna de
COVID.

Les cuento: Durante la primera media
hora, apenas anunciada la dirección de la página en la maña
nera [https://mivacuna.salud.gob.mx), hubo un momento en
que tras una larga pausa la página se desplegó. ¡Maravilloso!

Venga pues el CURP en cuestión.., y que se aparecen los
datos de la persona en cuestión. ¡Increíble, estaba funcionando!

A llenar entonces las casi lias faltantes, un par de teléfonos,
y listo el botón rojo para enviar. Al momento de apretarlo, ¡puf!,
la página desapareció.

Ningún acuse clel otro laclo. Ningún folio. Nada.
La mañanera sigue. Le comenta una reportera a Hugo

LópezGatell, que si bien en un momento pudo ingresara la
plataforma, ahora ya no.

El subsecretario de Salud responde: En la plataforma se
estarán haciendo pruebas técnicas tocio el momento y los

expertosestaránmonitoreandoque
funcione en todo momento.

"Si ahorita circunstancialmente
Una y otra vez se saturó —indica LópezGatell—,
la misma seg uramente estarán vig ¡lando que
historia a lo esto no ocurra. Si le llega a ocurrir,
largo del día no se angustie, inténtenlo de nuevo

y regístrese lo más pronto posible".
Vuelta entonces a intentarlo.

Primer paso: ingresar a la página.
Pantalla en blanco. Circulito girando en la pestaña. Y asoma
aviso: No se puede acceder a este sitio web...

Una y otra vez la misma historia a lo largo ele las horas,
hasta que en una de tantas, tras el anuncio ele "no se puede
acceder...", apareció una página del Gobierno de México con este
aviso: "Debido a la saturación de registros, se han presentado
interrupciones en el servicio. Estamos corrigiendo y aumen
tando la infrasecturcutra (sic) para que no sucedan dichas
interrupciones". Vuelta a la misma historia y el repiqueteo ele
la voz ele LópezGatell en la cabeza: "No se angustie, intente

lo más pronto posible".
acompañar la interjección ele los

nos irá a tocar. ¿Podremos elegir
A decir clel subse a cargo de toda
específica de cuál le toque a usted,

vacuna que sea más conveniente para
vacunas son equivalentes y tocias

seguridad y eficacia." ¡Ajá!, de nuevo.
• ••

SAI: "Nos encontramos trabajan
servicio a las y los contribuyentes

declaraciones anuales de personas físi
actualizando y dando mantenimiento

embargo, debido a la complejidad
nos fue posible concluir los servicios
durante este fin de semana largo"
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abemos que la vida cíe las personas, de las
sociedadesy de las naciones cambió a raíz
de la Revolución Industrial, la cual significó
el proceso ele transformación social, eco
nómico y tecnológico, in ¡ciando a partir de
la segunda mitad del siglo XVIII en el otrora
Reino ele la Gran Bretaña y, posteriormente,

alcanzando todos los rincones del mundo (desarrollado). En
nuestros días, la "segunda revolución industrial" es, sin lugar
a dudas, la internet cotidiana y universal. Hoy no podríamos
entender la vida sin el acceso al mundo digital.

En la actualidad hacemos todo vía internet: de manera

abrupta y obligatoria, las clases dejaron atrás el espacio público
y la convivencia presencial para dar paso a la enseñanza vía
remota; el trabajo se realiza por medio de plataformas digitales
y se en vían toda clase ele documentos por los mares de la web;
la socialización con nuestras amistades o familiares ahora

son posibles desde cualquier dispositivo móvil y en cualquier
lugar; incluso, las compras ele cualquier artículo se concretan
por internet. Asimismo, la [sobre] información es inmediata y
abundante, lo que también ha provocado la "viralización" de
fake news; cualquier búsqueda, de datos, mascotas o incluso
ele personas, tiene mayor alcance gracias a las recles sociales.

En este sentido, aunado a la emergencia sanitaria, la clase
política ha incursionadoen sitios web y mayoritariamenteen
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las recles, hoy las campañas políticas
se harán por "aire", como se le conoce
a este método. Dentro del ámbito

políticosocial hemos obsen/ado que,
desde la llamada Primavera Árabe,
las recles sociales han servido para
lograr manifestaciones masivas para
derrocar gobiernos y también para
acceder al poder. La muestra más
reciente fue la utilización queTrump

le dio a sus recles sociales para incitar al odio y al sentido de
roboy despojo de laseleccionesy del poder, respectivamen
te, el pasado 6 de enero con la irrupción de sus fanáticos al
Capitolio, dejando una persona fallecida y varios destrozos.

Ante estas situaciones, el debate alrededor del orbe acer
ca ele qué se puede y qué no se puede hacer en las recles
sociales, no se hizo esperar, ya que un día después ele los
desmanes en el Capitolio, Twitter decidió cerrar la cuenta
ele Trump aludiendo un uso indebido y violento ele esta red
social. Más allá ele las opiniones personales acerca ele si fue o
no correcta esta decisión, debemos entraren una discusión
mucho mayor respecto a la censura en las recles. Regulación,
veto, advertencias al lenguaje utilizado y a los mensajes; no
viralización ele contenidos violentos o falsos; muestras ele
contenido "revolucionario" o político, ¿Acaso esto se debe
considerar censura? ¿Se atenta en contra ele la libertad ele
expresión al regular estos rubros?

Así pues, también a nuestro país ha llegado esta contro
versia^ el senaclorRicarcloMonreal lo manifestó en un video
en recles sociales cíesele la óptica puesta en los Derechos
Humanos:la libertad ele expresión en el ciberespacio
debe ser tutelado para su ejercicio eficaz mediante principios
establecidos en las leyes, no como obstáculo, sino como he
rramienta [...]", comentó. Con esto abre "la ventana" ele que el
Estado sea el garante ele la libertad ele expresión y no Twitter,
Facebook o YouTube. La adecuada regulación es necesaria
para un mejor aprovechamientoy certidumbre. Veremos en
quéterminanestosdebatesimprescindiblese impostergables.

También a

nuestro país
ha llegado esta
controversia
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¡vimos bajo el gobierno de
un solo hombre. Uno solo lo

ocupa todo.
Una sola persona decide,

comunica, marca agenda,
abre frentes. En un país pre
siclencialista como el nuestro,

hemos tenido mandatarios fuertes, pero quizá
ninguno ha abarcado tanto en tan poco tiempo,
como el presidente López Obrador. Dos años
han bastado para que lo controle prácticamente
tocio, dentro y fuera de su esfera de poder.

La oposición partidista está
desdibujada; los órganos de con
trapeso, disminuidos; los poderes
Legislativo y Judicial, plegados a él,
pero también en su administración,
su propia figura lo eclipsa todo.

10 días de ausencia lo han hecho

patente. Si el Presidente no está,
¿quién conduce? ¿Para dónde se
maneja? ¿Cuál es el rumbo? ¿El eje
del gobierno de la 4T se encuentra establecido?
¿Es compartido por todos quienes integran el
equipo presidencial?

• ••

Las cuatro patas ele la mesa ele la 4T, son el Pre
sidente. Su equipo está disminuido, comúnmente
caricaturizado como florero. Con excepciones,
la mayoría ele las y los secretarios, no pintan.
No se mueven si el Presidente no lo instruye. No
aparecen si él no lo indica.

El contagio ele COVID19, por el que atraviesa el
Presidente,y del que afortunadamente se recu
pera sin complicaciones, evidencian que el pro
yecto presidencial empieza y se agota en López
Obrador. ¿Quién articula si él no está? ¿Quién

ciará continuidad cuando termine su gobierno?
En su círculo más cercano, viven tan supedi

tados a él, es tanto el control que ejerce y el poder
que concentra, que no hay demasiado espacio
para la deliberación ni para la autonomía. La disci
plina a ciegas es la regla no escrita. Quien no está
de acuerdo en todo, está en desacuerdo. Y para
ellos, el destierro. El rosario ele renuncias dentro ele
su gabinete, con tocloy diferencias evidenciadas,
lo mismo de Carlos Urzúa, en Hacienda, que ele
Germán Martínez, en el IMSS, o Víctor Manuel
Toledo, en Semarnat, clan cuenta ele ello.

No está mal que el Presidente
sea el gran hilo conductor ele su
gobierno, pero él sólo no puede
tejerlo todo. Por muchas capaci
dades que tenga, sin equipo fuerte
y con margen ele acción, ejecutar la
transformación que tanto anhela es
materialmente imposible.

Su ausencia ele 10 días ha hecho

patente que, sin él, su gobierno no
gobierna, si acaso administra. Varios integran
tes ele su equipo, no sólo no se meten a torear,
parecen más cómodos viendo la faena desde
la grada. El Presidente no puede solo. Pero el
primero que debería notarlo es él. Y hasta ahora,
no parece registrarlo así. De hacerlo, se ciaría
cuenta que muchos compañeros ele viaje no son
más que incondicionales, algunos otros simples
oportunistas.

La lealtad no significará nada cuando haya
que entregar cuentas y los resultados no sean
los esperados, mucho menos los prometidos.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM
@MLOPEZSANMARTIN

Una sola persona
decide todo,

comunica, marca
agenda...

Fecha: 03/02/2021

Página: 8

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 17,168

Página 11 de 15



El hecho es que hemos aplicado unas 600 mil
dosis, una cantidad bochornosa en contraste con
las de 49 países que van mejor que nosotros

uestro Presidente hizo el otro día una apor
tación única al bienestardetodos. Su apor
tación fue, claro, beisbolera. Consistió en
citar a Bobe Ruth: "No se puede vencer a
quien no sabe rendirse", dijo.
En otras palabras, nos recomendó

echarle gamitas, una estrategia que debe
compensar algunas carencias de su administración.

Una es el desempeño económico. Se confirmó hace unos
días que la economía mexicana se fue hasta 8.5 de plusmarca.
Como las críticas arreciaron, hubo un par de rápidos intentos
de contraargumentación.

El primero: "¿Ya vieron, conservadores? Habían pronosti
cado 9.5. Pónganse Vitacilina. La Cuarta va". Tuvo una vicia
corta, como entenderán. El segundo, de Martí Batres, fue
decir que sí, se había puesto pínchela cosa, pero es que hubo
pandemia. Cierto. Nacía más que el senador pasó por alto dos
detalles: que la caída cíe nuestra economía fue mucho, pero
mucho más grave, que la ele los países que tomaron todas las
medidas que se negó a tomar nuestro Presidente, y que, en
realidad, entramos en negativos un año antes, inéditamente,
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sin pandemia, ni crisis mundial, ni
invasiones zombies.

Así que, si son el tipo de personas
que necesitan dinero para vivir, mejor
échenle ganitas.

También conviene que le echen
ganitas con la pandemia, porque el
gobiernoya repitió que no, no cambia
la estrategia. 0 sea, el subsecretario
de Salud, Hugo LópezCatell —con

nuestras300y p/co mil muertes reales, y con nuestro reciente
récord oficial: quitarle el tercer lugar a la India, que tiene 10
veces la población ele México—, sigue en el cargo, y sigue
con apego a sus vicios: hace un par ele días volvió con que el
cubrebocas bla bla bla...

Pero ¿y las vacunas? Todo indica que también tendremos
que "echarle ganitas" con eso.

Ayer, nuestro zar antipandemia expuso oooootra tablita
en Power Point en Palacio Nacional. Se ve súper chicla. El
problema es que no se parece ni tantito a algunas cosas.

Por ejemplo, a la tablita que exhibió él mismo hace pocas
semanas. 0 la información que nos ha dado el secretario ele
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrarcl. 0 a las promesas que
nos hizo el Presidente cuando reapareció, enfermo.

El hecho es que hemos aplicado unas 600 mil dosis, una
cantidad bochornosa en contraste con las ele 49 países que
van mejor que nosotros. Otro hecho: que hemos tenido días
con mil y pico inyecciones, una cantidad ínfima, no ya para
un país, sino para un pueblo medíonón.

Finalmente, conviene que se preparen para echarle ganitas
si son o a} mujeres o b) guerrerenses, porque, con el apoyo del
Presidente y varias figuras ele Morena, va por la gobernatura
Félix Salgado, con reiteradas acusaciones ele violación y el
estilo ele nota roja ele su gestión como alcalde ele Acapulco.

Así que sean los Bobe Ruthscle su destino, pero prepárense
para serlo sin guantes, bat, gorra y pelota para jugar. Eso sí,
con estadios.

El gobierno ya
repitió

que no, que
no cambia de

estrategia
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Pese a los desalentadores pronósticos sobre la
crisis sanitaria del COVID19, nadie piensa en
aplazar los comicios

l6dejunio próximo,según HugoLópezGa
tell.el gobierno habrá inoculado a sólo 60
por ciento de la población con la vacuna
contra el COVID19, sin embargo, esa no es
una razón suficiente para posponer la elec
ción más grande de la historia en México.

Pese a la pandemia, todo está dispuesto
para que se lleve a cabo en tiempo y forma. Ni el gobierno ni
Morena tienen la intención de que eso cambie.

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, acalló ru
mores y aseguró que naciese ha pronunciado por mover las
fechas de los comicios. Su aclaración se alinea con lo dicho

por el presidente del INE, Lorenzo Córdova.
El árbitroy la 4T coinciden. Sin embargo, la crisis sanitaria

no cede y, según los especialistas, para junio habrá 85 mi
llones de mexicanos infectadosy más de 600 mil muertos.

Si a esas cifras le sumamos las inconsistencias del go
bierno en su estrategia de vacunación, quiere decir que el
panorama es muy desalentador para el día las elecciones.

Pero nadie se atreve a insinuar siquiera la posibilidad de
aplazarlas, mucho menos hacen planes por si se ofrece.

Fecha: 03/02/2021

Página: 7

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 16,298

Página 14 de 15



Todos: Morena, la 4T, la oposición,
y hasta el INE, tienen sus razones.

El gobierno y su partido podrían
ser los más beneficiados, aunque
tampoco les conviene, porque las in
termedias serán el termómetro para
la gestión de AMLO y del resultado
dependerá el avance de sus reformas.

A la oposición le urgen los comi
cios porque quiere arrebatar a Mo

rena la mayoría en el Congreso. El gran problema es que
la pandemia no cede. Y los malabares de LópezGatell no
garantizan que la gente pueda salir a votar sin el riesgo de
contagiarse. EU tuvo elecciones en medio ele la pandemia y
todos fuimos testigos del resultado: una de las peores crisis
políticas y sanitarias de su historia. ¿Qué le espera a México?

Con todoy que contamos con uno de los sistemas electora
les más avanzados, ¿qué podemos esperar de unos comicios
en medio de la crisis sanitaria, cuando en tiempo normales
hasta el Presidente desconfía del árbitroy de las instituciones?
¿Tendremos cabeza los mexicanos para votar sin coraje,
después de la estela de muerte y de dolor que nos invade?

¿Son más importantes las elecciones que un cierre ele
filas para enfrentar esta desgracia humanitaria? ¿Qué es
más importante: derrochar miles de millones de pesos en
basura electoral o comprar más vacunas, tanques de oxígeno
y concentradores? ¿Qué es más importante: desperdiciar
tiempos oficiales en campanas políticas, huecas y sin sentido,
o promover campañas de información sobre la pandemia?

Todo lo hacen al revés. La clase política está más preo
cupada por ganar unos cuantos puestos y pesos en las urnas,
que en velar por la salud de mexicanos que aún no saben que
van a contagiarse o que van a morir en los próximos meses.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Cuando un
tonto hace algo de lo que se avergüenza, siempre explica
que es su deber".

La clase

política está
preocupada
por ganar

puestos

Fecha: 03/02/2021

Página: 7

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 16,298

Página 15 de 15

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Se cayó el sistema
La buena noticia, dentro de todas las malas por el Covid, es que el gobierno fede

ral arrancó ayer el registro para vacunar a unos 12 millones de adultos mayores
que incluye a los de 60 años en adelante y que podrían sumar unos 15 millones.
La mala noticia es que en la primera visita al sitio simplemente falló el sistema,

vaya los abuelitos se apresuraron para registrarse pero, como siempre pasa los
yerros gubernamentales no permitieron su eficaz funcionamiento.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard salió ayer al escena
rio para informar sobre los montos de compras de las vacunas, la idea es que
frene la percepción que el gobierno federal no aportó los dineros para hacer en
tiempo y forma los embarques de las vacunas, sobre todo de Pfizer.

Bueno, Ebrard sin titubeos dijo que en México de que vamos a tener las vacu
nas, las vamos a tener.

Explicó el proceso de las compras o compromisos que se hicieron, sabe que
hay irritación en el país por los fallecimientos de más de 160 mil personas. Arturo
Herrera de Hacienda simplemente ha dicho que por dinero no es problema.

Sin embargo, aun mes que inició no llegamos al millón de vacunados en una pobla
ción de 126 millones de mexicanos, el Presidente López Obrador ha repetido cuantas
veces puede que para finales de marzo estarán vacunados todos los adultos mayores.

El escenario no es nada sencillo porque si bien el Presidente dijo que habría
unas 10 mil brigadas para vacunar 3 millones por semana, simplemente no se
entiende de qué manera puedan darse, toda vez que no llegan los montos de va
cunas para solventar ese compromiso presidencial.

AGARRON EN CUAUHTEMOC SHEINBAUM.MONREAL
En la Ciudad de México está en puerta un encontronazo como en el 2018, es
decir Claudia Sheinbaum contra Ricardo Monreal. La vicepresidenta de la Mesa
Directiva en la Cámara de Diputados, Dolores Padlerna quiere ser alcaldesa de
Cuauhtémoc, una demarcación de Monreal que gobierna Néstor Núflez y que tam
bién va por la reelección. Bueno, ayer se registró, es la esposa del profesor René
Bejarano, el mismo que bautizaron como "el señor de las ligas" por el acto de
corrupción que le grabaron, en 2004 cuando recibía dinero del empresario Carlos
Ahumada en el gobierno del actual Presidente. A ver las encuestas de Mario
Delgado a quien favorecen.
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PORRAS PARA QUE GANE CRISTOBAL POR MICHOACAN
En el Senado de la República uno de los que más le echan porras al senador con
licencia, Cristóbal Arias para que sea gobernador de Michoacán, es su suplente,
José Alfonso Pascual, el mismo que ayer entró en funciones luego que el presi
dente de la Cámara Alta, el morenista Eduardo Ramírez le tomara protesta.

Naturalmente que si Arias logra coronarse para suceder al perredista Silvano
Aureoles, por el partido Fuerza por México, permitirá que Pascual termine los
siguientes tres años que le quedan a la Cámara Alta.

Sin embargo, si hay una derrota el 6 de junio, día de las elecciones, entonces
también le salpicarán porque Don Cristóbal se regresará para comenzar en el
próximo periodo que iniciaría el 1 de septiembre.
DESPUES DE ELECCIONES, VIENE DISTRITACION
El presidente del Instituto Nacional de Elecciones (INE), Lorenzo Córdova adelantó que
al concluir el proceso electoral 20202021 decidirán si proceden en ese instituto ac
tualizar la nueva geografía electoral mediante la distritación, tanto federal como local.

Es decir, que la base de los resultados del INEGI que dirige Julio Santaella se
incrementó del 2010 a la fecha en 13.6 millones de personas para una cifra pobla
cional en México de más de 126 millones.

Córdova explicó que la idea es que cada representante popular sea elegido por
una cantidad similar de habitantes, en consecuencia la nueva media nacional para los
Distritos electorales aumentará a 420 mil habitantes. Vamos a ver cómo quedan las
tablas después de las elecciones pues sin duda se moverán los terrenos para el 2024.

PUES SI, HAY SIMILITUD AL CASO SAN FERNANDO
Le comente que la llegada a Tamaulipas como nuevo y flamante Vocero del go
bierno de Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Max Cortazar sería de gran
apoyo por el ventarrón que soplaba en la reciente masacre de 19 personas que se
perfilan como indocumentados y que se comparaba al caso de San Fernando, en
esas tierras con 70 indocumentados ejecutados, una historia que involucró a las
policías y elementos de migración en esa entidad.

Bueno, hoy parece que es la mismajugada, hay indicios que todo apunta
a las mismas cartas, es decir metidos la policía y elementos de migración. En
aquella ocasión se habló que fueron bajados de los autobuses en un retén de San
Fernando y los entregaron al crimen organizado que literalmente los fusilaron en
un predio baldío pegados a la pared. Una estampa de indignación.

La historia desnuda de nueva cuenta las fallas de no lograr enderezar una
verdadera limpia en las policías del estado, del municipio y del gobierno federal
con los elementos de migración y tal vez de la policía federal hoy con vestido
de Guardia Nacional. Un asunto que el propio Presidente Andrés Manuel López
Obrador está buscando resolver desde su espacio en Palacio Nacional con su
gabinete de Seguridad encabezado por Rosa Isela de Seguridad Pública, el gene
ral, Cresencio Sandoval y de la Marina, Rafael Ojeda.

Jachavez77@yahoo.com
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¡Eeeso!
Hugo LópezGatell Ramírez celebró en vivo y en plena conferencia.
Cofepris acaba de otorgar la autorización de uso de emergencia a la vacuna

Sputnik V. Existe ya la posibilidad de que se importe y sea utilizada, dijo en la
nocturna a los reporteros, visiblemente emocionado.

El subsecretario de Salud sabia perfectamente desde la noche del lunes que la
vacuna estaba aprobada.

Pero se lo guardó para el martes, sólo dijo que había una recomendación a favor
no oficial.

Y que lo sería sin importar si la FDA (Administración de Alimentos y
Medicamentos de los Estados Unidos) da su aval o no y si en Europa la Agencia
Europea de Medicamentos tampoco lo hace.

Y que ya esté el visto bueno, el permiso, la autorización que, en realidad,
salió desde Palacio Nacional, no garantiza nada. Faltan las vacunas. Rusia no ha
mostrado, hasta ahora, capacidad para producir esos 24 millones de dosis que
Vladimir Putin prometió a López Obrador generosamente.

Al gobierno de Andrés Manuel López Obrador le urge dar resultados, porque las
elecciones serán el 6 de junio y no quiere caer más en las preferencias.

Sabe que ha cometido errores y que existe descontento con la forma como se
ha manejado el combate al coronavirus y a la Covid19.

Porque una cosa son las encuestas, en las que mantiene su popularidad en
un rango que cualquier político, cualquier mandatario, desearía entre 50 y 60
puntos gracias al medio billón de pesos 500 mil millones de pesos que regala a los
mexicanos al año y otra es la realidad.

Ese voto duro que Andrés Manuel mantiene desde 2006, cuando Felipe Calderón
le robó la elección presidencial, con el aval de los empresarios y de la mafia del
poder, fluctúa entre 16 y 17 millones, a los que se sumaron en 2018 entre 5 y 6
millones de nuevos fieles y 8 millones de clase media y hasta alta, que creyeron en el
cambio.

Esos 31.1 millones no volverán a votar ni por él ni por Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) en junio y él lo sabe. Lo saben en Palacio Nacional, porque las
encuestas, los sondeos son constantes.

Porque la mayoría simple y la calificada en la Cámara de Diputados, que hoy
alcanza con los tapetes y rémoras, con la alianza PRIPAN y PRD está en riesgo.

Por eso López Obrador lleva prisa.
Por eso envió como preferente el proyecto de reforma eléctrica, en el que se

rescata a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) a costa de lo que sea.
Sin importar que las tarifas de energía eléctrica aumenten para el consumidor,

porque, al final de cuentas, tendrá que subsidiar.
De lo contrario, las tarifas se dispararán (sí, más).
Los empresarios advirtieron ayer que esa reforma es una regresión, una

expropiación disfrazada.
Preguntan a Manuel Bartlett Díaz, director de la CFE y dueño de una treintena

de inmuebles que rondan los mil millones de devaluados pero útiles pesos es muy
ahorrativo, no sea usted mal pensado ¿cuál es el objetivo?, ¿qué se pretende?,
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dpor qué acabar con los empresarios, con el capital privado y poner en riesgo la
inversión y miles de empleos?

Porque la iniciativa, que prioriza a la CFE sobre el resto de los productores y las
diversas formas de energía limpia y renovable, deja fuera de la competencia a los
actuales.

Es una vuelta al estatismo.
Es populismo puro.
Y hasta el TMEC, nuevo tratado de libre comercio con Estados Unidos y Canadá,

está en riesgo. Y ya vendrán más protestas, porque ya ha habido.
En el cuatrienio de Donald Trump, congresistas reclamaron a México que se

margine a los empresarios y que no se respeten ni contratos ni la ley.
Sabedor de que su mayoría puede perderse en las elecciones de junio, quiere

aprobar todo vía fast track.
Y así será, porque Morena tiene mayoría y por no ser reforma constitucional

sólo se requiere la simple y no la calificada.
La historia tiene mucha cuerda.
Apenas inicia y terminará en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),

donde la llevarán la oposición y hasta los empresarios.

Vémonos:
Mientras los padres de los niños de la guardería ABC llevan aproximadamente 90 días
al exterior de Bucareli a la espera de ser atendidos, en la subsecretaría de Derechos
Humanos andan más preocupados por impedir la candidatura de FéBx Salgado
Macedonñ, el senador con licencia de Morena acusado abuso sexual y violación.

Es candidato a Guerrero.
Alandro Encinas Rodríguez, subsecretario, y sus cercanos preparan un

manifiesto Grupo Interinstitucional de Estrategias contra las Violencias hacia las
mqjeres (GIEV) para fijar una posición antes que concluya el proceso interno en
Morena para elegir candidatos.

Así operan las tribus morenistas.
albermontmex(a)yahoo.es @albermontmex
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Cuestiona Ley Banxico
Tal y como ha sucedido con
otras controvertidas iniciativas

impulsadas por actores políticos
de la 4T, la iniciativa de reforma

a la Ley del Banco de México
también ha dividido opiniones al
interior del movimiento, y ahora,
quien se pronunció abiertamente
en contra fue el titular de la Uni

dad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto Castillo, quien
afirmó, durante el parlamento
abierto en donde se debate la ini

ciativa, que dicha propuesta vul
neraría la autonomía del Banxico.

Nieto es uno de los personajes en
los que más confia el propio pre
sidente dentro del gabinete, por
lo que sin duda su postura pesa y

podría ser determinante para el
futuro de esta ley.

Aliados inesperados
Apenas un par de meses después
de haberse enfrentado pública
mente, y con denuncias de por
medio, tras las inundaciones de

Tabasco, el gobernador Adán Au
gusto López y el director de la CFE
Manuel Bartlett, terminaron como

aliados, después de que se anun
ciara la condonación del adeudo

del servicio eléctrico a más de 600
mil usuarios en la entidad. No cabe

duda de que en aras del pragmatis
mo político, las diferencias quedan

de lado, al menos, provisional
mente. Si bien este anuncio es

histórico y beneficia claramente a
la población tabasqueña, tampoco
le cae mal en términos políticos al
mandatario estatal, cuyos niveles
de aprobación han ido a la baja, y
no digamos a Bartlett y la CFE, que
han estado bajo la lupa y lo estarán
aún más tras la iniciativa que envió
a inicios de semana el presidente
López Obrador

Ven infiltración emecista

Tal parece que en las filas more
nistas podrían intentar infiltrarse
fuerzas de Movimiento Ciudada

no rumbo a las elecciones de 2021

en Jalisco. Resulta que el delegado

del Comité Ejecutivo Nacional
de Morena en la entidad, José

Narro Céspedes, fue visto en
compañía de Salvador Llamas, a
quien se identifica como operador
del gobernador Enrique Alfaro.
Según los enterados, Llamas
recogió al también senador en
el aeropuerto de Puerto Vallarta
para conducirlo a un reconocido
hotel donde sostuvo una acciden

tada reunión con medios locales.

Pero eso no es todo, hay versiones
que apuntan a que el emecista ha
ofrecido sondeos a modo para los
aspirantes que los contraten. Un
servicio completo, por lo que nos
comentan.
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ALERTA EN SAN PEDRO

Y PREOCUPAN POSIBLES

ABUSOS
El video del secuestro de un ciu

dadano en el municipio de San
Pedro, perpetrado por un grupo
de hombres encapuchados,
sirvió como recordatorio de los

años más difíciles en materia de

seguridad en la Zona Metropoli
tana de Monterrey. Este hecho
tendría que encender las alertas
en la administración del alcalde

con licencia, Miguel Treviño.
Pero más allá de que el mu

nicipio informa que han puesto
todos los recursos de la policía
de San Pedro a disposición de
la Fiscalía General de Justi

cia, a cargo de Gustavo Adolfo
Guerrero, lo que realmente
está haciendo falta es la imple
mentación de una estrategia de
inteligencia para prevenir, no
sólo para reaccionar.

Si bien el Inegi coloca al mu
nicipio de San Pedro como el de
menor percepción de inseguri
dad en el país, esto no tendría
que ser pretexto para que las
autoridades se relajen, y menos
cuando se están documentando

casos de secuestro.

Lo que tampoco se vale es
que Marcial Herrera ahora
esté pidiendo la renuncia de
Gerardo Escantilla, secretario de
Seguridad Pública sampetrina.
Menos cuando se recuerda

que él, en su periodo frente a la
secretaría, no entregó buenos
resultados para mitigar la
inseguridad en 2015 y 2016.

Tal parece que cada quien
quiere llevar agua a su molino,
cuando el tema de seguridad no
se debería politizar.

PREOCUPAN

POSIBLES ABUSOS

Sin duda se esperaba que la
decisión de reformar la Ley
Estatal de Salud, para establecer
la obligatoriedad de portar el
cubrebocas, levantaría reacciones
y generaría controversia.

Ya de entrada, a las pocas
horas de que se aprobara la
reforma con sanciones incluidas

para quien no tome esta medida
sanitaria, hubo rechazo por
parte de la dirigencia estatal de

Morena en Nuevo León. Bertha

Puga criticó la decisión, al
considerar que se criminaliza el
desuso del cubrebocas.

En un comunicado la

dirigencia morenista recordó
otras estrategias fallidas del
gobierno estatal, como la
reducción de horarios en el

transporte público y en algunos
negocios o el cierre de ciertos
giros.

Pero no sólo entre la clase

política hubo reacciones, sino
también entre la sociedad

civil organizada, pues diversos
organismos también hicieron un
llamado a la autoridad a evitar

abusos y arbitrariedades. La
controversia apenas empieza.

Bertha Puga criticó la reforma del usa obligatorio de cubrebocas.
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Geeks y Gadgets

SE TRATA DE ESTAR
ABIERTOS AL CAMBIO

Por Luis GyG
@LuisGyG

Al mejor cazador se le
va la liebre. Te cuento.
Hace tres días pedí
algunos gadgets por
Amazon, sin embargo,
cuando llegó mi pedi
do, en lugar de eso, lo
que recibí fueron unas
ligas. Tal cual.
Lo primero que hice fue lla
mar a servicio al cliente, des
pués de explicar la situación,
la ejecutiva que respondió
me pidió mi número de orden
y me volvió a mandar mis
productos. Asunto arreglado.
¿Qué fue lo que pasó?

Seguramente hubo un error
humano en donde se colo

caron mal las etiquetas de en
vío. No obstante, más allá del
error en sí, lo impresionante es
la manera de resolverlo, la cual
seguramente no será la prime
ra ni la última. Y más siendo

una de las empresas ganado
ras de los últimos meses.

Y es que, de acuerdo a
lo que me han compartido
ejecutivos de firmas como
AlcatelTCL, Dell, Harman
Kardon, HP, LG y Viewsonic
(a los que entrevisté en las
últimas semanas) varias de
ellas tuvieron resultados

positivos, empero, para lo
grarlo tuvieron que ajustarse.

¿Cómo?
Bueno, algunas tuvieron

que reforzar el canal digital
justo para que el inventario
estuviera disponible en tien
das en línea. Otros más lanza

ron productos que fueran ad
hoc a, por ejemplo, la educa
ción o el trabajo en casa. Así
mismo, hubo compañías que
apretaron sus precios para
ser competitivos y congruen
tes con el nivel de ingresos de
los consumidores.
Firmas como Harman

Kardon me comentaron que,
en su caso, fue todo un reto,
ya que el paradigma para
vender sus productos estaba
ligado con la demostración
de los mismos en tienda. De

tal suerte, parte de sus ventas
en línea se vieron reforzadas

por la confianza que el con
sumidor depositó en la marca
y en los comentarios vertidos
sobre sus productos en las
tiendas en línea.

Ahora bien, son justo las
tiendas en línea el factor clave

para que este ecosistema "cie
rre la pinza". De hecho, hace al
gunos meses hablé con gente
de Coppel y ellos me compar
tieron que una de sus prtnci
pales inversiones durante
la pandemia fue en nuevos
centros de distribución, los

cuales les permitieron entre
gar de manera más rápida los
productos adquiridos.
Otros almacenes han

reforzado sus plataformas
y servicios de atención al
público, de forma que se pue
dan resolver las dudas de los

clientes, antes y después de
haber adquirido productos.
Con todo esto, se trata de eli
minar la incertidumbre del
consumidor y aumentar la
confianza en las plataformas.
Sí, se habla de los gana

dores de la pandemia, sin
embargo, ese triunfo no es
gratuito. Requiere esfuerzo y
estar abiertos al cambio.

Otros almacenes
han reforzado
sus plataformas
y servicios de
atención al público,
de forma que se
puedan resolver
las dudas de los
clientes» antes
y después de
haber adquirido
productos
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OCURRIÓ ayer en una vivienda de la Ciudad
de México, pero vale la pena hacer cuanto sea
posible para que no se repita.

IDENTIFICÁNDOSE como cr de Morena,
cuentan que una persona llamó a la vivienda
para preguntar si había adultos mayores que
quisieran vacunarse contra Covid19.

EN EL DOMICILIO esperaban el telefone
ma, pero les molestó que la carta de presen
tación fuera partidista.

SI FUE una broma de gente que nada
tiene que ver con la inmunización, malo.

Y SI NO, ¡peor!

POR RAZONES de austeridad, dicen que el
Portal de Datos Abiertos cambió de plataforma.

ADEMÁS de una presentación más con
fusa y menos ordenada, abundan las ligas
rotas.

OJALÁ que el chiste no sea economizar
¡hasta la información disponible!

LA ALCALDESA Patricia Aceves se registró
ayer como aspirante a (repetir en) Tlalpan.

AL INFORMARLO en sus redes, agregó
el mensaje "le pese a quien le pese".

Y NO fue necesario que especificara a
quién iba dirigida la pedradota para pensar en
cierta oficina del Antiguo Palacio del Ayunta
miento a la que hace unos años —¡lástima!— le
quitaron las ventanas blindadas.

demisfuentes ¡areforma.comv
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BUENA Y MALA
"Quiero 20 condones" pidió Jactancio en la far
macia, la única que había en el pueblo. El encar
gado fue a buscar los preservativos. Regresó y le
dijo al cliente: 'Tendrá que disculparme. Sólo en
contré 15". "Está bien, dámelos replicó Jactancio
con disgusto. Pero me vas a echar a perder el
fin de semana"... El inspector escolar era pedante,
vanidoso, pagado de sí mismo. Les hablaba de
usted a los chamacos y se dirigía a ellos con es
tudiado laconismo. Le dijo a Pepito: "Pase a pi
zarra". El chiquillo fue al pizarrón. 'Tome tiza". El
niño cogió un gis. "Anote". Pepito dibujó un gran
círculo. (No le entendí)... Don Wormilio, el mari
do de doña Gorgona, vio en el periódico el re
trato de bodas de unos novios. Le comentó a su

esposa: "No me explico por qué hay tipos feos,
pendejos y antipáticos que se casan con mu
jeres hermosas, inteligentes y simpáticas". "¡Ay,
Wormi! exclamó con emoción doña Gorgona.
¡Ése es el piropo más bonito que me has dicho
en todo el tiempo que llevamos de casados!"...
¿Cuáles son las tres palabras que más teme oír
un hombre cuando está haciendo el amor? Esas
palabras son: "Ya llegué, vieja"... Doña Soleta
andaba siempre desasosegada, en permanente
estado de intranquilidad. No dormía bien por las
noches, y en el día era incapaz de contener su
agitación. Preocupada, acudió a la consulta de
un especialista en desórdenes nerviosos. En el
curso del interrogatorio clínico el facultativo se
enteró de que la paciente, mujer casada, era des
atendida por su consorte en lo atinente a la rela
ción matrimonial. Habló con el hombre y le dijo:
"Su esposa necesita tener sexo por lo menos diez
veces al mes". Solicitó con voz débil el señor: "A

mí apúnteme con una, y eso sin compromiso".
Un sujeto llegó a la oficina donde trabajaba. Traía
el pelo todo trasquilado, con peladuras en el co

pete y el cogote y mechones tijereteados en las
sienes. Sus compañeros le preguntaron, asom

brados: "¿Por qué traes así el cabello, como si te
lo hubieran macheteado?'. Respondió, mohíno,
el individuo: "Permítanme darles un consejo. Ja
más hablen mal de López Obrador cuando les
esté cortando el pelo un peluquero partidario
de la 4T". En efecto, AMLO tiene innumerables
seguidores, muchos de ellos tan incondicionales
que llegan hasta el fanatismo. Dos noticias tene
mos estos días acerca del Presidente, una buena,
la otra mala. La buena es que López Obrador
está recuperando rápidamente la salud. La mala
es que se dispone ya a seguir con sus conferen
cias mañaneras, principal actividad de su gobier
no. Desde hace mucho tiempo dejé de ver esas
comparecencias. Ya no las miro ni siquiera por
obligación profesional. Me parecen un sainete,
una farsa en la cual participan entes que se dicen
periodistas y que son en verdad paleros a sueldo,
patiños que le hacen al tabasqueño preguntas
previamente acordadas para que las responda a
su conveniencia, y que entreveran sus cómodas
interrogantes con melosas expresiones de adu
lación al Presidente. Patético es ese espectáculo
que cada vez engaña a menos gente y que ha
sido criticado incluso por personas que antes
mostraron adhesión a AMLO y que ahora han de
estar arrepentidas de su error, si es que guardan
una mínima dosis de honestidad con ellas mis

mas. Por un lado celebro que el Presidente haya
librado bien la amenaza del coronavirus; por el
otro lamento que vuelva a ese foro donde cam
pea la ficción para no usar el término "mentira",
y donde se presenta cada día una realidad que
sólo existe en la mente de quien la dibuja. No di
go más, porque estoy muy encaboronado. Sólo
añado una declaración en forma de copla popu
lar "El ¡luso desespera / porque no ve lo que ve, /
sino lo que ver quisiera"... FIN.
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EXPROPIACION ELECTRICA
La propuesta presidencial para

reformar la Ley de Industria
Eléctrica desatará una cascada

de amparos por su carácter in
constitucional, aunque suena a

exageración decir que se abren las puertas
a una expropiación indirecta, como dice el
CCL: es una reforma que pondría en riesgo
41 mil millones de dólares en inversiones

privadas y aumentaría las tensiones con
Estados Unidos y Canadá. Cambiar el mar
co legal, como quiere la 4T. generará un
monopolio de CFE y violará la Constitución
y, adiclonalmente resultará en electricidad
cara y contaminante y codificaría ai ley
ventajas artificiales e indebidas, porque
pretende establecer como obligación los lí
mites a la generación de electricidad priva
da y la dominancia de CFE,
Nos dicen que en la oficina del

subsecretario Alejandro En
cinas trabajan a marchas
forzadas para impedir que
Félix Salgado sea candidato

de Morena a la gubematura de Guerrero
pese a que no tiene ninguna sentencia con
denatoria. Encinas, de los más cercanos al
Presidente, prepara junto con sus asesores
como Velera Ilame! convocar al Grupo In
terinstítucional de Estrategias contra las
Violencias hacia las mujeres (GIEV) para
que suscriban un manifiesto contra el gue
rrerense y difundirlo para que lo retomen
los medios de comunicación.

En el IECM la diputada local de
Tlalpan, Gaby Osorio, acumula
denuncias por actos anticipa
dos de campaña. Una, IECM
QNA/016/2Q2L la señala como

responsable de las pintas en las bardas pe
rimetrales del Colegio Rébsamen, Ella se
deslindó horas después. Lo que genera sus
picacia pues llevan días en todo Tlalpan sus
mantas, fotos y pintas. Hay algunas de más
de 10 metros que se suman a las decenas de
bardas supuestamente de su módulo de
atención pero que algunas ni la dirección
tienen, esperemos la resolución del IECM a
esta denuncia. Por cierto, no ha llegado a un
acuerdo político para ser respaldada y no
renunció a su cargo de diputada durante to
da la precampaña.
Gabriela Jiménez, humanista y

activista social, se registró co
mo la mejor posicíonada y
más fuerte contendiente por
Morena, a la precandidatuxa

por la alcaldía de Azcapotzalco. Es experta,
impulsora y defensora de la equidad de gé
nero en México. Desde muy joven acompa
ña a la izquierda y a la población vulnera
ble. ¡Exito en este nuevo reto profesional!

PEh El abogado y empresario Ricardo Do
sal es reconocido en la IP de la alcaldía Miguel
Hidalgo y ahora quiere que su gremio se su
me a la propuesta de la concejal Betty Her
nández para donar tanques de oxigeno y con
tar a>n un centro de préstamo que apoye a las
personas que más lo necesitan
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REGRESAR DEL INFIERNO

JUAN C. FLORES AQUINO

Hace poco más de dos
semanas resulté po
sitivo a COVID19.

viviendo en carne

propia, lo que he
mos sufrido millones en el plane
ta. Escribiré en lo que liemos co
incidido quienes hemos salido
contagiados:

Esta enfermedad es comple
tamente impredeclble, pero alta
mente contagiosa. No hay expli
cación alguna para saber con
exactitud, porque a algunos pega
algo, poco, nada o mucho, llegan
do a costar la vida. Es un misterio

que seguramente en años descu
briremos a que se debió.

No hay exageración en afir
mar que las noches son las peo
res, y también que la primera se
mana es muy complicada, y del

día 7 al 10 donde salces si te pue
des ir o regresar.

La sensación del agotamiento,
la debilidad, el cansancio, es per
manente. Pero, lo más trágico, lo
fatídico, es ese ahogamiento y la
asfixia que te provoca no poder
respirar lo suficiente. Saber que
en un respiro literalmente se te
puede ir la vida.

Por ello, el oxímetro resulta

fundamental, así como el termó
metro, ambos vitales en estos

días. Reafirmo, que los héroes de
esta historia, es el personal médi
co. En mi caso, un doctor que es
tuvo permanentemente atento.
Muchas gracias Amoldo Kraus.

Al ser una enfermedad que te
obliga a mantenerte aislado, el
sentirse querido ayuda sin ningu
na duda. Es también cuando re

cuerdas. lo poderoso de la mente
y de las emociones. Sin mentir,
los pensamientos negativos o fa

tídicos te afectan en lo sintomáti

co, por lo que siempre es bueno
mantenerse echado para adelan
te. Las llamadas, los mensajes, de
las personas que quieres, ayudan
enormemente.

La solidaridad y el amor son
fundamentales para salir de este
infierno. Agradezco infinitamen
te a mi familia, a mi novia, a mis

grandes amistades, que estuvie
ron muy pendientes de mi salud.
A la empresa donde trabajo y a
mi jefe, de quien he encontrado
apoyo permanente.

Queda cuidarse más, y ser
más responsable aún, no asumir
riesgos innecesarios. Afortuna
dos quienes regresamos de la
frontera de la vida.

Pd. Funcionarlos de gobierno,
ayuden por lo menos en que haya
abasto de tanques de oxígeno, mi
serables quienes lucran con ellos.

Twitter: ©floresaquino

PODER CIUDADANO
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LA FARSA EN TLALNE

VALLE DE
MÉXICO
RUBÉN PÉREZ
Vaya petardo que apareció en

las entrañas del Organismo
Público Descentralizado pa
ra la Prestación de Servicios

de Agua Potable. Alcantari
llado y Saneamiento en Tlalnepantla, co
nocido por sus abreviaturas como
OPDM, dependencia encargada de sumi
nistrar el recurso natural en uno de los

municipios más grandes de la zona co
nurbada. Resulta que su ahora ex titular,
lonas Nephtalí Sandoval Orozco. quien
hace unas semanas decidió separarse del
cargo en medio de los tiempos de efer
vescencia política ante las próximas
elecciones, está siendo investigado por
valerse presuntamente de documentos
falsos para enquistarse como director de
ese organismo. La supuesta argucia de
Sandoval tiene que ver con papeles apó
crifos que presentó para comprobar ex
periencia y quedarse como titular, pero
ahora las autoridades municipales sos
tienen que dicho documento es falso, in
cluso refieren que se cuenta con un ofi
cio notariado donde Guillermo Muñoz

Fierro, director de recursos humanos en
la administración 2018, informó que Jo
ñas Sandoval Orozco no laboró en el or

ganismo de agua de Tlalnepantla. La pre
sunta farsa también alcanza al ex con

tralor de OPDM, Héctor Alfredo Fragoso

Castañeda, quien es investigado como
probable responsable del encubrimiento.
De este bochornoso caso, el actual direc
tor del organismo de agua potable. Mau
ricio luán Ramírez Rosaldo, advirtió que
se realizarán las pesquisas necesarias
para determinar si otros servidores pú
blicos se encuentran involucrados. Tras

conocerse este capítulo, el gobierno mu
nicipal manifestó que no están descarta
das las denuncias penales.

A RENGLÓN SEGUIDO
ARRECIA la desfachatez política

ahora que se concretó el "amasiato" en
tre PR1. PAN y PRD. En todos los rinco
nes .se observan las conductas "camaleó

nicas". En Ecatepec el idilio de Morena
no duró ni siquiera los tres años entre
miembros del cabildo. Ahora el regidor
Guillermo Fragoso, hijo de Guillermo
Fragoso Estévez, el jefe policiaco que ce
só el alcalde Fernando Vilchis, anunció
su adhesión al PRD para buscar una di
putación. Con esto se desmarca de la ad
ministración que su progenitor consideró
como "club de cuates", claro, una vez
que fue corrido... A PROPÓSITO de ami
guismos. llama la atención que en Nau
calpan no se hayan dado cuenta que los
elementos policiacos sólo han usado el
uniforme para hacer de las suyas, tras
conocerse las ligas con secuestradores.
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SIN PROTOCOLO
¿FIN A BENDITAS REDES
SOCIALES?
JOELSAUCEDO

El presente régimen busca "re
gular" las redes sociales. Han
dejado de ser "benditas", co
mo las bautizó Andrés Ma

nuel López Obrador.
Ricardo Monreal Ávila, líder de More

na en el Senado, será quien presente la
iniciativa al respecto.

Ha declarado que su proyecto busca
proteger la libertad de expresión en el ci
beres pació.

Su propuesta tiene como propósito
modificar la Ley Federal de Telecomuni
caciones y Radiodifusión.

Pero está claro que en el fondo Mon
real busca complacer al Presidente Ló
pez Obrador, quien ahora detesta las re
des sociales.

Cuanto Facebook y Twitter princi
palmente le sirvieron para llegar al po
der, eran las "benditas redes sociales".

Hoy que son la ca]a de resonancia al
sin número de erráticas decisiones, el
presente gobierno, busca acotarlas.

cDe qué manera? Según Monreal,
mediante la creación de un ente público
que determine "lo bueno y lo malo".

¿Por qué no es más directo el senador
y admite que se trata de imponer censura
a los críticos del régimen?

La Constitución Política es contun

dente en el rubro de libertad de expre
sión en su artículo ó.

"La manifestación de las ideas no será

objeto de ninguna inquisición judicial o
administrativa.

"Sino en el caso de que ataque a la
moral, la vida privada o los derechos de
terceros, provoque algún delito o pertur
be el orden público".

¿Para qué quiere un ente público?
¿Para que dependa de Palacio Nacional?
Hay que recordar que el presente go
bierno odia a los organismos autónomos.

En su mayoría los medios de comuni
cación cumplen al pie de la letra en pre
cepto de libertad de expresión, con su lí
nea editorial e Intereses particulares.

¿Y en donde queda la autoregulación
como proponía López Obrador?

PROSPECCIÓN... El reconocido em
presario de la alcaldía Miguel Hidalgo,
Ricardo Dosal Fuentes exhortó a su sec

tor y a los vecinos, a sumarse a la pro
puesta de la concejal Betty Hernández
para donar tanques de oxígeno en prés
tamo en apoyo a las personas más nece
sitadas. Son tiempos de solidaridad y
empatia, sólo sumando esfuerzos podre
mos salir adelante, indicó Ricardo Dosal.

Twitter: ©JoelSauccdo
saucedosj@yahoo.com.mx
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Consenso absoluto

a propuesta de Monreal

Les cuento que en el Senado de República
arrancó formalmente el segundo perio
Ido del tercer año de la LXIV legislatura

¡ufffJ pensé que no lo iba a escribir bien, y
hubo nombramientos.

Fueron aprobados los cambios en las presi
dencias de diversas comisiones: la de Ener

gía será presidida por Rocío Abreu; la de
Educación, por Antares Vázquez, mientras
que Martí Batres presidirá la Comisión de
Puntos Constitucionales, todos morenos de
coraza.

Pero sin duda, la nota del día fue la aproba
ción unánime de la propuesta del senador
Ricardo Monreal Ávila para sesionar a dis
tancia mediante el uso de las nuevas tecnolo

gías, Consenso absoluto, todos votaron a
favor, todas y todos.
Esto, obvio, para evitar contagios de coro

navirus y privilegiar la salud de legisladoras,
legisladores y personal, durante el actual

periodo ordinario de sesiones, que inició este
1 de febrero y concluye el 30 de abril próxi
mo. Sesiones, reuniones de comisiones, foros,
entrevistas, podrán realizarse a distancia o vía
telemática.

En caso de sesiones presenciales, estas no
tendrán una duración mayor a 4 horas y en el
Pleno solo podrán estar máximo SO personas.
El acuerdo fue promovido desde hace

semanas por él presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal,
quien aseguró que los efectos devastadores
de la pandemia "nos llaman a posponer las
diferencias ideológicas y políticas, para que
junios encontremos soluciones a los problemas

de salud, a los problemas sociales, a los pro
blemas económicos".

Fue notorio, una vez más, el trabajo de con
senso que logró el senador, quien, desde
nuestro muy particular punto de vista, es el
líder indiscutible del Poder Legislativo, inclu
yendo a las dos cámaras, la de Senadores y la
de Diputados.

Quien no esté de acuerdo,
que me demuestre lo contrario
El líder de la mayoría parlamentaria de

Morena en el Senado, Ricardo Monreal, se

reunió ayer a distancia con los del Inegi, y al
conocer detalles del censo de 2020, pues de
inmediato dijo que el Senado trabaja para
apoyar a los que menos tienen.
El senador participó en el foro "Impor

tancia y Uso de la Información del Censo

de Población y Vivienda 2020", y dijo que la
mayoría legislativa se lia propuesto generar
un piso pare/o para todas y todos los mexi
canos, a través de una agenda de vanguardia
que busca acabar con las desigualdades que
el Censo de Población y Vivienda 2020 re
fleja.

Monreal afirmó que los resultados del
estudio rio dejan lugar a dudas de que México
necesita un cambio de modelo, así como de la
consolidación de un gobierno progresista, co
mo el actual, que haga propias las demandas
de la sociedad para dejar atrás los rezagos
causados por las políticas neoliberales.
Por ello, en estos primeros años de trabajo

legislativo se han aprobado reformas para
fortalecer el Estado de bienestar en todos sus

ámbitos, las cuales harán posible el avance de
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la educación en México y el acceso a servi
cios de salud de calidad.

Pero, sobre todo, asentó, es necesario que
la gente recupere la confianza en las institu
ciones, a través del combate a la corrupción
y de herramientas para que el Ejecutivo Fe
deral pueda pacificar al país.
Tic, toe, tic, toe, el reloj avanza inexorable

hacia el moreno senador con licencia, Félix

Salgado Macedonio, tarde que temprano
tendrá que rendir cuentas y eso podría inun
dar su barcaza de la felicidad por la candida
tura al gobierno de guerrero.

Tres acusaciones de violación por diferen
tes mujeres no es cualquier cosa. Las han pla
ticado con lujo de detalle. A ver cómo le va.
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Apócrifos

Por eL probabLe uso de documentos
apócrifos para LLegar a ser director
deL Organismo DescentraLizado
de agua (OPDM) en TLaLnepantLa,
eLgobierno municipaL inició una
investigación en contra de Jonás
Sandova Orozco, informó eL aLcaLde

Raciel Pérez Cruz, quien no quiso
dar detaLLes de esta investigación en
La que puede haber encubrimiento
por parte deL excontraLor deL OPDM.
Ayer ya Les comentábamos de este
escándaLo en eL que se ve envueLto
eL expanista, que aL parecer se Logró
coLar con triquiñueLas a este espacio
deL que saLió y se descubrió una red
de aviadores y otras Linduras, como
en contubernio con eL contraLor,
omitir su inhabiLitación por 10 años.
Y en TLaLnepantLa, se habla también
que ante La negativa de La exal
caldesa Denisse Ugalde por ser La
abanderada de La coalición PRIPAN

PRD, es muy probabLe que continúe
eL plan original con Marco Antonio
Rodríguez Hurtado, el ex presidente
municipaL deL PAN, que ahora no es
bien visto por su excompañeros pa
nistas, pero sí por muchos priistas.
Marco Antonio Rodríguez "El Tony"
tendrá que tejer fino para Lograr

conquistar a muchos panistas que
en su momento se sintieron trai

cionados por éL, así como a muchos
priistas que se sintieron excluidos
con esta coalición.

La Comisión de Patrimonio Estatal

y MunicipaL de La LX Legislatura
autorizó que eL ayuntamiento de
Texcoco done aL Instituto de Salud

para el Bienestar, un predio donde
ya presta servicios gratuitos eL Hos
pital Materno, y otro aL Organismo
Coordinador de Las Universidades

para eL Bienestar Benito Juárez
García. Ambos espacios se requieren
en ese municipio, sin duda

EL presidente deL Partido Fuerza por
México en La entidad mexiquense,
Luis Alberto Contreras Salazar,
aseguró que habrá un ejército de
mujeres en este partido, en comi
tés municipales y en candidaturas,
porque La sociedad mexiquense
está cansada de Los cacicazgos que
existen en Los municipios y con este
partido de base obrera, vienen a
romper muchos de esos esquemas,
y van por nuevos Liderazgos de ver
dadero apoyo social.
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[ ¿SERÁ? I
Vacuna por vacuna
En plena carrera por las vacunas contra el coronavirus, a
México le tocó ayer subir la velocidad. El canciller Marce
lo Ebrard había mostrado dudas sobre la llegada de las
sustancias a México conforme lo pactado con el laborato
rio Pfizer, yun equipo de la SRE tuvo que corroborar que
la firma no mintió respecto a la causa: la ampliación de su
planta en Bélgica. Sin embargo, todavía ayer se respiraba
nerviosismo, y es que México, nación que preside (pro
tempore) la CEL AC, emitió un comunicado a nombre de la
organización expresando su preocupación sobre el papel
de Europa y sus amenazas de limitar las exportaciones a
los laboratorios. Ahora sí que la 4T también deberá cuidar
¡ dosis por dosis, vacuna por vacuna! ¿ Será?

Piden más... para hacer menos
Entre los legisladores de Morena ha causado mucho
ruido la reforma que impulsa la Fiscalía General de
República para modificar su Ley Orgánica. Nos dicen
que en lugar de solicitar más facultades para incremen
tar los resultados en procuración de justicia, laFGRde
Alej andró Gertz Mañero pide nuevas atribuciones...
pero para transferir un mayor número de investigaciones
a las fiscalías de cada localidad e inhibir su participación
y responsabilidad enlos mecanismos de reparación de
daños hacia las víctimas y, en especial, hacia las mujeres.
¿Pues que no se revisaron bien los objetivos del cambio
propuesto en el PowerPoint? ¿ Será?

En casa del herrero...
Hace casi un año, precisamente tras el 103 aniversario
de la Constitución mexicana, el Presidente adelantó que
eliminaría los puentes, pues el asueto solo propiciaba el
olvido de los hechos históricos. Ahora el olvido vino de

casa. La noticia de que el mandatario resultó positivo a co
ronavirus, la interrupción del envío de vacunas al país y los
frentes que sortea la Cuarta Transformación dejaron en el
olvido la celebración 104, pues en el equipo delPresidente
no se percataron que la fe cha ya está encima, yno se había
ajustadoel protocolo sinla presencia deAMLO. Claro, se
entiende que la pandemia trastoca el orden en todos los
niveles. ¿Será?
Los tiene en ascuas
La militancia morenista en Coyoacán sigue con dete
nimiento los pasos de la competencia por la alcaldía...
¡ en Cuauhtémoc! Y es que, nos dicen, el grupo de Rene
Bejarano será el que decida si su prioridad es la candida
tura de su esposa, la diputada Dolores Padierna, para
Cuauhtémoc; ola del diputado local, Carlos Castillo, por
Coyoacán. S egún el movimiento de piezas, los bejaranistas
van con todo con Padierna, y permitirían que en Coyoacán
se perfile el exdiputado suplente, Raúl Avüez, quien se re
gistró como externo, pero ha sumado a diversos liderazgos
nacionales de Morena en la localidad, incluyendo nada
menos que a Mario Delgado. ¿Será?
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Enmedio de la peor crisis económica
que ha azotado a nuestro país, con
datos que vislumbran una lenta e
insuficiente recuperación y cuan

do más se requiere del concurso de actores
privados, el Gobierno del presidente López
Obrador envía, con su iniciativa de reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica, una de las
señales más negativas para la inversión.
El sector eléctrico, clave para el desarrollo,

será objeto de una nueva y profunda trans
formación, que, no cabe la menor duda, sig
nificará una regresión y el fortalecimiento
del estatismo cuando éste ha mostrado su

completo fracaso, al menos en lo que a ener
gía se refiere.
Con carácter preferente los diputados

están obligados a votarla y aprobarla en
los próximos 31 días, la iniciativa prevé el
fortalecimiento de la Comisión Federal de
Electricidad en detrimento de otros actores

que, se ha probado, han contribuido a una
modernización de la red eléctrica y al aba
ratamiento de este insumo primordial para
familias, comercios y empresas.
De aprobarse, la nueva ley dará priori

dad a la CFE en el despacho de electricidad
a través de las plantas hidroeléctricas. En
segundo plano, la que se genere a través de
energías nuclear, geotérmica, de ciclo com
binadoy termoeléctricas.
Posteriormente, se despachará la elec

tricidad proveniente de centrales de ciclos
combinados, de productores independien
tes de energía. Finalmente, provendrá de
la energía eólica o solar de particulares, de
centrales eléctricas de ciclos combinados

propiedad de privadosy de otras tecnologías.
Muy poco oportuno mensaje para los in

versionistas y para nuestros socios comercia
les. ¿De qué sirve apostar por nuestro país si
las reglas deljuego son cambiadas de forma
súbita, sin una lógica estratégicay en menos
cabo de los productores privados?
Ante esta decisión, el panorama es poco

alentador. Vendrán largosydesgastantesjui
cios en contra de la ley en tribunales naciona
les e internacionales. Los socios comerciales

podrán invocar violaciones a contratos en
curso y, para ello, el TMEC cuenta con me
canismos para dirimir este tipo de querellas.
Mal mensaje para el nuevo Gobierno de

Estados Unidos, que hará del respeto a los
instrumentos jurídicos la base para cual
quier diálogo de carácterbilateral.
La iniciativa enviada al Congreso de la

Uniónhace que cada vez se veanmáslejanas
las posibilidades de crear un mercado mexi
cano competitivo, promotor de energías
limpias, con altos estándares de calidad y
generador de crecimiento económico.
Con su mayoría en el Congreso, Morena

y sus aliados podrán consumar fácilmente
este golpe para la confianza del país. Pronto
habrá consecuencias y costos a pagar. Llega
rá el día en que laNación se los reclame.
Segundo tercio. Las remesas alcanzaron

un nuevo máximo histórico entre enero y di
ciembre de 2020 para lograr 40 mil 606 mi
llones de dólares, 11.44% más que en 2019,
según estimaciones del Banco de México.
Tercer tercio. Las remesas no son logro

de ningún Gobierno. Son muestra de la so
lidaridad de los mexicanos que radican en
el exterior con sus familias que se quedan en
sus respectivos lugares de origen. La crisis en
la que muchas de ellas se encuentran genera
un incremento en este tipo de transferencias.
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Delfína ya fue presentada en sociedad... educativa

El relevo esta listo.

La SEP pasará a manos de Delfína
Gómez cuando Esteban Moctezu
ma sea llamado a la embajada de

Washington.
Le explico el historial:
En estos días Moctezuma y el subsecre

tario de Educación Básica, Marcos Bucio
Mújica, han sostenido numerosas reuniones
con funcionarios de todo nivel.

Destacados son más de 15 mil superviso
res de preprimaria, primaria, secundaria y
enseñanza técnica, así como directores de
planteles de esos niveles.
Asimismo, Delfínaharecibido pormenores

de los programas educativos a distancia enla
Ciudad de México a cargo de Luis Humberto
Fernández y del ejército operador, reconoci
do internacionalmente.

Lo último consta en comunicados expe
didos por expertos de distintas partes del
mundo, entre ellos europeosy asiáticos como
Japón.
Un legado al cual deberá responder la mexi

quense, quien desde ya aparece como pre
candidata a gobernadora para el 2023... A
despecho de la política tribal de Morena.

SIN CLASES PRESENCIALES

El esquema prefigurado llevará el siguiente
calendario:

En días el Senado recibirá la propuesta de

la designación y el placet concedido por el
Gobierno de Joe Biden para suceder a la em
bajadora Martha Barcena.
Luego el jefe del control político de esa

Cámara, Ricardo Monreal, agendará las
comparecencias de Esteban Moctezuma en
las comisiones de Relaciones Exteriores y de
América del Norte.

No tendrá ningún problema para ser apro
bado en ellas y luego en el pleno, pues ya se
gestiona el respaldo de panistas, priistas, pe
rredistas y emecistas.
Los morenistas son automáticos, ya lo sabe

mos, por instrucciones muy superiores
Delfína Gómez tiene, en lo práctico pese

a la pandemia, una SEP en funcionamiento
pero no a salvo de algunas dificultades.
Una de ellas será el regreso a clases presen

ciales, proyecto derrumbado con la vuelta
de Campeche a semáforo amarillo cuando
supuestamente se vacuna a maestros.

Un futuro nada cierto.

UNA OFTCIALÍ ADE PARTES
1. Ocúltesele a Hugo LópezGateü:
Pero su Cofepris es simple oficialía de par

tes.

Si de arriba ordenan dar de alta las vacunas

de Pfizer, ahí está la de ese organismo an
tes autónomo para dar su aprobación.
Y si la rusa Sputnik V tenía cuestionamien

tos internacionales, pues entonces guarda

las solicitudes hasta recibir la instrucción

superior.
Y como ayer recibió el reconocimiento in

ternacional, ahí va el aval de la Cofepris por
que de allí depende la fe de los mexicanos y el

voto de junio próximo.
2. En Oaxacahay un escándalo.
El senador morenista Salomón Jara

Cruz se ha convertido en creador de una red
de corrupcióny protector de actos ilegales.
¿Cómo le hace este personaje de Morena?
Simple: Acapara obras públicas sobre todo

federales con compañías propias o de cerca
nos, un tráfico de influencia digno de inves
tigación de la Auditoría Superior de David
Colmenares y de la Función Pública de Irma
Eréndira Sandoval.
Si esta mafia fuera chica, Jara Cruz tam

bién se ha convertido en protector de alcaldes
mayoritariámente de Morena para incre
mentar abusos y capital.
Su poder llega hasta el Congreso estatal,

dado el dominio de Morena en la 64 Legis
latura.

Y 3. Los ojos en el sureste mexicano están
puestos en un terreno ejidal en Yucatán, se
gún ha denunciado Araceli Andrade.
El tema abarca a políticos y bien haría el

Sistema Nacional Anticorrupción en transpa
rentar lo hecho en administraciones pasadas.
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Vacuna rusa satanizada
La ignorancia de algunos intenta introdu

cir dudas sobre la vacuna Sputnik V, de
Rusia. Ese país tiene una larga experien
cia y dedicación sanitaria a las vacunas.

Falta que la historia llegue a la mente de quienes
estánmuyocupadospor sentirse epidemiólogos.
Con una experiencia constante en la elabora

ción de vacunas Rusia, luego la Unión Soviéticay
luego Rusia de nuevo, mantiene espacios dedica
dos a la elaboración de vacunas desde hace 253

años. Laboratorios, con la herencia que iniciara
Catalina la Grande, contra la viruela.
Ante la proliferación de esa enfermedad, Cata

lina llamó al doctor inglés Thomas Dimsdale con
el propósito de que se le realizará una varioliza
ción, proceso que consistía en colocar material
orgánico infectado con viruela en el cuerpo de
una persona sana con el propósito de generar lo
que hoy conocemos como inmunidad.
Catalina se negó a cualquier prueba en terceros,

pretendíahacer de sí mismay de su hijo un ej emplo
para su pueblo, asegurando así que el proceso era
completamente seguro. Lo mismo que hizo Vladi
mir Putin con una de sus hijas al aplicar la vacuna
SputnikV, desde el 26 de agosto de 2020.
A pesar de las recomendaciones de su séquito,

el escepticismo de sus paresy las reservas de Dim
sdale, en 1768, Catalina y su hijo Pablo fueron
inoculados con excelentes resultados.

Luego de estos resultados y de la popularidad
que alcanzó la reina, el patrocinio de la inocula
ción por parte de la familia imperial se volvió tra
dición. Aprincipios del siglo XIX, el zar Alej andró
I apoyó un extenso plan para expandir el uso de
vacunas en todo el imperio, mientras que su ma
dre, la emperatriz María Fiódorovna, extendió su
uso en los orfanatos.
Ya como Unión Soviética, el Gobierno tomó

medidas para erradicar la viruela, con un decre
to firmado directamente por Lenin haciendo la
vacunación contra la viruela obligatoria. De esta
manera, la viruela fue prácticamente eliminada
en el país más grande del mundo para 1936.
Durante la guerra fría el surgimiento de la polio

también forzó lazos de información médica entre

Estados Unidos y la Unión Soviética.
El médico y virólogo Joñas Salk diseñó una

vacuna con virus muerto contra la polio y co
menzó a realizar pruebas en humanos a partir

de 1952, poco tiempo después el doctor Albert
Sabin, virólogo polacoamericano, introdujo
una nueva vacuna, creada con cepas atenuadas
de la poliomielitis, más eficiente y económica.
La vacuna lleva mundialmente el nombre de
Sabin.
Viendo esto, Mikhail Chumakov, Marina Voro

shilova y Anatoli Smorodintsev, virólogos sovié
ticos, viajaron a Estados Unidos para trabajar con
Sabin. Con autorización del FBI, elgrupode cientí
ficos regresó a Leningrado conla vacuna en 1956,
donde finalmente comenzaronaprobarlaen 1959
enmillones de niños, incluyendo sus propios hijos.
La vacuna rusa Sputnik V tiene una eficacia de

91.6% frente al Covid19 en sus manifestaciones
sintomáticas, según un análisis de los ensayos
clínicos publicado el martes por la revista médica
The Lancet.

La experiencia de Rusia envacunas no es nue
va, tampoco la desconfianza mal fundada hacia
los descubrimientos científicos de ese país.
PEGA Y CORRE.Un salvavidas para la econo

mía nacional son las divisas que alcanzaron un
nuevo máximo histórico entre enero y diciembre
de 2020 para lograr 40 mil 606 millones de dóla
res, 11.44%más que en2019. ..Esta columna se
publica los lunes, miércoles y viernes.
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¿Cómo le irá en las urnas a AMLO?

Para mi amigo y vecino,
David Buzali Guindi,

por la desaparición física de Lea

En el primer trimestre del 2020, nin
gún mandatario del mundo sabía
que todos sus planes, proyectos y
promesas de campaña (claro, en las

naciones democrá ticas) se irían al cesto de la
basura.

Ningún asesor ni gurú financiero pudo pro
nosticar la catástrofe.

Los jefes de Estado y de Gobierno, inclu
sive los monarcas y dictadores, tienen que ir
sorteando la influencia extranjera y los fenó
menos de la naturaleza. Eso lo saben desde

que adquieren el poder. Que si una guerra
comercial entre Estados Unidos y China, un
terremoto, un tsunami, el acaparamiento del
acero por alguna potencia mundial o un tifón.
Pero insistimos, nadie imaginó una pande

mia de las dimensiones sanitarias, sociales y
económicas, como la que estamos padeciendo.
Déjeme decirle caro lector, que cada quien

habla como le va en la feria. Por nuestra activi

dad reporteril hemos logrado amigos y tene
mos conocidos en varios lugares del planeta,
y nadie se expresa bien de sus autoridades.
Muchos aquí en México dicen que la señora

Merkel es una gran lideresa y que es la máxi
ma autoridad de Europa. Llegan hasta las lá
grimas leyendo letritas de un video, sin saber
si está bien traducido. Pero ellos, lo reenvían
por WhatsApp, le dan like y secundan lo que
creen que ahí declaró.

Otros levantan la voz diciendo que las autori
dades chinas sí la supieron hacer, mientras ahí
nació el Covid19 (por supuesto información

occidental), que si en el sur de América están
mejor que nosotros, que si en Israel ya están
prácticamente todos vacunados (claro, son
apenas ochoymediomillonesdehabitantes...)
Enmedio de la bronca mundial, el español

maldice al rey Felipe y le mienta la madre
a Sánchez; los alemanes mismos critican
a doña Angela; los argentinos detestan a
Fernández; los brasileños odian a Jair Bol
sonaro.

Aunque usted no lo crea recibe mentadas
Trudeau, y no lo ven los canadienses como
los mexicanos como personaje en las revistas
del corazón. Están hartos de él. La mayoría
de los chilenos ya no quieren saber nada de
Piñera Echenique; los colombianas se la
mentan de Iván Duque.
Aunque es uno de los mejores calificados en

el ranking de mandatarios, los salvadoreños
ya se cansaron de Nayib Bukele, en medio de
esta pandemia; muchos desearían vivir en
Chicago, Nueva York, Miami, San Diego o San
Francisco, pero pocos sabemos lo mal que la

están pasando los "gringos" y 1a. muy penosa
situación de los estadounidenses, primero
por culpa de Trump, y según las encuestas
nada cambiará con Biden.

En Francia ya hablan de destituir a Ma
cron; en la India se comenta que pronto re
nunciará el presidente Ram Nath Kovind. Y
se dice que el emperador Naruhito está en
cerrado desde marzo de 2020, y que el primer
ministro Yoshihide Suga no sirve para nada,
según la mayoría de los japoneses.
Así están las cosas en Perú, Panamá, Por

tugal, Reino Unido, Congo, San Marino,
Suiza, Uganda, en el Vaticano mismo y en
Zimbabue.

Fecha: 03/02/2021

Página: 13

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Rentería, Alcaldes y Gobernadores

Gustavo Rentería

Costo: 27,914

Página 6 de 8



Tambalea en
Morena apoyo a
reforma a ley del BM

Alguna ordenrecibieronlos diputados de
Morena para sacar de su agenda, como
asunto prioritario, la reforma a la Ley
del Banco de México, promovida por su

bancada en el Senado.
Y decimos que fue una orden, porque ya sabe

mos que los legisladores de Morena como en su
momento lo hicieron los del PRI y los panistas, obe
decen las instrucciones que les envía el Ejecutivo.
Quién sabe sifué para quitarle reflectores al Se

nado, que ahora se echó encima la tarea de querer
"regular" las redes sociales con el argumento de
que el ciberespacio es propiedad de la nación.
Como sea, los diputados de Morena se vieron

congruentes con la línea que manejó el Banco de
México y el propio responsable de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, quien ad
virtió de los riesgos que corre la autonomía delban
co central si se aprueba la reforma en sus términos.
Se conoce que hay un borrador que incluye las

propuestas que ha recibido el Senado durante el
parlamento abierto al que convocó para escuchar
las voces a favor y en contra de la medida.
No se conoce cuáles de estas propuestas fueron

incluidas en el que se supone será el nuevo tex
to a debatir en los próximos días, pero sí se sabe
con certeza que no se ha modificado la intención
primaria que es que el BM compre los dólares ex
cedentes a las instituciones de crédito mexicanas.
Lo que habría sido tomado en cuenta esla redac

ción de "nuevos candados" para garantizar que
dinero sucio no se cuele a las cuentas del BM, pero
eso no elimina el riesgo a su autonomía, comobien
lo señaló Santiago Nieto.
A ver qué tiene que decir el senador Alejandro

Armenta, quien es el que lleva la batuta en esta
discusión.

• • • •

La Cofepris aprobó ayer, a velocidad supersónica,

el uso de la vacuna Sputnik V. ¿Alguien tema
duda de que así iba a ocurrir?

• • • •

Todo un fiasco resulto ser el registro en línea de los
adultos mayores para obtener la vacuna contra el
Covid19, anunciado ayer por el Gobierno federal.
A leguas se vio que no tenían la infraestructura

adecuada, que no calcularon la demanda que
habría y que de la eficiencia en ese sistema es fun
damentalpara cumplir lasmetas devacunación...
Aunque no haya vacunas.
Lo que no queda duda es que fue una medida

improvisada, surgida tal vez de la urgencia que
tiene el Gobierno para enviar notas positivas sobre
el combate al mayor problema del país en décadas.
Ahí se vio, otra vez, que la fórmula de 90% de

honestidad y 10% de capacidad no funciona ni
funcionará.

• • • •

Hace unos días le comentamos en este espacio
sobre la reaparición de Armando Ríos Piter, "El
Jaguar", en la política nacional, después de la pau
sa que hizo a partir del 2018.
Ríos Piter es el presidente del nuevo partido

Fuerza Por México, en la capital del país y con
tenderá por una diputación en el Congreso local.
El guerrerense formó parte de la Asamblea

Constitutiva, la que se encargó de la redacción de
la Constitución de la CDMX, cuyos preceptos se
quedaron simplemente en letra muerta.
A ver si ahora que reapareció y si llega al Con

greso local puede destrabar los trabajos de una
Legislatura que se ha dedicado a conceder los
deseos del Gobierno central dejando atrás la par
ticipación ciudadana, uno de los supuestos logros
de la Constitución de la CDMX.
Falta todavía, desde luego, pero Ríos puede ser

un legislador que aporte a los ciudadanos, no al
Gobierno.
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• Puras fallas. Por la mañana lanzaron el sitio de registro
para vacunas contra Covid19 paraadultos mayores... y
se cayó. Más de 12 horas de fallas generadas por apenas
70 mil intentos de ingresos... y aún les faltan más de 15
millones, que es la población de más de 60 años en el país.
• Ley Banxico... adiós. Todo indica que a la decisión de
convertir en "lavadora" al banco central le pusieron
freno de mano. ¿Por qué? Se les complicó y ahora ten
drán como prioridad otras reformas que le interesan
más a Palacio Nacional y que van a sacar chispas...
como la reforma al sector eléctrico.

• Senado también con freno de mano. La Junta de
Coordinación Política acordó una serie de disposiciones
para sus sesiones, que entre otras cosas confirma que no
podrán someter a aprobación reformas constitucionales
y nombramientos en órganos constitucionalmente
autónomos... por la pandemia.
«"Ya no hay masacres en el país", dijo el presidente Ló
pez Obrador el 1 de septiembre del 2020. Pero la masacre
de 19 personas, calcinadas, en Camargo, Tamaulipas,
apunta a la intervención de policías. Y salir por la tangen
te de que sea un asunto estatal sería lo más fácil. Y ya la
ONU comparó este hecho con San Fernando...
• Gabriel Quadrí avanzó en las negociaciones dentro
del PAN con Marko Cortés. Y es que el ex candidato
presidencial amenaza con ser un hit para la coalición Va
por México.
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Esperanza
diluida

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral

A finales del año pasado, después de meses
de miedo y oscuridad, parecía que se empe
zaba a ver una pequeña luz al ñnal del túnel.
En tiempo récord, se decía, se logró tener la
vacuna en contra del Covid19. Esto gracias al
esfuerzo de los más grandes laboratorios y al
trabajo de los mejores científicos, por lo que
en breve se empezarían a tener por millones
las vacunas que nos permitirían regresar a
aquella vida que dejamos de forma abrupta en
marzo del año pasado. Los gobiernos de distin
tos países empezaron por informar a los ciuda
danos sobre los tiempos y las estrategias para
aplicar el esperado remedio y volver a tener
una vida que nos permitiera estudiar, trabajar,
convi vir y disfrutar como antes del deporte,

del cine, de nuestros amigos. Quien nos diera
el elixir para recuperar nuestra libertad y nues
tra confianza, sin duda, lo veríamos como a un
salvador, un héroe. En Estados Unidos, bien le
hubiera caído a Donald Trump tener la vacuna
antes del 3 de noviembre para poder ganar la
elección, pero no se tuvo a tiempo y el manejo
deficiente de la enfermedad con el mayor nú
mero de muertos, le costó el voto de castigo y,
finalmente, su abrupta salida de la Casa Blan
ca. Ante la falta de las vacunas, otros gobernan
tes están teniendo problemas de gobierno. En
Europa empiezan apreocuparse por la desespe
ración de los ciudadanos, porque la pandemia
no se doma y por la falta de vacunas. En Italia
por eso ya renunció el primer ministro, Francia
prácticamente se ha aislado de sus vecinos y
Angela Merkel en un acto ya de plena hones
tidad reconoció que en Alemania se logrará
vacunar a toda la población hasta el próximo
mes de septiembre. Joe Biden, presidente de
Estados Unidos, ha señalado que en los prime
ros 100 días de su gobierno, aproximadamente
para el 30 de abril, pretende vacunar a 100 mi
llones de personas en aquel país, aun paso de
casi un millón de vacunas diarias, una apuesta
difícil y un gran compromiso. Hasta ahora van
poco más de 32 millones de vacunados, aquí
llevamos poco más de 600 mil. La estrategia
de vacunación se ha convertido en el paráme
tro para medir la capacidad y eficiencia de los
gobiernos y de los líderes ante un m ismo reto:
qué vacunas adquieren, en qué cantidad y en
cuánto tiempo se tendrán todas las necesarias.
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LA SEP SEGUIRÁ SIN REGRESO A LAS
AU LAS HASTA AGOSTO DE ESTE AÑO

Hace un año escuchábamos historias de

"terror" en todos los medios de comuni

cación, las redes sociales reafirmaban que
el regreso a clases presenciales en Esta
dos Unidos sería hasta finales del 2021 y
tal parece que el destino de muchos estu
diantes en México no está tan alejado de
la realidad.

Dentro del medio "televisivo", muchas
personas se quedaron sin empleo el año
pasado debido a los recortes de Televisa y
TvAzteca, sin olvidar medios de comuni
cación que optaron por recortar personal
para sobrevivir después de la tremenda
"pandemia" donde muchos de ellos en
contraron espacios en las producciones
de "Aprende desde casa".
Un dato peculiar que los medios de co

municación no han mencionado justa

mente es la falta de recursos económicos

para pagarle a todas las personas que la
boran en esta producción gigante.

La SEP se quedó sin recursos para po
der mantener la idea "Aprende desde ca
sa" y desde hace unas semanas quien se
hace cargo de pagar las nóminas de cien
tos de personas en esta producciones la
Secretaría de Hacienda.

El colapso del Sector Salud Público tan
sólo es el preludio para diversas secre
tarías que irán colapsando al igual que
está sucediendo con la SEP. que ya está
sufriendo los embates económicos al no

poder financiar la producción "Aprende
desde Casa".

El regreso a clases presencial en este
año escolar cada vez está más lejos de ser
una realidad donde miles de estudiantes

de diferentes escuelas del gobierno siguen
rezagados y por más que "aprendan desde
casa" nada se le compara a las clases pre
senciales.

Fuentes confiables dejan en claro que
el contrato de "Aprende desde casa" se ex
tendió hasta el mes de julio, por lo tanto
las actividades de la Secretaría de Educa

ción Pública seguirán sin regreso a las au
las hasta principios de agosto del 2Ü21 si
todo mejora en número de contagios.

Lo único que resta es esperar unos cuan
tos meses para saber qué sucederá con el
proyecto "Aprende desde casa" pues asegu
ran podría extenderse todo 2ü2l y retomar
actividades hasta principios de 2022.
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Las acusaciones en contra del shaka

del Sistema Penitenciario, Hazael Rutz,
son verdaderamente preocupantes
y no lo digo por las tres mantas que
aparecieron el día de ayer en distintos
puntos de la capital, donde lo acusan de
recibir moches de grupos criminales a
cambio de permitir las extorsiones en los
distintos reclusorios, sino porque esas
acusaciones han sido constantes y nadie
hace nada por abrir una investigación al
respecto.
Dicen que "cuando el río suena es

porque agua ¡leva" y el nombre del
subsecretario del Sistema Penitenciario
ha salido a relucir en un restaurant

de casos, sobre todo cuando han sido
despachadas por el crimen organizado
custodios de distintos penales de la
eapirucha,
Pero lo de ayer es verdaderamente

vergonzoso, pues al funcionario le
dejaron tres mantas con dedicatoria

especial. La primera con una cabe na
de puerco, colocada justo afuera de sus
oficinas, en Avenida Izazaga; otra más
afuera del Reclusorio Sur, junio a una
camioneta a la que le prendieron fuego
y una tercera en la misma zona, también
con una camioneta incendiada.

En las tres la acusan de proteger al
reo Brandon Pérez, EJ Boss, presunto
miembro de La Unión de Tepiío, y otros
identificados como Angel Rocha Suárez
y Rogelio Campos Ruiz, El Roy, para que
cometan extorsiones en el Reclusorio Sur
a cambio de una "renta semanal" lo cual

es bastante grave, pero el funcionario no
ha dicho ni pío, ni tampoco ha removido
de sus cargos a los comandantes y
custodios balconeados en los mensajes.
Le corresponde a la Fiscalía capitalina

investigar qué onda con esas mantas,
pues son un secreto a voces las prebendas
que consiguen algunos reos con ayuda de
custodios y autoridades.
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EL MAL COMPORTAMIENTO DE

UNOS NO PUEDE AFECTAR ATOOOS

En el tan traído y llevado tema de los des
aparecidos de Ayotzinapa, la situación
se ha vuelto clara. Es evidente que hay
presencia del Ejército mexicano en gru
pos criminales. Ante el escenario, que no
es nuevo, jamás se quiso reconocer es
ta versión, particularmente en el sexenio
pasado. No hubo duda en proteger a los
soldados en algo que ha sido y es notorio,
el de que muchos de sus integrantes man
tienen de manera ilícita relaciones con el

mundo del hampa, especialmente en los
sectores ligados al narcotráfico.

El problema fue de inicio, cuando se
sacó de los cuarteles a quienes deben sal
vaguardar la soberanía nacional y se les
impusieron responsabilidades policiacas;
la tentación del dinero es fuerte y muchos
mandos de la milicia sucumbieron. En es

te renglón, es bien sabido que están impli
cados en el crimen organizado e inclusive
algunos han sido juzgados.

La sociedad reclama una investigación
de fondo sobre el comportamiento cas
trense en el llamado caso Iguala, No de
ben existir dilaciones, más aún cuando
hay absoluta disposición para que se co
nózcala verdad.

Limpiar el excremento del respetable
ejército mexicano es imprescindible, ello
a cambio de que jerarcas de alto nivel res
pondan ante lajusticia. El mal compor
tamiento de unos cuantos no puede de
ninguna forma involucrar que todo el re
gimiento se mantenga bajo el signo de la
corrupción.

E s tá la gran oportunidad de defender la
dignídadde quienes corno señalamos,garan
tizan la soberanía nacional, siendo ellos quie
nes exgancastigoparasusnudos elementos.
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Enrique Al faro se recarga
en el hombro de Rosa
ícela Rodríguez
Al. parecer este fin de semana, el senador
Martí Batees estuvo escuchando en demasía
a la cántente costarricense nacionalizada

mexicana Chavela Vargas, por aquello de su
comentario: ''los mexicanos nacemos donde nos

dala reefaingada gana". Lo decimos porque el
flamante legislador Baires Craadarrama, tuvo

a bien presentar una iniciativa para eliminar el
requisito de ser mexicano por nacimiento para
ser legislador. Ante tal tempestad, el coordinador
de Morena, Ricardo Morares!» lo único que pu do
balbucear fue que no tiene el apoyo del grupo
parlamentario y que está en su derecho de exponer
lo que "sus representados" demanden.
La incógnita sería: ¿a quiénes representa y

si entre ellos se encontrara John Ackerman?
ÍVaya! que ese "chile verde* le ha de ver picado a
MonrealÁvila, debido a que con acciones como
las anteriores se deja entrever cómo el titular de la
Jucopo no tiene el control de su bancada.
No obstante, por si fuera poca, el legislador

morenista Germán Martínez (extitular del
IMSS), despotricó en contra de su compañero

Batres, refiriendo que el "no apoya dedicatorias
personales", ¡Qué tal con el golpeteo interno que
ocurre en los pasillos del grupo color guindal
A quien se le escuchó tararear en los pasillos

de Palacio Nacional una tonada, de Vargas, fue al
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, ya que, al
salir de la reunión de seguridad, a lo lejos sonaba:
"ojalá que se acaben tus penas» que te digan que
yo ya no existo". Esto debido a que en dicha
reunión el tapatío Alfar© Ramírez, se recargó
en el hombro de la secretaria de Seguridad,
Ü0S& ícela Rodríguez, para pedirle su apoyo en
materia de seguridad, porque su predecesor, el
hoy candidato a Sonora, Poncho Durazo. nunca
lo auxilió del todo,
PQSTIT. La Asociación de Bancos de México,

eligió por imanimidad al presidente de Grupo
Financiero Mifel,Daniel Becker JPeMhman, como
nuevo presidente del organismo para el periodo
20212023. Don Daniel es egresado del ITAM y
sus orígenes provienen de IsraeL Seguramente
este último dato podría fungir como puente con la
jefa de Gobierno, Claodia Sheánhsnm, quien se
ha pronunciad o orgullosa de sus orígenes
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MAESTRO, EL PLAN DE AMLO PARA REFORMAR
LA INDUSTRIA ELÉCTRICA PRfORIZA A LA CFE

Con las consabidas protestas de la Iniciativa Pri
vada que así verá perder jugosos negocios, lo que
prueba que lo que es bueno para el pobre, no siem
pre loes para el rico.
La Alianza Federalista citó que los mexicanos
empiezan febrero sin vacunas ni fideicomisos.
Gobernadores feudalistas ven la paja en el ojo aje
no: sus millones de gobernados comenzaron el mes
endeudadísimos e igual de amolados.
El SAT busca cobrarle impuestos a la mine
ra canadiense First Majestic Sí i ver por 11 mil
mdp.
Duro y macizo contra esos explotadores extranje
ros que se llevan nuestra plata sin despeinarse ya
costa del sudor ajeno, a cambio de míseros salarios.
Apodos o motes como "indio", "negro", "gor
do" o "flaco" cada vez son, socialmente y poli
ticamente, incorrectos y criticados.
Si grandes personajes del espectáculo vivieran,
tendrían que cambiar a: Emilio El Autóctono Fer
nández, Emilio Gálvez El Nativo de la Canción
Ranchera. Toña La de Piel Oscura, La Aborigen
María, Agustín El Enjuto de Oro Lara, Salvador El
Atezado Ojeda, El Obeso (Olíver Hardy) y El Del
gadísimo (Stan Laurel), El Bajito Tun Tun, El Cha
par rito Santanón, y los aún vivos; Dora María La
Cortíta de Oro, Enriqueta Jiménez La Tenuemen
te Renegrida Linda,Manuel El Esquelético Ibáñez,
Raúl El Rollizo de Molina, El Primitivo Brayán, Yo
soyBetty La de las capacidades estéticas diferentes
y el grupo Indígena.
La UE ya no llama a Guaidó presidente interino
de Venezuela, sino "interlocutor privilegiado".
Por no decirle "opositor venido a menos"...
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Tiraditos
SUMAN ONG'S RECLAMOS CONTRA
FISCAL GERTZ
•A guien parece se le sumarán los problemas en los siguientes días
es al titular de la Fiscalía General de la República, Alejandro Gertz
Mañero; pues organizaciones de la sociedad civil que claman por su
renuncia preparan un muy nutrido expediente sobre las omisiones y
las irregularidades que han observado en la labor del fiscal. Cuentan
que, además de casos como "las deficientes" investigaciones contra el
general Salvador Cienfuegos y el exdirector de Pemex Emilio I.ozoya,
los activistas analizan un asunto en el que Gertz, aprovechando su
posición de procurador de justicia, envió a prisión a integrantes de
su familia política; lo anterior por presuntamente haber tenido en
descuido a su hermano.

LOS TAMALES DEL COVID... LLEVELOS,
LLÉVELOS EN NUEVO LEÓN
«Ríes resulta que al candidato del PAN al gobierno de Nuevo León,
Fernando Larrazábal, poco le importó la sana distancia, al igual
que a sus colaboradores y familia con tal de aparecer en un video
presumiendo una tamaliza con pretexto del Día de la Candelaria. Por la
tarde, informó en sus redes sociales que estaba contagiado por Covicl.
Ahora en cuarentena dice que lo importante es aislarsepara evitar
contagios. jAh, qué precavido nos resultó!

LA DISPUTA POR LAS ALCALDÍAS EN LA CDMX
•Hoy se cerró el registro para los precandidatos de Morena para las
alcaldías. Quien la tiene difícil tanto por su mala gestión, como por
su género, es Vidal Llerenas de Azcapotzalco, quien va a contender
nacía más y nada menos que contra Carol Arriaga, actual secretaria
nacional de Mujeres de Morena, quien ya tumbó la candidatura de
Cristóbal Arias, en Michoacán, y estaría a punto de tumbar la de Félix
Salgado en Guerrero. Será Vidal su tercer KO, todo indica que sí.

BUENAS NOTICIAS EN LA FRONTERA, BIDEN
ALISTA FIN DE "QUÉDATE EN MEXICO"
•Todo parece que hay buenas noticiaspara miles de migrantes
centroamericanos y de otras nacionalidades que están estacionados
en las fronteras mexicanas desde hace más de dos años. El presidente
Joe Biden ordenó revisar el Programa Quédate en México, que
permitió durante el mandato de Donald Trump enviar a nuestro país
a los solicitantes de asilo en espera de una respuesta. La mayoría de
ellos viven en albergues o en las calles expuestos a la pandemia y la
delincuencia.
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¡SELLADA! REDUCCION SALARIAL EN
AEROMÉXICO
•La Asociación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) y Aeroméxico
formalizaron aver el acuerdo de reducción salarial ante la Secretaría

..............................................................................................

del Trabajo y Previsión Social (STPS) que permitirá dar viabilidad a la
empresa ante la peor crisis de la industria aérea. En un comunicado,
la dependencia a cargo de Luisa María Alcalde ndicó que el conv enio
permitirá reestructurar las condiciones laborales para beneficiar la
viabilidad de la aerolínea, conservar las inversiones y garantizar la
conexión aérea.

GOL PARA LA SPUTNIK V
«La revista TheLancet, una de las que tienen mayor reconocimiento
científico en el mundo, le dio un espaldarazo a la vacuna rusa Sputnik
V, al confirmar que tiene una efectividad de 91.6 por ciento. La
fórmula ha sido centro de críticas a escala internacional y en México
por no haber culminado los estudios clínicos en la fase III, incluso
algunos üegaron a insinuar que nunca tendría el aval de la comunidad
científica. Ahora, incluso, es vista como una opción en Europa.
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RECTA FINAL
•Como» "uno deJos legadosmás importantes
gue dejaremos las y los legisladores de ¡este
^ ^1¡ A1' y1 c14 1 Íeíi|llí .
I .ercl o ele Tejacla} as rc íor nías a 1C ] ócl igí ) C>iyil, de
Procedimientos Civiles y a la Ley que, en malcría
¿e adopción,. aprobó el Congreso de
Con esta reforma ya se podrá contar con un
registro únicodelas;.yJos .menores, adem^

eYÍkar.la trata.
DEFENSORAS Y DEFENSORES
•ElCongres(> ele la Ciudad aprob() en irega r la

5?.i lí1 A! r^.rl1 f. ?. _^ic" J av.*?.
de.Perechos Humanos de .la Ciudad de
2020 a Kenva Cytiallv Cuevas, Ernesto Rosas
Y.i?. Asociación Civil Centro^.Transitorio de
^p^cilación yLducaciói Recread^
AC. El dictamen fue presentado por la Comisión
de Derechos Humanos y reconocerá a las
lie.rsonas,
o insiitución pública o privada, que hayan
deslacado»ensu labor en .la defensa, prom^
respeto,.prolección}igaranüa
humanos.

POLICIA CIVICA
•La diputada del PAN Margarita Saldaña propuso

crearla Policía..Cívirapara inhito
comunes entre colonos. La también presidenta
_^!p_ . _IA_í ki >_ Í^A?. _^_i_ _i_i íí L kyyp.
:<tue la iniciativa busca disminuir los hechos
anUsociajes^ previstos en ja Ley de Cultura

de.rcspetoalos.der^hos humanos. "Entre
bondades, deestai normatiyidad^ se
reuniones periódicas con mandos de cuadrantes
para acordar estrategias de ferevencién al delito
yacciones de vigilancia para esc
culturales, parques y espacio público de uso
^oIc'cli\o"jirecis().
REGULAN ADOPCION
^r unanjmidad las y los diputados.dd Congreso
local aprobaron reformas en materia de adopción
en la CDMX para garantizar a niñas, niños y
ad('lescenles en condic iones de a dopcion, el
derecho a contar con. una.jamilia ypara tórm
con procedimientos difíciles y tortuosos» La
diputada lJiia Rossbach, promotora de la
iniciativa subrayó "que se tiene una obligación
como sociedad con los grupos vuherables ?«,
consideró, que deniro de estos grupos, las y
los..infantes y.adokscentes en condiciones de
alM!id()n()so¡i los niás íiagiles e 'ndeíens()s en
este país".
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Van por el voto de las mujeres
Por lo que se ha visto hasta ahora, el interés fie los partidos políticos

por las mujeres tiene que ver más con su voto que con reforzar
la cultura para que cada vez sea mayor el número en los cargos
públicos.

Los pan idos se pelean el vot o de las mujeres con discursos que
buscan agradar a los oídos, prometen acciones a su favor en todos
los sen t ¡dos, en lo social* en lo político y en lo económico. Salir en su

defensa, tengan o no razón en reclamos. De lo quese trata esde conquistar su voto.
Explicable porqueen la actualidad hay más mujeres que hombres. En las rlec

clones del 2018 fue a las urnas el 63.1 % de la población registrada en el listado
nominal fiel Instituto Nacional Electoral (INE). JSpgapporcentaje, 34.8 % mujeres,
y 28.3% hombres. Votaron más mujeres que hombres.

De acuerdo Con el registro del INE, hasta enero de este año, en el listado nomi
nal 52 % son mujeres y 48 % hombres, Oseá que para las próximas elecciones fié
junio, de nuevo las mujeres pueden marcar la diferencia. Por eso los partidos se
esmeran en agradarlas, sobre todo en los mensajes.
En los hechos, la situación es diferente. ¿Cuántas mujeres han llegado a la

presidencia de la República? Ninguna. De los principales partidos, los de más
antigüedad, el PAN es el único que ha nominado a una mujer como candidata a
la. Presidencia.
¿Cuántas gobernadoras; en un período de siete décadas? Apenas siete y una

jefa fíe gobierno en la Ciudad de México. En promedio una cada diez años, en un
país que tiene 32 «lados.

Para las elecciones de junio, por decisión del INE y del 11 ibunal Electoral del
Poder Judicial fie la Federación (TEPJE), los partirlos están obligados a nominar
siete candidatas a gobernadoras. De no gBr por esta medida que Se ajusta a lo
esta blecido en la Constit ución en materia de paridad fie género, la sit nación sería
distinta. Incluso, más de uno ha pasado apuros para cumplir con ese mandato.

Es decir, que de no ser por la normativirlad, el reconocimiento a la mujer para
ocupar espacios políticos seria mucho menor. En el poder legislativo se ha avan
zarlo, pero también por ley; no por voluntad ni acción espontánea de partidos.
No se ha enriquecido la cultura de la paridad en ese sentido. En los parí idos hay
organización es de mujeres que no han logrado convencer a los varones de la
nueva realidad.

También, el avance ha sido lento en las presidencias municipales. Existen 2
mil 258 municipios y, hasta la lecha, el número de mujeres alcaldesas no llega a
los dos mil, en un lapso de Siéte décadas,

A nivel Ejecutivo federal, es hasta ahora cuando se ha vuelto más significativa
la presencia fie mujeres en el gabinete. Hay míese secretarias en el gobierno fie
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Andrés Manuel Eópez Obrador. Con Felipe Calderón hubo seis. Cinco con Enrique
Peña Nielo, Cuatro con Ernesto Zedillo. I res con Vicente Eox. Lambién tres con
Carlos Salinas, Y una con José Eópez Portillo, Rosa. Luz Alegría, la primera mujer
en gabinete, como secretaria de Turismo.

Los espacios para la mujer se siguen abriendo con calzador; por ley; no por una
culi ura fie reconocimiento asu trabajo ni por voluntad masculina parí ¡dista. En cam
paña. elecloral hay un discurso adulador \ complaciente solo para ganarse.su voto.
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¿Por qué regular
las redes sociales?
L a pretensión átaregular las

redes sociales lio debería
sorprendernos, pues lanío
el presiden le de la Repú
blica como el senador Ri

cardo Monreal, principales
promotores de tales inicia

(ivas, lienen én su ADN un priismo que
los ha acompañarlo loda su carrera
política, por mucho que cambiaran
de partirlos. La genética del PRI y de
quienes se formaron en el, como ellos,
se ha caracterizado por su persistente
afán de limitar o controlar la libertad

de expresión, él derecho a la informa
ción y la transparencia.
Recordemos que, tras Su ridicula

campaña como único candidato pre
sidencial en 1976, José López Portillo
emprendió desde la Presidencia la re
forma política, ríe 1977 que,entre otras
cosas, incorporó al artículo sexto cons
t it ucional la frase: "el derecho a la infor
mación será garantizado por el Estarlo".
En el libro La agenda, democrática

del Grupo Óaxacarbahmm y futuro, edi
tado por el Inai al que trae en la mira
él gobierno—, Juan EranciSCo Ecobedo
pone en perspectiva histórica lo que en

realidad pretendía él régimen priistat
"Tenía una connotación muy dis

tinta a la que hoy tiene el derecho a
la información, y en particular, la ver
tiente alusiva al derecho de acceso a
la información. Se pretendía propiciar
que los partirlos políticos difundieran
sus propuestas programálicase ideoló
gicas entre los ciudadanos en igualdad
de condiciones"
Así pues, históricamente el derecho

a la información ha sido concebirlo por
los priistas(incluyendo a los quéahora
están en Morena) como una forma fié
extender su propaganda política a to
dos medios rlé comunicación. Son ins
trumentos que quieren bajo su control.
López Obrador y Monreal empega

ron a militar en el PRI a mediados de

la década ríe 1970.
Por más que quieran justificar sus

intenciones de regular las redes so
ciales en la defensa del derecho hu
mano a la información, la realidad es
qué su cuna priista habla por ellos en
sentirlo contrario a lo que hoy argu
mentan. La historia ríe su partirlo de
origen, también.

Se sabe qué, como jefe de gobierno

del Distrito Federal. López Obrador
ocultó los comíalos de los segundos
pisos. Pero ese fue solo un capíl tilo ríe
toda una historia de opacidades en su
gobierno, pues desde el debate y pro
mulgación de la primers ley capitalina
de t ransparencia (2003) se vio su t alan
te contrario a la transparencia y de un
organismo autónomo, el entonces Con
sejo de Información Pública del Distri
to Eéderál, al que intentó afanosamente
ríe limitar y someter.

El 31 de agosto ele 1997, el entonces
priista Monreal caminaba lento, pálido
y consternado en el vestíbulo de la Cá
mara de Diputarlos, mientras asegura
ba que la oposición encabezada por el
PRD y el PAN gestaba una grave crisis
constitucional por haberse atrevido a
inst alar el Congreso sin la presencia (o
sea, permiso) riel PRI. Los senadores
priistás espera ba n en a ut o b uses a fuera
de San Lázaro indicaciones para ingre
sar o no. No entraron porque no fueron
requerirlos, por aquella nueva mayoría
parlamentaria que Sé los sacudió, aun
que fuera por algún tiempo.
Hay qué entender a López Obisí

rlor y a Monreal como ejemplos ríe un
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priismo que nunca ha procesarlo civi
lizadamente las derrotas, y tampoco
conciben la libertad de expresión y el
derecho a la información como con

diciones de un régimen democrático.

En su ADN tricolor siempre han consi
derarlo. a los medios ríe comunicación
Como un instrumento para mantener
el poder. Su pretensión de regular las
redes sociales no tiene un fin demo

crático, sino responde a su naturaleza
priist a de con t rolar Cualquier medio rlé
com única ción.

•Especialista en transparencia y
protección de datos.

@torresalex
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El PAN en Azcapotzalco
Muy conlenlos en el

Paxlido Acción Na

cional (PAN) porque
una panisla podría
colarse a la: candi
datura de la alcaldía
fie Azcapolzalco esle

2021, medianil' el impulso que brincia
el morenisla Vidal Llerenas Morales a

sil acl ual direclora general fie Desarrollo
Urbano y Servicios Urbanos en la fie
marcación, Janel fie Luna Jiménez.
Luna Irabajó muy fie cerca con el

expresidenle panislá Belipe Calderón
Hinojosa y también fue colaboradora
fie Claudio X. González, acl ual oposi
tor al presidente Andrés Manuel López
Obrador. ¿Tendrá conocimiento fie ésta
situación la jefa fie gobierno fie la CD
MX, Cía lidia Sheinbaum? Vidal Llerenas
se ha vuelto muy empático con ella.
Aseguran que el alcalde fie Azcapot

zalco considera en su plan B, tanto a
Janel fie Luna y a la concejal de la loca
lidad, Nancy Marlene Núñez Reséndiz,
Cómo sus alfiles a la precandidatura,
candidatura y alcaldía fie Azcapolzalco.

Las malas lenguas señalan que el ac

tuar fie Vidal Llerenas obedece a que
quizá no podrá reelegirse y lo obliguen
en Morena a acatar las cuotas de equi
dad fie género. Por ello, le apuesta a
cualquiera fie ambas mujeres políticas.
Sin embargo, su apoyo incondicional lo
tiene su directora General fie Desarrollo
Urbano, eso dicen.

Mientras que Gabriela Jiménez Go
floy, humanista y activista social, se
registró como la mejor pósicionada y
más fuerte contendiente por Morena a
la precandidatura por esa alcaldía.
Otras voces dicen que es una mujer

prepararla y una fie las principales ex
pertas, impulsoras y defensoras fie la
equidad de género en México. Desde
muy joven acompaña a la izquierda y
sus accioneséSlán encaminadas en ayu
dar a la población vulnerable.

VENTANAL

Una fie las diputadas más jóvenes en
el Congreso local busca abanderar al
Partido fie Morena para enfrentar a la
oposición en las próximas elecciones
por la alcaldía fie Tlalpan.
Resulta que anoche se confirmaron

los rumores: la congresista Gabriela
Osorio formalizó su registro como pre
candidala para alcalde por Morena.
Debido a la pandemia, ahora los re

gistros se hicieron en línea y Iras reali
zarlo, la diputada explicó mediante un
ÜHcebook Live sus razones por las cuales
decidió participar en la contienda elec
toral, pero lo que más llamó la atención
es que ya tiene preparado un proyecto
fie Plan de Gobierno para esta alcaldía.
Lo anterior dejó ver que Osorio, a

sus 30 años de edad, le está poniendo
mucho interés no solo al ejercicio de
mocrático de las ©lecciones si n§ que
buscó con anterioridad la opinión fie
los vecinos para saber qué alcaldía
quieren para la ciudadanía, lo que
anunciaría un gobierno cercano a la
gente desde ahora.

L1 proceso fie precandidat liras durará
alrededor fie un mes, eil donde Osorio
deberá convencer a los militantes more

n ¡sias sobre sus intenciones para gober
nar a la alcaldía, situación que no se ve
tan complicada pues distintas encuestas
la posicionan como la más acepladaen
tre los llalpenses.
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El desempleo, la
otra pandemia

Guánios lipas fie pandemias eslamos pa
deciendo los mexicanos en esle momenlo?

¿De la fiel Covid19 se han desprendido va
rias que nos afrailan enormemente, una (li
dias es la del desempleo que alcanza niveles
nunca vistos en México, y muy preocupante,
porque al 110 tener una seguridad laboral

cientos fie miles han caído en la informalidad o en la de
lincuencia.

Hace unosflías, cuando Presidencia subió a las redes

sociales un video donde el primer mandatario. Andrés
Manuel López Obrador, caminaba varios y muy largos sa
lones de Palacio Nacional, para acallar los rumores de un
derrame cerebral, habló precisamente fie la crisis laboral
asegurando que tan solo en enero del año en curso fie re
cuperaron 75 mil empleos fie acuerdo con datos del 1MSS.

Quizá tenga razón en fiar esa cifra, que seguramente;
le fue dada por el director general fiel Instit uto Mexicano
fiel Seguro Social, Zoé Robledo, pero fie nueva cuenta la
realidad los desmiente.

La pérdida de empleos que viene arrastrando la act ual
administración al despedir a burócratas, más los que se
perdieron con la cancelación fie fideicomisos, reeslruc
I uración de dependencias y cierre fie sectores como el fie
obras, se ha ido incrementado con la llegada de esta letal
pandemia que ha dejado én el desconsuelo a más fie 160
mil familias que han perdido algún ser querido.

Las medidas de restricción por parté ele las autoridades

Ilición brutales para varios Secloresdé nuestra economía,
que al no poder sostener sus empresas optaron tristemen
te por cerrar fie manera definitiva.

No hay día que no sepamos fie casos fie personas: pi
diendo trabajo a través fie las redes sociales, y no hablo
de una decena fie mexicanos, sino fie miles, que ante
la perdida de su ingreso andan ofreciendo lodo tipo fie
mercancía con lal fie subsistir y mantener a sus familias.

L1 empleo, como dijo el presidente López Obrador en
su video, no está cercano a recuperarse, al contrario, la
crisis laboral aumentará fie manera alarmante ante la falla
de políticas económicas por parle fiel Gobierno federal,
que se ha negado sistemáticamente a ayudar a las micro
y medianas empresas.

Ln lo personal, no puedo ser tan oplimisla como el jefe
fiel Ljeculivo federal que dijo: "estoy seguro de que vamos
a superar esta situación difícil fie la pandemia y vamos a
recuperar nuestra economía, nuestros empleos. Es cosa
fie no rendirnos".

Para quien no padece fie hambre es fácil decir "es cosa
de no rendirnos", pero para quienes han tocado miles de
I menas ofreciendo su experiencia en diversas profesiones
y ninguna se abre, la esperanza está agonizando.

Le diría al presídeme López Obrador que hiciera una
consulla ciudadana, que lanío le gustan, preguntando
quién está desempleado y la respuesta sería apabullante
y, ni así, las cosas cambiarían porque, como advirtió en
el video,su estrategia para la crisis sanitaria y económica
seguirá igual. I I desempleo, la otra pandemia en México.
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CDMX, lastre
para el crecimiento
del país

Afilíales cM pasado mes de enero, el Inegi
publicó los resollados del Indicador
Trimestral de la Actividad Económica.
Estatal del periodo julio a septiembre
de 2020, indicador que nos permite vi
sualizar un panorama de la evolución o
involución económica de las entidades

federa i ivas de l orlo el país.
Lamentablemente, para la Ciudad de México, la reali

dad eS muy desalentadora.
Nuestra CDMX siempre ha sido motor para el creci

miento económico del país, Iiocu balde, es uno de los seis
estados, junto con el Estado de México, N uevo León, Jalisco,
Veracruz y Guanajuato qué representan casi la mitad fíela
actividad económicade loríoMéxico.Sin embargo,en esta
ocasión, el desarrollo económico de la capital es uno dé
los peores, al registrar un retroceso de más de I i puntos
porcent ualesrespeot o al año anterior.

Esto, sin duda esel resultado de tina política económi
ca insuficiente, deficiente, tardía y errónea por parte del
gobierno de Morena. Con 11.7 por ciento, nuestra ciudad
ocupa el deshonroso quinto lugar de las entidades con
mayor decrecimiento económico, convirtiéndose así en
vez de un motor, en un obstáculo o en un lastre para el
crecimiento y desarrollo de México, particularmente, en
estos momentos tan complicados en donde las erróneas
decisiones económicas federales y locales y la presencia
de la inseguridad y del Covirí19 han puesto en jaquea la
economía de las familias mexicanas.

Sin la presentación e implemenlación de una políti
ca económica eficiente para detonar el desarrollo de la
capital, difícilmente podremos superar este triste indica
dor para el siguiénte trimestre que reporte el Inegi, pues
a pesar de que el gobierno de la ciurlad ha implemenlarío
programas para, apoyar a las familias y a las empresas,
éstos han sido insuficientes ante la magniturí fie la crisis
económica que se vive desde ant es de la pandemia.

Lo más lamentable, es que los resultados económicos
de este gobierno que con tanto bombo y platillo anun
ciaron que harían las rosas diferentes son peóíésque los
de otros estarlos con gobernantes tan cuestionados por
su inexperiencia en el carga Tal es el caso de Morelos,
que no solo mostró mayores símbolos de recuperación
económica, sino que regist ró una caída menor que la ca
pital del país.

En Acción Nacional, desde marzo de 2020 ha blá ba n ios
de la urgencia de implement ar un plan de contención eco
nómica por lo que propusimos acciones concretas como la
condonación fiel ImpuestoSobreNóminas y la suspensión
del cobro por suministro ele agua y predial, así como la
suscripción de un convenio con CEL para subsidiar el 50
por ciento del pago por suministro eléctrico.

Hoy, a casi un año de estas propuestas*celebramos que
el gobierno de la ciudad yacontempla algunas de ellas. Sin
embargo,creemos falta nrás para beneficio de quienes han
sido las más aleelados y avanzar así para la recuperación
económica de la capital
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